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 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  |

 महोदय  पीठासीन

 oe  नल  हा  कलवार

 सदस्य  द्वारा  wat  ग्रहण

 श्री  मो०  वें  ०  कृष्ण प्पा

 विशेषाधिकार  प्रदान

 स०  चे  सामन्त  एक  विशेषाधिकार  प्रदान है  ।  मैं  आपका

 ध्यान  इस  बात  क  शर  आकृष्ट  करना

 महोदय :  ज़रा  एक  बात
 ।  माननीय  सदस्य इस  सभा  के  पुराने

 सदस्य  हूँ
 ।

 वे
 यह  अच्छी  जानने हैं  कि  विशेषाधिकार  प्रश्न  क्रिस  प्रकार  से  उठाया  जाता  है  ।  वे  मुझे

 लिख  सकत ेहैं  ।  यदि  a  उसे  विशेषाधिकार  प्रश्न  समझूंगा  तो  उस  पर  झ्रावइ्यक  कार्यवाही

 करूगा  ।

 सभा  में  श्र  प्रदान  लिये  जायेंगे  ।  प्रतीक  माननीय  सदस्य  नये  हैं  और  वे  अपने  नाम  बता  कर

 मेरी  सहायता  तब  मैं  उन्हें  पुकारूंगा ।

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 फाइनल  के  सम्बन्ध  सें  को  जाएग  की  रिपोर्ट

 हैं  STATA  se

 |  श्री  दी  प्र  फार्मा

 थी  सुखाकर

 *  qo  Ho  fz  भाग

 श्री  बोस

 |  थी  वेश्या

 La
 विनती  fay

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  काश्मीर  के  सम्बन्ध  में  श्री  गुनार  जा रिंग  द्वारा  सुरक्षा  परिषद्  को  पेश  की  गई

 रिपोर्ट  की  प्रति  भारत  सरकार  को  मिल
 जुरी

 और

 ना

 मूल  wast में

 (3)

 29-A.
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 यदि  तो  क्या  इस  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जाएगी
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  काय  मंत्री  जवाहरलाल  नहर ू)  हो ।

 ) (  }  रिपोर्ट  की  एक  नक़ल  मेज़  पर  रख  दी  गई  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध

 सख्या १

 श्री  श्रीनारायण  दास  :  मतर  महो  बतलाने  क  रूप  करेंगे कि  श्री  जा रिंग

 ने  कहीं  किसी  जगह  इस  तरह  का  विचार  व्यक्त  किया  है  कि  उन्हें  भारत  सरकार  ने  काश्मीर

 जाने  की  अनुमति नहीं  दी  ?  core  नहीं  तो  पाकिस्तान  प्रेस  में  जो  इस  तरह  का  समाचार छपा  है

 उसके  खंडन  के  लिए  क्या  किया  गया है

 श्र  जवाहरलाल  नहरू  :
 जी

 श्री  जारी
 न  इस  तरह

 का  विचार  कहीं  प्रकट  नहीं  किया

 mele

 यह  बिल्कुल  ग़लत  बात  है
 ।  हम ने  वो  उनसे  कहा  था  कि  अगर  श्राप  काइमीर  जाना

 हूं
 तो

 वलूशा  उन्होंन  कह  था  शाल  हम  से  नहों  बल्कि  जहां  तक  मुझे  मालूम है

 पाकिस्तान  की  गेमें  za  भी  कहा  था  कि  ag  काश्मीर  के  किसी  रस्से  में  जड़ों  जाना  चाहते

 न  उस  fae  में  जो  कि  पाकिस्तान  के  कब्ज़  म  है  शौर  न  बाक़ी  काश्मीर  चनाचे  जाने  का

 सवाल  ही  नहीं  SST | at ।  हम  तो  खुश  होते  अगर  ag  जाते  |

 श्री  qo  स०  पाती  क्या  हमें  इस  उत्तर  म्ंप्रेजी  रूपान्तर  मिल  सकता  है  ?

 के  पद चा तु  उतर  में  भी  पढ़ा  गय

 कई  माननीय  सदस्य  उठ-सल्

 oer  महोदय  :  शान्ति  शान्ति  ।  ain  माननीय  सदस्य  सभा के  लिये  नये  हैं  ।  मैं

 संक्षेप  में  उन्हें  यह  बता  देना  चाहता  हूं
 कि  अनुपूरक  get  पूछने  के  लिये  जो  माननीय  सदस्य  खड़े

 होते  हैं  उन्हें  मैँ  किस  ढंग  से  पुकारूंगा  ।  माननीय सदस्य  यह  देखेंगे  कि  इन  प्रश्नों  में  अनेक  नाम

 सम्मिलित  किये
 गये  हैँ  ।  ये  उन  सभी  माननीय  सदस्यों  के  हैं  जिन्होंने  ray  विषय  पर  स्वतंत्र  रूप

 से  प्रश्न  दिये  प्  जब  एक  वापक  sea  ter  किया  जाता  है  तो  उसमें  way

 सदस्यों  के  नाम  भी  जोड़  दिये  जाते  हैं  ।  मैं  पहले  उन  सदस्यों  को  एक  या  दो  2 € १६

 प्रदान  पूछने  के  लिये  wax  दूंगा  जिनके  नाम
 meat  जोड़े  जातें हैं

 फिर  मैं  चारों  WI

 नज़र  घुमा  कर  देखूंगा  ate  यदि  कोई ग्न्य  सदस्य  प्रशन  पुछना  चाहेगा  तो  मैं  विषय-वस्तु के

 महत्व  के  अनुसार  अनुपूरक  प्रश्नों  की  संख्या  सीमित कर  arty  at  बोस

 श्री  सुखाकर  :  सुची  में  मेरा  स्थान  तीसरा  है

 1  भव्य  महोदय  :  मैं  ने  श्री  बोस  का  नाम  पुकारा  है  ।  सूची  में  उनका  भी  नाम  है  ।

 बोस  :
 क्या  श्री  गुनार  जा रिंग  अपनी  यात्रा  दौरान  में  कमी  के  बख्शी  े [लाम

 मुहम्मद  जसे  हस्तियों  का  दृष्टिकोण  जाननें  का
 भी

 प्रयास  किया  था  ?

 मिल  अंग्रेजी  में में
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 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मं  पहले  हो  कह  चुका हूं
 कि  श्री  जा रिंग  ने  यह  स्पष्ट  कह

 दिया  था  फि  वे  केव न  दोनों  सरकारों  के  प्रतिनिधियों  से  ही  भेंर  करना  चाहने  श्रव्य  किसी

 से  नहीं  ।  उन्होंने  गैर-सरकारी  ढंग  से  अन्य  किसी  से  भेंट  की  या  नहीं  यह  मुझे  मालूम  नहीं  ।

 श्री  सुखाकर
 :

 काश्मीर  के  विषय  में  यह  गत्यवरोध  कब  तक  जारी

 1  श्री  जवाहरलाल नेहरु  :  में  इस  प्रश्न  का  कोई  उत्तर  नहीं  दे  सकता  ।

 ध्रष्यक्ष  महोदय
 :  यह  इस  से  उत्पन  ही  नहीं  होता

 1

 को  स्वीडन  के  विदेश  मंत्री  ने  काश्मीर-विवाद  के  बारे  में  अपनी  संसद्  में  जो

 चकक््तव्य  दिया  था  क्या  श्री  जारिंग  के  प्रतिवेदन  पर
 उसका  प्रभाव  पड़ा  है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  इस  प्रदन  का  उत्तर  मैं  कैसे  दे  सकता  ।  मेरा  तो  विश्वास  है

 कि  श्री  जा रिंग  ने  अपना  प्रतिवेदन  इस  sea  से  सम्बन्धित  भ्रपने-भ्रनुभवों  झ्र  ध्यान  के  आधार

 पर  तैयार  किया  है  प्रौढ़  उस  पर  wer  किसीਂ  बात  का  प्रभाव  नहीं  पड़ा  है  ।

 1  श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या  सुरक्षा  परिषद्  ने  निकट  भविष्य  में  ही  इस  प्रतिवेदन  पर

 विचार  करने  का  निश्चय  किया  है  कौर
 यदि

 तो  इसके लिये
 कौन  तारीख  निश्चित  की

 गयी है  ?

 1  श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 जीਂ  नहीं
 ।

 हमारे  पास  इस  ग्राह्य की  कोई  सुचना  नहीं  है

 fe  सुरक्षा-परिषद्  इस  पर  कब  विचार  करेगी

 श्री  कासलीवाल
 :  क्या  इस  seq  पर सुरक्षा परिषद्  में  चर्चा  होने a  पहले  इसके

 राष्ट्र मण्डलीय  प्रधान  मंत्री  सम्मेलन  में  श्राने  की  कोई  संभावना है  ?

 1  श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :  नहीं  ।  जहां  तक  हम  लोगों  का  प्रश्न  हम  वहां  पर

 ऐसे  विषयों  की  चर्चा  नहीं
 '

 1  श्रेय  महोदय  बरगला  प्रदान
 ।

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा
 ।

 मैँ  काफ़ी  प्रश्नों  की

 अनुमति दे  चुका  हुं

 1  कुछ  माननीय  सदस्य
 :

 संख्या  २  का  क्या  eat ?

 1  eat  महोदय  :  वह  २०  तारीख  के  लिये  स्थानांतरित कर  दिया गया  है  i

 gat  पाकिस्तान  के  शरणार्थी

 तारकेश्वर  सिन्हा  :
 [  श्रीमती

 +

 थ्रो  साधन  गीत

 श्री  विभूति  मित्र  :

 L
 श्रीमती  इला  पाल  चौधरी  :

 क्या  पुनर्वास  तथा  श्रत्पसंह्यक-कार्थ मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  बसाये  जाने  के  लिये  बेतिया  भेजे  गये  पूर्वी  पाकिस्तान
 के

 २४,०००  शरणार्थियों  में  से  €०००  शरणार्थी  पिछले  एक  महीने  के  भीतर  wae
 शिविरों  को

 छोड़कर  पश्चिमी
 बंगाल

 सौद  गये  भ्र
 कि

 faa  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  इसके
 कारण

 हू
 ?

 1  पुनर्वास  तथा  ध्रत्पसंस्यक-काय मंत्रो  मेहरचन्द खन्ना  ):  बिहार के  बतिया

 पूर्वी  पाकिस्तान के  जो  २८,०७५  विस्थापित  व्यक्ति  दाखिल  किय  गये  थे  उन  में  से

 १०,३५८  १५  तक  उस  शिविर को  छोड़  चुके  हें  ।

 दीवार  को  छोड़  कर  चले  जाने  की  घटनायें  मुख्य  रूप  से  कुछ  स्वार्थी  व्यक्तियों  के

 भ्रामक  प्रचार  के  कारण  हुई  जिन्होंने  पश्चिमी  बंगाल  में  बसाने  की  आशा  दिला  कर  विस्थापित

 व्यक्तियों  की  भावना ग्र ों को  उभाड़ा  |

 श्री  aaa  क्या  यह  सच  है  कि  शिविर  की  निवास  व्यवस्था  कौर  aa  सुविधायें

 mod  खेदजनक  थीं  श्र  विशेष  रूप  से  शरणार्थियों  के  परिवारों  को  केवल  १०  He  aes

 फुट  चौड़े  ताबूतों  में  रखा  गया  अगौर  उन्हें  पर्याप्त  पानी  भी  नहीं  मिलता  था  झाड़ी--श्रोत  क्या

 यह  भ्रामक  प्रचार  है
 ?

 श्री  मेहरचन्द  war:  यदि  माननीय  सदस्य  बिहार  के  बतिया  शिविर की  निवास  संबंधी

 स्थिति  का  उल्लेख  कर  रहे  हों  तो  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  उस  farfat F ~ में  स्थिति  अत्यन्त

 संतोषप्रद है  ।  जहां  तक  माननीय  सदस्य  द्वारा  बतायी  गई  छोटीਂ  मोटी  शिकायतों  का  सम्बन्ध  है

 यदि  किसी  विशेष  शिकायत  का  निदेश  किया  जाये  तो  में  उसकी  जांच  कराऊंगा  |

 जहां  तक  ताबूतों का  सम्बन्ध  मुझे  व्यक्तिगत रूप  से  तो  पता  परन्तु ि  प्रतिमान

 प्राकार के  होते हे  कौर  इनको  भी  उतना  ही  बड़ा  होना  चाहिये

 जितने  परिश्रमी  गंगाल  के
 1  श्री  fro  कु०  चौधरी

 :
 क्या  मंत्री  महोदय  का  घ्यान

 ४  ५  अप्रैल  के

 के  कलकत्ता-संस्करण में  उसके  विशेष  संवाददाता  द्वारा  भेजी  गयी दो  विस्तृत  ख़बरों  ne  arb ser

 की  हज़रत  बाजार  के -ृजो के  —Hi  आमतौर  पर  कांग्रेस  सरकार  की  समर्थक  हे--विद्वेष

 प्रतिनिधि  द्वारा  भेजी  गयी  विस्तृत  खबर  की  श्रीकृष्ण  किया  गया  है  जिसका  आशय  यह  है

 के  पानी  की  पर्याप्त  व्यवस्था  को  छोड़  मानव  जीवन  से  संबंधित  एक  भी

 सुविधा दिखाई  नहीं  देती  ।  लोग  छोटे  छोटे  बदबूदार  aap  में  रह  रहे  हू

 जो  चारों  से  गंदगी  ale  कड़े  से  घिरे  हुए  हूँ  ।  सफाई  की  व्यवस्था  बिल्कुल

 नदारद है  1”

 भ्र
 यदि

 तो  सरकार  की  से  इन  का  खंडन  क्यों  नहीं  किया  गया  ?  कलकते में  मंत्रालय  का

 एक  प्रतिष्ठान  है  att  वे  कम  से  कम  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  होने  वाली  ऐसी  चीजों  का  खंडन

 तो  कर  ही  सकते

 +  श्री  मेहरचन्द खन्ना  में  स्वयं  उस  शिविर  में  गया  था  ।  माननीय  सदस्य  ने  जिन  दो

 लेखों  का  जिक्र  किया  है  उन  दोनों  को  भी  मैने  पढ़ा  कहा  जाता  है  कि  वहां  जो  संवाददाता

 गय  थे  उनमें  से  कुछ  ने  कहा  है  कि  बिहार  के  शिविर  की  स्थिति  wea  स्थानों  के  शिविरों  सेः

 हालांकि  में  इनकी  तुलना  नहीं  करना  चाहता--अच्छी है  |

 1  श्री  गजेंद्र  प्रसाद  सिन्हा  क्या  बंगाल  के  एक  मंत्री  हाल  ही  में  बेतिया  शिविर  में

 मे

 और  उन्होंन  कहा  था  कि  वहाँ

 की

 स्थिति  काफ़ी  से  ज्यादा

 घर

 नया  यह  सन

 fama  जा oat Oo मये q
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 नहीं  है  कि  पश्चिमी बंगाल  के  कुछ  राजनीतिक स्रंगठन
 फलाना

 चाहते  हैं  कौर  उन्होंने इन

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  बेतिया  शिविर  छोड़  कर  बंगाल  में  चले  जाने  की  बात  सुझायी  थी  ?

 1  शो  मेहरचन्द  खन्ना  जहां तक  प्रश्न  के  दूसरे  भाग  का  सम्बन्ध  में  उसका
 उत्तर

 नहीं  देना  चाहता
 ।

 परन्तु  जहां  तक  पहले
 भाम  का  प्रदान  उसका  उत्तर  हां  है  ।

 tt  fro  go  चौधरी  :  क्या  यह  सच  है  कि  ये  लोग  बतिया  के  पुनर्वास  केन्द्रों

 जिन्हें  संतोषप्रद  माना  गया  है  भ्र ौर  जहां  पर  कि  शरणार्थी  बड़े  खुश  छोड़  कर  नहीं  गये  हूं  वरन्

 केवल  उन्हीं  पड़ावों  को  छोड़  कर  गये  हैं  जहां  इन  शरणार्थियों को  नौ-नौ  महीनों तक  रखा  गया  धौर

 उर  उन्हें  पुनर्वास  की  कोई  ara  नहीं  रही
 ?

 थ्रो  मेहरचन्द खना  :  मानब्रीय सदस्य  ने  सभा  को  जो  सूचना  दी  हमारी

 पुनर्वास  बस्तियों  को  छोड़कर कोई  नहीं  गया  यह  पूरी  तरह  सही  नहीं  है  ।.  हाल  ही  में  कुछ

 लोग  शिविर  को  छोड़  कर  गये  है  ।

 जहां  तक  बे  तिया  शिविर  सम्बन्ध  वहां  RXR  में
 लोगों  कों  भेजा  गया

 था

 १६५७  तक  बड़ी  संख्या  में  उस  स्थान  को  छोड़  कर  चले  जाने  की  घटनायें नहीं  हुईं  ।

 या  नौ  महीनों  तक  छोड़  कर  चले  जाने  की  एक  भी  घटना  नहीं  मेरा  तात्पर्य  किसी  बड़ी

 श्वटना से है से  है
 ।

 बड़ी  संख्या
 में  छोड़  कर

 चले  जाने  की  जो  घटनायें  हुई  हूं  वे  गिलिम  बंगाल में  निर्वाचन

 के  ठीक  अर्थात्  २  कौर
 ७
 ्  LEX  को  हुई  हैं  |

 1  शोभती रेणु  चक्नशर्तों  :  मंत्रालय ने  इस  पुरे  मामले  की  जांच  करने  के  लिये  जांच

 नियुक्त  करने  से  कयों  इंकार  कर
 दिया

 ?  यह  सुझाव  सभी  दलों  के  ta  ने  दिया  था  भौर  इस  से

 समस्या  कुछ  सीमा  तक  तलो  हल  हो  ही  जाती  ?

 1  शी  मेहर  बन्द  सरमा
 मुझे  इस  प्रकार  का  कोई  सुझाव  नहीं  दिया  गया  है

 ।
 परन्तु

 दिन  पहले  वामपक्षी  दलों  के  कुछ  नेता  कलकत्ते  में  मुझ  से  मिलने  जाये  थे  ।  उन्होंने यह  सुझाव

 दिया  कि  बेतिया  के  दीवार  की  परिस्थितियों  की  जांच  करने  के  लिये  सरकार  कौर  सभी  वामपक्षी

 दलों  की  एक  जांच  समिति  नियुक्त  कर  दी  जाये  ।  मैँ  ने  इसके  लिये  मना  कर  इसका  कारण

 स्पष्ट  था  वह  यह
 था  कि

 यदि  इस  समिति  की  नियुक्ति  कर  दी  गयी  तो  बहुत  से  एसे  लोग

 श्रायेंगे  जो  इसी  प्रकार  की  सुविधाओं  या  रियायतों  की  मांग  करेंगे  ।  उस  समय  मेने  वामपक्षी

 दलों  के  सदस्यों  से  कह  दिया  qI—ATz  सामने  बैठ  हुए  कुछ  मित्रों  को  मेरा  आमंत्रण है  कि

 मदि  उनमें  से  कोई  भी  उस  शिविर  को  देखना  चाहें  तो  मैं  उन्हें  सभी  सुविधायें  दिला

 +  at  हो०  सा०  मु कर्जो चके  मंत्री  महोदय  के  इस  वक्तव्य कि  afeaady ara F wa WIT बंगाल  में  aa

 स्थान नहीं  बचा  कौर इस  तथ्य  कि  शरणार्थी  किसी  शिविर  को  केवल  उसी  समय  छोड़ते

 हैं  जब
 कि

 उनको  पड़ावों  में  अस्थायी  रूप  से  रोके  रखा  जाता  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  सरकार

 सी  समय  हमें  बता  सकती  है
 कि

 वह  बेतिया  कौर  अन्य  स्थानों  के  पुनर्वास  केन्द्रों  में  कुल  कितव

 ररणाधियों  को  स्थायी  रूप  से  बसा  सकती  है
 ?

 1  थी  मे हरचन्द  खन्ना  इस  स्थिति  को  पूरी  तरह  समझा  नहीं  गया  है  ।  क्योंकि  परिश्रमी

 पाल  में  निरत  होन

 के

 टोप  पह

 य

 शगल  सतिया  है  परत  seme  अगाल  को  —s

 4  मूल  भंप्रेजी  में
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 बस्तियों  केन्द्रों  को  छोड़कर  चले  जाने  की  घटनायें  हुई  हैं  ।  उनकी  संख्या  लगभग  5.0

 से  €,०००  थी  ।  बतिया  शिविर  wie  पश्चिमी  बंगाल  की  बस्तियों  को  छोड  कर  चले  जाने  वालों

 की  संख्या  लगभग  १८,०००  है  ।  यह  बड़ी  विचित्र  बात  है  कि  पश्चिमी aaa  के  शिविरों  झर

 बस्तियों  को  छोड़
 कर

 चले  जाने  वालों  का  कोई  भी  जिन  नहीं  किया  गया  हालांकि वे  भी  उन्हीं

 प्लेट  फार्मों
 और

 उन्हीं  सड़कों  पर  पड़  हुए  हैं  ।

 श्र. :दन।तं  प.श्न  :  क्या  सरकार  ने  इस  बात  की  जांच-पड़ताल  की  हैकि  गत  ग्राम  चनावों
 के

 एक
 दो  हफ़्ते  पहले  से  कुछ  इन्ट्रस्टिड  पार्टीज़  ने  बे  तिया  और  कुंवर बारा  रेफ्यूजी  कम्प  म  रहने  वालों

 को  उकसाया  तर  ताकि  बिहार  बंगाल  गवर्नेंस  को  बदनाम  किया  जाये

 चुनाव  म  कांग्रस  को  हराया  जाय  ?

 श्री  सेहतमन्द  प्रानरेबल  मेम्बर  ने  जो  कुछ  फ़रमाया  वह  बहुत  हद  तक  दुरुस्त  है  ॥

 इस म॑  बिहार  गवर्नमेंट  का  सिफ  इतना  ही  सवाल  था  कि  उस  को  बदनाम  किया  लेकिन  असर

 कोई  फ़ायदे  की  बात  थी  तो  वह  बंगाल  मुताल्लिक़ थी

 औद्योग्  गीत  बिकास

 1*४.  श्री  ह्०  द-न  माथुर  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  भारत  सरकार  ने  राज्य  पुनर्गठन  ब्रा योग  के  प्रतिवेदन  मं  ८४२  से

 ८४४ मं  )
 की  गई  इस  सिफारिश

 पर
 विचार

 किया  है  कि  विकास  सम्बन्धी
 व्यय  का  देश  में

 सम न्याय

 वितरण  करने  के  लिये  सरकार  को  सम्पूर्ण  देश  के  लिये  उद्योगों  की  स्थापना  के  निमित्त  स्थान

 नियत  करने  की  योजना  पर  विचार  करना  और

 यदि  तो
 वह  किस  निष्कर्ष  पर

 पहुंची  है  कौर  इस  मामले  मे  कया  कार्यवाही  की

 जान॑  वाली  है
 ?

 1  उद्योग  मंत्री  मतभ/्दु  eZ)  att  यह  सच  है  कि  राज्य  पुनर्गठन

 आयोग  ने  विभिन्न  उद्योगों  की  स्थापना  करन  के  लिये  स्थान  निश्चित करने  की  योजना बनान  के

 विचार  को  जन्म  दिया  था  ।  देश  के  विभिन्न  भागों  के  औद्योगिक  विकास  को  संतुलित  करने

 प्रत्येक  क्षेत्र  के  आर्थिक  संसाधनों  का  लाभप्रद  ढंग  से  उपयोग  करन  की  दृष्टि  से  प्रथम  तथा

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  मे  भी  aretha  array  के  प्रादेशिक  विकास  पर  काफ़ी  जोर  दिया

 गया  था  |  ३०  FEUS  के  प्रौद्योगिक  नीति  सम्बन्धी  संकल्प  में  इस  पर  भी  जोर  दिया

 गया  ।  उद्योग  तथा  १९५१  के  अधीन  नयी
 प्रौद्योगिक

 योजनायें  को  मंजर  करते  समय  उन  योजनाओं  की  फ्र विधिक  ठोसपन  शादी  अन्य

 बातों  के  अलावा  Wey  क  क्षेत्र  की  विद्वेष  बातों  का  भी  ध्यान  रखा  गया  था  कौर इस  बात  का

 प्रयास किया  गया  कि  (१)  बच्चे  माल  की  उपलब्धि  (२)  पानी  कौर  विद्युत्  शाक्ति  के

 (३)  यातायात  की  सुधारों  we  (४)  बाजार  की  निकटता  के  आधार  पर  विभिन्न  क्षेत्रों  म

 उद्योगों  का  वितरण  जाय  |

 +  at  go  do  मायर  :  इन  सिफारिशों  का  ध्यान  रखते  हुए  अद्ध-विकसित  क्षेत्रों
 के

 लिये

 कया  वियोग  स्याह  रखा  जाता  है  घर  इस  सम्बन्ध  म॑  सरकार  की  क्या  नीति  है  ?

 |  मूल  अंग्रेजी  में
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 1  tt  मनु भाई  उदाहरण  के  कुछ  एसे  क्षेत्र  हैं  जिनमे  ०५  कपड़ा-मिल  हैं

 जब  कि  कुछ  ऐसे  हैं  जिनमें  थोड़ी  ही  कपड़ा मिल  हैं  ।  या  कहीं  कहीं  बिल्कुल नहीं  हैं  ।  इसलिये

 का  बंटवारा  इस  प्रकार  सावधानीपूर्वक  किया  गया  है  जिससे  उन  क्षेत्रों  को  अ्रघिक

 तकुए  मिल  जायं  जिनके  पास  बिल्कुल  नहीं  हैं  ।

 श्री  क्या  देश  में  ऐसे  भी  बड़े-बड़े  इलाके  हैं  जिनमें  पिछले  पांच  या  दस  वर्षों  में

 केन्द्र  द्वारा  एक  भी  की  स्थापना  नहीं  की  गयी  है  ?  यदि  तो  ये  इलाके  कहां  हैं  ?

 1  श्री  सनुभाई  शाह
 :  जहां  तक  सरकारी  क्षेत्र  के  उद्योगों  का  सम्बन्ध  वास्तव  में  ये  तो

 ऐसे  बड़े  उद्योग
 हैं  जिनके  लिये  बड़े  पैमाने  पर

 प्रविधिक
 कौर  fee  बातों

 का  ध्यान  रखना

 पड़ता  है  ।  परन्तु  इन  के  सम्बन्ध  मं  भी  बराबर  इस  बात  का  ध्यान  रखा  जाता  है
 कि

 इन  उद्योगों

 को  यथा  संभव  उन्हीं  इलाकों  में  स्थापित  करने  की  योजना  बनाई  जाये  जहां  एक  भी  बड़ा
 उद्योग

 नहीं है

 +  भी
 घ०  म०  थामस

 :  क्या  यह  सच
 है  कि  केन्द्रीय  सरकार  को  लाइस

 स
 देने  का

 जो

 अधिकार  प्राप्त  है  उसका  प्रयोग  इस  ढंग  से  नहीं  किया  गया  है  जिससे  विभिन्न  क्षेत्र  का  उचित

 विकास हो  सके
 ?

 श्र  क्या  इस  बात  का  भी  cart  रखा  गया  है  कि  विभिन्न  उपभोग-वस्तु

 उद्योगों  की  स्थापना  अलग  स्थानों  पर  इस  ढंग  से  की  जाये  जिससे  कि  परिवहन  व्यवस्था

 का  भार  कम  हो  जाये  ?

 fat  मनु भाई  शाह
 :  माननीय सदस्य  के  पहले  प्रश्न  का  उत्तर  तो  यह  है  कि  स्थिति  बिल्कुल

 दस  के  विपरीत है  ।  इस  बात  का  निरन्तर  ध्यान  रखा  जाता  है  कि  अलग  अ्रलग  स्थानों  पद्

 faa  भिन्न  प्रकार  के  उद्योगों  की  स्थापना  की  जाय  ।  परिवहन  सम्बन्धी  सुविचारों  के  लिये  भी

 हम  जहां  यह  देखते  हैं  कि  विकेन्द्रीकरण  करने  से  सामान  के  लाने-छे  जाने  में  सुविधा होगी  वहां  ही

 हम  उद्योगों  को  अलग  अलग  क्षेत्रों  में  वितरित  कर  देने  का  यथासंभव  प्रयास  करते  हैं
 ।

 1  भी  मन्थनी  पिल्ले
 :

 इस  बात  को  ध्यान  मं  रखते  हुए  कि  मंत्री  महोदय  ने  भ्र भी जो

 तरीका  बताया  है  वह  अत्यन्त  ही  लचकदार  क्या  सरकार  मद्रास  सरकार  की  इस  दलील  पर

 कुछ  अधिक  ध्यान  देगी  कि  विकास  सम्बन्धी  संसाधनों  का  बंटवारा  जनसंख्या  के  झा घार  पर  किया

 लाना  चाहिये
 ?

 1  श्री  मनु भाई दाह  :  यह  बात  प्रदान  से  कुछ  भिन्न  है
 ।

 परन्तु  जहां  तक  इन  बातों  का  भी

 सम्बन्ध  योजना  आयोग  सभी  बातों  पर  विचार  करता  है  |

 1  sit  त०  ao  fage  राव
 :

 क्या  आयोग  ने  उद्योगों  की  स्थापना  के  लिये  स्थान  चुनने  की

 योजना  बनाने  की  कोई  निर्मित  सिफारिश  की  पी  कौर  क्या  सरकार  उद्योगों  की  स्थापना के  लिये

 स्थान  निश्चित करने  की  इस  योजना  को  कार्यान्वित  करने  जा  रही  है  या  इस  सिफारिश  को  यों

 ही  छोड़  दिया  गया  हे
 ?

 1  श्री  मनु भाई शाह
 :

 जहां  तक  उद्योगों  की  स्थापना  के  लिय  स्थान  नियमित  करने  की

 योजना का  प्रश्न  योजना  शझ्रायोग  ने  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  अध्याय  २९  की  चण्डिका ४६

 ste  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  श्रेयांस  १६  की  चण्डिका  ६८  मे  काफ़ी  सोच  समझ  कर  अपने

 मह  विचार  प्रगट  किये  हूं  कि  इतने  विशाल  देवा  में  सम्पूर्ण  देश  के  लिये  एक  वृहद  योजनाਂ  बनाना

 1  मूल  अंग्रेजी  में

 Plan
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 सम्भव
 नहीं

 होता
 ।

 परन्तु  इस  बात  का  निरन्तर  प्रयास  किया  जाता  है
 कि

 कम  से  कम  समय  के
 भीतर  क्षेत्रीय  अ्समानताय  दूर  हो  जाय  |

 1  श्री
 रू ०

 प०  नायर
 :  माननीय  मंत्री  ने  उन  चार  मुख्य  मुख्य  बातों  का  उल्लेख  किया  है  जिन

 के
 प्राकार  पर  यह

 निश्चय  किया  जाता
 है  कि

 उद्योग  कहां  स्थापित  किये  जायें
 ।

 मैं  यह  जानना

 चाहता  हूं  कि  यदि  सभी  नहीं  तो
 क्या  सरकार  को  एक  भी  बात  एसी  नहीं  दिखाई  दी  जिस  के

 पर  सरकारी  क्षेत्र  का  एक  उद्योग  केरल  राज्य  मं  स्थापित करन  का  निर्णय  किया  जा

 सकता  जहां  इन  सब  बातों  के  fared  बे  रोजगारी  सब  राज्यों  से  अधिक है  ?

 1
 श्री  मनु भाई शाहू  :  केरल  में  राज्य  सरकार  कौर  केन्द्रीय  सरकार  कई  उद्योग  चला  रही

 हैं  ।
 यह  कहना  ठीक

 न
 होगा

 कि
 वहां  कोई  सरकारी  कारखाना  नहीं  है

 ।
 जैसा

 कि
 मैं

 ने
 अपने

 पहले  उत्तर
 मे  यह  देखने के  लिये  ठीक  ठीक  जानकारी  एकत्र  की  जाती  है  कि  उद्योग  किन

 स्थानों  पर  स्थापित  किये  जाये  जिस  से  उद्योगों  को  भी  लाभ  हो  प्रौढ़  प्रादेशिक  भेदभाव  भी  पैदा

 नहो ं।

 1  श्री  ह०  स०  माथुर
 :  इन  प्रमुख  विकास  उद्योगों  की  स्थापना  के  विषय  में  राज्यों  कौर

 oa  म  नया  सम्बन्ध हूं  ?

 1  श्री  सुभाष शाह  :  व्यावहारिक रूप  से  प्रत्येक  मामले  में  हम  राज्य  सरकारों से  परामर्श

 करते  प्रौर  दौरा  करने  वाले  दल  उन  सभी  स्थानों  पर  जाते  हैं  जहां  वह  उद्योग  विशेष  स्थापित

 लाभदायक होता  है  ।

 हथकरघा  उत्पाद

 ६.  श्री  सें०  Go  रामस्यामो  :  क्या  घारिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि  उन  हथकरघा  उत्पादों  का  पर्याप्त  संभरण  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही की  जा  रही  है  जिनकी

 mat मे  मांग  है  ?

 1  वाणिज्य  मंत्री  कार्गो )  इस  विचार  से  कि  अ्रमरीका  को  हथकरघा  उत्पादों  का

 निर्यात  बढ़ाने  कौर  पर्याप्त  संभरण  सुनिश्चित  करने  के  उपायों  के  बारे  में  हम  मंत्रणा  प्राप्त  हो

 हम  ने  एक  कम  रिकी  विशेषज्ञ  दल  से  प्रार्थना  की  थी  कौर  उन्होंने  उसे  स्वीकार  करते  हुए  हाल et
 मे

 उन  प्रमुख  स्थानों  का  दौरा  किया  जहां  हथकरघा  वस्त्र  का  उत्पादन  होती  है  ।  उस  दल  की  अन्तिम

 सिफारिश  कभी  प्राप्त नहीं  हुई

 +  ष्  सें०  Fo  राम स्वामी  :  क्या  यह  सच  है  कि  हम  अमरीकी  बाज़ारों  से  पूरा  लाभ  नहीं

 उठा  सके  हैं  क्योंकि  हम  उनकी  मांग  की  मात्रा  और  गुण  प्रकार  के  अनुसार  संभरण  नहीं

 बढ़ा सके  हैं  यदि  तो
 उत्पादन  कौर  संभरण  को  संगठित  करन  के  लिये  कार्यवाही

 की  जा  रही  है
 ?

 1  शो  कानूनगो  :  माननीय  सदस्य  का  मरन  कुछ  हद  तक  ठीक  है  क्योंकि  यह  उद्योग  ही  एसा

 है  कि  इस  में  प्रमाणिक  किस्म  की  वस्तु द्र ों  का  उत्पादन  मात्रा  नहीं  किया  जा  सकता

 परन्तु  कुछ  विशेष  प्रयोजनों  से  हथकरघा  als  कार्यवाही  कर  रहा  है  ara  है  कि  थोड़े  समय

 में  निर्यात  की  मांग  काफी  हद  तक  पुरी  हो  जायेगी ।
 a  coms

 1  मूल  wae म



 मौखिक  उत्तर  भ् १४  REX

 1  थी
 ब०  स०  मूर्ति  :  मंत्रालय  में  यह  विचार  किया  जा  रहा  है  कि  यह  देखने  के  लिये

 कि  sorter  में  कौन  से  नमूनों  की  मांग  है  हथकरघा  श्रमिकों  का  एक  दल  वहां  भेजा  जाये
 ?

 श्री  कानूनगो
 :

 हमें  यहां  ही  ग्राहक  मिल  जाते  हैं
 ।

 1  थी  सुखाकर :  इस  समय  कितनी  मांग  है  कौर  कितना  संभरण
 ?

 1  थी  कानूनको  निर्यात  के  लिये  या  कुल ?

 tat  सुखाकर  matter को  हथकरघा  उत्पाद
 के  निर्यात के  लिये  ।

 +e  कानूनगो  :
 निर्यात  सन्तोषजनक  रूप  से  बढ़  रहा  है

 |  उदाहरणतः  १९५५ में  कुल

 निर्यात  ५५०  लाख  गज  से  कुछ  प्रतीक  था
 ।  १९५६ में  यह  (€o  लाख  गज  से  कुछ  अधिक  हो

 गया ।

 1  थी  तिम्मय्या :  धन्य  किन  देशों  में  इन  उत्पादों  की  श्रमिक  मांग  है  ?  क्या  wea  देशों  में

 कोई  खोले  गये

 1  श्री  कानूनगो  :  हां  ।  हम  ने  बहुत  से  विक्रय  केन्द्र  खोले  है--सिंगापुर  ah  परिश्रमी

 fara  में
 ।

 त्यूयाकं  wie  जनेवा  में  हमारे  व्यापार  केन्द्र  हूं
 ।

 अधिकतर  निर्यात

 और
 यूरोप  के  देशों  को  होता  है

 ।

 तुंगभद्रा  संचालक  निर्माण  कारखाना

 tte  भी  ल०  wo
 fage  कया  वाणिज्य  तथा

 उद्योग  मंत्री  यह
 बताने  की  कपा

 रेगे

 तुंगभद्रा  बांध  के  स्थान  पर  संचालक  (aez)  निर्माण  कारस्तानी  का  प्रबन्ध  अपने  हाथ

 में  लेने  के  बारे  में  कहां  तक  कार्यवाही की  जा  चुकी  ak

 इसे  कब  तक  श्रनत्तिम  रूप  दिया  जायेगा
 ?

 1  उद्योग  मंत्री  (att  मनु  भाई  शौर  इस  मामले  का  पूरी तरह  परीक्षण

 करने  के  ष्  सरकार  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंची  है
 कि

 कभी  इस  बारे  में  कोई  कार्यवाही  करने
 की

 श्रावइ्यकता  नहीं  है
 ।

 सम्बन्धित  राज्य  सरकार  इस  कारखाने  को  प्रयोग  में  लाने  के  विभिन्न  पहलु द्र ों

 की  जांच  कर  रही  है

 1  श्री ल०
 wo

 राव
 :

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  इस  कारखाने  का  प्रबन्ध  श्रपने  हाथ  में

 लेने  का  एक  यह  भी  कारण  था  कि  इस  कारखाने  को  कच्चा  लोहा  सर  इस्पात  पर्याप्त  मात्रा  में

 प्राप्त  नहीं  हो  रहा  था  ।  यह  विचार  किया  गया  कि  केन्द्रीय  सरकार  इसे  अपने  हाथ  में  ले  ले

 शर  संभरण  पर्याप्त  मात्रा  में  बढ़ा  दे
 ।

 क्या  अब  पर्याप्त  संभरण  हो  रहा  है
 ?

 श्री  मनु भाई शाह  :  इसका  यह  सही  कारण  नहीं  था
 ।

 एसी  हालत  हो  गई
 थी

 जब
 किः

 यह  डर  था  कि  परियोजना  के  समाप्त  हो  जाने  पर  इस  कारखाने  के  लिये  कोई  काम  नहीं  रहेगा  ।

 परन्तु  अनुभव  से  पता  चला  है  कि  श्री
 भी

 काफी  काम  है  कौर  तुंगभद्रा  परियोजना  इस  कारखाने

 1  मूल  प्रंप्रेजी  में



 १४  seus

 से  पूरा  लाभ  =  r
 Sol  Nal

 है
 ।

 कच्चे  लोहे  इस्पात  का  संभरण  भी  कम  नहीं  है
 ।

 देश  के  अन्य

 कारखानों
 की

 तरह  इस  कारखाने  का  भी  ध्यान  रखा  जाता  है  प्रौढ़  व्यवस्था  की  जाती  है  ।

 श्री टे०  सुब्रमण्यम  . '
 क्या  यह  सच  है  कि  इस  उपक्रम  के  प्रतिकर  की  मात्रा  के  बारे  में

 भी  कठिनाई  पदा  हुई  थी  ?

 को  मनु भाई  शाह
 :

 मूल  कारण  यह  नहीं  था
 ।

 प्रतिकर  के  बारे  में  वैभिन्य  था

 ह  सामने  सामन  बातचीत  करके  दूर  हो  सकता  था  ।  कुछ  दिन  पहले  मैँ  हैदराबाद  सरकार

 से  कुछ  मामलों
 पर

 बातचीत
 करन  के  लिय  गया

 |  वास्तव  में  हमने इस  मामले  में  आगे  कार्यवाही

 इसलिये  नहीं  की  क्योंकि  श्राइन  कौर  मंसूर  दोनों  सरकारों  का  विचार  है  कि  कुछ  समय  तक  वे  इस

 कारखाने  को  काम  में  ला  सकते  हँ  ।

 1  श्री  तिरुमल  राव  :
 कया  केन्द्रीय  सरकार  की  यह  योजना  है  कि  जब  यहां  की  श्रावइ्यकताਂ

 पूरी  हो  जाये  तो  इस  शटर  निर्माण  कारखाने  को  अपने  नियंत्रण  में  रख  कर  अन्य  नदी  घाटी

 योजनाओं  की  श्रावदयकतायें  पूरी  की  जायें
 ?

 श्री  पनभाई च्  दाह
 :

 ।  एसा  कोई
 विचार  नहीं है  ।

 1  श्री  तिरुमल  इस  कारखाने  के  लिये  कोई  दीघेंकालीन  योजना  नहीं  है  ।  क्या  इसे

 az  कर  दिया  जायेगा  ?

 1  efi  मनु भाई  शाह
 :

 जैसा  कि  मैँ  कह  चुका  हूं  इस  समय  यह  उत्पन्न  नहीं  होता

 नब
 यह  उत्पन्न  होगा  तो  इस  पर  पुनः

 विचार  करा  जायेगा
 |

 श्री  दास प्पा
 :

 इन  कारखानों  में  इस  समय  कुल  कितना  उत्पादन  होता  है
 ?

 +  श्री  मनु भाई  शाह  प्रत्येक  वर्ष  तैयार  की  जाने  वाली  वस्तुओं  का  मूल्य  २५  लाख

 कौर  way  सेवा  और  देख  रेख  जिसका  मूल्य  लाख  रुपये  है  |

 कागज़ का  उत्पादन

 1.  श्री  qo  रा०  नरसिंह  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 कि

 ~~
 छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  द्वारा  कागज  के  देशीय  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिये  सरकार

 ने  क्या  कार्यवाही  की  है  करने  विचार

 क्या  अपेक्षित  मशीनों  का  निर्माण  भी  देश  में  किया  जायेगा या  कि  उनका
 श्रायात्तः

 इस  विषय  में  कया  कार्यवाही  की  गई  शौर

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  श्रारम्भ  होने  के  |  बड़े  और  छोट  पैमान  में

 संयन्त्र  चालू  किये  गये  ?

 +  वाणिज्य  मंत्री
 :  से  एक  विवरण  सभा-पटल  पर

 जाता
 है

 ।
 परिशिष्ट

 १,
 अनुबन्ध

 २]

 ग  मूल श्ंंग्रेजी  में
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 श्री  qo  रा०  नसीहत  :
 विवरण  की  इंडिका  के  बारे  में  में  यह  जानना  चाहता

 हूं  कि  soft  तक  किसी  मिल  में  उत्पादन  क्यों  नहीं  gar  जब  कि  १३  बड़ी  कौर  €  छोटी

 मिलों  को  लाइसेंस  दिये  गये  थे
 ?

 1  श्री  कानूनगो  :  लाइसेंस हाल  ही  में  जारी  किये  गये  हूं  कारखाने  को  लाइसेंस  प्राप्त

 करन  के  उत्पादन  श्रारम्भ  करने  में  'S  मास  लगते  हैँ
 ॥

 श्री  च०  रा०  नरीमन  :  क्या  सरकार  ने  कागज़  के  उत्पादन  का  कोई  कार्यक्रम  निर्धारित

 किया  atc  यदि  तो  इसे  कार्यान्वित  करने  से  कहां  तक  लाभ  होगा  ?

 1  उद्योग  मंत्री  wan  शाह  ):  अनुमान  है  कि  द्वितीय  योजना  काल  की  समाप्ति तक

 इस  की  मांग  लगभग  ६  लाख  टन  हो  जायेगी  जिस  में  से  इस  समय  २.१  लाख  टन  उत्पादन हो  रहा

 है  ।  आशा है  कि  ष  ६०,०००  टन  दो  वर्ष  में  पूरा  हो  जायेगा  |

 e
 1  श्री  पन्नू

 :
 मुझे  खेद  है  कि  मैं  ने  विवरण  नहीं  पढ़ा

 ।
 मालाबार  में  कागज़  का  उत्पादन

 झारम्भ  करने  के
 जो

 सुझाव  थे  उनका  क्या  gut
 ?

 श्री  मतुभाई  उन  पर  अभी  विचार  किया जा  रहा  है  ।

 1  श्री  हेम  बुरा  :  क्या  सरकार  श्रीराम  जेसे  भ्रद्ध॑विकसित  देशों  में  कागज़  उद्योग  स्थापित

 करने  की  सम्भावनाओं  का  परीक्षण  करने  के  लिये  तैयार  है  ?.

 {  wert  महोदय  :  ग्रासिम  wat  देवा  नहीं  है

 f  श्री  मदुराई  शाह  :  ग्रासिम  में  एक  कारखाने  के  लिये  लाइसंस  दिया  गया  था

 हम  ने
 कागज  भ्र  गूदा  उद्योग  के  लिये  एक  तालिका  नियुक्त  कर  दी  है  जो  इस

 की
 छानबीन

 कर  रही

 1  श्री  अमजद  चली
 :

 क्या  यह  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  है
 ?

 गैर-सरकारो  क्षेत्र  में

 1  पंडित  gio
 नाठ  तिवारी

 :  छोटे  पैमाने  ae  बड़े  पैमाने  के  संयंत्रों के  उत्पादन  व्यय  में

 कितना  wae  है  ?

 1  श्री  मनु भाई  शाह  :  हमारे  पास  उपलब्ध  जानकारी  के  भ्रनुसार  धिक  ग्रन्त र  नहीं  है  ।

 वस्तुतः  कुछ  एक  किस्मों  के  लिये  छोटे  पैमाने  के  ak  कुछ  एक  के  लिये  बड़े  पैमाने  के  उद्योग

 पर  waaay

 1  *e,
 श्री  साधन  गुप्त  :

 क्या  वाणिज्य
 तथा  उद्योग

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  हाल  ही  में  आयात  पर  सरकार  द्वारा  लगाये  गये  प्रतिबन्धों से  लाभ  उठाकर  कुछ्

 व्यापारी  ऊनी  वस्त्रों  और  पाठ्य  पुस्तकों  शादी
 जैसी  अत्यन्त  झ्रावश्यक  वस्तुझों  के  मूल्य  बढ़ा

 रहे  झोर

 rar 1  मूल
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 यदि  तो  सरकार  ने  मूल्यों  को  बढ़ने  से  रोकन  के  लिये  कया  यदि  कोई

 की  है  ?

 1  वाणिज्य  मंत्री  :  इन  वस्तुओं  के  मूल्यों  मे  अधिक  वृद्धि  दिखाई

 नहीं  देती  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 को
 साधन  गुप्त

 :
 क्या  सरकार  का  व्यान

 इस
 बात

 की
 कौर  दिलाया  गया  है  काम

 उत्पादक  पाठ्य  पुस्तकों  की  छपाई  में  प्रयोग  होने  वाले  कागज़  पर  प्रहार  देने  से  इनकार  करने  लगे

 हैं  जिसके  फलस्वरूप  उनके  मूल्य  अवश्य  बढ़  जायेंगे
 और

 देने  से  इनकार  इस  श्राघार

 पर  किया  जा  रहा  है  कि  कागज़  के  श्रायात  पर  प्रतिबन्ध  लगाया जा  रहा  है  ?

 *

 1  श्री  कानूनगो
 :

 मैं  इस  बात
 की

 जांच  करूंगा  कि  जो  जानकारी
 दी

 गई  है  वह  ठीक  है  या

 स्टेज  नहर  से  गुजरने  वाले  भारतीय  जहाज़

 ¥ 20  श्री  रखना  क्या  अरघान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  स्टेज  नहर  से

 गुजरने  वाले  भारतीय  जहाजों  का  पथ-कर  सीधे  मिस्र  को  दिया  जाता  है  wear  इस  सम्बन्ध  में

 कोई  दौर  प्रबन्ध  किया  गया  है
 ?

 बेदी  कार्य  उपमंत्री  लक्ष्मी
 :  स्टेज  नहर  से  गुजरने  वाले  भारतीय  जहाजों

 का  पथ-कर  सीधे  मिस्र  को  दिया  जाता है  ।  इस  सम्बन्ध  में  कोई  दूसरा  प्रबन्ध  नहीं

 किया  गया  है  ।

 +  एक  माननीय सदस्य  :  इसे  अंग्रेजी  में  भी  पढ़  दिया  श्रीमान ।

 प  meat महोदय  :  अंग्रेजी  में  भी  पढ़  दिया  जाय े।

 क
 पहचान  उत्तर  अंग्रेजी  में  भी  पढ़ा

 1  श्री  रघुनाथ  सिह  कल  हाउस  श्राफ  कॉमन्स  में  एक  वक्तव्य  दिया  गया  कि  ब्रिटेन  स्टेज

 का  भुगतान  स्टिंग  में  करेगा
 |

 हम  यह  भुगतान  किस  प्रकार  करेंगे
 ?

 1  श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :
 भुगतान  का  यह  तरीका  निर्धारित  किया  गया  है  कि  स्टेज  नहर

 प्राधिकार  द्वारा  waited  किसी  भी  बैंक  को  समवाय  भुगतान  कर  सकते  हैं  ।

 1  अध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  भुगतान  स्टिंग  में  किया
 जायेगा या  रुपयों  में

 1  श्री  रघुनाथ  सिह  भुगतान  किस  मुद्रा  में  किया  जायेगा  ।

 1  श्रीमती  लक्ष्मी  स्टिंग  में  ।

 1  अध्यक्ष  महोदय
 :  माननीय  प्रधान  मंत्री  ।

 1  श्री  रघुनाथ  सिह
 :

 हम  रुपयों  में  ही  भूगतान  कयों  नਂ  करें
 ?

 1  साल  अंग्रेजी  में
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 1  wera  महोदय  :  माननीय  सदस्यों  के  पास  aia  मैंने  प्रधान  मंत्री को  उत्तर  -

 देने  के  लिये  कहा  है  ।

 1  प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  यह  भुगतान कसे  किया

 गया  है  इसका  मैं  ठीक  ठीक  उत्तर  नहीं  दे  सकता  परन्तु  मिस्र  सरकार  से  हमारा  लेन  देन  कई  सौदों

 मं  रुपयों में  होता  है  ।  समवायों  ने  इस  रानी  विद्वेष  का  भुगतान  किस  प्रकार किया  इस  बारे  में

 मैं  कुछ  नहीं  कह  सकता
 ।  यह  भुगतान  गैर  सरकारी  समवायों

 को  करना  होता  है  ।
 उन्होंने  भुगतानਂ

 स्टरलिंग  में  किया  होगा  या  रुपयों
 में

 यह  मिस्र  सरकार  पर  निर्भर  करता  है
 ।  हमारा लेन  देन

 जेसे  पहले  होता  था  wa  भी  वैसे  ही  होता  रहेगा  ।

 1  श्री  रघुनाथ  सिंह  :  हमें पता  चला  है
 कि

 मिस्र  में  एक  रुपया  बैंक  खोला
 गया  है  इसलियें

 हम  पथकर  का  भुगतान  रुपयों  मे  ही  क्यों न  करें  ?

 1  श्री  जवाहरलाल नेहरू
 :

 प्रश्न  यह  नहीं  है
 कि

 हम  क्यों  न
 करें

 ।
 मिस्र  सरकार  के  साथ

 जो
 फैसला  होगा  उसी  के  भ्रनुसार  हमें  चलना  होगा  शौर  जैसा  कि  मैं  पहले  बता  चुका  हूं  कई  मामलों

 में  मित्र  सरकार  रुपयों  में  भुगतान  स्वीकार  कर  लेती  है  ।  इस  मामले  में  क्या  किया  गया  मुझे  ठीक

 मालूम  नहीं  है  ।

 मी  atta राय  :  हम  मिस्र  सरकार  को  यह  सुझाव  कयों  न  दें  कि  वह  किसी
 a

 मुद्रा

 की  बजाय  रुपयों  में ही  भुगतान  स्वीकार  कर  ले  ae  इस  प्रकार  हमਂ  विदेशी  विनिमय  में  बचत

 कर

 +  महोदय :  यह
 तो

 एक  सुझाव

 1  श्री  साधन  गुप्त
 :

 प्रैस  प्रतिवेदनों  से  पता  चलता  है
 कि

 मिस्र  इस  बात  पर  जोर  दे  रहा  है

 कि  स्वेज़  नहर  पथकर  का  भुगतान  डालरों  में  किया  जाये  ।  कया  मिस्र  के  साथ  यह
 तय  हुमा है

 कि  हमारे  देश  से  भुगतान
 या

 तो
 रुपयों

 में  किया  जायेगा  या  किसी  अन्य  सुलभ  मुद्रा

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :
 मैं  ने  रखी  बताया

 कि
 मुझे  मालूम  नहीं कि  यह  भुगतान

 कैसे  किया  गया  कौर  क्या  कोई  विशेष  समझौता  किया  गया
 |

 ऐसा  कोई  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  हुआ
 |

 हम  पुराने ढंग  से  ही  काम  करते  रहे  हैं  ।  शायद  सदनਂ  को  विदित  होगा  कि  हम  ने  मिस्र  सरकार

 को  कुछ  रुपये  उधार  दिये  हमारा  लेन  देनਂ  अधिकतर  रुपयों  में  ही  होता  है  ।  इस  मामले  के  बारे

 मे  मैं  कुछ  नहीं  जानता  ।

 केरल
 में  भारत  सरकार  का  मुद्रणालय

 Tee.  Jatt
 wo  म०  थामस

 ait  वॉरियर

 नया  झावास ate  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्यो
 केरल  में  भारत  सरकार  का  मुद्रणालय  स्थापित  करने  का  धारणा  ६.

 गया

 1  मूल  अंग्रेजी  में
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 इस  के  कब  तक  पूरा  होने  की  तराशा

 मुद्रणालय  में  कितने  कर्मचारी  होंगे  ?

 1  mara  she  संभरण  मंत्री  क०  च०  श्रीमान्  ।  भूमि

 अजित  करने  के  लिये  कार्यवाही  की  गई  है  ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  को  समाप्ति  तक  |

 इस  समय  विचार  हैਂ  कि  जब  मुद्रणालयਂ  चालू  होगा  उस  समय  लगभग  Yoo  व्यक्ति

 नियुक्त  किये  जायेंगे  |

 1  श्री  म०  थामस  :  प्रारम्भ  में  दक्षिण  में  विशेष  साइज़  का  एक  छापाखाना  स्थापित

 करने  का  विचार  था  ।  क्या  इस  निर्णय  में  बाद  में  कर  दिया  गया  है  कौर  दक्षिण  में  दो

 छापेखाने  स्थापित  करने  का  विचार  कर  लिया  गया  5.0  यदिਂ  तो  उनका  क्या  साइज़  होगा  ?

 1  श्री  क०  च०  रेड्डी  जहां  तक  मुझे  याद  दक्षिण में
 दो  छापेखाने  स्थापित  करने  का

 faster  किया  गया  था--एक  कोयम्बटूर  में  और  दूसरा  केरल  में  ।  मैं  नहीं  जानता  कि  माननीय

 सदस्य  का  निर्देश  किस  wie  है  ।

 1  श्री  अ०  म०  थामस  :  मेरा  प्रयोजन  उन्हीं  दो  छापेखानों से  था  ।  क्या  वे  साथ  साथ

 प्रारम्भ  किये  जायेंगे
 अथवा  एक  के  बाद

 दूसरा
 आरम्भ  किया  जायेगा

 ?

 1  श्री क०  च० रेड्डी  :  इरादा तो  यह  है  कि  उन्हें  एक  साथ  area  किया  जाये  ।  एक

 छापाखाना  फार्म  छापने  के  लिये  है  दूसरा  पुस्तकों  के  लिये

 श्री  पुनीत  :  केरल  में  खोले  जाने  वाले  छापेखाने  पर  झ्र नमा नित  कितनी  रकम  खर्च

 होगी ?

 1  श्री  wo  च्  रेड्डी  :  केरल  में  जो  छापाखाना  खोला  ss  वह  केवल  फार्म  छापने  के

 लिये है  शौर  इसकी  इमारत  बनाने  के  लिये  लगभग  oy  लाख  रुपये  कौर  उपकरण  के  लिये  लगभग

 Qe  लाख  रुपये  खर्च

 1  श्रीमती  पावंती  कृष्णन  :  कोयम्बटूर  में  खोले  जाने  वाले  छापेखाने  पर  कया  खर्च  होगा  ?

 1  श्री क०  च०  इस  सम्बन्ध  में  इस  समय  मेरे  पास  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 पाकिस्तान  द्वारा  पारपत्रों  की  जब्ती

 1  *23,  पण्डित  gto  aro  तिवारी  :  क्या  प्रयास  संतरी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान  सरकार  ने  त्रिपुरा  और  पूर्वी  पाकिस्तान  के  बीच

 मील  लम्बी  सीमावर्ती  पट्टी  के  अन्तर्गत  सब  पारपत्र  जब्त  कर  लिये

 यदि  तो  क्या  सरकार  इस  पट्टी  के  निवासियों  की  कठिनाइयों  से  ware है  और

 ं  उसे  पाकिस्तान  सरकार  की  इस  निरंकुश  कार्यवाही  से  होने  वाली  हानि  के  बारे  में  जानकारी

 1  मूल  sist
 में
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 उक्त  क्षेत्र  के  लोगों  की  कठिनाइयां  टूर  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई

 क्या  सरकार  ने  विरोध  किया  र

 यदि  तो  पाकिस्तान  सरकार  का  क्या  उत्तर  मिला  है
 ?

 1  बेसिक  कार्प  उपमंत्री
 लक्ष्मी

 :
 से

 जानकारी  एकत्रित

 की  जा  रही  है  तर  उपलब्ध  होने  पर  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 1  पीड़ित  gto  ato  क्या  सरकार  ने  समाचारपत्रों  की  रिपोर्ट  देखी  है  कि  पारपत्र

 जब्त  किये  गये  हैं  ka  क्या  सरकार  जानती है  कि  सीमा पर  रहने  वाले  लोग  मण्डियों के  प्रभाव

 शादी से  ग्रस्त  हैं
 ?

 क्या  सरकार  ने  इस  पहल  पर  विचार  कर  कोई  कदम  उठाये  हैं ?

 1  प्रधान  मंत्रो  तथा  वैशेषिक  कार्य  मंत्री
 जवाहरलाल  नेहरू  )  :  इस  प्रश्न

 के

 लिये  विस्तृत  जानकारी  चाहिये  ।  इसके  लिये  प्रयत्न  किया  जा  रहा  पूरी  जांच  के  प्रभाव  में

 इसका  उत्तर  देना  कठिन  इस  में  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  सीमावर्ती  क्षेत्र  जनता  को  TAT

 संकट  का  सामना  करना  पड़ता  है  कौर  जो  अनेक  कार्य  किये  गये  हूँ  उनसे  गहरी  कठिनाइयां  उत्पन्न

 हो  गई  सामान्यतया  इसका  उत्तर  स्वीकारात्मक  है  किन्तु  यदि  माननीय  सदस्य  को  विस्तृत

 जानकारी  की  अ्रावश्यकता  हो  तो  हम  इसे  प्राप्त  करेंगे ।

 इंकर  मिनट

 1  ¥OY ,  श्री  गजेंद्र  प्रसाद  सिन्हा  :  कया  पुनर्वास  तथा  अल्पसंख्यक-कार्थ  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  लेकर  नई  में  व्यापार  के  लिये  फ्लैट  देने  कार्य  पुरा  हो
 गया

 कौर

 इन  फ्लैटों  के  आवंटन  के  लिपे  किस  प्रकिया  का  आश्रय  लिया  गया  था  ?

 +  पुनर्वास  तथा  श्रल्पतंश्यक-कार्ष  मंत्री  मे हरचन्द  :
 जी  शंकर

 मार्केट
 में

 बनाये
 गये  फ्लैटों

 को
 व्यापार  के  लिये  आवंटित

 करने  का
 कार्य  अरब  तक  पुरा  हो  गया  है

 अधिकांश  मामलों  में  उपयुक्त  विस्थापित  व्यक्तियों  को  लाटरी  के  आधार  पर  फ्लैटों

 का  आवंटन किया  गया  कुछ  मामलों में  wags  दिल्ली  राज्य  सरकार  अथवा  भारत  सरकार  द्वारा

 किय  गये  वायदों  की  पूति  के  लिये  फ्लैट  आवंटित  किये  गये

 1  को  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा
 :

 क्या  सरकार  को  इस  aaa  की  शिकायत  प्राप्त हुई  है  कि  एक

 a
 परिवार  में  भिन्न  भिन्न  व्यक्तियों  को  एक  से  अधिक  फ्लैट  fet  गये  हैं  ?

 1  श्री  मेहरचन्द
 याद

 यदि  यह  शिकायत  मुझे  बताई  जाये  तो  मैं  असंदिग्ध रूप  से  इसकी

 आंच  करूंगा  |

 1  श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा
 :

 कया  लोगों  की  पात्रता  की  जांच  की  गई  थी  कौर  कया  उन्हें

 ee  ee आवंटन  की  तिथि  AIS  स्थान  की  सूचना  दी  गई
 !

 1  मल  भंप्रेजी में में
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 1  श्री  मे हरचन्द खन्ना  :  जेसा  मैँने  मुख्य  के  उत्तर  में  बताया  फ्लैटों  का  भ्रावंटन

 दो  तथ्यों  के  श्राघार  पर  किया  गया  था
 :

 उन  व्यक्तियों  को  जिनसे  भूतपूर्व  दल्ली  सरकार  ने

 वायदा  किया  कौर  लाटरी  डाल  कर  जहां  तक  मुझे  स्मरण  सूचना  निर्मित  रूप  से

 भेजी गई  थी  ।

 1  प्री  ao  स०  मति  नवीन  रोड
 के  फ्लैट  वाले  व्यक्तियों  द्वारा  श्रपना  पुरा  प्रमाण  देने

 पर  भी
 आवंटन  क्यों  नहीं

 गया
 ?

 +  श्री  मेहरचन्द खन्ना  :  मुख्य  प्रश्न  प्रस्तुत करने  वाले  माननीय सदस्य  को  मैंने  कहा  था

 कि  यदि  मूझे  किसी  विशेष  मामले  की  जानकारी  दी  गई
 तो

 में  इसकी  जांच  कराऊंगा
 ।  किन्तु

 प्रारम्भ  में  विचार  यही  था  किये
 फ्लैट  कौर

 दुकानें  नवीन
 रोड  पर  बैठने

 वालों  को
 दी

 जायेंगी

 श्री  नवल  प्रभाकर :  क्या  जान
 सकता  हूं  कि  इस  मार्केट  के  निर्माण  में  कितना

 ae

 हुआ  है  और  कितनी  दुकानें  बनाई गई  हैँ  ?

 श्री  मेहरचन्द  खन्ना
 :  यह  तो  मुझे  याद  नहीं  है  ।  we  गवर्नमेंट  की  प्रापर्टी है

 गवर्नमेंट  की  प्रापर्टी  रहेगी  ।

 रांची  में  विस्थापित  व्यक्ति

 Fey,  थी  स०  चे  कया  पुनर्वास  तथा  अल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 :

 Reo  में  रांची  में  भेजे  गये  पूर्वी  पाकिस्तान  के  विस्थापित  व्यक्तियों  की  संख्या o

 टाटीसिलवई  शिविर  में  भेज  गय  व्यक्तियों की

 इनमें  गैर  कृषि कार  कितने

 क्या  यह  सच  है  कि  इन  में  से  कुछ  रांची  के
 कंटा टोली  कौर  चुटिया  मुहल्लों  में  पुनः

 बसा  दिये  गये  श्र

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  हैं
 ?

 1  पुनर्वास  तथा  श्रत्पसंस्यक-कार्य  मंत्री  मे हरचन्द  खन्ना  )  से  जानकारी

 एकत्रित  की  जा
 है

 पौर  यथासमय  सभा-पटल  पर  रख  दी

 शो  स०  चचा  सामन्त  :  क्या  रांची  भेजे  गधे  विस्थापित  व्यक्तियों  के  आजीविका .

 हेतु  लाभप्रद  नियोजन  का  उपबंध किया  गया  है  ?

 1  शी  मे हरचन्द खन्ना  :  इन
 तथ्यों  का  सम्बन्ध

 सात  वर्ष  पूर्वे  wale  १९४५०  से  है
 ।'

 मेंने  कहा  था
 कि

 मुझे  बिहार  सरकार  से  पूछताछ  करनी  है  ।

 1  श्री  स०  चं०  सामन्त
 :  रांची  भेजे  जाने  वाले  परिवारों  को  आवंटित कमरों  का  शिकार

 क्या है  ?

 ot
 मेहरचन्द

 खन्ना  :
 मैं  भी  तो  यही कह  रहा  हूं  ।

 1  साल  भ्रंग्रेजी  में



 १४  १९५७  मौखिक  उत्तर  ९

 1
 wert  महोदय  :  वह  जानकारी एक  मत  क  रहे र  8e  a!

 1  को  मेहरचन्द  खन्ना  १६४५०  में  fet  गये  पुनर्वास  के  सम्बन्ध  में
 जानकारी

 एकत्रित  करनी  है  ।

 द०  पाड़  क्या  सरकार  ने  एक  प्रौढ़  अधिक  महत्वपूर्ण  प्रश्न  पर  विचार

 किया  है

 कि

 पूर्वी  बंगाल  से  लोग  4MtE UN we oe E  यहां

 आ

 रहे  हैं

 पश्चिमी बंगाल  में  श्री  स्थान  नहीं

 है  श्र  वे  ग्न्य  किसी  राज्य  में  जाने  के  लिये  इच्छा  नहीं  इस  दिशा  में  क्या  किया  गया  है
 ?

 wert  महोदय  :  यह  इस  से  क्योंकर  उत्पन्न  होता  है
 ।

 1  श्री  भट्टाचायें  :  माननीय  मंत्री  ने  बताया  कि  यह  घटना  eX  में  हुई  थी
 ।

 में  जानना

 चाहता  हूं  कि  क्या  उनके  विभाग  में  यह  बताने  वाला  कोई  रेकाड  है  कि  बसा  दिये  जाने  के

 दाव दारों का का  कया  ?

 1  श्री  मेहरचन्द खन्ना  :  योजना  की  क्रियान्विति राज्य  सरकारों  कीਂ  एजेंसी के  मौत  की

 जाती  वही  योजना  बनाते  हैं  फिर  हमें  भेजी  जाती  है  उन्हें  स्वीकृत  कर  लिया  जाता

 कई  बार  उसकी  क्रियान्विति  की  निगरानी  के  लिये  संगठन  होता  लेकिन  जब  Co  लाख  व्यक्ति

 इस  में  प्रन्तग्रस्त  हों  तो  अलग-ग्रहण  प्रत्येक  मामले  का  ध्यान  रखना  बड़ा  कठिन  है  ।

 tat  fro  चौधरी  :  क्या  में छने  इस  समाचार  की  माननीय  मंत्री

 का  ध्यान  प्रा कर्षित  हुआ  है  कि  १९५०  में  जिन  कई  हजार  विस्थापित  व्यक्तियों  को  रांची  भेजा

 गया  था  उनका  कोई  पता  नहीं  लगता  कि  '  गये  हैं  अथवा  उनका  क्या  gar  क्या  वह

 इसका  भी  ध्यान  war

 श्री  मेहरचन्द  खन्ना  :
 मत

 हाल  ही  में  बिहार सरकार  से  सम्पक  स्थापित  किया

 राज्य  सरकार  के  al  कलकत्ता  ars  थे  ।  उन  से  मैंने  सम्पूर्ण  विषय  पर  चर्चा  की

 थ किन मनत  उनको  बताया  है  कि  यदि  योजनाओं  में  कोई  त्रुटियां  हों  तो  हमारे  पास  वे  संबोधित  योजनाएं

 भेज  दें  जिन  पर  यथोचित  विचार  किया  जायेगा  ।  यद्यपि यह  सच  है  कि  ये  योजनाएं बहुत  समय

 qa  स्वीकृत की  गई  थीं

 रिविजन =U

 श्रीतारायण वास ढास

 श्री  प्र०  के०  देव ५
 TARR  4

 आ  सुपाकर
 र

 ( it
 वी०  च०  शर्मा

 क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  २७  १९५६ के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या

 ३६३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  बम्बई  में  टेली  विजन  स्टेशन  की  स्थापना

 दिल्ली  के  सम्बन्ध  में  प्रयोगात्मक  जांच  के  बारे  में  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 1  सुचना  श्रौर  प्रसारण मंत्री  बम्बई  की  मुख्य  टेलीविज़न  सम्बन्धी

 योजना  द्वितीय
 पंचवर्षीय

 योजना
 में  सम्मिलित  है  ।

 इस
 सम्बन्ध

 में
 समुचित  स्थान  का

 चुनाव
 करने

 1  मल  was  में

 29A
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 के  लिये  aa
 आरम्भिक  कार्यवाई  की  गई  है  ।  किन्तु  इस  योजना  के  सूत्रपात  के  लिये  किसी

 निश्चित  fafa  का  निर्धारण  मुद्रा  की  उपलब्धि  पर  निरभर है  ।  इस  समय  इस  प्रशन  पर

 सरकार  अविलम्बनीय विचार  कर  रही  हैं  ।

 प्रयोगात्मक  wit  दिक्षा  सम्बन्धी  कार्यों  के  fat  एक  अप्रिय  टे  ज  विजन  यूनिट  के  प्रस्ताव

 पर  सक्रिय  विचार  किया  जा  रहा  है
 ।  इस  के  लियें  उपकरण  प्राप्त  कर  लिये  गये  हैं

 rc  अधिक  उपकरण  मांगने  तथा  प्रशिक्षण  के  लिये  प्रयत्न  किया  जा  रहा है  ।  यद्यपि  निश्चित

 तिथि  कठिन  है  तथापि  इस  बात  की  पुरी  mare  कि  हमें  यूनिट के  लिये  ata ही

 उपकरण  उपलब्ध  हो  जायेंगे श्र  काय  हो  जायेगा ।

 श्रीनारायण  दास  दिल्ली  में  टे  डिवीजन  प्र  निट  की  स्थापना  करने  वाली  इस  aia

 परियोजना फार  श्रीमान  व्यय  कितना  है
 ?

 +  wo
 केसकर  :  रियायती  मूल्य  पर  कुछ  उपकरण  मिलने  की  दृष्टि  से  हम  ते

 इस
 श्रीराम

 योजना  का  संचार  किया  है  ।  मैं  इस  रियायती  उपकरण
 की

 क/मत  बताने
 की  स्थिति

 में  नहीं

 किन्तु  इसका  उपयोग  करने  के  लिये  हमें  लगभग  पांच  लाख  रुपय  झ्र ौर  खरे  करने  पड़ेंगे  ।

 श्री  श्रीनारायण दास  :  जिस  से  रियायती  मूल्य  पर  यह  मशीन  मंगाई  गई  है  उसका

 क्या  नाम  है
 ?

 छा  मल  उपकरण  मैसर्स  फिलिप्स  द्वारा  दिया  गया  था  ।  उनके  पास  rar

 गीत  प्रदर्शनी  के  सिलसिले में  थहां  पर  एक  छोटा  सा  tat  fara  यूनिट था  ।  यहां  यू तस् को  के  सम्मान

 aaa  छम  नें  उनके  श्रप्रिकारियों से  बातर्च/त  की  ग्रोवर  वे  हमें  इस  प्रयोजन  के  लिये  कुछ

 उपकरण  देने  के  -  लिये  प्रदान  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  प्रस्तुत  हैं  ।

 1  att  बीरेन  कलकत्ता  के  महत्व  पौर  प्रगति
 को

 ध्यान  में  रखते
 क्या  माननीय

 मंत्री  बम्बई  में  टेलीविज़न  की  स्थापना  के  समय  कलकत्ता  में  भी  उसे  स्थापित  करने  का  विचार

 करेंग े?

 1  डा०
 केसकर  :  भारत  में  एक  साथ  ही  हरनेक  स्थानों  पर  टेलीविज़न  की  स्थापना  खच

 कौ  दृष्टि  से  सम्भव  नहीं  हमें  ऐसा  करते  हुए  बड़ीਂ  प्रसन्नता  होगी
 ।

 +  प्रधान  मंत्री
 तथा  वैदेशिक

 कार्य  मंत्री  (al  जवाहरलाल
 नेहरू  ):  मुन्ने  अपने  सहयोगी  के

 वक्तव्य  का  खण्डन  करने  में  स्व  हिचकी  वाहट  हो  रहं  है  किन्तु  हम  में  से  कु  द्र  डेज  विज़न  काय

 को  at  बढ़ाने  के  लिये  उत्सुक  नहीं  हैं  ।

 +  भैया  संख्या  ।  १८  |

 att  बाजपेयी  :  Wea  प्रश्न  संख्या  १७  सम्बन्ध  में  मझे  यह  निवेदन  करना

 है  कि  क  #  &  क  क  #  *  *  *.

 1  ध्रथ्यक्ष  महोदय :  प्रस  मानतीय  सदस्य  के.नाम
 पर  नहीं  है

 ।
 सदस्य  प्रनुपस्थित

 मैंने
 gare  seer  का  आह्वान  किया  है  ।

 1  मल अंग्रेजी  में
 में



 १४  AS  cae OC)  मौखिक  उत्तर  यह

 महावाणिज्य
 प

 दूत  का
 न्पप्राकं

 1*१८,  aft  दें  रामनवमी :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  स्यू पार्क  fers  महावाणिज्य  दूत
 कार्यालय  वहां  जाने  वाले

 व्यापारियों
 से

 सम्यक  स्थापित  रखता  है  कौर  यदि  तो  किस

 केवल TEU
 क्या  यह  कार्यालय इस  बात

 के
 लिये  प्रयत्न करता  है  कि

 अच्छी  कोटि  की

 वस्तुएं  ही  भारत  से  भ्र मे रिका  जाने  पायें  ;  कौर

 यदि  तो  किस  रूप  में
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  (att  हातिम  )  जी  यह  उसी  सीमा  तक
 कि  भारतीय

 व्यापारी  भ्र पनी  त्याग  यात्रा  के  बारे  में  महावाणिज्य दूत  को  जानकारी  रह

 जी  नहों  महावाणिज्य दूत  किसी  भी  दशा  में  इस  स्थिति  में  नहीं  है  कि  सामान  पहुंचने

 के  स्थान  उसकी  श्रेष्ठता के  बारे  में  जांच-पड़ताल करे

 | प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता

 toa}  सें०  अमेरिका  भज  जाते  वाले  सामान का  स्तर  न  होने

 के  बारे  में  सामान्य  शिकायत  है  यदि  यह  सच  है

 1
 कुछ  माननीय सदस्य  :  कृपया  ज़ोर  से

 बोलिये
 ।

 श्री  सें०  दें  राम स्वामी  :  यह  खराबी

 meat  तब  तक  माननीय  सदस्य  कुछ  ज़ोर  से  बोलें
 |

 1  श्री  राम स्वामी  :  शिकायत  आम  तौर  से  भ्र मे रिका  तथा  wey  देशों  को  भेजी

 जाने  वाली  घटिया  दस्तूरों के  बारे  में  है  ।  यदि  यह  सच  है  तो  इस  बात
 के

 लिये  क्या  प्र यत्न  किया

 जा  रहा  है  कि  वहां  केवल  ध प्रच्छ  दज  की  वस्तुएं  ही  पहुंच  सकें
 ?

 1  श्री  कानूनगो  :  मे  इस  विचार  से  सहमत  नहीं  हं  कि  यहां से  जानें  वाला  झ्धिकोश  सामान

 घटिया  किस्म  का  है  |
 किन्तु

 निर्वात  की  जाते  वाली  वस्तु ग्न ों  की  श्रेष्ठता  बनायें  रखने  की  fee

 से  हम  ने  सूती  वस्त्रों  में  स्वैच्छिक  किस्म  नियंत्रण के  लिये  कार्यवाही  की  है  a और  विभिन्न

 दूसरी  वस्तुप्नों  के  बारे  में  अरन्य  तरीके  अपना  रहे  हैं
 ।

 सें०  दें  सरकारी  स्तर  पर  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 श्री  कानूनगो  :  सरकार ने  निर्यात  संवर्धन  समितियों  का  संगठन  किया है

 हेम  बुरा  क्या  सरकार  के  पास  इस  आशय  की  जानकारी  है  कि  भारत से  भेजी

 जाने
 वाली

 कुद  रंगों  वाली  चिड़ियों का  वहां  पानी  में  भीगते ही  रंग  बदल  जाता  है
 ।  उ उदाहरणार्थ

 यहां से  निर्वात  की  गई  कुछ  लाल  रंग  की  चिड़ियां  वहां  का  पानी  पड़ते
 ही

 बदल  गईं
 ।

 tea  अग्रेजी
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 1
 कानूनगो

 :
 यदि

 विस्तृत  जानकारी  दी  गई  तो  मैं  इसकी  सत्यता  का  पता  लगाने

 की  कोदरा  करूंगा  |

 1  श्री  कासलीवाल  :  इस  सम्बन्ध  में  भारतीय  मानक  संस्था  की  ar  उपयोग  कितने

 मामलों में  किया  गया  ?

 1  श्री  कानूनगो  :
 भारतीय  मानक  संस्था

 प्रमाप  निर्धारित
 करती  है  att वे  यथासंभव

 वस्तुभ्नों  के  बारे  में  यह  प्रयत्न  कर  रही  है
 ।

 किन्तु  निरीक्षण  भर  प्रमाणपत्र रानी  के  मामले

 में  मानक  संस्था  का  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 भारतीय श्रम  सम्मेलन

 *१६.  श्री
 त०

 | हू  विपुल राव  :  कया  श्रम  प्रौढ़  रोजगार मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा
 करेंगे कि  :

 क्या
 श्रम  सम्मेलन  के  पन्द्रह  सत्र  में  जिन  विषयों  पर

 चर्चा
 की

 जायगी

 उनके  बारे  में  afar  निर्णय  कर  लिया  गया  है

 यदि  तो  वे  क्या  विषय  ak

 यदि  तो  उसके  कारण  क्या  हूँ
 ?

 1  श्रम  उपमंत्री
 आबिद  चली  )  जो  हां  ॥

 विषय-सुची इस  प्रकार  है

 (१)  प्रबन्ध  में  श्रमिकों  के  हिस्सा  लेने  के  बारे  में  अध्ययन  गोष्ठी  ।

 (२)  श्रमिकों की  दिक्षा  सम्बन्धी  रिपोर्टे ।

 (३)  उद्योग के  भ्रन्तगत  प्रशिक्षण  डब्ल्यू०

 (४)  झअभिनवीकरण  के  सम्बन्ध  में  मालिकों  का  पथ  प्रदर्शन  करने  के  लिये  एक  weer

 समझौता  |

 (५)  कर्मचारियों  ake  सहकारी  संस्थापकों  में  वित्तीय  सहायता  प्राप्त  प्रौद्योगिक

 निर्माण  योजना  को  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  झावइ्यक  कार्यवाही  ।

 (६)  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  मंजरी  सम्बन्धी  नीति ।

 (७)  श्रमिकों का  waar  ॥

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 1  श्री  त०  ao  विपुल राव  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  सम्मेलन  कब  होगा--क्योंकि

 वार्षिक  सम्मेलनों  का  विचार  होतें
 हुए

 भी
 पिछला  सम्मेलन  दो  वर्षों  पूर्व  हु  था  ?

 1  श्री  आबिद
 अर्ली

 यह  अगली  या  omer  में  होगा  ।

 1  श्री
 त०

 ब०  faze राव  :  क्या  सम्मेलन  के  स्थान  के  बारे  में
 निर्णय

 कर
 लिया

 गया  है
 ?

 1  att  आबिद अली  :  यह  दिल्ली में में  होगा
 SP  GS

 1  मूल  में
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 चश्मे  के  काच  का  कारखाना

 1 *२०,  श्री  विश्वनाथ  राय  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  c AIT  भारत  में  के  काच  के  कारखाने की  स्थापना के

 बारे  में  क्या  स्थिति  है  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  शाह  )  :  इस  देश  में  तथा  चाक्षुष  काच

 '

 के  उत्पादन  के  लिये

 विदेशों
 के  सुप्रसिद्ध  निर्मितियों  का  टेक्निकल  सहयोग  प्राप्त  करने  के  लिये  प्रयत्न  किये  जा  रहे

 हाल  ही  भारत  सरकार  के  निमंत्रण  पर  रूस  से  विशेषज्ञों  का  एक  दल  इस  देश
 मारिया

 था
 पर्याप्त  भ्रमण  के  gear  उन्होंने  प्रारम्भिक  परियोजना  प्रस्तुत  कर

 दी
 है

 ।  इत

 प्रतिवेदन की  जांच  की  जा  रही  है

 att  विश्वनाथ राय  :  क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  के  अन्त  तक  भारत  चश्मों

 के
 काचों  के  बारे  मे  स्वावलम्बी  हो  जायेगा

 ?

 1
 श्री  मनु भाई

 शाह  किसी  सीमा  तक  हो  जायगा  ।

 1  श्री  सुब्बया  श्रम्बलम्
 :

 क्या  भारत  सरकार  इस  प्रकार  के  कारखाने  भारत  में  स्थापित

 करने  का  विचार  रखती  ate  यदि  तो  कितने  स्थानों  पर
 ?

 fot  म्नुभाई  यह  तो  seat  के  शीशों  तथा  चाक्षुष  कानों  के  निर्माण  के  लिये

 केवल  एक  ही  कारखाने  के  सम्बन्ध  में  है  ।

 1  श्री  बीरेन  राय  :  क्या  कदमों  के  शीशों  का  कारखाना  केवल  सरकारी  क्षेत्र  में  ही  स्थापित

 waar  गैर-सरकारी  क्षेत्र  म  भी  ऐसे  कारखाने  स्थापित  करने  की  अनुमति  दी

 जायेगी  ?

 श्री  मनुष्य  माह  प्रस्तुत  प्रश्न  का  सम्बन्ध  सरकारी  क्षेत्र  के  कारखाने  से  है  ।

 1  श्री  दें
 प०  चश्मों  के  कानों  और  चाक्षुष  कानों  के  सम्बन्ध  में  हमारी  विधिक

 श्रावस्यकता  कितनी  एसा  कारखाना  चलाने  के  लिये  किस  किस  प्राकृतिक  संसाधन  की

 अ्वइ्यकता  होगी  ?

 1  श्री  मन भाई  माह
 :

 व्यान  प्रावर्यकता  के  प्राक्कलन  हैं--४० से  Yo  टल  के  काच

 शौर  २५०  टन  चाक्षुष  कौर  इतनी  मात्रा  के  उत्पादन  के
 लिये  हमारे  देश  मे  पर्याप्त  संसाधन  हैं

 ।

 भारतीय  व्यापार  न्यूयॉर्क

 1  *२२.
 श्री  सें०  राम-नामी  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 न्यूयार्क  में  स्थित  भारतीय  व्यापार  केन्द्र के  क्या  क्या  art

 1  मूल  sas  में

 tOptical  glass
 %Opthalmic  glass
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 इस  केन्द्र  पर  कितना  खर्च  ara  है
 ?

 1  उद्योग  मंत्री  (  ware  स्थित  भारतीय  व्यापार  केन्द्र का  मुख्य

 काम  यह  है  कि  वह  भारतीय
 निर्यात  सम्बन्धी  वाहनों  का  प्रदर्शन  करके  उनको  प्रचारित  करे

 ताकि  उपभोक्ताओं में  उनके  प्रति  रुचि  बढ़  वह  संभावित  अमरीकन  झ्रायातकर्ताद्रों को

 व्यापार  सम्बन्धी  जानकारी  दे  भारतीय  निर्यातकर्ताश्रों  को  व्यापार  सम्बन्धी  आदेश

 एक  समय  पर  लगभग  १,२५,०००  रुपये  की  |

 लगभग  २  लाख  रुपया  प्रति  वर्ष  ।

 1
 श्री  सें०  वें०

 राम स्वामी
 :  वहां  पर  कितने

 कर्मचारी  काम  कर  रहे  हैं  क्या  वहां
 पर

 होन  वाला  किये  जाने  वाले  खे  के  भ्रनुरूप  है
 ?

 ott कान  गो  कर्मचारियों  की  संख्या  के  बारे  मे  तो  में  ठीक  ठीक  नहीं
 बता  सकता

 परन्तु  उस  केन्द्र  पर  लगभग  ८५,०००  रुपय  खर्च  किये  जाते  हैं
 ।

 जहां  तक  कार्य  के  मूल्यांकन
 का

 सम्बन्ध  है  हमें
 संवर्धन  कार्य  के  परिणाम  के  परीक्षण  के  लिये  पर्याप्त  समय  तक

 प्रती  क्षा
 करनी

 होगी  ।

 क्या  यह  व्यापार  केन्द्र  संयुक्त  राज्य  watery  श्रायातकर्ताश्रों  द्वारा

 पूछताछ  करन  पर  उन्हे  जानकारी  भी  देता  है  ate  उन्हं  हमारे  देश  में  उचित  सम्पर्क  स्थापित

 करने  में  सहायता  भी  करता  है
 ?

 थी  कान नगों  हां  ।

 1  श्रीमती  इला  पालचंघरी :  क्या  भारतीय  बुनकरों  तथा  कारीगरों में  कपड़ों  के
 लिये

 यूरोपीय
 डिज़ाइनों  की  नकल  कराने  के  स्थान  पर  अपन  भारतीय  डिजाइनों  को  अधिक  प्रचारित

 करने  के  बारे  में  कोई  प्रयत्न किया  गया  है  ?

 1  श्री
 भारतीय  बुनकर  ने  किसी

 भी
 यूरोपीय  डिज़ाइन  की

 नकल  नहीं की  है  ।

 जहां  तक  भारतीय  डिज़ाइनों  का  सम्बन्ध  यह  केन्द्र  न्य  वस्तुभ्नों  के  साथ  साथ  हाथ  करघे
 की

 वस्तुओं का  प्रचार  करता  है  ।

 कोयला  खान  श्रमिक

 T  *२३.  श्री  to  ब०
 fage

 क्या  शन  गर  रविवार  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे कि  :

 १९५२ से  १९४५६  तक  देश  की  कोयले  की  खानों  में  काम  करने  वाले  श्रमिकों  का

 वर्ष  वार  कुल  कितना  मजूरी  बिल  बनता

 क्या  सरकार  उन्हें  क्वाटर  अन्य  सुविधायें  देने  का  विचार  रखती  है

 यदि  तो  १९५७  के  wa  तक  कितने  क्वार्टर  बनाये  जा  चके  हैं
 ?

 ग
 श्रम  उपमंत्री  प्राचीन  जानकारी  art  उपलब्ध  नहीं  हुई

 +  सल  ~~ wast  म



 १४  ee ac)  मौखिक  उत्तर  qh

 ae  १६४५७  केद्रित  तक  सीधे  ही  कोयला  खान  कल्याण  निधि
 में

 से

 या  राजकीय  सहायता  राजकीय  सहायता  व  ऋण  योजनायें  के  ग्र धी नकुल  ४७२४  मकान

 बनाये गये  हैं  ।

 1  श्री त०
 ब०  विदुर  सरकार  ने  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  पचास  हज़ार

 क्वाटर  बनाने  का  निर्णय  किया  परन्तु  द्वितीय  पंचवर्षीयਂ  योजना  काल  के  पहले  वर्ष  में  अभी

 तक  जमीन  भी  नहीं  ली  जा  सकी है  ।  क्या  योजना  काल  म  ही  ये  पचास  हज़ार
 क्वॉटर  तैयार

 हो  जायेंगे  ?

 1  श्री  ताबिश  प्ली  इस  योजना के  प्रधान  लगभगਂ  ४०००  मकानों
 के

 निर्माण
 की  मंजूरी

 दे  दी  गई  है  भर  हमें  ara  है  कि  इस
 कार्यक्रम

 को
 कार्यान्वित  किया  जा  सकेगा  ।

 +  श्री  ही०  ना०  मुकर्जी  :  हम  ने  पहले  भी  देखा  है  कि  क्वार्टरों के  निर्माण  के  लिये  निर्धारित

 बहुत  सा  धन  व्यय गत  हो  गया  है
 ।

 क्या  सरकार  हम  बता  सकती  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  क्या

 कार्यवाही  की  जा  रही  है
 कि

 अरब  मंजूर  किया  गया  यह  धन  व्ययगत
 न

 हो  जाये
 ?

 f  नबी  इस  योजना  विशेष  के  सम्बन्ध  में  ऐसा  कोई  wet  उत्पन्न  ही  नहीं

 क्योंकि ये  मकान  कोयला  खान  कल्याण  निधि से  बनाये  जाये गे  at  यह  निधि  कभी  व्यय गत

 नहीं  होती  ।

 1  सरदार श्र०  fio  सहगल :  क्या यह  सच  है  कि  कोराडा  कोयला  क्षेत्रों  में  मजदूरों  को

 कवाटेंरों  या  पीने  के  पानी
 व

 अन्य  प्रकार
 की

 सुविधायें
 नहीं  दी  गई  हैं  ?

 afar  at  :
 माननीय  सदस्य  यदि  इस  सम्बन्ध  में  कोई  ae  gg  तो  मैं

 इस  बारे  मे  जानकारी  एकत्रित  कर  सकूंगा |

 1  श्री  सुट्दीउद्दीन  :  क्या  यह  सच  है
 कि

 बनाये  गये  बहुत  से  मकान  किसी  नਂ  feat  कारण

 पे  अभी  तक
 खाली  पड़े  हुए  हैं  प्रौढ़  उन

 प्रभी
 तक  मज़दूर  नहीं

 गये

 +  श्री  झ्राबिद  प्ली
 :  केवलਂ  लूनी  में  ही  कुछ  शुक  कठिनाइयों के  कारण  से  कुछ  मकान

 प्रभी  तक  अ्राबाद  नहीं  हुए  हैं
 ।

 केवल  २००  मकान  ही  खाली  हैं
 विभागों

 से  कुछ

 कर  लिया  गया  है  है  कि  वे  मकान  झा बाद हो  जायेंगे  |

 1  श्री  जयपाल सिह  :  कोयला  खान  कल्याण  निधि  में  से  कितने  क्वाटर  बने  हैं  कौर  राजकीय

 योजना  के  झ्रधोन  कितने  क्वाटर  बने  हैं
 ?

 +  श्री
 आबिद  चली

 :  २१५३  क्वाटर
 तो

 सीधे  ही  निधि  में  से  बने  हैं  ate
 लगभग  १०००

 वाटर  राजकीय  सहायता  योजना  के  अधीन  बने  हैं  ।

 श्री
 प०  नायर  मजूरी बिल  से  सम्बन्ध  रखने  वाले  wet

 के  भाग  के

 स्तर में  मंत्री  oft  ने  बताया  है  कि  जानकारी  इस  समय  उपलब्ध  नहीं  है  aga से  उद्योगों  के

 सम्बन्ध  में  सदा  से  ही  मजूरी  बिलों  के  व्योरे  दिये  जाते  रहे  हैं
 ।

 मैं  यह  पूछना  चाहता हूं  कि  प्रशन

 rant  में  पूछे  गये  मजूरी  बिलों  के  बारे
 मे

 हमे
 कब

 तक  जानकारी  दी  जायेगी  ताकि  हम

 स  बारे
 में  एक  प्रशन  पूछने

 की
 भ्रावश्यकता  पड़े

 ही  न  ?

 का

 मूल  अंग्रेजी  में



 wher  oot
 द्  SUA  १४  १९४७

 1  sft  ati faa  mt
 :  PEXY—-KE  के  ग्रां कड़े  तो  मेरे पास  हैं  Sys  मे ंसे  ३५६

 कोयला खानों  के  सम्बन्ध  मे
 ।  इन  ३५६  कोयला  खानों  मं  ३,२१,२६३ मज़दूर  काम  कर  रहे

 उन्हें  LY, ¥0,0%, 5%  रुपया दिया  गया  है
 |

 1  श्री  त०  ब०  बिल  ta  :  मजूरी भुगतान  अधिनियम  के
 इन  कोयला  खानों

 से  इस  बात  की  mean  की  जाती  है  कि  वे  खर्च  के  att  भेजें  ।  उन  ब्योरों  से  हम  हिसाब  लगा

 सकते  हैं  कि  मजूरी  कितनी  कितनी
 दी

 गई  थी
 ।

 इस  में  कठिनाई
 की

 कौन
 सी  बात है  ?

 +  aq}  लबीद  चली
 :  कठिनाई  की  बात

 यही  है  कि  उन्हंने  ot तक  प्रश्न  व्योरे  नहीं

 भेजे हैं  ।

 1  श्री  त०  ब०  विट्ठल  क्या  मजूरी  भुगतान  अधिनियम  का  उल्लंघन  ब्यौरे  न

 भेजने  के  कारण  किन्हीं  कोयला  खानों  के  विरुद्ध  कोई  अ्रभियोग  चलाया गया  है  ?

 1  भरी  आबिद  अर्ली  इसके  लिये  मुझे  पूर्वसूचना की  झ्रावस्यकता  है  ।

 stl ata: wT as क्या  यंह
 सच

 है
 कि  कोयला खान

 कल्याण  निधि ने  wa  यह  निर्णय  कर

 लिया  है  कि  अरब  ये  मकान  झपने  खर्चे  से  ही  बनाये  जाये  ;  ate  यदि  तो  कौर  अधिक  मकान

 बनाने  में  aa  क्या  कठिनाई  है  ?

 1  श्री  आबिद  चली  प्रथम '  कठिनाई  जमीन  का  उपलब्ध न  कौर  दूसरी

 कठिनाई है  इस्पात  तथा  सीमेन्ट  की  कमो  |

 1  श्रेय
 प्रश्न  सूची  अरब  समाप्त  हो  चुको  है  ।  अब  मैं  उन  सदस्यों  को  बु  गाता

 हूं  जो
 कि

 पहले  अनुपस्थित थे
 ।

 श्री  दिये  फार्मा  फिर  अनुपस्थित  हैं  ।  तो  wa  श्री  कासलोवाल

 द्वारा  पूछा  गया  एक  अल्प  सुचना  हम  लेते  हैं  ।

 अल्प  सूचना  प्रदान

 लाहौर  की  पुलिस  द्वारा  रोके  गये  भारतीय  पदाधिकारी

 1
 अल्प  सूचना  प्रदान  संख्या

 १
 :

 क्या
 प्रधान  मंत्री  यह

 बनने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 (#)  क्या  हिन्दुस्तान  दिनांक  १०  १९४७
 में  प्रकाशित  कराची

 से  प्राप्त हुई
 पी०  टी०  ako

 की  यह  खबर  सच  है
 कि

 लाहौर  में  भारतीय  उप  उच्चायोग  के
 दो

 वरिष्ठ
 कारियों  का  श्रीमान किया  उनके  हथकड़ियां  डाली  गईं  भ्र  उन्हें  पुलिस  की  हिरासत  में  रखा

 कौर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  थे  ?

 प  प्रधान  मंजरी
 तथा  वैदेशिक  कायें  मंत्री  जवाहरलाल नेहरु  ):  ax

 समाचारपत्र की  खबर  भ्रधिकांश  रूप  मे  ठीक  जैसा कि  हमें  पता  चला  है  घटना  इस प्रकार

 से  हुई  हैः

 मूल  अंग्रेजी  में



 १४  १९५७  मौखिक  उत्तर

 ७
 मई  की  रात  को  ग्यारह  बजे  लाहोर  की  स्थानीय  पुलिस  ने  पांच  भारतीयਂ  राष्ट्र जनों  को

 इस  निराधार  ग्रा रोप  पर  गिरफ़्तार  कर  लिया  कि  वे  सार्वजनिक  स्थान  पर  परेशानी उत्पन्न  कर

 रहे थे
 ।

 उन्हें  गालियां  दी  उनके  हथकड़ियां डाली  उन्हें  Hiss  किया  उन्हें छः

 घण्टे  से  अधिक  समय  तक  पुलिस  की  हिरासत  में  रखा  गया  भर  उन  पर  यह  निराधार

 लगा
 कर  कि

 वे  नशे  में  उन  का  व्यर्थ  में  ही  डाक्टरी  मुआयना  किया  गया
 ।

 उन  पांच  निर्दोष

 व्यक्तियों  में  से  तीन  तो  भारतीय  रेलवे  पदाधिकारी थे
 जो  कि

 areca  के  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  प्रशिक्षण
 केन्द्र

 में  प्रशिक्षण ले  रहे  थे  ;  कौर  शोष  दो  राजनयिक  झ्र धि कारी  थे
 जो  कि  भारतीय

 उप  उच्चायोग

 के  सह दूतों  के  रूप  में  काम  कर  रहे  थे  |

 उप  उच्चायोग  के  दो  अन्य  पदाधिकारियों  को  जब  इस  घटना  का  पता  लगा  उन्होंने

 ८
 मई  के  २  बजे  मेयो  हस्पताल  से  शम्पकं  स्थापित  किया  ।  उन्होंने  सब  इंस्पेक्टर  को  बताया

 कि  गिरफ़्तार किये  गये  दोनों  व्यक्ति  राजनयिक  प्रतिष्ठा  के  हैँ  ।  सब  इंस्पेक्टर ने  उनकीਂ  प्रतिष्ठाਂ

 आदि  के  बारे  म  प्रनभिज्ञता  प्रकट  की  और  उसने  यह  श्राइवासनਂ  दिया
 कि

 ag  वरिष्ठ

 शिकारी  से  परामर्श  करके  उन्हें  शीघ्र  ही  रिहा  कर  देगा  ।  तो  भी  उस  सब  इस्पेक्टर ने  उन्हें  ८  मई

 के  ५  बज  कर  १०  मिनट  से  पहले  रिहा  नहीं  श्र  फिर  उनकी  कार  कौर  पुलिस  द्वारा

 कब्जे
 मं

 की  गयी  उनकी  व्यक्तिगत  वस्तुएं  उन्हं  नहीं  लौटाई  गईं  ।

 कराची  स्थित  हमारे आयुक्त  ने  €  मई  की  शाम  को  पाकिस्तान के  विदेश  मंत्री  से

 We  की  अझर  इस  सम्बन्ध  में  मौखिक  रूप  से  तथा  लिखित रूप  में  बड़ा  विरोध  प्रकट

 श्र  wea  बातों  के  अतिरिक्त  इस  बात  की  भी  मांग  की  कि  सम्बन्धित  पुलिस  पदाधिकारियों  को

 दण्ड  दिया  जाये  ।  पाकिस्तान  विदेश  मंत्री  ने  यहਂ  उत्तर  दिया  कि  वह  शीघ्र  ही  मामलों की  जांच

 करेंगे  |  लाहोर  स्थित  हमारे  उप  उच्चायुक्त  ने
 भी  १०  मई  के  भ्रपराह्न  पश्चिमी  पाकिस्तान  के

 राज्यपाल  से  मौखिक  तथा  लिखित  रूप  में  विरोध  प्रकट  किया  ।  राज्यपाल  ने  इस  घटना  पर  खेद

 प्रकट  किया  शौर  इस  बात  का  झ्रावश्सान  दिया  किਂ  ag  एक  उच्च  स्तरीय  जांच  करायेंगे  यदि

 यह  शिकायत सत्य  सिद्ध  हुई  तो  उन  भ्रपराधियों को  दण्ड  दिया  जायेगा
 ।  राष्ट्रमण्डल  सचिव

 सेक्रटरी  )  ने
 भी  ११  मई  के

 पाकिस्तान  उच्चायोग को  इस  घटना  का  पुरा  पूरा

 विवरण  भजा  श्र  पुलिस  द्वारा किय  गय  इस  अमानवीय  व्यवहार  के  विरुद्ध  बड़ा  भारी  विरोध

 प्रकट  किया  श्र  अ्रपराधियों  को  कठोर  दण्ड  देने  के  लिये  कहा  ।

 1  श्री  कासलीवाल :  व्या  अपमानजनक  व्यवहार  के  लिये  पाकिस्तान  सरकार  की  प्रोसेस

 कोई  क्षमा  याचना
 की

 गयी  है
 ?

 1  श्री  जवाहरलाल नेहरू
 :

 मैंने  it  एकਂ  विवरण  पढ़  कर  सुनाया  जिसमे  बताया  गया  है

 कि  पश्चिमी  पाकिस्तान के  राज्यपाल  ने  खेद  प्रकट  किया  att  उन्होंने एक  उच्च  स्तरीय

 जांच  समिति  नियुक्त  को  है  कौर  उस  जांच  समिति  का  प्रतिवेदन  ad  ही  उस  सम्बन्ध  में  कार्यवाही

 की  जायेगी  |

 1  सरदार  इकबाल  सिंह  :
 क्या  यह  सच  है  कि  इनमे  से  कुछ  एक  पदाधिकारियों  को  इसलिये

 तंग  किया  गया  है  कि  उन्होंने
 पाकिस्तान  में  अ्रपहत  लड़कियों  की  प्राप्ति  में  सहायता  की

 1  श्री  जवाहरलाल
 नेहरू  :

 इसके  बारे  में  मुझे  कोई
 सूचना

 नहीं  मिली  है  |

 मूल
 अंग्रेजो  में



 लिखित  उत्तर  १४  मई  )  as  AY

 toatl  जोकीम  क्या  सरकार  को  ज्ञात
 है  कि

 कराची  मं  राजनयिक  कोर  के

 ने  पाकिस्तान
 सरकार

 से  इस  घटना  के  ata  प्रौपचारिक  अभ्यावेदन  किया  है  ?

 1  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  नहीं  ।  जैसा कि  माननीयਂ सदस्य  को  ज्ञात  है  यह  घटना

 लाहोर  में  हुई  थी  ।

 श्री  qo  खुदाया  :  समाचार  पत्रों
 में  तो  मैंने  पढ़ा  है  कि  पश्चिमी  पाकिस्तान  की

 कार  ने  एक  अदालती  जांच  के  लिये  ares  दिया  है  प्रधान  मंत्रो  जो  ने  हमें  प्रभी  यह  बताया

 है  कि  उस  सरकार  द्वारा एक  उच्च  स्तरीयਂ  जांच  समिति  बनायी  गयी  है
 ।

 क्या  यह  उच्च  स्तरीय

 जांच  समिति  मामले  को  निपटा  सकेगी  क्योंकि  मामला  तो  न्यायाधीश है  ?

 1  श्री  जवाहरलाल  मेरा  विचार  है  कि  इन  दोनों  का  निर्देश एक  हो  समिति  से

 है  ।  मैंने  इसमें  वही  शब्द  प्रयुक्त  किये  हैं  जो
 कि

 परिश्रमी  पाकिस्तान के  राज्यपाल  ने  किये  थे  ।

 राज्यपालਂ ने  लिखा  है
 कि  उन्होंने एक  समिति  नियुक्त  की  है

 ।
 वह  समिति एक  उच्च

 स्तरीय

 समिति  है  या  इसका  निर्णय  करना  मेरा  काम  नहीं  है  ।

 जो  mo  स०  थामस  :  क्या  सरकार  को  कोई  सूचना  मिली  है  कि  ऐसा  wet  व्यवहार

 करने में  उनकी  मंदा  क्या  क्योंकि  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  यह  सारा  व्यवहार  जानबूझ  कर  कौर

 एक  योजना  के  अनुसार  किया  गया
 था

 ?

 1  श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 मैं  यह  कैसे  कह  सकता  हूं
 ?  हो  सकता है  कि  उनकी कोई  मंशा

 इसका  किसी  ate  घटना या  किसी  श्र  मामले  से  भी  सम्बन्ध  जोड़ा  जा  सकता  है  ।

 माननीय  सदस्य  किसी  wer  बात  का  निर्देश  कर  रहे  परन्तु  हम  इस  सम्बन्ध  में  कोई  वास्तविक

 जानकारी प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 weal  के  लिखित  उत्तर

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  की  प्रगति

 ond 1  श्री  to  क्या  गोपालन

 1१.
 ato  चं०  ata

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  sar  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  का  प्रगति  सम्बन्धी

 प्रतिवेदन  wag  हो  चुका  है  ?

 योजना  उपमंत्री  sato  नं०  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  का  पुनरीक्षण  जिसमें

 PEYA—YE  का  प्रगति  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  भी  सम्मिलित
 वर्तमान

 सत्र  में  संसद्  के  सामने

 रख  दिया  जायगा

 वाणिज्यिक  संस्थानों  में
 पाकिस्तानी  राष्ट्र जन

 १७.  श्री  दी०  चल
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  कलकता  के  वाणिज्यिक  संस्थानों  तथ  कारखानों  में  बहुत

 से  पाकिस्तानी  राष्ट्र
 काम

 कर  रहे
 श्रोत-अण्णा

 1  मूल  अंग्रेजी  में



 मंगलवार  १४  2&4  लिखित  उत्तर  ee

 यदि  तो  उनकी  कितनी  संख्या है
 ?

 Tatts  कार्य  उपमंत्री  लक्ष्मी  मनन  )  att

 इन  सभी  व्यक्तियों  के  सम्बन्ध  में  पूरे  पूरे  व्योरे  एकत्रित  करने  में  अत्यघिक  श्रम

 लगता  परन्तु  सरलता  से  उपलब्ध  होने  वाली  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  और

 बाद  में  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।

 ब्राकाशावाणी  द्वारा  संस्कृत  के  कार्यक्रम

 Tat  क्या  चमार  प्रस
 2  ion 1२१  शा  दो०  Wo

 va  हद  A प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 श्राकाद्वाणी  द्वारा  १९५७  में  प्रभी  तक  संस्कृत  के  कुल
 कितने  कार्यक्रम  प्रसारित

 गये  कौर

 नब w €  ५६-५७  में  विदेशों  को  संस्कृत  के  कुल  कितने  रिकार्ड  भेज

 1  सुचना  शौर  प्रसारण  मंत्री  कसकर )  जनवरी  से  Reuy  तर्क

 कुल  २०३  कार्यक्रम  ।

 a.
 oe Ota OC)  में  कोई  रिकार्ड  नहीं  भेजे  परन्तु  विभिन्न

 केन्द्रों
 से

 कार्य  क्रम
 प्राप्त

 हुये  हूं हूं  ग्र  उनमें  से  कुछ  एक  को  विदेशों  के  विश्व  विद्यालयों  को  भेजने  के  रि at  चुन  लिया  गया

 है

 परिश्रमी  बंग  ल  तथा  त्रिपुरा  में  काम  करने  के  स्थानों  पर  HET

 श्र  शठ  चे  गह  व्या  पुनर्वास  तथा  भ्रल्पसंख्यक-कार्ये  मंत्री  TA (-Tag  पर

 एक  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  बताया  गया  ह

 परिश्रमी  बंगाल  तथा  त्रिपुरा  में  काम  करने  के  स्थानों  पर  कितने  कैम्प  कौर

 उनके  क्या  क्या  नाम  हैं  ;

 वे  कब  स्थापित  किये  गये  ;

 उनमें
 से

 प्रत्येक  में  वर्ष  वार
 विस्थापित

 व्यक्ति  थे  ;

 प्रतिवर्ष  उन्हें  किस  प्रकार  का  काम  दिया  जाता  रहा  है  कौर  उन्हें
 इस  समय  क्या  काम

 दिया  हुमा  है

 उनके  द्वारा  प्रतिवर्ष  प्रति  व्यक्ति  के  हिसाब  से  कितना  धन  कमाया  गया  ;

 कम्प  के  कल्याण  तथा  प्रशासन  पर  वर्ष  वार  कुल  कितना  खर्च

 (3)  क्या  उनके  लिये  पुनर्वास  सम्बन्धी  कोई  योजना  बनायी गयी  है  ;

 यदि
 तो

 वे  क्या  क्या  हूं
 ?

 1  मूल  wast में
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 पुनर्वास तथा  अल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री  हरचन्द  खनना )  से  .  जानकारी

 एकत्रित  की  जा  रही  है  ग्रोवर  यथासमय  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।

 केरल  राज्य  में  प्रौद्योगिक  विकास

 1२  श्री  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  लोक

 सभा  पटल  पर  केरल  राज्य  में  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  में  राज्य  तथा

 सरकारी  क्षेत्र  में  प्रारम्भ  की  जाने  वाली  प्रस्तावित  विकास  योजनायें  बताने  वाला  विवरण  रखेगी ?

 उपमंत्री  इया०  नं०  दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना के  दौरान  में  केरल

 राज्य  में  विकास  के  लिय  प्रस्तावित  मुख्य  प्रौद्योगिक  योजनाओं  की  सुची  लोक-सभा  पटल  पर

 रखी  जाती  है  ।  परिशिष्ट  १,  झ्नुब्थ  संख्या  ३

 परिश्रमी  पाकिस्तान  से  प्रजनन

 शर्मा पर  श्र  दा  च०  क्या  पुनर्वास  तथा  अल्पसंख्यक-कार्थ  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  १९५७ में  अभा  त  सिन्ध  पाकिस्तान  )  से  कितने  हिन्दु  भारत  सराय

 १
 ह

 तथा  श्रत्पसंख्यक-कार्य  मंत्री  मेहरचन्द  मान  १९५७  की  समाप्ति

 तक  लगभग  Yoo

 अन्तर्राष्ट्रीय  न्यायालय

 श्री  दी०  च०  दामों

 Lat  रघुनाथ  सिह

 क्या
 प्रधान  मंत्री  २७  ,  १९५७  को पूछे  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  24.0  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया  तब  से  इस  समय  तक  भारत  सरकार  ने  पूर्तगाल  के

 भारत  के  विरुद्ध  दावे  के  सम्बन्ध  में  अपनी  प्रारंभिक  आपत्ति  अन्तर्राष्ट्रीय  न्यायालय  को  प्रस्तुत
 ? की  है

 ot.
 प्रधान  मंत्री  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  जी  अन्तर्राष्ट्रीय

 न्यायालय  स्थित  हमारे  भ्र भि कर्ता  ने  इस  मामले  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  न्यायालय  के  क्षेत्राधिकार  के  सम्बन्ध

 में  हमारी  प्रारम्भिक  आपत्ति  १५  geuy  को  न्यायालय  के  रजिस्ट्रार  के  समक्ष  रखी  थी  |

 शम्बर  चर्खा  समिति

 1६.  श्री  दी०  चं०  शर्मा  क्या  बाशिगज्य  तथा  उद्योग

 i

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 चर्खा  जांच  समिति  की  सिफारिश  संख्या  ४५,१२,१७,२७, |  २  तथा  ३३  के  अ्रतिरिक्त  अन्य

 सिफारिशों  के
 कार्यान्वयन  के  सम्बन्ध मर  में

 मी  नथा

 1, XY, s7fa
 ह

 है

 ?

 क

 मगध  अग्र
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 तथा  उद्योग  मंत्री  म्रारजी
 :  एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ४]

 कलकत्ता में  सरकारी  क्वार्टर

 To.  श्री  साधन  गुप्त  :  क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 कलकत्ता  में  सदन  एवेन्यू में  निमित  केन्द्रीय  सरकारी  कम  चोरियों  के  क्वार्टरों  की  संख्या

 प क्या  है

 उनके  निर्माण  की  कुल  लागत  क्या  है  ;

 ऐसे  क्वार्टरों  की  संख्या
 क्या  है

 जो  निर्माण  कार्य पूर्ण  हो  जाने  के  परुचात भी भी
 खाली

 हुये

 ऐसे  क्वाटर  कम  से  कम  ate  ग्रसित  से  fan  कितने  समय  तक  खाली
 पड़े

 ऑर

 (  भय =  )  उनके  खाली  पड़े  रहने  का  क्या  कारण  है
 ?

 आवास  और  सम्भरण  मंत्री  क०  च०  :  ६६.

 इन  क्वार्टरों  की  wats  लागत  ६,४३,५००  रुपये  है  ।  वास्तविक  निर्माण

 व्यय  कार्य  के  लेखों  के  बन्द  हो  जाने  पर  मालूम  होगा  ।

 समस्त  क्वार्टरों  में  लोग  बस  गधे  हैं  ।  समस्त  सुविधाघरों  के  पूर्ण  हो  जाने  के

 कोई  भी  क्वार्टर  खाली  नहीं  रहा  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 बस्ती*  लिया

 १८.  श्री दी०  चे  शर्मा  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ५  १९५६  को  gg

 गये  अतारांकित  प्रदान  संख्या  ६६१  के  उत्तर के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पंजाब  में  लुधियाना  स्थित  औद्योगिक  बस्ती  के  सम्बन्ध  में  प्रभी  तक  क्या  प्रगति  हुई

 तर

 इस  योजना  के  कब  तक  पूर्ण  हो  जाने  की  सम्भावना है
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  मुरार जी
 :  लगभग  ४,२१,०००  रुपये

 at  कीमत  की  भूमि  खरीद  ली  गई  है  ?

 आशा  है  कि  यह  योजना  चालू
 sila

 वर्ष  के  दौरान में  पूर्ण  हो  जायगी  ।

 faa  प्रंग्रेजी में
 3Industrial  Estate.
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 कब strat
 1९.  श्री  दी०  नन ०  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 aia  न नान  म  teat mar हिन्दु  शीन  zea  बंगलौर  मे  उत्प  बढ़ाने के  लिये  रखे  गये  प्रस्ताव

 किस  प्रकार  के  ak

 उस  में  कितनी  भ्र ति रिक्त  पूंजी  लगेगी  ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  मुरार जी
 :  इस  समय  हिन्दुस्तान  मशीन

 दूसस  केन्द्र
 की

 तीब्र
 गति

 वाली  इरादों  उत्पादन  कर  रहा है  २  तथा  ३  आकार  की

 सिलिंग  महीनों  उदार  तथा  का  निर्माण  पश्चिमी  जमाने  के  मेसर्स  रिट्ज

 वर्नेसंस के  साथ  हुये  करार  के  द ग्रन्तग त  शीघ्र  ही  प्रारम्भ  हो  जायगा  |  अन्य  प्रकार  की

 जैसे  रेडियल  ड्रिलिंग  मशीनों  तथा  अन्य  लाकारों  की  के  निर्माण  का  कार्य  प्रारम्भ  करने

 के  प्रस्ताव  कभी  विचाराधीन  हैं  ।

 मशीन  टूल्स  फैक्टरी  की  स्थापना  तथा  उसको  साज-सामग्री  जुटाने  में  लगभग  ४

 करोड़  रुपये  का  पूंजी  व्यय  किया  गया  है  4  उत्पादन  भ्रनुसूची  में  नई  वस्तु ग्न ों  के  सम्मिलित  किये

 जाने  के  परिणामस्वरूप  होने  वाला  अतिरिकत  पूंजी  विनियोजन  संतुलन  सज्जा-सामग्री

 तक  सीमित  रहेगा  at  उनਂ  वस्तुओं  पर  मन  रहेगा  जिनका  उत्पादन  प्रारंभ  जायगा  ॥.

 चल  सम्पत्ति  सम्बन्धी  भारत-पाक  करार

 1१०.  yy चना
 ee

 दी०  | है ०  कपा  पुनर्वास  तथा  अल्पसंख्याक-कार्य  मंत्री  25.0

 १९५६  को
 पुछ  गये  प्रदान  संख्या  १३२७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपाਂ

 करेंगे  कि  चाल  वर्ष  में  कभी  तक  चल  सम्पत्ति  सम्बन्धी  भारत-पाक  करार  के  कार्यान्वयन में  क्या

 प्रगति  हुई  है  ?

 पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री  मेहरचन्द
 :  कार्यान्वयन  समिति

 की  दूसरी  जो  पाकिस्तान  के  अनुरोध  पर  स्थगित कर  दी  गई
 ४  तथा  ५

 १९५७  को
 कराची में  हुई  इस  बैठक  में  डाक  विभाग  सम्बन्धी  लेखाओं  को  छोड़  कर

 समस्त  मुख्य  सूचियों का  आदान-प्रदान  बैठक  में  कुछ  निर्णय भी  किये गये
 जिनसे

 पित
 व्यक्तियों  की  कठिनाई  कम  हो  जानी  चाहिये  ।

 प्राप्त  सूचियों  में  मुख्य  लाके  भ्र

 डिपॉजिट्स  सम्बन्धी  ।

 भारत  भ्र  पाकिस्तान  के  बीच  निष्क्रान्त  श्रार्नेय  अस्त्रों  का  विनिमय  भी  लाहोर  तथा  जालंधर

 में
 १९५६  तथा  1...  १९५७  में  एक  साथ  हुई

 बैठकों
 में

 परिणामस्वरूप  दोनों

 पक्षों  से  लगभग  १०००  श्राग्ग य  झर  हें  का
 विनिमय  हुआ

 ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में

 4High  precision  and  high  speed  lathes.
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 meq  पर  चलचित्र

 art  दीठ
 1११.  नद  ्य  ao  शर्मा  :

 क्या  सूचना
 शौर  प्रसारण  मंत्री १३  १९५६  का पूछ

 गय  तारांकित प्रश्न  संख्या  ११६३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बतान की  कृपा  करेंगे  अस्पृश्यता

 के  निवारण  के  लिये  एक  पूर्ण  शिक्षाप्रद  चलचित्र  बनाने  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में
 कया  प्रगति  हुई

 है  i

 सुचना  ate  प्रसारण  मंत्री
 :  ऐसे  चलचित्र  का  निर्माण-कार्य  बहुत  धीरे

 घीरे  करना  होगा  ताकि  दृष्टिगत  उद्देश्य  भली  प्रकार  पूर्ण  हो  सकें  ।  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध
 में  कुछ

 विख्यात  निर्माताओं  के  साथ  चर्चा  की
 जा

 रही

 राज्य  व्यापार  निगम  )  लिमिटेड

 1१२.  at  दी०  चं०  शर्मा :
 कया  वाणिज्य

 तथा
 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करें गे

 कि

 कया  भारत के  राज्य  व्यापार  निगम  ने  सोवियत  रूस  के  साथ  चुनाव  तम्बाक्

 का  संभरण करन  का  कोई  करार  विया

 वह  योजना  कार्यान्वित  कैसे  की  जाँयगी  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  मुरार जी  देसाई  ):  केवल  तम्बाकू

 के
 लिये  |

 तम्बाकू  निर्यात  प्रवर्तन  परिषद्  के  द्वारा  निर्यातों  की  व्यवस्था  की  जा  रही

 गन्दी  बस्तियों  की  सफाई

 1१३.  श्री
 दी०

 चे  फार्मा  :
 क्या

 श्रीवास
 गौर

 संभरण  मंत्री
 २१

 १९४६

 को  पूछे  गये  तारांकित  wer
 संख्या  १४४२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कपा  करेंगे

 कि

 क्या  भारत  में  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई  सम्बन्धी  श्रीराम  परियोजनाओं  के  सम्बन्ध  में

 १९५६  को  चण्डीगढ़ में  हुये  राज्य  योजना
 अधिकारियों

 के  सम्मेलन  द्वारा की  गई

 मद्र  ep

 सिफारिशों
 परे  सरकार  द्वारा

 विचार किया  गया  है  तौर

 मूल  भ्रंग्रजी  में
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 सम्मेलन  की  मुख्य  faite क्या  हैँ  तथा  उनमें से  कौन  कौन  सी  सरकार  द्वारा

 स्वीकार की  गई  हैं  ?

 श्रीवास  शौर
 संभरण  मंत्री

 च०

 एक  विवरण  लोक-सभा पटल  पर  रखा  जाता  '  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध

 संख्या  ५]  जिसमें  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई  सम्बन्धी  भ्रमरी  योजनाओं  से  सम्बन्धित  सम्मेलन

 की  मुख्य  सिफारिशें  दी  गई  जो  उसके  द्वारा  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई  के  कार्यक्रमों  के

 न्वयन  से  सम्बन्धित  विभिन्न  राज्य  सरकारों
 को

 पहले  ही  परिचालित
 की  जा

 चुकी  इन

 र्द्ों  में  जो  बातें  हैं  वे  भारत-सरकार  की  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई  की  योजनाओं  में  झरा  जाती  हैं

 जिनकी  प्रतियां  dag  पुस्तकालय  में  उपलब्ध  समस्या  के  भीमकाय  रूप  तथा  दूसरी  पंच  वर्षीय

 योजना  में  उपलब्ध  किये  गये  संसाधनों  का  विचार  करते  हुये  उपर्युक्त  योजना  का  कार्यान्वयन स्वयं

 श्रवनीय  परियोजनाओं  के  रूप  में  होगा  जिन्हें  राज्य  सरकारों  तथा  उनके  स्थाप्य  निकायों  द्वारा

 देश  के  विभिन्न  भागों  में  क्रियान्वित  किया
 योजना के  प्रस्तुत  राज्य  सरकारों  को  गन्दी

 बस्तियों  की  सफाई  की  कोई  परियोजनायें बनाने  के  पूर्वे  HVAT  सामाजिक सर्वेक्षण  करना  होगा  |

 grat  की  जाती  है  कि  राज्य  भी  उपलब्ध  संसाधनों  तथा  अन्य  संबंधित  बातों  को  ध्यान में  रखते

 हुये  इन  परियोजनाओं
 को

 यथा सं
 भव  शो

 frevar  से  कार्यान्वित  करेंगे  |  इन  परियोजनास्रों  के  परिणाम

 गवेषणा  कौर  अध्ययन  के  लिये  पर्याप्त  सामग्री  प्रदान  करेंगे  जो  गन्दी  बस्तियों की  सफाई  कौर

 विकास  के  ate  कार्यक्रमों  के  निर्माण  में  सहायक  होनी  चाहिये  ।

 काम  दिलाई  दफ्तर

 1१४  श्री  दौ०  च०  फार्मा  :  क्या  श्रम  और  रोजगार  मंत्री  २१  RENE  को

 पूछे  गये  तारांकित प्रदान  संख्या  १४४०  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंग ेकि  उस  समय

 से
 अब

 तक  दोष  १०१ नये  काम  दिलाऊ  दफ्तरों की  स्थापना  के  सम्बन्ध में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 उपमंत्री  आबिद  :  निम्नलिखित  स्थानों  में  ५  नये  काम  दिलाऊ  दफ्तरों

 के  खोले  जाने
 की  मंजूरी  Tor  चुकी  है  :

 राज्य  स्थान जहां  के  लिय  मंजूरी दी  गई  है

 उड़ीसा  जोडा  रायगद

 परिश्रमी  सिलीगुड़ी

 मणिपुर  इम्फाल

 मूल  अंग्रेजी  में
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 भारों  पाना  का  उत्पादन

 1१५.  श्री  दी०  हैप  फार्मा  कया  प्रधान  मंत्री  ३०  PeUg  को  पूछ गय
 ग्र ता रां

 कित  प्रशन  संख्या  f&  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उस  समय  से  aa  तक  fared  में  भारी  पानी  के
 उत्पादन

 के
 सम्बन्ध  में  कोई

 निर्णय  किया  गया  है  भ्र ौर

 यदि  at,  तो  उसके  कब  तक  उत्पादन  किये  जाने  की  तराशा  है
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  नान t-  dese
 मंत्री  जवाहरलाल नेहरू  )  :  कभी  तक

 artar
 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  Ql

 सोवियत  रूस  के  साथ  व्यापार

 1१६.  श्री  दी०  Wo  शर्मा  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  ZEXE  में  सोवियत

 रूस  को
 निर्यात

 की  गई  तथा  वहां  से  प्रख्यात की  गई
 व्यापारिक  वस्तु भ्र ों का  मूल्य  कौर  टनभार  बताने

 की  कृपा  करेंगे
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  मुरार जी देसाई  )  :  PEXE—UY

 सोवियत  रूस  को  निर्यातों  तथा  वहां  से  ग्रामीणों  का  मूल्य  निम्न  प्रकार  है
 :

 निर्वात  20k ¥  लाख  रुपय I

 आयात  %o50  लाख  |

 टनभार के  अकड़  उपलब्ध  नहीं हैं  ।

 काम  दिलाऊ  दफ्तरों  में
 में  पंजीबद्ध  व्यक्ति

 To.  श्री  झंकरय्या  :  कया  श्रम  रोजगार
 मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 जून  PEE
 तक  देश  में  विभिन्न  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  में  (  राज्यवार  पंजीबद्ध (१)

 दिक्षित  शर  (२)
 अशिक्षित  व्यक्तियों  की  कुल  संख्या  क्या

 att

 ar  की संख्या  कया  है  जिनको

 र ेरोजगार दिया  गया  है  ?

 मूले  अंग्रेजी  में
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 ¢ iS  Reus  OS

 स्थगन  प्रस्ताव

 मह शब नगर  रेलवे  दुर्घटना  से  सम्बन्धित  प्रतिवेदन के  बार
 में  सरकार

 का
 fia

 foe  महोदय  :  मुझे  श्री  ito  ला०  सकसेना के  एक  स्थगन  प्रस्ताव की  पूवे  सूचना  मिली

 है  कि  सरकारी  महबूबनगर  रेल  दुर्घटना  के  जांच  आयोग  जिसके  लिपे  बम्बई  उच्च  न्यायालय

 के  एक  श्री  एस०  एल०  टी०  देसाई  नियुक्त  ७ फप  गधे  उपपत्तियों  को  स्वीकार  नहीं

 करन  का  निर्णय किया  है  ।  इस  प्रकार  के  मामलों  में  जहां  सरकार  कोई  आयोग  या

 समिति  नियुक्त  करती  ate  त्र  भ्र पना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करती  हैं  तो  कोई  भी  माननीय  सदस्य

 यह  मांग  कर  सकता  है  कि  प्रतिवेदन  को  सभा-पटल  पर  रखा  जाये  शौर  उस  पर  बहस  की

 इस  प्रकार  स्थान  प्रस्ताव  द्वारा  समिति  waar  अ्रायोग  के  प्रति दन  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  प्राप्त

 करना  उचित  प्रक्रिया  के  श्रीफल  नहीं

 श्री  श०  ला०  सकसेना  )  सरकार  स्वयं  जांच  शभ्रायोग  नियुक्त  करके

 यदि  उसकी  मुख्य  सिफारिशों  को  स्वीकार  नहीं  करेगी  तो  कोई  भी  आयोग  स्वतन्त्र  रूप  से  ग्लानि

 राय  नहीं  दे  सकेगा  यदि  इस  विषय  पर  ढाई  घंटे  की  चर्चा  के  लिये  समय
 दे

 दिया  जाये तो  में

 झपना  प्रस्ताव  वापस ले  लूंगा  |

 fat  त  चे  माथुर  :
 मैं  इस  प्रतिवेदन पर  चर्चा  करने  के  प्रस्ताव  की  पूवे

 दे  चका  हूं  ।

 meat  महोदय
 :

 में  केवल  इतना  कह  सकता  हुं  कि  नियुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  प्रस्तुत

 कर  देने  के  पद  सभा  में  इस  पर  चर्चा  की  जा  सकती  है  ।  यदि  माननीय सदस्य  चर्चा  के  प्रस्ताव

 की  पूर्व  सुचना  देंगे  तो  मैं  उस  पर  विचार  करूंगा  तथा  सरकार  से  परामर्श  समय  निर्धारित

 करूंगा
 इस  समय  मैं  इतना  कह  सकता  हूं

 कि
 प्रतिवेदन  कीਂ  स्वीकृति  शादी  की  जानकारी  हासिल

 करने  की  यह  व्यवस्था  नहीं  है  ।
 क्या  माननीय  मंत्री  कुछ  कहना  चाहते  हैं

 ?

 1  रेल  मंत्री  जगजीवन  में  यह  कहना  चाहता  था  कि  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा

 केਂ  पुस्तकालय में  रख  दी  गई  है  रेलवे  राय-व्यय पर  सामान्य  चर्चा  होने  वाली  है  इसलिये  माननीय

 सदस्य  तब  तक  प्रतिवेदन  को  श्र  सरकार  द्वारा  किये  गये  संशोधनों  को  पढ़ें  तथा  यह  देखें  कि  यह

 संशोधन  किन  कारणवाद किये  गये  इन  सब  बातों  को  रेलवे  राय-व्यस्क पर  सामान्य  चर्चा

 के  समय  उठाया  जा  सकता है  ।

 श्री  त्रिकूट  चौधरी  :
 रेलवे  प्रशासन  के  अतिरिक्त इसमें  बात  यह

 बड़  महत्व की  है  कि  सरकार  उच्च-न्यायालय  केਂ  radar  के  सभापतित्व  में  एक  जांच  समिति

 नियुक्त  करती  है  तथा  बाद  में  उसकी  सिफारिशों  को  स्वीकार  कर  देती  है
 ।  यह  तो  सिद्धान्त

 का  एक  बहुत  गंभीर  विषय है  क्या  श्राप  प्रदान  के  इस  पहलू  पर  भी  विचार  करने  केਂ  लिये  चर्चा

 के  प्रस्ताव को  स्वीकार  करेंग  |

 fama  महोदय  :.
 मुझे  खेद  है  कि  a  एसा  नहीं  कर  सकता  क्योंकि  राज  रेलवे  राय-व्यस्क

 प्रस्तुत  किया  जायगा
 आर  फिर  उस  पर  चर्चा  होगी  ही  ।  इसके  अतिरिक्त इस  प्रकार  कै  प्रतिवेदनों

 पर  स्थगन  प्रस्ताव  के  रूप  में  चर्चा  नहीं हो  सकती  है  ।.

 Tr  म्रंरेजी
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 स्थगन  प्रस्ताव

 परवान  मंत्री  तथा
 वैदेशिक  कार्य

 मंत्री
 जवाहरलाल  में  नहीं  कहना  चाहता

 हूं
 जो

 कुछ  मेरे  सहकारी  ने  कभी  कहा  इसमें  कोई  संदेह  नहीं  है  कि  ae  दुर्घटना  बहुत  बड़ी

 थो  इस  प्रकार  की  दुर्घटनाओं  रोकने  वाले  उपाय  भी  बड़े  महत्वपूर्ण  हैं  ।  इसमें  कोई  संदेह दि

 नहीं  है  कि  यह  मामला  ऐसा  था  जिसमें  किसी  जांच  समिति  श्रथवा
 उच्च-न्यायालय  के  किसी

 दीद  द्वारा  जांच  किया  जाना  are  सिफारिशें  करना  जरूरी  था  ।

 मुझे इसका  खेद  है
 कि

 मैंने  इस  प्रतिवेदन  को  कभी  तक  नहीं  पढ़ा  इसलिये मेरी  कभी

 कोई  व्यक्तिगत  राय  नहीं है  ।  सिद्धान्त रूप  में  सरकार  इस  पर  चर्चा के  लिये  तैयार  है  परन्तु

 प्रशन  समय  का  है  कि  क्या  इस  छोटे  से  सत्र  में  यह  संभव  होगा  कि  रेलवे  राय-व्यस्क  के  अतिरिक्त

 इस  पर  चर्चा  के  लिये  समय  निकाला  जा  सके  ।  मुझे  तो  यह  मंजूर  है  जो  श्राप  कहेंगे  या  वह  समिति

 कहेगी  जोਂ  समय  का  बंटवारा करती  है  |

 परन्तु हम  इस  पर  चर्चा  करने  के  लिये  अवश्य  तैयार  हूँ  चाहे  वह  इसी  सत्र  में  हो  अथवा  अगले

 सत्र में  ।  जैसा  कि  बताया  इस  मामले  पर  स्थगन  प्रस्ताव  के  रूप  में  चर्चा  नहीं  BY  जा  सकतीਂ

 समस्त  प्रतिवेदन को  पढ़ा  जाना  चाहिये  तथा  तब  मामले  पर  चर्चा  होनी  चाहिये
 ।

 राम  सभा  सिह
 :

 क्या  सरकार  को  यह  अधिकार  था  कि  इस  सभा  के

 सत्र
 के

 आरम्भ
 से  जरा  पहले  ही  वह  इस  विषय  पर  कंपनी  राय

 प्रकट
 कर  विशेष  रूप  से

 जब

 मंत्री  महोदय यह  कह  रहे  हैं  कि  सदस्य  गण  रेलवे  राय-व्यस्क पर  बहस  के  समय  अपने

 विचार  व्यक्त कर  सकते  हूँ
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  समझता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  का  सुझाव  श्रजीब  सा  है  कि

 सभा  के  प्रारम्भ  होने से  पहले  सरकार  ने  इस  विषय  पर  प्यार  निर्णय  की  घोषणा कर  दी  ।  सरकार

 का  एक  मंत्रालय  प्राविधिक  मामलों  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  करता  वह  समिति के

 वेदन  पर  कुछ  निर्णय करता  है  ।  इसका  सभा  की  बैठक  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  सभा  सरकार

 के  विचारों  से  सहमत हो  सकती  है  अथवा  उनमें  संशोधन  कर  सकती  है  या  उनको  स्वीकार

 कर  सकती है  ।  परन्तु  सरकार  को  समिति  के  प्रतिवेदन  पर  विचार  करके  उस  पर  निर्णय  लेना

 होता  है  ।  इसकी  प्राविधिक  जांच  करने  के  लिये  सभा  में  चर्चा  होने  कीਂ  प्रतीक्षा  नहीं  की  जा

 सकती है  ।

 पअ्रध्यक्ष  महोदय  :.  में  इस  स्थगन  प्रस्ताव की  अनुमति  नहीं  दे  सकता  |  यह

 एक  बड़ा  महत्वपूर्ण  मासला है है  परन्तु  जब  सरकार  कोई  समिति  नियुक्त  करती  है  तब  सरकार

 को  उसके  प्रतिवेदन पर  अपने  निर्णय  लेने  की  स्वतन्त्रता है  ।  यदि  सभा  चाहता  उस  पर  चर्चा  कर

 सकती  है  भ्र  देश  तथा  सरकार  को  यह  बता  सकती  है  कि  सरकार  का  for  ठीक  नहीं  है  ।

 सदस्य  चाहे  तो  वह
 इस

 सम्बन्ध
 म

 प्रस्ताव  की  पूर्व  सुचना  दे  सकते  हैँ
 ।

 जहां  तक  समय  का  सम्बन्ध  है  इस  सत्र  में  समय  मिलना  कठिन  है  ।  परन्तु मैं  सदस्यों  को

 रेलवे-श्रायव्ययक  पर  विवाद के  समय  चर्चा  की अनुमति दूंगा  ।
 प्रतिवेदन  कीਂ  प्रतियां  माननीय

 सदस्यों  को  मिल  सकती  हैं  और  वे  उसके  बारे  में  अपनी  बातें  कह  सकते  हैं  ।  इन  कारणों से

 में  इस  स्थगन  प्रस्ताव  पर
 अनुमति  नहीं  दे  सकता  ।

 मिल  अंग्रेजी  में
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 सभापति  तालिका

 पद्रध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  सभा  को  यह  सुचित  करना  है  कि  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालन

 सम्बन्धी  नियमों के  नियम  ee  उपनियम  १  के  अन्तर्गत  मेँ  निम्न  व्यक्तियों  को  सभापति

 तालिका  का  सदस्य  नियुक्त  करता  हूं

 सरदार  हुक्म  सिंह

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव

 श्री

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती

 श्री  फ्रेंक  मन्थनी

 श्री  प्री  Ho  थामस

 सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र

 हिन्दुस्तान  इनसे  क्टिसाइड्स  प्राइवेट  लिमिटेड  तथा  हिन्दुस्तान  एण्टिबायो  टैक्स  प्राइवेट

 लिमिटेड  के  वार्षिक  प्रतिवेदन

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  मुरार जी  निम्न  प्रतिवेदनों  की  एक-एक

 प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 (१)  हिन्दुस्तान  इन्सेव्ट्साइड्स  प्राइवेट  लिमिटेड का  SEXY YS  का  वार्षिक

 तथा वेदन
 में  रखो  गयी  ।  देखिये  संख्या  419 | ;

 (२)  हिन्दुस्तान  एंटीबायोटिक्स  प्राइवेट  लिमिटेड  का  PEYY—NE  का  वार्षिक

 वेदन  में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एस-१०/५७]

 marae  पण्य  श्रधिनियसम  के  अधीन  अधिसूचना

 श्री  म्यारी  देसाई  :  मैँ  अत्यावश्यक  पण्य  १९५५  की  धारा  ३  की  उप-धारा

 (६)  के  श्रन्तंगत  २३  मारे  १९५७  की  भ्रधिसुच्चना संख्या एस० संख्या  एस०  कार  ग्रो ०  €०४ की  एक  प्रति

 सभा  पटल  पर  रखता  ।  में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एस-११/५७]

 विभिन्न  श्राइ्वासनों  शादी  पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  का  विवरण

 संसद्  कार्य  मंत्री  सत्य  नारायण  विविध  जैसा  प्रत्येक के

 सामने  दिखाया गया  मंत्रियों  द्वारा  दिये  गये  विविध  बचनों  तथा  प्रतिमानों  पर

 सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  के  निम्न  विवरण  सभा-पटल पर  रखता  हू ं:

 (  १)  पहला  विवरण  पहली  लोक-सभा का  पंद्रहवीं  AA,  १९४५७

 (२)  प्रनुद रक
 विवरण

 sen  ह  पहली  लॉक-सभा
 का  चौदहवीं  PENG

 मूल  अंग्रेजी  में



 Zo  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  १४  १९५७

 सत्य  नारायण

 (३)  श्रनुपरक  विवरण  संख्या  ११  पहली  लोक-सभा  का  तेरहवीं  १९५६

 (४)  अनुपूरक  विवरण
 संख्या  १७  पहली  लोक-सभा  का  बारहवां  १९४६

 (4)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  १९  पहली  लोक-सभा  का  ग्यारहवां  PEUY

 (६)  श्रनुपरक  विवरण  संख्या  २२  पहली  लोक-सभा  का  दसवां  ReUY

 [  देखिये  परिशिष्ट  १,  झ्र तु बन्ध  संख्या  ६]

 खादी  तथा  ग्रामोद्योग  अधिनियम  के  अधीन  अधिसूचना

 पवाशिज्य  मंत्री  :  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  आयोग  ae

 की  धारा  ३
 की

 उप-धारा  (२)  के
 अधीन

 २३
 १९५७  की

 अधिसूचना  संख्या
 ५

 (5)  yg-

 के  वी  ई  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।  [areata H Tet में  रखी  गयी ।  देखिये  संख्या

 एस-१६९/५७]

 खादी  तथा  ग्रामोद्योग  द्रव्यों  नियम

 part  कानूनगो  :  में  खदी  तथा  ग्रामोद्योग  आयोग
 अधिनियम  १९५६

 की  धारा  र६  की

 उपधारा  (३)  के  अधीन  खादी  तथा  ग्रामोद्योग
 नियम  १९५७  की

 एक  प्रति  सभापटल  पर
 रखता

 हूं  में
 रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एस-१६/५७]

 उप-चुनावों  के  परिणाम

 1  विधिमंत्री (sft
 अशोक  कु०

 :  में  ३१  geuY
 तथा

 ३१  अक्टूबर

 १९५६  के
 बीच  हुये  उप-चुनावों  के  परिणामों  की  एक  प्रति  सभा पटल  पर  रखता हूं  ।

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एस-२०/५७  |

 लोक-प्रतिनिधित्व  का  प्रबन्ध  करना  अर  निर्वाचन  याचिका ग्र ों

 का  निपटाया  जाना

 नियमों  में  संशोधन

 मंत्री  अशोक  क् ०
 :  में  लोक-प्रतिनिधित्व  अधिनियम  १९५१

 की  धारा  GE  की
 उपधारा  (३)  के  श्रधीन  लोक-प्रतिनिधित्व  का  प्रबन्ध  करना

 are  निर्वाचन  याचिकाश्ों
 का  निपटाया  नियम  १९५६ में  कुछ  संशोधन  करने  वाली

 लिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 (१)  १६  १९४५६  की  अधिसूचना संख्या  एस०  कार  lo  २७१९ |

 (२)  १६  RENE  की  संख्या  एस०  श्रार०  करो  205.0  |

 (३)  १९५७  की  भ्रधिसूचना संख्या  एस०  श्रार०  को  ४१२

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एस-२१/५७]

 लोक-प्रतिनिधित्व  नामावलियों  का  तेयार  किया

 नियमों  में  संशोधन

 मंत्री  प्रयोग  go  :  मैँ  लोक-प्रतिनिधित्व  अधिनियम  Reo

 की  धारा  २८  की  उपधारा  (३)  के  ata  लोक-प्रतिनिधित्व॒  नामावलियों  का  तैयार

 किया
 १९५६ में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  १०  REX  की  अधिसूचना

 संख्या  एस०
 कार  ग्रो'०  १४०  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 ।
 में  रखी

 गयी
 ।

 देखिये  संख्या  एस-२२/५७  ]

 पाल  अंग्रेजी  में  ।



 १४  ५  01५ ह  ४.  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान  दिलाना  ८१

 समवाय  अधिनियम  १९५६  के
 श्राइन  श्रधिसुचनायें

 उपमंत्री  ब०  मैं  समवाय  afar  १९५६  की

 धारा  ६४१  की  उपधारा  (३)  के  भ्रमित  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक एक  प्रति  सभा

 पटल
 पर

 रखता  हूं  :--

 (१)  २३  2EYY  की  भ्र धि सूचना संख्या  एस०
 अर०  को  १२८१  |

 (२)
 ७

 मई  १९५७  की  भ्र धि सूचना  संख्या  एस०  कार  को  १४३५  |

 में  रखी  गईं  ।  देखिये  dem
 x9 |

 समवाय  सरकार
 से  कपिल )

 निधम

 वित्त  उपमंत्री  ब०  रा०  भगत )
 :

 मैँ  समवाय  अधिनियम  FEXR  की  धारा

 ६४२  की  उपधारा  (  ३)  के  अधीन ४  १९५७  की
 अधिसूचना  संख्या  एस०  कार  शहरो  १३८०

 में  प्रकाशित  समवाय  सरकार  से  नियम  १९५७  की  एक  प्रति  सभा-पटलਂ
 पर

 रखता  हं
 |  में  रखी

 गई
 ।  देखिये  संख्या  ५७]

 eS  TS

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ओर  ध्यान  दिलाना

 खाद्यान्नों  के  मूल्यों  में
 वृद्ध

 श्री  सं०  वें  ०  राम स्वामी  :
 मैं  नियम  १९७  के  अधीन  खाद्य  तथा  कृषि

 मंत्री  का  ध्यान  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  निम्न  विषय  की  प्रो  न  दिलाना  चाहता  हूं  तथा

 —  em ,  करता  हं  कि  वह  इस  पर  वक्तव्य  दें

 के  मूल्यों  में  बुद्धि  तथा  उस  पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  प

 '
 fers  तथा  कृषि  मंत्री  अ०

 प्र०
 :  कृषि  उत्पादन  प्राकृतिक  कारणों  पर

 बहुत  कुछ  निर्भर
 होता  है  परन्तु  फिर  गत  दस  वर्षों  के  उत्पादन  आंकड़ों  का  wea  करने से

 यह  स्पष्ट हो  जाता  है  कि  उस  समय  से  भ्र नाज  का  कुल  उत्पादन  तथा  प्रति  एकड़  उत्पादन  भी

 पर्याप्त  मात्रा में  बढ़ा  ही  है  ।  Re¥u-Ws  में  भ्र नाज का  कुल  उत्पादन  ४३७  लाख  टन  तथा  प्रति

 एकड़  ५६९  पौंड था  I  में  का  कुल  उत्पादन  ५६२  लाख  टन  तथा  प्रति  एकड़

 vee  पौंड  रहा
 3

 PEXR-XR  से  हर  ५  त्न  का  औसत  उत्पादन  बताने  वाला  विवरण  नीचे  दिया

 जाता

 म्रंग्रेजी  में
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 तिलवन  अ  अ  क  अ  अ  अ  ————
 झ्र०  प्र०

 पंचवर्षीय  अवधि  की  समाप्ति  भ्रनाज का श्रौसत का  प्रति  ए  झ्रौसत

 के  वर्ष  ie  उत्पादन

 लाख  टनों  में  )  पौंडों में

 स्टारर

 PEXL—-AR  ERY  AE

 ४६  Yew

 PEXR-UY  9G  ३१

 WES  Yor PENS-UY

 PEXY—KXE  २२१  AX

 Uwe, *  FaCTS

 उपरिलिखित  अ्रांकड़ों से  स्पष्टतया  जानकारी हो  जाती  है  कि  उत्पादन  धीरे  धीरे  बढ़ा है

 यदि  हम  PEXV—-UR  तथा  १९५६-५७  में  समाप्त  होने  वाली  पंचवर्षीय  भ्र वधि  के  आंकड़ों  की

 तुलना  करें  तो  हमें  पता  चलता  है  कि  कुल  उत्पादन  २५'  €  प्रतिशत  तथा  प्रति  एकड़  उत्पादन  ११

 प्रतिशत  बढ़  गया है  |  गेहूं  तथा  मोटे  अनाज  के  अलग  प्राप्त  नीचे  दिये  जाते
 ि  SS  नलिन

 PEXW—AR  में  समाप्त  होने  वाली  पंचवर्षीय अवधि  की  अपेक्षा

 PERE—UG  में  समाप्त  होने  वाली  पंच  वर्षीय  अवधि  में

 प्रतिशत  वृद्ध

 कुल  उत्पादन  में  प्रति  एकड़  उत्पादन  में
 eee me  ES

 चावल  २००  १३'  १

 ae  ३६'८  १४९

 मोटा  अनाज  २९'€  ९९

 ent  coe  epee  SE  es  cre  विक  ह  ह  ह  अ  ह  भ  ज

 इस  वर्ष
 चावल  का  उत्पादन २८१  लाख  टन  है  जो  कि  अब  तक  सबसे  अधिक  है  देश के

 कुछ  भागों  में  गेहूं  की  फसल  की  हानि  होने  पर  भी  गेहूं  का  उत्पादन ८६  लाख  टन  होने

 की  आशा  है
 जब  कि

 गत  वर्ष  ८३  लाख  टन
 था  ।

 यह  geY¥—¥Y  में  गेहूं के  सब  से  श्रमिक  उत्पादन
 यानी  ८८

 लाख  टन  के  लगभग  बराबर  ही  है  ।  इस  वर्ष  मोटा  अनाज  पिछले  वर्ष  से  कुछ  अधिक

 gars  यद्यपि यह  wa  भी  geya—yy H afirnag sated a HAS के  अधिकतम  उत्पादन  से  कम  है
 ।  सब  मिलाकर इस

 वर्ष
 का  कुल  उत्पादन  ५६२  लाख  टन  होने  की  ताशा है

 ।  जो  पिछले  ay  अथवा  उससे

 पहले  के  वर्ष  से  अधिक  है
 |  इसलिये  घबराहट की  ऐसी  कोई  बात  नहीं  है  यद्यपि  गेहूं  की  फसल  को

 वर्षों
 आदि

 से  कुछ  क्षेत्रों  में  हानि  हुई  संभरण  की  स्थिति  इस  प्रकार  की
 है  कि

 —

 नैभप्न्तरकालीनਂ  भ्र ग्रिम  अरमानों  पर  आधारित



 मंगलवार  १४  Pex  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय की  ओर  ध्यान  दिलाना  प्ले

 कोई  कठिन  समस्या
 उत्पन्न  नहीं  होगी  ।  सरकार

 ने
 आयात

 का  एक  निश्चित
 बनाया

 है  जिसके  भ्रनुसार  सरकार  हानि  वाले  क्षेत्रों  की  आवश्यकता  को  पूर्ण कर  सकती  है  ।

 विभिन्न  राज्यों  की  स्थिति  तथा  जहां  रबी  की  फसल  को  हानि  हुई  है  वहां  की  कठिनाइयों

 दूर  करन  के  लिये  की  गई  कार्यवाही  नीचे दी  जाती  है

 बिहार

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री ने  मुंगेर  तथा  भागलपुर  के
 जिलों

 का
 दौरा  किया  जहां  रबी

 को  विशेषतया  गेहूं  को  तूफानों तथा  वर्षा
 से  नुकसान

 पहुंचा  गह  का  दाना  नष्ट हो

 गया  है  तथा  उत्पादन कम  हुमा  है
 ।  संथाल

 तथा  दाह बाद ate  में  भी  निसार  का  पता  लगा  है  ।  बिहार  राज्य में  गेह  का

 सामान्य  उत्पादन  ४
 लाख  टन  है  जिसमें  से  एसा  कहा  जाता  है  कि  ६०  प्रतिशत  नष्ट  गया

 हे  ।

 राज्य  सरकार  की  यह  मांग  स्वीकार  कर  ली  गयी  है
 कि

 क्षतिग्रस्त  क्षेत्रों  में  हूं  बांटा  जाये  ।

 यह
 मान  लिया  गया  है

 कि  तीन  महीनों  के  लिये  मई  से  जुलाई  <a OC)  तक  ६०,००० टन  हू
 fear  जायेगा  |  इसके  अतिरिक्त  R¥,000  टन  ह  इकट्ठा  रखने  के  लिये  दियां  जायेंगी  ताकि

 वर्षा  ऋतु  में  बाढ़  पर
 काम  यह  गेहूं  आपात  कालीन  स्थिति  का  सामना  करने

 के
 लिये

 तैयार  रखा  जायेगा  |  पत्तन  ष् धर ं ह  जहां  इन्ही  इकट्ठा
 कई  स्पेशल  गाड़ियां  रवाना  हो  चुकी

 हैं  att  ara  की  जाती  है  कि  मई  केद्रित  तक  ३४,०००
 टन  बिहार  पहुंच  मैं  यह  भी

 बता  देना  चाहता हूं
 कि  ४

 गाड़ियां पहुंच  भी  गयी  हैँ  झ्र्वात् लगभग ४,००० लगभग  ४,०००  टन  गेहूं  पहुंच  गया

 \ है

 जुलाई  में  स्थिति  पर  फिर  विचार  किया  जायें  गा  कौर  उसी  समय  आगामी  महीनों
 में

 गेहूं  भेजन

 के  काय  क्रम  पर  विचार  किया  जायेगा  |
 यदि  बिहार  में  अगस्त  के  महींने  में  मकका  कीਂ  फसल  aah

 हो  जायेगी  तो  आशा  है  कि  स्थिति में  कुछ  सुधार हो  जायेगा  ।  मक्का  की  फसल  जल्दी  बोदी

 जाय  इस  बात  की  सुविधा  देने  के  लिपे  राज्य  सरकार
 ने

 नलकूप  के  पानी  की  कीमत  की  दर  oy

 प्रतिशत कम  कर  दी  है  ।  अकाल  पीड़ित  क्षेत्रों
 के

 लोगों  को  रोजगार  देन  के  लिये  सरकार  सहायता

 कार्य  कर  रही I

 उत्तर  प्रदेश

 पहाड़ी  जिलों  तथा  उत्तर  प्रदेश  के  पूर्वी  जिलों  जहां रबी
 की

 फसल  खराब हो  गई

 सम्बन्ध में  उत्तर  प्रदेश  सरकार  की  मांग  को  पूरा  पूरा
 स्वीकार:कर

 लिया  गया  सितम्बर के
 अन्त  जब  कि  स्थिति  पर  फिर  विचार  किया  इन  क्षेत्रों  कैंबांटन ग . ्य  के  लिये  उत्तर  प्रदेश

 सरकार को  2¥,000  टन  प्रति  मास  दिया  जायेगा

 राजस्थान

 जोधपुर  डिवीजन  में  रबी  को  Ts  खराब

 हो  गई  है
 वहां

 काफी
 माता  में  मट्

 बांटा जा  रहा  et  राजस्थान  में  wr  केन्द्रीय  डिपो  में  az  के  शौर  भंडार  इकट्ठे  किये जा

 ad

 29A.  L.S.D.—



 द्  अविलम्ब ि  लॉक  चुन
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 घ०  है

 weak

 बम्बई  के  कुछ  भागों  में  ज्वार  की  फसल  नष्ट  हो  गयी
 यह  मान  गया  है

 कि  क्षतिग्रस्त  जिलों  में  बांटने  के  लिपे  बम्बई  सरकार  को  पर्याप्त गेहूं  दिया
 इससे

 बम्बई
 प्रदेश  के  उन  क्षेत्रों  पर  जो  बम्बई  के  निकट  बम्बई  की  मांग  का  कोई  नही  पड़ेगा

 शहर के  लिप  गेहूं  की  पूरी  भ्रावश्यकता  को  भारत  सरकार  पूरी
 करती  रहेगी

 पश्चिमी  बंगाल

 qatar  इस  वर्ष  प्रश् चिमी  बंगाल  में  चावल  का  कुल  उत्पादन  पिछे  वर्ष  के  उत्पादन
 सै

 २  लाख  टन  अधिक
 हश्र  है

 फिर  भी  वहां  कुछ  जिलों  जिन  में

 हुगली  कौर  हावड़ा  भी  सम्मिलित
 हैं  जिनको  गत  at  प्रस्तुत  में  बाढ़  के  कारण  हानि  उठानी  पड़ी

 इन
 खराब  स्थिति चल  रही  कुछ  जिलों  में  रबी

 की
 फसल  को

 भी  नुकसान  पहुंचा

 जिलों में  बाटने के  fat  जों  ३,०००  टन  गेहूं  प्रति  मास  भेजा  जा  रहा  था  उसके  भ्र लावा  ६,०००

 टन  गेहू  प्रति  मास  वहां  की  भ्र ति रिक्त  भ्ावस्यकताश्रों  को  पूरा  करने  के  लिये  भेजा  जायेगा
 ।

 बम्बई  की  ही  भांति  कलकते  की  जो  कि  भ्र भाव ग्रस्त  क्षेत्र  है  TZ  की  सम्पूर्ण  श्रावश्यकता

 भारत  सरकार  पूरा
 te झर  REXL  में  परिश्रमी  बंगाल  सरकार

 को  १४०००

 न  गेहूं  दिया
 जा  बू  का

 है
 जब

 कि  उसकी  मांग
 १४,०००

 टन
 हूं

 की
 पश्चिमी  बंगाल  सरकार

 ने  वर्ष  के  तेज  महीनों  के  लिये  प्रगति  आवश्यकता  के  भरतू  मान  भे  ज  दिये  हैं  कौर  समय-समय पर  उनको

 सूचित  मात्रा  में  जज  भजा  जायेगा  ।

 केरल

 इस  में  इस  वह  चावल  की  फसल  सामान्य  हुई ई
 है  पर  जनसंख्या  के  उच्च  घनत्व

 तथा

 खेती  के  के  कारण  तथा  मद्रास  के  तंजौर  जिले  ्  हर  सालं  काफी  मात्रा  में  चावल  तथा

 कान  का  aaa  किया  जाता  है  ।  राज्य के  लिये  यह  साधन  श्रमी  भी
 खुले  हुये  पर  भारत

 ने  fray  ४  महीनों  जनवरी से  ata  उचित  मूल्य  की  ४०००  से  कुछ
 अधिक

 राज्य  सरकार नें  बताया
 worl  ढारा  करने  के  ७८,०००

 टन  चावल  दिया  है  |

 कि  भावो ंमें  बढ़ती  हो  रही  है  कौर  उसने  यह  भी  इच्छा  प्रकट  की  है  उचित  मूल्य  की  भर  अधिक

 दूकानें  खोजी  जानी  चाहिये  ।  राज्य  सरकार  के  प्रतिनिधियों  के  साथ  चर्चा  होने  वाली  है  तौर

 कप  बात  को  ध्यान  में  रख  कर  कि  सरकार  के  पास  कितना  संग्रह  उक्त  राज्य  को  प्रौढ़  अधिक

 बावल  बाघ  ० ह  भजा  जायगा  ।

 मे  सूर  आसाम  के  कुड  क्षेत्रों
 से  कठिनाइयों  की  खबरें  मिली  स्थिति  सामना

 fag  पर्वत  कार्यवाही  की  जा  रही

 गत  वर्ष  की  तुलना  मे  इस  वर्ष  चावल  की  फसल  बहुत  अच्छी  होने  तथा  सभी  प्रकार  कैटरीना

 के  सम्पूर्ण  उत्पादन  में  वुद्धि  होने  पर  भी  इस  वर्ष  गतवर्ष  की  अपेक्षा  भाव  सामान्यतया बढ़े

 ag  स्वाभाविक  है  कि  उपभोक्ता  इन  बढ़े  हुये  भावों  के  सम्बन्ध  में  शिकायत  करें  पर  स्थिति  को

 PELV-YR
 जिसे ठीक  प्रकार  से

 समझने
 के  लिये  उचित  दृष्टिकोण  होता  भा वद यक  है  ।

 fla  आधार  माना  जाता  मूल्य-देशांकी के  स्वान  पर  नवीनतम  सम्पूर्ण मु  ल्य-देददनांक



 १४  १९४७  झविलम्बवीय  लोक  महत्व  के  लिया  की  भोर  आपात  दिलासा

 १०२  का  co है  कौर  सभी  प्रकार' के के  अनाजों का  मिलाकर  fee  '  इसमे

 लगता  है  कि  इस  समय  के  मुल्य  १९५२-५३  के  मूल्यों  से  सामान्यतया  नहीं हैं  ।  र  ६५४-

 और  Peys  ae  fate  रूप  से  कम  मृत्य  वाले  वर्ष  थे  पर  मुल्यों  में  लगातार इसी  प्रकार  की  गनी

 बनी  रहने  की  धारा  नहीं  की  जा  सकती  ।

 १९५५ के  उत्तरार्ध  से  सामान्यतया मृतकों  में  बुद्धि  प्रारम्भ  हुई  पर  PERE  की  बृद्धि  Ceuu-

 भद  सै  कम  ही  रही  ।  उदाहरण के  geuy a ag से  मई  ENE  के  प्रारम्भ तक  चावल

 के  मूल्यों में  २०  प्रतिद्यत  की  वुद्धि  हुई
 जब

 कि  नवम्बर  PENG  से  मई  geyy  केवल  ४  प्रतिश

 नकी  वृद्धि  इसी  में  नवम्बर  से  मई  तक  २७  प्रतिशत की  वृद्धि  हुई  जब  कि

 VExG—Yo F sal wate Ff qeal F में  उसी  में  weal  में  ५'  ३  प्रतिशत की  कमी  gel
 मोटे  धनाज के सम्बन्ध में

 के
 सम्बन्ध

 मे

 भी  स्थिति एसी  ही  रही  ।  दूसरे  शब्दों  में  पह  कहा  जा  सकता है  कि  गत
 वर्ष

 की  तुलना  मे  इस

 धऋ  मूल्यों में  कम  परिवर्तन  garg
 ।  यह  एक  उत्साहवर्धक  लक्षण  है

 ।

 सामान्यतया  ३०  लाख  टन  ऋप-विक्रम इस  समय  गेहूं  के  दामों  में  स्पष्ट  कमी  हो  रही  है
 ।

 योग्य  गेहूं  बचा  रहता  है
 ।  १९५६ में  सरकार  ने  १२  लाख  टन  गेहूं  इस  का  मतलब  यह  है  कि

 कप-बिक्री  योग्य  गेहूं  की  भोर  अधिक  बचत  हुई  ।  १९५७  में  जनवरी  से  ध्प्रल  पहिले  चार

 महीनों में  लगभग  ७'  ५  लाख  टन  गेहूं  बांटा  जा  चुका  है  ।  भ्रायात  की  व्यवस्था  एसी  है  कि  सरकार

 गली  फसल  तयार  होने  तक  केबल  धावश्यकतान्सार  गेहूं  का  वितरण  ही  नहीं  करेगी  बल्कि  काफी

 गेहूं  इकट्ठा भी  कर  लेगी  ।

 इस  साल  सरकार  गेहूं  के  मूल्यों  की  वृद्धि  को  रोकते  के  लिये  काफी  समय  है  ।  आयात  किने

 लये  गेहूं  से  केवल  कलकता  कौर  बम्बई  के  पत्तन  शहरों  की  ही  आवश्यकता पूरी  नदीं  होगी  बल्कि

 जन  निकटवर्ती  क्षेत्रों  में  भी  वितरण  हो  सकेगा  यदि  सरकार  इतनी  बड़ी  मात्रा  में  गेहूं  न  भेजती

 मजबूर  होकर  उत्तरी  राज्यों  तथा  प्राय  राज्यों  से  गेहूं  मंगाते
 ।

 इससे  के  इधर  से  उधर

 खाने  ले  जान  की  कठिनाई  म॑  भी  कमी  होगी  तथा  मूल्यों  की  वृद्धि  भी  नहीं  होगी  ।

 यह  सच  है  कि  खरीफ  की  पिछली  फसल  के  बाद  मूल्यों  में  हमेशा  की  भांति  कमी  नहीं  हुई  पौर

 अब  मुल्य  बढ़  रहे  हैं
 ।

 यह  दो  कि  इस  वर्ष  चावल का  उत्पादन  बहुत  श्रमिक  ग्रा  है  ule

 sah  परिणाम  स्वरूप  इस  वे  मूल्यों में  गत  वर्ष  की  अपेक्षा कम  वृद्धि  हुई  है  इस  बात  कठोर

 आधार  है  कि  किवी  प्रकार  भी  चिन्ता  की  भावना  पे  दा  दोने  की  श्रावस्यकता  नदीं  है  ।  इस  भर  ae

 के  अधिक  चावल  आयात  करने  का  कार्यक्रम है  इस
 प्रकार

 आयात  किये
 गये  चावल  का  समूचित

 उपयोग  करने  से  कटी
 भी

 स्थिति  गंभीर  नहीं  होने
 पायेगी  ।  केन्द्रीय सरकार  द्वारा  भेजे  गये  संग्रह

 का  वितरण  राज्य  सरकार  सामान्यतया  उचित  मूल्य  की  दूकानों  द्वारा  करवाती  है
 ।

 कुछ  समय
 ad  ऐसी  दूकानों  की  सं  रया  सर्वाधिक लगभग  २०,०००  हो  गयी  इन  दूकानों ने  भ्र पना  तैलीय

 भली  प्रकार  निभाया  है  पर  उपभोक्ताओं  के  हित  के  लिये  इन  दूकानों  की  धौर  अधिक  देखभाल  तथा

 खन  पर  घोर  फिक  नियंत्रम  रखने  की  आवश्यकता है
 ।  इस  उद्देश्य  की  पूति  के  लिये  विभिन्

 राज्यों
 में

 जो
 प्रणाली  शिक्षित  है  उसका  परीक्षण  किया  जा  रहा

 इस
 बात  के  अनेक  कारण

 हूँ  कि  उत्पादन  अधिक  होने  पर
 भी  हस

 वर्ष  ere  के  मूल्य
 wa बच  के  मृत्य  से  सामान्यतया ates  धनिक  are  के  परिणामस्वरूप  उपभोग  की  षड्

 छोने के लागा के  qe  ease  कारण  बहू
 मी  हो  पकता  है

 कि
 व्यापारी  तथा  उत्पादक का  संग्रह



 sy  समितियों  के  लिये  निर्वाचन  १४  reve

 tro  yo

 कर  रहे  हों  ।  व्यापारियों  संग्रह  की  प्रगति को  रोकने  के  लिये  सरकार  के  कहने पर  भारत  के

 रक्षित  बैंक  ने  अन  सुचित  बैंकों  को  निदेश  दे  दिया  हे  कि  वे  खाद्यान्नों  पर  aha  घन  देने की  एक  सीमा

 निर्धारित कर  दें  ।  स्पष्ट  है  कि  किसानों को  ऋण  लेने  की  सुगम  सुविधायें  प्राप्त  होने  कौर  नकद

 फसलों  के  मूल्य  में  वृद्धि  होने  के  कारण  ara  किसानों
 की  स्थिति इस  काय  के  पहले  की

 भ्र पे क्षा  धिक  सुलभ  है  कि  वे  अपने  खाद्यान्नों  को  संग्रह  कर  के
 रोके

 रखें  प्रौढ़  बाद  में  अच्छा  मूल्य

 प्राप्त  करने  के  लिये  बिना  फसल  के  महीने  में  उसे  बेचें  ।  किसानों  की  स्थिति  में  इस  प्रकार  के

 सुघार  का--एक  दृष्टिकोण  से--स्वागत है  पर  उपभोक्ता  को  कारण  ग्रसित
 दाम  द्  पढ़ेंगे  ।

 सरकार  को  इस  स्थिति  से  उत्पन्न  इस  जटिल  समस्या  का  सर्दी  ध्यान  रहा है  कौर  उपभोक्तार्झों

 की  कठिनाइयों को  कम  करने  के  लिय  सरकार ने  समय  समय  पर  कार्यवाही भी  की  है  ।  सरकार

 स्थिति  पर  ध्यान  रखेगी  झ्रावश्यक  कार्यवाही  भी  साथ  हीं  सरकार  का  विचार  है  किं

 इस  पूर्ण  प्रश्न  की  भली  प्रकार  छानबीन  की  जानी  चाहिये  प्रौढ़  उन्होंने  एक  उच्च  शक्ति  समिति

 नियुक्त  करने  का  निश्चय  कर  लिया  है  जो  इस  बात  का  पता  लगायेगी  कि  अधिक  उत्पादन  होने  पर

 मूल्य  क्यों
 बढ़  गया  ate  ag  समिति  तुरन्त  कौर  समय-समय  पर  ऐसे  उपायों  के  बारे  में  सुझाव

 देगी  जिनसे  श्रतुचित लाभ  उठाने  के
 लिये  किये

 जाने  वाले  संग्रह
 तथा

 मूल्यों
 की

 वृद्धि  को

 रोका  जा  सके  i

 समितियों
 क॑  लिये  fata

 कृषि  गवेषणा  परिषद

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 म०  |* ह ०  :  प्रस्ताव करता  हूं  :

 भारतीय  कृषि  गवेषणा  परिषद  के  नियम  र  (&)  a  उसके  ताथ
 पठित  नियम

 '

 ६  के  अनुसरण  में  इस  सभा  के  सदस्य  ऐसी  रीति  जेसा  Were

 निदेश
 भारतीय  कृषि  गवेषणा  दा परिष ि क  में  काम  करने  के  लिये  अपने  में  से ~

 चार  सदस्य  चुने  1"

 wea  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  भोर  स्वीकृत  हुआ  ।

 महोदय  सायंकाल  था  कल  निकलने  वाले  समाचार  में  तिथियां तथा  अन्य

 सूचना  निकाली  जायेंगी  t

 राष्ट्रीय  ate  तवा  कमी  संगठन  सम्पर्क  समिति

 ere  उपमंत्री भो  ०  eo
 में  प्रस्ताव करता  हूं

 '
 कि  कृषि

 मान[खाद्य
 तथा  कृषि  )  मंत्रालय  के  ८  १९४८  के  संकल्प  संख्या

 एफ  ate  तक  संशोधित रूप  के  भ्र नस रण  इस  समा

 के  सदस्य  एसी  रीति  जसा  प्रत्यक्ष  निदेश  राष्ट्रीय  खाद्य  तथा  कृषि
 ख

 गठन  सम्पर्क  समिति  में  तीन
 वर्ष  की

 अवघि
 के

 लिये  काम  करने  के  हेतु  झपने

 .  Tame  चुनें

 ण
 re  कला  उ

 ita  में



 aa) १४  १९५७  रेलवे  आय  RXR YS

 महोदय  हारा  प्रस्ताव
 मतदान

 के
 लिये

 रखा  गया
 गोर  स्वीकृत ।

 सी

 त  विमर्श  राव  मे  पुछना  चाहता हूं  कि  गत  वर्ष  में  इस  समिति
 की

 बैठकें  हुई थीं
 ?

 att  ito  हूँ  कृष्ण प्पा  :  शायद दो  बार  i

 भारतीय  तिलहन  समिति

 गु  मो०  वें०  कृष्ण प्पा  में  प्रस्ताव करता  हूं

 के  भारतीय  तिलहन  समिति  १९४६  (१९४६  का  अधिनियम

 समय-समय  पर  संशोधित  रूप  की  धारा  ४  के  खण्ड  के  शभ्रनुसरण  मं  इस

 सभा  के  सदस्य  ऐसी  रीति  जैसा  कि  अध्यक्ष निदेश  भारतीय  केन्द्रीय  तिलहन

 समिति में  काम  करन  के  लिये  asa  में  से  चार  सदस्य चने  ।

 महोदय  द्वारा  प्रस्ताव
 मतदान

 के  लिये  रखा  गया  भोर  स्वीकृत  हुआ
 ।

 भारतीय  केन्द्रीय  तम्बाकू  समिति

 tet  | : ॥ | ५  थें ०  कृष्ण प्पा  में  प्रस्ताव करता  हूं

 भूतपूर्व  स्वास्थ्य पौर  भूमि  विभाग  के  १०  REVY  के
 संकल्प  संख्या

 एफ  o—2e/wv—-T  के  खाय  तथा  कृषि  मंत्रालय  के  २२  PEK  के  संकल्प

 संख्या  एफ  .१२-४१/५३-काम०-२  कौर
 कृषि  मंत्रालय  के  २६  REX

 २२  १९४५७ के  संकल्प  संख्या  ६-१४६।५६-काम०-२  द्वारा  संशोधित

 रूप  पैराग्राफ ३  के  खण्ड  (७--€)  के  अनुसरण में  इस  सभा  के  सदस्य  एसी

 जैसा  कि  श्रेय  निदेश  भारतीय  केन्द्रीय  समिति  में

 काम  करने  के  fag  भ्र पन में  से  दो  सदस्य  वन  |

 झटका  हारा  प्रस्ताव  मतदान के  लिये
 रखा  गया  भोर  स्वीकृत  \

 PSYO-Ya

 fawn  महोदय
 भव  माननीय  रेलवे  मंत्री  व्यय  प्रस्तुत  करेंगे

 ।

 मंत्री  जगजीवन  राम  )  :  भय  मैं
 ReXE-¥s में

 रेलवे
 की

 मदनी  भोर  उसके  खर्चे  का  विवरण  पेदा  करने  के  लिये खड़ा  हुसना  हूं  ।

 १६  १९५७ को  पुरानी  लोक-सभा
 के

 सामने
 सामने  के  लिये  मैंने  चालू  वित्तीय

 के  at
 के  जो  apt  रखे  वे  पहले  जैसे  उनमें  केवल  अलग-अलग  मांगों में

 छोटे-मोटे  परिवर्तन  हुये
 हैं  वे  STEIN  ज्ञापन  के  पूरक  में

 गये  हूं  ।
 इन  परिवर्तनों

 मूल  पं प्रे जी  में



 oe  रन  राय  १६५७-४८  १४  cho

 शी  जगमोहन

 का  ब्योरेवार  विवरण  पुस्तिका  की  arena  में  दिया  बया  लेकिन  जहां  तक
 आमदनी

 का  सवाल  उसम  सदन  के  feared  में  कुछ  नये  प्रस्ताव  रखना  चाहता
 जिनसे  जंपिग

 स्थिति की  तस्वीर  बहुत  कुछ  बदल  जाती  है
 ।

 माननीय  सदस्य  जानते  हैं  कि  रेलवे  मंत्रालय  ने  पहले  पहल  अपनी  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना

 के  लिये  १,४८०  करोड़  रुपये  का  झन मान  तैयार  किया  था  जो  रेलवे  के  यात्री  ake  माल  परिवहन

 की  अरति  रिक्त  क्षमता  बढ़ाने  के  लिये  खर्चे  का  सबसे  कम  श्रीमान समझा  गया  था  ।  सामान्य  योजना

 में  विकास-सम्बन्धी  दूसरे  कामों  के  जो  लक्ष्य  निर्धारित  किये  गय  उन्हें  पूरा  करने  के  लिये यह

 weet  समझा  गया  कि  पहली  पंचवर्षीय  योजना  के  पन्त  में  रेलवे  की  जो  परिवहन  क्षमता  थी

 wa  इतन  बढ़ाया जाय  ताकि  राव  २०  प्रतिदिन  श्रमिक  थात्री  कौर  ६०८  लाख  टन  प्रतीक

 श्रीमती  कुल  १८०८  लाख  टन  माल
 ढो

 रेलवे  योजना  मं  ३०००  मील  नयी  लाइन
 बनाने

 की  भी  व्यवस्था की  गयी  थी  ।  लेकिन  सरकार  के  वित्तीय  साधन  सीमित  होने  के  tag

 की  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  केवल  १,१२५  करोड़  निर्धारित  किये  जिनमें  से
 योजना

 की  अवधि  मे  र  लवे  को  art  निजी  साधनों  से  २७५४  करोड़  रुपय  की  व्यवस्था करनी  थो  ।  रकम

 कम  होने  के  कारण  रेलवे  योजना  के  कार्य-क्षेत्र  को  भी  कम  करना पड़ा  ।  भप्रषिकतर नयी लाइनों नथी  लाइनों

 के  बनाने  का  विचार  छोड़  दिया  गया  ।  दूसरी  पंचवर्षीयਂ योजना  मं  श्री  केवल  वे  लाइने  रखी

 wat  हूं  जो  इस्पात  कोयले  के  उत्पादन  के  विकास  के  लिये  जरूरी  हैं  ।  निर्धारित  रकम के

 आधार  पर  यह  प्र नुमा  लगाया  गया  कि  इस  लागत  से  यात्री  परिवहन  की  क्षमता  केवल  १  ५  प्रतिदिन

 बढ़  सकेगी कुल  १६२०  लाख  टन  माल  ढोया  जा  सकेगा
 |  यात्री  यातायात की  क्षमता  के

 लक्ष्य  में  जो  कमी  की  उसके  फलस्वरूप योजना  की  अवधि  में  सवारी  गाड़ियों  म  भीड़  हटाने

 की  सम्भावना कम  हो  गयी  ।  गाड़ियों  में  इस  समय
 जो

 भीड़  की  स्थिति  उसका  बना

 रहना  कोई  अच्छी  नहीं  लेकिन  माल  परिवहन  की  क्षमता  के  लक्ष्य  को  १८०८  लाख  टन

 क्ले  घटा  कर  १६२०  लाखटन  करन  1.0  की  विकासमान  aries  व्यवस्था  के  लिये  कहीं  अधिक  चिन्ता

 की  बात है  |  इस्पात  के  नथ  कारखानों  प्रौर  वर्तमान  कारखानों  के  विकास  के  लिये  जरूरी  कोयला

 दूसरे  कच्चे  सामान  के  लिये
 २५०

 लाख  दूसरे  लोगों के  लिये
 ६०  लाख

 टन  अधिक  कोयला

 wit
 vo

 लाख
 टन

 सीमेंट  के  परिवहन  की  क्षमता  निकाल

 gut  सभी  उद्योगों  ah  खेती  के  बढ़े  हुये  उत्पादन  के  लिये  परिवहन  की  क्षमता  बहुत  कम  रह

 wit है  ||

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  पहलें  साल  में  जो  अनुभव  हुआ  उससे  यह  बात  स्पष्ट है  कि

 योजना
 की

 waft
 मे  रेल-परिवहन की  मांग  कीजो  १८०८  लाख  टन  अनुमान  पहले  लगाया

 था

 परिवहन  की  वास्तविक  मांग  उससे  कहीं  अधिक भी  हो  सकती  यह  स्पष्ट  है  कि  दूसरी

 पंचवर्षीय  योजना  म रेलवे के  लिये  निर्धारित १,१२५  करोड़  रुपये  उसकी  जरूरतों के  लिये  ,  बिल्कुल

 पर्याप्त  क्योंकि इसमें  केवल  SRo  लाख  a  अधिक  माल ढो  की  व्यवस्था  की  गयी  है  ।  अधिक

 बातायात  के  लिये  रेलवे  योजना  का  विस्तार  करना  झ्निवाये  है  wie  साथ  ही  यह  भी

 भ्रावस्यकं है किं है  कं  यह  विस्तार  करने  का  निर्णय  इसी  समय  किया  क्योंकि  परिवहन की  क्षमता

 बढ़ाने  कें  लिये  लाइन  की  क्षमता  कौर  सिगनल-व्यवस्था  के  काम  जरूरी  होते  हैं  प्रौर  इन  कामों  में

 समय  लगता
 मोटे  हिसाब के  अनुसार  यह  अनमसान थि  लगाया  जाता  है  कि  दामों

 के
 बेंज़ीन ५

 स्तर  पर  Loos  लाख  टन  माल  ढोने के  लिय  लवे  को  १००  करोड़  रुपये  से  ऊपर  भ्र ति रिक्त
 रकम

 की  जरूरत  होगी  ।  योजना  की  प्रगति  के  साथ  रेल-परिवहनਂ की  मांग  बढ़ेगी  ।  इसके  अलावा  योजना

 sara  होने  के  बाद  श्रमिकों  की  लागत  प्रौढ़  सीमेन्ट  शादी  जरूरी  सामान  की  कीमत  बढ़
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 बजह  से  arf  परिवहन में  १५  श्रीमती बढ़ती  कौर  ४२०  are  टन  अधिक  गाल

 ढोने  के  लिय भी  १,  १२५
 करोड़  रुपये  काफी  नहीं  हैं  ।  अब  अनुमान है  कि  U2 Hele ST TAT करोड़  की  योजना

 मे
 पहले  जो  लक्ष्य  निर्धारित  किय  भये  we  भूरा  करने  के  far  Yoo  करोड  रुपये

 ot  होंगे  ।

 अतिरिक्त  हज  के  जो  दो  मद  ऊपर  बताये  गय  बे  कुल  मिलाकर  २००  रपये  ध्

 अधिक
 फरवरी  2EUG  म॑

 माल  पौर
 पार्सल  भाड़े

 पर
 ६/,  प्रति  मत  पूरक  प्रभार  का  प्रस्ताव

 रखते  मेरे  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री ने  जैसा  बताया  प्रचलित  किराये  कौर  भाडे

 के
 मूल्य  स्तर  के  अनुसार  हिसाब  लगाने  पर  योजना-श्रद्धा  में  रेलवे  राजस्व  केवल  लगभग  २२४५

 करोड़  की  प्रा मदनी होगी  ।  इस  रकम  में  मूल्य  श्रारक्षितत  निधि
 में

 भ्रंश दान  के  २२४५  भालू

 लाइन  राजस्व  के  काम  पर  रेलवे  की  निधियों  पर  सूद  कौर  राजस्व  लेखे
 की

 बचत  भी  शामिन
 है  ।  इस  तरह  योजना  के  लिये  रेलवे  को  जो

 ३७५
 करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  करनी  उसमें ५०

 करोड़  रुपये  की  कमी  रह  जाती  है  ।
 बीमा  अनुमान  के  अनुसार  ऐसा  जान  पड़ता  है  कि  किराया  site

 भाड़े  के  मूल  दर  पर  राजस्व  लेखे  में  कुछ  प्रिक  बचत  होगी  ।  इसके  योजना की  अवधि

 से  ६'/,  प्रतिशत  पूरक  प्रभार  लगाने  से  प्रा मदनी  लगभग  ७१  करोड़  बढ़  जायेगी  ।  लेकिन  यह  स्पष्ट

 है  कि  माल  भ्र  पार्सल  के  भाड़े  पर  मौजूदा  ६/.  प्रतिशत  पूरक  प्रभार  से  ५०  करोड़ की  प्रारम्भिक

 कमी  पूरी  करने  के  बाद  जो  रकम  व  २००  करोड  से  भ्रधिक.श्रतिरिक्त ख़र्चे  का  एक

 छोटा  हिस्सा  होगा  ।  PETo—FY
 तक  माल  परिवहन  को  मांग  में  बढ़ता  का

 जो
 अनुमान

 छे  पूरा  करने  के  लिये  रेलवे  को
 २००

 करोड़  रुपये  से  कुछ  अधिक  aff  रकम  जुटानी

 इस  बात  को  a  सभी  लोग  मानते  हैं  कि  योजना  के  विकास-सम्बन्धी कामों  कौ  प्रगति  के  लिये यह

 अध्ययन  है  कि  परिवहन  क्षमता  भी  उनके  साथ-साथ  बढ़े  |
 लोग  इस  बात  से  भी  सहमत  हैं  कि

 परिवहन  क्षमता  मं  सामयिक  वृद्धि  पर  ही  योजना  की  सफलता  निर्भर  है  ।  यह  जरूरी

 है  कि  अ्रतिरिक्त  कश  के  लिय  जल्द  से  जत्द  रकम  को  व्यवस्था  की  जाय  ।

 पिछलें  मार्चे  में  बजट  पेश  करते  मैंने  कहा  था  कि  भाड़ा-दर  जांच  समिति  की  रिपोर्ट

 जल्द  मिलने  वाली  है  ax  जब  नयी  पालियामंट  के
 सामने

 फिर  बजेट  पेश  किया  जाय  तो  यह

 बताना  सम्भव  हो  सकेगा  कि  समिति  ने  क्या  सिफारिश  की  हैं  at  उन  पर  श्रमल  करने

 का  नया  पड़ा  है  ।  मझे  खेद  है  कि  मेरे  लिये  यह  बताना  सम्भव  न  सका  |  समिति at

 अन्तिम  ait  पुरी  रिपोर्ट  कभी  कुछ  ही  समय  पहलेਂ  मिली  ,  समिति  को  जो  काम  सौंपा  गया  था

 बह  कठिन  था
 |  श्री  रामास्वामी  मुदलियार  कौर  समिति

 में  उनके  सहयोगियों
 ने

 अपनी  रिपोर्ट
 सें  इस  जटिल  विषय  पर  जिस  पूर्णता  के  साथ  विचार  किया  उसके  मैं  सरकार की प्रोर सरे फी  सरे

 ware  प्रति  सादिक  साभार  प्रकट  करता  हूं  ।  समिति ने  अपनी  सिफारिशों  से  भाड़े  की  दर  के  सामान्य

 भाड़े  के  विभिन्न  पतलूनों  रिपोर्ट  में  जो  विचार स्तर  को  बहुत  कुछ  बढ़ाने  का  सुझाव  रखा  है  ।

 कट किये  गये  उनके  प्रभाव  बहुत  व्यापक  हैं
 ।

 समिति  की  सभी  सिफारिशों पर  ध्यानपूर्वक

 निचार  करनें  की  जरूरत  लेकिन  भाड़ा-दर  से  सम्बन्धित  इसकी  सिफारिशों  oz  fae  रुप  मे

 बिचार  करना है  |  इस  बात  का  प्रदाता  लगाया  गया  है  कि  समिति  सिफारिशों  की  पुरी

 माल  दर-सूची  में  संशोधन  कौर  मील॑-तालिका  बनाने  जैसे  प्रारम्भिक  काम  कैलेण्डर

 बर्ष  के  खत्म होने  से  पहले  पूरे  नहीं  किये  जा  सकते
 ।

 भाड़े  की  दर  चालू  करने  से  पहले  इन

 कामों  का  हो  जाना  जरूरी  है  ।  हम  योजना  के  दूसरे  वर्ष  में  प्रवेश  कर  गये  इसलिये  चल-स्टाक

 कौर  निर्माण  कार्यों  अति  रिक्त  खर्चे  के  लिये  साधनों  को  करने  में  .  दैर
 नहीं  होनी

 wife  यदि  श्रतिरिवत  खर्चे की  व्यवस्था न  की  तो  रेलवे  बढ़ते  हुये  यातायात को  सम्हालने
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 के  लिये  अपनी  क्षमता  बढ़ाने  में  पीछे  रह  जायेगी  ।  oma  यह  निश्चित  है  कि  योजना  श्रवर्षि में में

 रेलवे  पर  यातायात का  बोझ  बढ़ेगा  |

 इसलिये  १  जुलाई  REXY  से  माल  कौर  पासंग  यातायात  पर  पूरक  प्रभार  को  ६*/,  प्रतिशत

 थै  बढ़ा  कर  १२  प्रतिशत  करने  का  विचार  कुछ  चीजे  जो  इस  प्र  कार  से  मुक्त  अभी भी  इससे

 नुक्ते  रहूंगी  ।  मैंने  यात्री  किराये  में  कोई  तबदीली  नहीं की  कयोंकि  मेरे  वित्त  मंत्री

 कस  मसले  पर  विचार
 रहे  हैं

 ।

 माड़  में  बढ़ती  को  ध्यान  में  कर  प्रचूमान च्े  लगाया  गया  है
 कि

 मालਂ  श्र  पासंग  यातायात सेਂ

 ११२३  करोड़  १'  २  करोड़  की  अधिक  gaat  होगो
 ।

 चूंकि  बढ़ी  हुई  दर  पहली

 ware से  लागू  इसलिये  अ्रनुमान  है
 कि

 चालू  वित्तीय  ad  में
 आमदनी

 लगभग  €'/३  करोड़ बढ़

 |  आशा है  कि  चालू  वर्ष  के  अन्त  तक  भाड़ा  दर  जांच  समिति  की  सिफारिशों  के
 आधार

 पर

 कुद  तरद्  के  माल  कौर  पासंग  के  भाड़े  में  कुछ  परिवर्तन  किये  जायेंगे  श्र  पूरक  प्रभार  की  एक  सी

 दर  समाप्त  कर  दो  जायेगी  |

 पोल  माल
 की

 बढ़ी  हुई  आमदनी  को  ध्यान  में  रख  कर  चालू  AT  में  ३०"  ८३  करोड़

 थी  बचत  का  अनुमान है  ।  owe  रकम  विकास  निधि  में  डाली  जायेगी  ।

 waft  सदन
 में  प्रौढ़  बाहर  यह  विचार  प्रगट  किया  गया  है  कि

 गाड़ियों  में  भीड़  कम  करने  शोर

 quad  बढ़ाने  के  लिये  यात्रा-सम्बन्धी  रियायतें  कम
 दी  जायं  या  इन्हें  समाप्त

 कर  दिया

 लेकिन  इस  समय  किसी  भी  वर्तमान  रियायत  को  समाप्त  करने  का  विचार  नहीं  वास्तव

 पेरा  विचार  है  कि  इस  समय  एक  टिकट  पर  मान्यता  प्राप्त  संस्थाओं  के  ग्रन्थ  यात्रियों  ae  उनके

 बलों  को  रेल  में  यात्रा  करने  की  जो  रियायत  दी  जाती  वह  सभी  शभ्रन्धे  यात्रियों  को  दी  जाय  ।  इस

 तरह  की  रियायत क्षय  रोगियों  को  झंस्पताल  तक  जाने  कौर  वहां  से  निकलने पर  घर  आजमाने
 के

 लिये  भी  दी  जाये  ।  ये  दोनों  रियायत  प्रावश्यक  प्रमाण-पत्र  देने  पर  दी  जायेंगी  ताकि  इनका  दुरुपयोग

 गें  किया  जा  सके  ।

 थे  समझता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहेंगे  कि  १,१२५  करोड़  की  मूल  योजना क

 une  में  ear  प्रगति  हुई  है  ।  में  माननीय  सदस्यों  का  ध्यान  FeYV—XS  के  रेलवे  बजट  पर

 दत्र  की  प्रस्तावना  की  भोर  दिलाना  चाहूंगा  ।  उसमें  यह  बताया  गया  है  कि  PEXE—XV  में  क्या

 प्रगति  हुई  भ्र ौर  चालू  वित्तीय  ae  के  लिए  क्या  कार्यक्रम  रखा  गया  है
 ।  संक्षेप  PEYE-—KO TD में

 मशीन  चल स्टाक  पर  १९३  करोड़  की  व्यवस्था  की  गयी  थी  ।  इस  साल

 क
 आखिरी  हफ्ते  में  रेलों  का  अन्तिम  अनुमान  R9G  करोड़  था  ।  खर्चे  में  जो  कुछ  कमी  हुई  वह  सब  की

 सब  निर्माण के  मद  में  हुई  ।  १  EXE—YO F में  सिविल  इंजी  निर्धारण  के  काम  पर  खर्चें  का  संशोधित

 अनुमान
 ८८

 '
 १६  करोड़  के  मूल  अनुमान  से  लगभग  ११

 '
 ८

 करोड़  कम  था
 ।

 खर्चे  का  अन्तिम

 संशोधित अनुमान  से  भी  लगभग  ६
 '

 ६  करोड़  कम  हो  गया  ।  थ  के  संशोधित  अनुमान  में  कमी

 का  एक  कारण  यह  था  कि  बम्बई  सरकार  क  चोला  बिजली  घर  की  खरीद  क  सम्बन्ध  में  भ्रान्ति  facie

 बहो  सका  भोर  इसलिए  उसका  लेखा-भुगतान  नहीं  हुआ  ।  पर  साल  सिविल  इंजीनियरंग  के

 कामों  पर  जो  खर्चे  उसमें  यह  स्पष्ट  है  कि  कम  खच  सामान  की  कमी  के  कारण  है  ।  खासतौर

 पर  सिगनल  श्रौर  wea  he  रेल-पथ  के  सामानों  की  कमी  रही  ।  माननीय

 इस  बात  से  सहमत  होंगे  कि  काम  की  प्रगति  बढ़ाने  क  लिए  निर्माण-संगठनों  को  तेयार  करने  में

 कुद  समय  लगता  हे  ।
 योजना  के  पहले  साल  में  ऐसा  करना  संभव

 न
 फिर  भी  जिन  कारणों  से



 १४  gays  रेलवे  PEYG-YS  ६  रै

 धीमी  उन  पर  ध्यानपूर्वक विचार  किया  गया  है  प्राग  किया  जा  रहा  ताकि  भ्रमण  वर्षों

 में  काम  तेजी से  बढ़े  दौर  योजना  पर  पूरी  तरह  भ्रमण  किया  जाय  ।

 रेल-पथ के  लिए  पुल के  सीमेन्ट  शादी  जरूरी  सामानों
 की

 बहुत  कमी  थी  फिर

 निर्माण  की  प्रगति  काफी  सन्तोषजनक  रही  कौर  योजना  के  कायें  प्रशंसनीय  तत्परता  क

 साथ  किये  गये  ।  VEUK  में  कुल  मिलाकर  ८७
 मील  लम्बी  नयी  रेलवे  लाइनें  यातायात  क  लिए

 स्लोली  जिसमें  २४  मील  लम्बी  चम्पा-कोरबा  २६  मील  लम्बी  फतेहपुर-चुरू शाखा

 mix  क्वीन-इस्कूल  लिक  का  ३७  मील  लम्बा  इस्कूल-कोट्टायम  खण्ड  शामिल  हे
 |

 कुल  मिलाकर  ५२४  मील  लम्बी  दूसरी
 ८

 लाइनों  पर  काम  जारी हे  ।  हाल  में  चन्द्रपुर भर  मुरी

 के  बीच  ४२३  मील  लम्बी  लाइन  बनाने  की  मंजूरी  दी  गयी  हैं  ।  भ्र नू मान  है  कि  बरसात  के  बाद  ही

 इस  पर  तेजी  से  काम  हो  जायेगा  ।  गांधीधाम  और  नया  काण्डला  के  बीच
 ७

 मील  लग्बी  लाइन

 जो  परसाल  माल  यातायात  के  लिए  खोली  गयी  wa  सब  तरह  के  यातायात  के  लिए  खोल  दी  गयी

 ७००  मील  लम्बी  लाइन  पर  दोहरी  पटरी  बिछाने  काम  हो  रहा  ह  ।  दक्षिण-पूर्ण रेलवे  में

 ३७०  पश्चिम  रेलवे  में  ११६  मील  दक्षिण  रेलवे  में  ७८  मील  लम्बी  लाइनों  पर  दोहरी

 पटरी  बिछायी जा  रही  ह  ।  पिछले  वित्तीय  ag  के  aa  में  विभिन्न  योजनाओं  पर  ooo @ से

 अधिक  आदमी  काम  कर  रहे  थे  ।

 कुल  २५००  मील  लग्बी  लाइनों  के  स्व  की  मंजूरी  दी  जिसमें  से  लगभग  २०००  मील  में

 पड़ताल  का  काम  जारी  है  ।  EXR—YE  में  जिन  सर्वेक्षणों  की  मंजूरी  दी  गयी  या  जिन

 पर  काम  जारी  उनमें  से  थि "पुर्न , च्  मंगलोर-हसन लाइन

 दिल्ल  क्षेत्र  क  लिए  परिहार  लाइन  के  सर्वे  का  काम  पूरा  हो  चुका है  ।  ग्वालियर-उज्जैन के

 रामपुर-हल्द्वानी

 सोज़म-घोलना  काडर-चिकमगलूर  र-सकलंशपुर  लाइनों  का  सर्वे  लगभग

 पूरा  हो  रहा  gl  सीतामढ़ी  बंगलोर

 उदयपुर-हिम्मतनगर

 शौर  बस्तियारपुर-राजगिर  लाइने  भोर

 करनपुर

 भोर  कथारा  कोयला

 की  शाखा  लाइन  क  सर्वे  का  काम  जारी  ह  ।

 तुगलकाबाद  are  गाजियाबाद
 क

 बीच  परिहार  लाइन  के  अलावा  दिल्ली  में  यमुना  पर  एक

 इसरा  रेल-सड़क  पुल  बनाने  की  योजना  पर  विस्तार-पाबंद  विचार  किया  जा  रहा  है
 ।

 rat  है
 कि

 इस  परिहार  लाइन  का  समर्पण  सर्वे  (alignment  survey)aeq पूरा  हो  जायेगा  ।  पुना

 के  केन्द्र  जल  मार्ग  बिजली  अनुसन्धान  स्टेशन  भी  माडल  परीक्षण  द्वारा  जांस  कर  रहा  है

 कि
 जिस  जगह  पर  पुल  बनाने  का  विचार  हूं  वह  पुल  के  लिए  उपयुक्त  है  या  नहीं  ।  कुर्दूवाडी-मीरा

 छोटी  लाइन  भर  पूना-मिरज-कोल्हापुर  मीटर  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदलन  की  मंजरी  दे  दी

 गयी
 |  arene  के  लिए  एक  दूसरी  लाइन  बनाने  क॑  उद्देश्य  से  जलधारा  कौर  तोर सा  नदियों  पर  पुल

 बनाने  क  सम्बन्ध  में  तात्कालिक  जांच  पड़ताल  की  गयीं  |

 मेने  अभी  जो  विवरण  दिये  उनसे  माननीय  सदस्यों  को  मालूम  हो  गया  होगा  कि  बहुत  सी

 लाइनों  का  सर्व  पूरा  हो  गया  है  कौर  कुछ  बहुत  सी  लाइनों  का  सर्वे  भी  किया जा  रहा  जब

 इन  सब  सर्वेक्षणों  की  रिपोटें  मिल  जायगी  ate  उन  पर  विचार  कर  लिया  तो  कुछ  लाइनें

 वित्तीय  ate  दूसर  कारणों  से  कार्यक्रम  से  निकाल  दी  जायेंगी  ।  लेकिन  रकम  कौर  सामान  की  कमी  क

 कारण  बाकी  लाइनों  बारे  में  भी  मूझे  कोई  भाषा  नहीं  है  कि  इन  पर  काम  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में

 aye  किया  wt  सकेगा
 wr  परिस्थितियों में  नये  सर्वे  करने  का  कोई  तुक  ad  क्योंकि  इस  से
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 जगमोहन

 हमारी  जो  योजना  के  मंजर  कामों  की  प्रगति  के  fay  तत्काल  घावर्यक  are  होगी  ।

 PeYo—s  में  कोई  नया  सर्वे  मंजर  करना  म  ठीक  नहीं  समझता  जब  तक  कि  उनका

 wag  स्वीकृत  विकास  tara  सरे  न  या  वे  परिचालन  waar  सेनिक  महत्व  को  दृष्टि  से

 न  पदों  ।

 केन्द्रीय  परिवहन  बोर्ड  ने  उखाड़ी  गयी  जिन  १२  लाइनों  को  फिर
 से

 चालू  करन
 की  मंजूरी

 दी  उन  में  से  ११  लाइनें  ceed  तक  चालू  कर  दी  ययी  थीं
 ।

 बाकी  रोहतक-पानीपानी

 लाइन
 क

 रोहतक-गोहाना  wee  को  चालू  करने  की  मंजूरी
 VEXE—Nes

 में  दी  नयी
 ॥

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना में  थन  की  कमी  क  कारण  उखाड़ी  नयी  किसी  ate  लाइन  को  चालू  करना

 सम्भव  नहीं  ह  ।

 माननीय  सदस्य  जानते  हैं  कि  सरकार  आसाम-रेल  ज  को  सुदूर  कौर  सुरक्षित  बनाने  के  लिए

 चिन्तित हे  ।  ry)  में  श्रासाम  से  रेल-सम्बन्ध  ट्ट  गया  सरकार  ने  जल्द  से  जल्द  बंगाल  क  उत्तरी

 जिलों  स  होकर  भारत  का  संकरी  सीमा  में  ३  नय  रल  सम्पकं  बनाकर  इस  क्षेत्र  की  पुरानी  रलव  में  उन्हें

 मिला  दिया  ।  कोट  से  माल  (Mal  )  sic  मदारी हाट  से  पूरब क  पुरान  टुकड़े  इस  सदी  क  सरू

 में  भूतपूर्व बी  ०  डी
 ०

 रेलवे  द्वारा  दाखा  लाइन  क  रूप  में  पस्त  चाय  बागानों  के  यातायात  क  लिए  बनाव

 आजकल  की  जरूरतों
 क

 अनुसार  इन  पुरानी  लाइनों  को  मजबूत  बनाने  के  लिए  बड़े  पैमाने  पर

 कोई  काम  करने  से  पहले  सरकार  ने  विशेषज्ञों
 की

 समिति  नियुक्त  की  थी
 झर

 उससे  श्रीराम  रेल-लिक

 को  सुदृढ़  बनाने  के  सुझाव  मांगे  गये
 थे  ।  समिति  की  रिपोर्ट  मिल  गयी  है  ate  उस  पर  विचार  किया

 था  रहा  इ  ।  इस  दरमियान  में  रेल-सम्पंन  कायम  रखने
 क

 लिए  सभी  सम्भव  उपाय  किये  गयें  हैं
 +

 बरसात
 में

 लाइन  के  भ्रनुरक्षण  प्रौर  बरसात  के  बाद  काम  शुरू  होने  पर  लाइन  को  बि

 करने  के  लिए  एक  बहुत  सीनियर  site  अनुभवी  इंजीनियर  की  नियुक्ति  की  नयी  है  उन्हें  इस  काम

 के  fae  कुछ  विद्रोह  कर्मचारी  दिये  मये  हैं  ।

 माननीय  weet  ने  tear  होगा  कि  पिछले  मान  में  जो  दत्त-पत्र  पेप्सी  किया  गया  था

 सल्लम  इस्  बात  का  जिक्र  हे  कि  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  भारतीय  रेलवे  के  कुछ  पर

 बिजली  &  गाड़ियां  चलायी  जायेंगी  ।  ८००  मील  लम्बी  प्लग  लाइन  पर  बिजली  से  माड़ी  चलाने

 क
 लिए  योजना में

 ८०
 करोड़  की  व्यवस्था  की  नयी  है  ।  दूसरी  योजना  में  कलकत्ता  उपनगरीय

 भरण  श्र  मुख्य  लाइन
 के  अदवान-गोमोखण्ड

 (4
 इगतपुरी-भुसावल

 खण्ड

 शर  बाबरी-विलुपुरम खण्ड  रेलवे  )  बिजली  से  चलाने
 के

 लिए  चुने  गये  हें
 ।

 बाद  में  यह
 भी

 समझा  मया  कि  .  श्रासनसोल-रूरकेला

 बड़ा  लमहा  खण्डों  पर
 भी

 बिजली
 से

 गाड़ी  चलायी  जाय
 ।

 इस  तरह  बिजली  की  योजना
 में  लगभग  ५००

 मील  लाइनें  बढ़  गयीं
 ।

 योजना  बनाते  समय  यह  विचार  था
 कि

 बिजली  करे  गाड़ियां  बम्बई  कौर  मद्रास के  उपनगरी  खण्डों  की  तरह  करेंट  सिस्टमਂ  पर

 लायीं  जायेगी  ।
 लेकिन  चूंकि  फ्रेंच  ने  शील  लव  में  fara  ७  श्राल्टरनेटिंग  करेंट  सिस्टम  पर

 बिजली  से  गाड़ियां  सफलता-पूर्वक  चलायी  जा  रही  हैं  कौर  कुछ  दूसरे  प्रगतिशील  देशों  में  इस

 षद्धल्लि  के  अपनाये  जाने  की  सुचना  मिली  इसलिए  इस  पद्धति  को  भारत  की  मुख्य  लाइनों  पर  चालू

 करने  की  संभावना  पर  विचार  किया  गया  ।  इस  काम  के  लिए  फ्रेंच  नेशनल  रेलवे  के  बिजली  इंजी

 गंग  के  विशेषज्ञों  की  सेवाएं  प्राप्त  जिनसे  इस  जांच  में  काफी
 मदद

 मिली  है
 ।  इस

 अवसर

 पर  में  भारत  सरकार  की  कौर
 से

 फ्रांस  की  सरकार  भर  फ्रेंच  नेपाल  रेलवे
 के  अधिकारियों  क

 प्रति  उनकी  बहुमूल्य  सहायता  के  लिए  प्रति  करता  हूं  ।  डायरेक्ट
 करेंट  सिस्टम

 की  तुलना  में

 इस  पद्धति
 के
 परिचालन

 और
 वित्तीय  लाभों  को  देखते हुए  यह  फैसला  किया  गया  इं  कि

 भार बोग



 १४  १९५७  राव  reye-gds  eg:

 रेलों  की  मुख्य  लाइनों  पर  बिजली  से  गाड़ियां  इस  पति  क  भ्रनुद्ार  ata
 ।

 aw  इस

 की  टेक्निकल  बातों  की  जांच  हो  रही  दै  ।

 पिछने  वर्षों  की  तरह  चालू  सान  में  रेल  बाजा  को  fee  श्राराभदेह  बनाने  के  लिए

 कोशिका जारी  रहेगी  ।  इसक  लिए  २'  ६८  करोड़  की  व्यवस्था  की  गयी  ह  ।
 इस  बात  का  सर्ब

 हो  गया  है  कि  सभी  स्टेशनों  पर  यात्रियों  के  लिए  कितनी  सुविधाएँ  उपलब्ध  शव  पौर  यात्री  सुनिया

 का  जो  कमसे  कम  स्तर  निर्धारित किया  गया  उ  सक ह धनुसार इन  स्टेशनों  पर  seal  कितना  कास

 करना  हे  |  यह
 कहने  की  जरूरत  नहीं  है  कि  इसको  पूरा  करने  में  समव

 क्योंकि  सुविधाघरों  की

 ब्यबस्था  रामान  मिलने  पर  ही  निर्भर  हई  ।

 जैसा  पहले  जा  चुका  PeYt—-YOA  सभी  arg  क  खास  तौर  पर

 पाइप  पौर  सिगनल  के  सामान  की  बहुत  बड़ी  कमी  रही  है
 ।

 पिछली  मार्चे  में  मेंने  कहा  था  कि

 दूसरे  मंत्रालयों  से  मिलकर  स्लीपर  शादी  सामान  प्राप्त  करने  क  लिए  कार्यवाही  की  जा  रही  इ  ।.

 श्री  ag  तय  हो  गया  हूँ  कि  रेलवे  मंत्रालय  रेलवे  के  लिए  इस्पात  के  fear  सामान  खरीदने  का  काम

 खुद  हाथ  में  ले
 ।

 स्लीपर  शादी  सामान  जल्दी  खरीद  के  लिए  एक  मिशन  यूरोप

 दूसरे  देशों  में  भेजा  जा  रहा  ई  ।  रेलवे  की  योजना  को  कमल  में  लाने  के  लिए  इन  चीजों  की

 कमी  से  बड़ी  रूकावट  हो  रही  है  ।  लकड़ी  के  स्लीपरों  की  प्राप्ति  का  काम  काफी  बढ़ा  क्योंकि

 सभी-नयी  किस्म  की  लकड़ी  का  इस्तेमाल-लोबान  लगा  कर  या  बिना  लोबान  लगाये-काफी  मात्रा  में

 किया  गया  स्लीपरों  क  प्रतिमान  की  ata  भी  कुछ  छूट  दी  गयी  हे  atc  श्रंडमान से  भो  काफी

 wast  मिली  ।  साथ ही  इन्डोनेशिया कौर  ब्राजील  खे

 श्रमिक  इमारती  लकड़ी  मंगाने  के  लिए  भी  कार्रवाई  की  गयी  ह  ।  इन  सब  कैदियों क  बावजूद  लकड़ी

 क  स्लीपरों  से  हमारी  कवल  एक  तिहाई  जरूरत  पूरी  होती  हे  रेलवे  को  मजबूरन  धातु  के  स्लीपर

 इस्तेमाल करने  पड़ते  हैं
 ।

 धातु  के  स्लीपर  भी  काफी  मात्रा  में  नहीं  मिल  पाते  इसलिए  wa  कांक्रीट

 क  स्लीपरों  का  इस्तेमाल  दुरू  करने  का  विचार  हू  ।  सुरू  में  कांक्रीट
 क

 स्लीपर  कवल  बड़े  यादों  में

 किये  जायेंगे  ।

 सदन  को  मालू  म  होगा  कि  रेलवे  योजना  में  वित्तीय  सहायता  के  लिए  भारत  सरकार  ने  विषव  बैंक

 खे  कर्ज  लेने  की  बात  दारू  की  थी  ।  पिछली  सर्दियों  में  रे  लवे  प्रफेसरों  के  एक  मिशन  कौर  fara  बैक

 के  बीच  वाशिंगटन  में  बात  चीत  हुई  जिसके  फलस्वरूप fara  बैंक  में  भारतीय  रेलों की  स्थिति  का

 श्रष्ययन  करने  के  लिए  विशेषज्ञों  का  एक  दल  यहां  भेजा  था  ।  इस  दल  ने  अपनी  रिपोर्ट  विश्व  बैंक  को

 देदी
 ad  यहां  से  एक

 जिसमें  रेलवे  बोर्डे  के  दो  सदस्य
 भी  कज  की  बात  पुरी  करने

 के  लिए  जल्द  वाशिंगटन जा  रहा  है  ।  ara है
 कि

 विषव
 बेक

 से
 जो

 कर्जे  मिलेगा  उसे  विदेशी

 विनिमय  की  जिससे  रेलवे
 की

 योजना  को  काफी  नुकसान  पहुंच  रहा  बहुत  कुछ  दूर  हो

 जायेगी  ।

 आलोच्य  वर्ष  में  खास  तौर  पर  मध्य  कौर  दक्षिण  रेलवे  में  असाधारण  बाढ़  के

 कारण  बहुत  पथिक  नुकसान  दुर्भाग्यवश इस  साल  दो  गंभीर  रल-दुर्घटनाएं  हुईं
 ।  एक  दक्षिण

 रेलवे  में  प्ररियालुर  स्टेशन  के  पास  प्रौढ़  दूसरी  मध्य  रेलवे  में  महबूबनगर  के  पास  ।  इन  दोनों  दुर्घटनाओं

 का  कारण  यह  था  कि  श्रभूतपूर्वे  भारी  बाढ़  की  वजह  से  पुल  के  बह

 गये  थे  ।  दुर्घटना  के  कारणों  की  जांच  के  लिए  जांच  कमीशन  नियुक्त  किये  गये  थे  ।  इन  कमीशनों की

 रिपोर्ट मिल  गयी  है  ।  शर  उस  पर  ध्यानपूर्वक  विचार  किया  गया  इस  सम्बन्ध  में  रेलवे  मंत्रालय ने

 जो  निक्षेप  किये  बे  सर्वसाधारण  की  जानकारी  के  लिए  प्रकाशित  किये  जा  चुके  हैं  ।
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 [sit  जगजीवन

 मैचों में  बजट  पर  बहस  का  उत्तर  देते  समय  मैंन  कहा  था  कि  रल  क  हित  के

 लिए  भविष्य-निधि  wit  उपदान  की  वर्तमान  प्रणाली  के  बदले  रिटायर  होने  के  are  tara

 देने  के  दो  तीन  सुझावों  पर  विचार  हो  रहा है  ।  कह  सकता  हूं  कि  सुझावों  की  निश्चित  रूप-रेखा

 तयार  हूँ  सनौर  उस  पर  निकट  भविष्य  में  मैं  कर्मचारियों  के  प्र  ति निधियों  सें  बातचीत  करना  चाहता हूं  ।

 थ  घ्रधिवे  शन  में  मैंने  यह
 भी

 कहा  था
 कि

 चौथे  दर्जे  के  कर्मचारियों  के  लिए  उनके  अपने  दर्जे

 झर  तीसरे  दर्जे  की  नौकरियों  में  भी  तरक्की  के  रास्ते  खुल  जायें  ।  चौथे  दर्जे  के  कर्मचारियों  की

 तरक्की  के  सवाल  पर  विचार  करने  के  लिए  एक  कमेटी  बनायी  गयी  है
 ।

 श्री  पी०
 डी

 ०  तापसे  इसके

 भय  हैं  कौर रे  लबे
 डाक-तार

 विभाग
 प्रौढ़

 योजना  योग  के  कुछ  सी  नियर  अफ़सर  कौर  करें  चोरियां

 क  दो  प्रतिनिधि इसके  सदस्य  हैं  ।  यह  कमेटी जल्द  अपना  काम  शुरू  कर  देगी  ।

 रेलवे  कर्मचारियों  के  लिए  ७  किस्म  के  मकान  कौर  दूसरी  सुविधाओं  का  सवालਂ  पहली

 झर  दूसरी ta  वर्षीय  योजनाओं में  प्रमुख  रहा है  ।  पहली  पंच  वर्षीय  योजना  में  कर्मचारियों के

 कुल  VYojooo  से
 प्रतीक  बनाये  गये

 थे
 |

 लगभग  2Y,o00  मकान
 पारसाल  बनाये

 गये  कौर  इतने  चालू  वर्ष  के  कार्यक्रम  में  भी  रखें  गये  हैं  ।  ora  हैं  कि  दूसरी  पंचवर्षीय योजना

 के  शुरू  में  करें  चा  रियों  के  लिए  जितने  मकान  योजना  के
 अन्त

 में  इस  संख्या में  Pas  ५००  नये  मकान

 कौर  जुड़  जायेगे  ।  इस  सम्बन्ध  में  नीति  यह  है  कि  मकान  केवल  उन्हीं  क्यारियों  के  लिए  ही  नहीं

 बनाये जाते  जो  आवश्यक  श्रेणी  में  भाते  हैं
 प्रौढ़

 जिन्हें  रात-दिन  किसी  समय  काम  पर  बुलाया  जा

 सकता  है  ae
 इसलिए  उन्हें  अपने  काम

 की
 जगह  के  पास  रहना  पड़ता

 बल्कि
 जिन  क्षेत्रों में  प्राइवेट

 मकानों की  कमी  वहां  दूसर  कर्मचारियों  के  लिए  भी  मेकान  बनाये  जाते  हैं  ।  नयें  मकान  बनाने

 के  प्रभाव  बहुत  कड़े  पैमाने  पर  वर्तमान  मकानों  में  सुधार  किये  गये  हैं
 ।

 पुरानें  ढंग  के  मकानों  में

 ag
 ढंग  से  परिवर्तन  किया  गया  ह  कौर  उनमें  जलवा हित  टट्टियों  भ्र ौर  बिजली  की  व्यवस्था  की

 गयी हू  ।

 वैसे  दिक्षा  की  व्यवस्था  करना  राज्य  सरकारों  का  काम  लेकिन  जहां  शिक्षा  की  सुविधाएं

 पर्याप्त  नहीं  उन  स्टेशनों  पर  नियुक्त  रेल  कर्मचारियों  के
 बच्चों

 के  लिए  रेल  प्रशासनों ने  बहुत

 से  स्कूल  खोले  इन  स्कूलों  का  पूरा  खर्चे  रे  लवे  राजस्व से  किया  जाता  शिक्षा-सम्बन्धी  सुविधाघरों

 के  विस्तार  के  प्रशन  पर  भारतीय

 _

 ल-कमेंट्री  संघ  ai  रे  लवें  ae  के  बीच  बातचीत  हुई  हे
 ।  रेल

 कर्मचारियों
 के  बच्चों  के  लिए  कितने  कौर  प्राइमरी स्कूल  खोले  इसका  श्रीमान  लगाने  के  लिए

 श्र  ast  बस्तियों  का  एक  सर्वे  किया  गया  जो  कभी  हाल  में  पूरा  हुजरा  है
 ।

 जिन
 द्र्ती पर ये

 पर  ये

 स्कूल  खोले  उन्हें  तय  करने  के  लिए  इस  समय  स्थानीय  निकायों  are  राज्य  सरकारों  से  बातचीत

 वल  रही  है  ।

 जिन  बड़ी  रेल-बस्तियों  में  शिक्षा  की  सुविधा  नहीं  वहां  प्राइमरी  स्कूल  खोले  जायेंगे  ।  इस

 प्रभावी  यह
 भी

 जरूरी  मालूम  होता  है
 कि

 उन  रेल  कमेंचारियों  के  बच्चों  की  शिक्षा  के  लिए  भी

 कुछ
 न

 कुछ  प्रबन्ध  किया  जो  ऐसी  दूर  जगहों  में  नियुक्त  है  जहां  प्रेस-पास  स्कूल नहीं  है

 जहां  रेल  कर्मचारियों  के  बच्चे  इतनी  संख्या  में  नहीं  हैं  कि  उनके  लिए  रेलवे  स्कूल  खोले  या  स्कूल

 खोलने में  सहायता  करें  ।  बारजी के  तौर  पर  मैं  यह  तय  किया  है  कि  जो  कर्मचारी  भ्र पने  भाषा-क्षेत्रों

 सें  बाहर  या  उन  स्टेशनों  पर  नियुक्त  हों  जहां  शिक्षा  की  समुचित  सुविधा  नहीं  है  या  जिसकी  व्यवस्था

 वहां  नहीं  की  जा  उनक  लिए  शुरू  में  हर  भाषा-क्षेत्र  में  होस्टलों  वाले  एक-एक  स्कूल  खोले

 लायें
 झर

 इनमें  प्राइमरी  कौर  सेकण्डरी  की  दिक्षा  दी  जाये  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  ऐसे  स्कूल  कम  ay

 कर  घना  शर  चलाये  जायें  ।  इस  सम्बन्ध  में  शीघ्र  जंच-पड़ताल  शुरू  की  जा  रद्दी  ह  ।
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 मेरे  पूर्ववर्ती  रेल-मंत्री  ने  a  ४५६-५७  का  बजट  करते  हुए  अपने  भाषण  में  कहा  था  कि

 राव  में  इलाज  की  वर्तमान  व्यवस्था  की  जांच  करने  कौर  उसके  विस्तार  की  योजना  बनाने  के  लिए

 राव  बोर्ड  के  दफ्तर  में  एक  नियुक्त  किया  जायगा  ।  मुझे  खुशी  हूं  कि  यह  जांच  पूरी  हो  चुकी

 हू  कौर  रेलवे  में  इलाज  की  सुविधा  का  विस्तार  करने  की  योजना  बन  चुकी  है  ।  यह  विस्तार जिन

 faunal में  किया  उनमें  से  कुछ  का  संकेत
 दावत-पत्र

 में  दिया
 जा

 चुका  है
 ॥

 मैं  यहां  विशेष  रूप  से  उन  सुविधाघरों  की  चर्चा  करना  चाहता  हूं
 जो

 क्षय  रोग  से  पीड़ित

 केंद्रीय  के  इलाज  के  लिए  की  जायेंगी  ।  इस
 रोग  में  यह  नितान्त  श्रावश्यक  है  कि  इसका  निदान

 आर  इलाज  जल्द  किया  जाय  ।  टी'०  बी०  रोग  का  पता  लगाने  कौर  उसके  इलाज
 के

 लिए
 ८०

 क्लिनिक  खोलने  की  योजना  बनायी  गयी  इनमें से  ३३  खुल  गये  साथ  ही  हम  क्षय  के  भ्र स्प तालों

 में  क्षय  के  पुराने  रोगियों  के  इलाज  की  aes  से  अधिक  व्यवस्था  कर  रहे  हैं  ।  मेरे  पूर्ववर्ती  रेल-मंत्री

 ने  फरवरी  १९५६  में  कहा  था
 कि

 देश  के  कुछ  सैनिटोरियम  में  रे  ल-कर्मचारियों  के  लिए  २२०  खाट

 आरक्षित  कर  दिये  गये  हैं  ।  जैसा  कि  इबत-पत्र  में  बताया गया  wa  आरक्षित  खाटों  की

 संख्या  ६४६  at  गयी  |  प्रौढ़  हमारा  विचार  हू  कि  PERL  तक  इनकी  संख्या  बढ़ाकर  लगभग

 १३४५०  कर  दी  जाय ॥

 पहल  रल  में  इलाज  की  जो  सुविधा  उसमें  अधिकतर
 ग  क  इलाज  पर  ध्यान  दिया  जाता

 लेकिन  चिकित्सा  की  आघुनिक  धारणा  क  अनुसार  ग  की  रोक-थाम  भी  उतनी  ही  जरूरी  हूं  ।

 इसी  के  अनुसार  यह  फैसला  किया  गया  है  कि  रेल  के  मौजूदा  दवाखानों  को  स्वास्थ्य  में  बदल

 दिया  जाय  ay  नये  स्वास्थ्य  केन्द्र  भी  खोले  जायं  ।  यह  मान  ली  गयी  हूँ  कि  स्वास्थ्य-सम्बन्धी

 कामों  के  लिए  एक  सीनियर  अफ़सर  का  होना  1.5  है  जो  श्रपना  पुरा  समय  इस  काम  पर

 इसक  प्रच सा  हर  राव  क  प्रधान  कार्यालय  में  डिस्ट्रिक्ट  मेडिकल  प्रकार  की  जगह

 की  ययी  है  ।

 रेलों  के  सदर  मकाम  भ्र स्प तालों  में  नामी  स्पेन  भोर  चिकित्सकों  का  सहयोग  प्राप्त  करने  के

 जिस  प्रस्ताव  की  चर्चा  १९५६  में  बजट  पेश  करते  समय  की  गयी  उस  पर  अमल किया

 ला  रहा  में  ait  कुछ  दिन  पहले  उत्तर  रेलवे  का  जो  केद्रीय  भ्र स्प ताल  उसमें  इस

 wee  के  विशेषज्ञों  को
 खने

 की  व्यवस्था  करीब-करीब  पूरी  दो  चुकी  दें
 ।

 पिछले  वर्षों  में  खेल-कूद में  लवे  का  जो  विशिष्ट  स्थान  रहा  वह  माननीय  सदस्यों  को

 मालूम  हूँ  ।  ल>्ठाई  के  दौरान  में  कौर  उसक  कुछ  सालं  बाद  तक  रेलें  इस  तरह  के  कार्यों  में  quar

 ज्यादा  समय  भोर  ध्यान
 न

 लगा  लेकिन  चार  साल  मेरे  श्री  लाल  बहादुर

 शास्त्री की  प्रेरणा  वे  फिर  इस  क्षेत्र  में  उतर  भारी  हैं  कौर मुझे  खुशी  हें  कि  उन्होंने  वट-लिफ्टिंग  कौर

 हाकी  में  राष्ट्रीय  चेम्पियनदिपफ  प्राप्त  करक  अपनी  पुरानी  रुलाती  कों  फिर  पा  लिया  हू  ।  हाकी  की

 चैम्पियनशिप २७  साल  बाद  प्राप्त  की  गयी  हू  ।  भ्र भी  हाल  में  मध्य  रेलवे  नें  गोल्ड  कप

 ware  |  इस
 मुकाबिले  में  अखिल  भारतीय  ख्याति  प्राप्त  टीमें  भाग  लेने  के  लिए  निमंत्रित  की  जाती

 खेल  कूद  के  क्षेत्र
 में  ।

 ल-कमेंचारियों  ने  कई  अखिल  भारतीय  fers  कायम  किये  भोर  पिछले

 ga  रिकार्डों  को  बढ़ाया  हैं
 ।

 उन्होंने  अन्तर्राष्ट्रीय  खेल-पद  प्रतियोगिताश़ों  में  भी  देश  का  प्रतिनिधित्व

 किया हे  ।.
 मेरे  सुझाव पर  इस  साल  रेलवे  सप्ताह  में  रेलों  ने  चित्रकला धौर  दस्तकारी  की

 बुराइयों  के  अलावा  नृत्य
 a

 संगीत  के  सांस्कृतिक  कार्यक्रम
 भी

 श्रायोजिंत  जिनमें

 बेश  भर  के  बहुत  से  कलाकारों  भाग  ये  कलाकार  या  तो  रेल  कर्मचारी  थे  या  उनके  सम्बन्धी  |

 रेल  कर्मचारियों  में  प्रतिमा  का  पह  भण्डार  देखकर  में  बहुत  प्रभावित  gar  भोर  मुन्ने  TUT  है

 जाने  दस  जरिए  सांस्कृतिक  समारोह  हर  साल  FUT  करेंगे  ।



 राष्ट्रपति  के  afenree पर  प्रस्ताव  १४  reve

 जगजीवन

 बह  स्पष्ट  हूं  कि  इस  समय  हमारे  पास  जितना  धन  कौर  दूसर  सधन  उनके  अनुसार  भूरल

 कर्मचारियों  की  हालत  सुधारने  के  लिए  जीतने  उपाय-सम्भव  किये  जा  इसमें हमें  यह  भी

 श्यान  में  रखना  हू  कि  हमारे  देश  में  सबे साधारण  के  रहन  सहन  का  स्तर  क्या  हे  पौर  उसी  के

 काम  करना  हे  ।  हमें  पह  नही  मिलना  चाहिए  कि  हम  लाखों  लोगों  के  स्तर  को  जल्द  से  जल्द

 ऊंचा  उठाने  को  कोशिश  कर  हद  |  एक  बहुत  बड़ा  काम  इ  भोर  तभी  पूरा  हो  सकता  हे  जब

 हमा  देवा  के  सभी  वर्ग  के  लोग  इसमें  पूरी  मदद  करें  हमेंशा  देश  के  हित  को  दल  बर्ग

 बिशेष  यथा  राज्य  विशेष  के  हित  से  ऊपर  रखें  ।  पहली  पंचवर्षीय  योजना  में  रेलवे  की  सफलता प्र ों

 और  सेवा-भाव  से  किये  गये  रेल-कर्मचारियों  के  जिसके  बल  पर  उन्होंने  रेल-परिचालन  में

 आश्चर्यजनक सुधार  किया  उसको  देखते  हुए  किसी  तरह  का  सन्देह  नहीं  रह  जाता  कि  नये
 भारत

 के  झा थिक  विकास  के  हस  नाजुक  समय  में  रेल-कमेंट्री  कत्तव्य  परायणता  भौर  त्याग
 की  भावना

 में  किसी  से  पीछे  रहेंगे
 |

 में  इस  झवसर  पर  सभी  रेल-कर्म  चारियों  को  घन्यवाद  देने  सें  चूकना  नहीं

 चाहता ।  मुन्ने  पूरा  विश्वास  हे
 कि

 आगे
 जो

 इससे  बड़े  काम  भाने  बाले  उन्हें  पूरा  करने  के  लिए

 पहले  से  भी  ear  काम  करेंगे  ।

 रण wees

 सभा  का  काय

 मंत्री  सत्य
 :

 क्या  में  सभा
 &

 निवेदन  कर  सकता  हूं  कि

 घतिदिन  ६  बजे  तक  बेठ
 ?

 1  अध्यक्ष  महोदय
 :

 सत्र  थोड़ीਂ  cafe  का  है  ate  काम  बहुत  है
 ।

 संसद-काब

 जंत्री  सुझाव  tw  करते  हैं  कि  are  से  प्रतिदिन सभा  ६  बजे  तक  बेठ
 ।

 हम  झ्राज से से  ३१  तारीख

 अक  ६  बज  तक  बैठा  करेंगे  ।

 राष्ट्रपति  के  श्रमिभाषण पर  प्रस्ताव

 अध्यक्षा  we  सभा  राष्ट्रपति  के  प्र भि भाषण  पर  वादविवाद  आरम्भ  करेगी  |  श्री

 त्तिसमलਂ  राव  को  धुलाने  के  पूर्वे  थे  घोषित
 करना  चाहता हूं  कि  नियम  २१  के  झधघीन dat

 निश्चित कर  दिया  है  कि  सामान्यतया भाषणों  की  समय  सीमा  १५  मिनट
 विभिन्न  वर्गों

 के  नेताओं के  लिए  समय  सीमा  ४०  मिनट  होगी  ।  प्रधान  सरकार  की  तरफ  वाद  विवाद

 का  उत्तर  देने  के  लिए  आवश्यक  समय  ले  सकेंगे  |

 भी  तिरुमल  राव  :
 मैं

 प्रस्ताव  करता  हूं
 :

 दस  सत्र  में  समवेत  लोक-सभा  के  सदस्य  राष्ट्रपति  के  उस  aPrrrersy:  के
 लो  उन्होंन  १६.  Rayo  को  एक  साथ  समवेत  संसद  के  दोनों  सदमों  के

 समझ  देन  की  उन  के  भ्रत्यन्त  भा भारी  हैं  [4

 राष्ट्रपति  तथा  उपराष्ट्रपति  के  दोबारा  चुने  जाने  पर  मैं  इस  सभा  की  घोर  सै  are  भावो

 ओर  से  सन्तों  प्रकट  करता  हूं
 ।

 देवा  ने  उनमें  धपना  विश्वास  प्रकट  किया  है  ।  प्रभाव  ety के
 निर्वाचन  से  भी  देश  ने  उनको  दोबारा  चुनकर  उनमें  पूरा  विश्वास प्रकट  किया  है  ।

 1  थी  co  wo  गोपालन  :
 इस  प्रस्ताव  पर  कुछ  संशोधन  प्रस्ताव

 होने  के  बाद  संशोधनों  को  पोप जा रिक  रूए  से  प्रस्तुत  किया  जाना  पर  are

 नवाना
 में  पर  साथ  देना  आरम्भ  दिया |

 मूल
 अंग्रेजी  में



 १४  १९१७  राष्ट्रपति  क  झनिभाषण पर  प्रस्ताव  te

 1  मध्यम  महोदय  :  कार्य-प्रणाली  यह  है  कि  प्रस्तावक  द्वारा  भ्र पना  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  भोर

 ४  होने  के  बाद  उस  पर  संशोधन  प्रस्तुत  किये  बाते  हैं
 ।

 प्रो  संतोष  प्रस्तुत  हो  भ्छ्

 के  बाद  हो  सामान्य  wat  की  wait  |

 शी  परिमल  रान  अरपना  भाषण  जारी  रखें  ।

 शमी  तिरुमल  राब  :  wa  हम  द्वितीय  संसद  का  झारी  कर  रहे  इसलिये  प्रथम  संसद

 el  बढ्  पांच  वर्षों  की  सफलताश्रों  का  संक्षेप  में  लेखा-जोखा  करना  प्राप्यक  है
 ।

 हमारे  देश  को  स्वतंत्र  हुए  दस  वर्ष  हो  गय  हैं
 ।

 गत  सामान्य  निर्वाचन  के  समय
 १७

 करोड़

 ब्वबितियों  को  मताधिकार  प्राप्त  जो  इस  चुनाव  में  १९  करोड़  व्यक्तियों को  मिल  चुका  है

 अब  इस  निर्वाचन  ने  देश  के  नेतायों  को  संवैधानिक  प्राधिकार  दे  दिया  है  पिछली  के  काल  में

 हमने  बढ़ी  महत्वपूर्ण  सफलतायें  प्राप्त  की  हैं  ।

 हमें  इस  पर  ही  आत्म-संतोष  करके  बैठा  नहीं  रहना  चाहिये  ।  हमने  बहुत  सै  विधान

 बारिश  किय  हैं  atc  बहुत  दिनों  १९४६  अनिर्णीत  पड़ी  कई  सामाजिक  समस्या भों  का  हल

 किया  है  ।  हमने  प्रस् पर यता  निवारण  के  लिय  विधान  बना  कर  सामाजिक  कार्यक्रम  का  एक  मृत्यु

 काय  पुरा  किया  है  |

 समाजवादी  ढंग  के  समाज  कें  great  को  वैधानिक  रूप  में  कार्यान्वित  करने के  लिब

 इम्पीरियल  बैंकਂ  atc  बीमा-व्यवसाय  का  राष्ट्रीयकरण  किया  है  |

 मैं  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  कौर  उस  के  कार्यों  का  ब्योरेवार  विवरण  श्राप  के  सामने  नहीं

 रहा  हुं  ।  में  केवलਂ  यही  कह  रहा  हूं  कि  प्रथम  योजना  ने  हमें  माग  दिखा  दिया  है  ।  सात

 वर्षो  में  हमारे  देश  के  नेता  ake  प्रन भवी च्क  योजना  आयोग के  आगामी

 शीस  wat  के  लिय  एक  योजना  तैयार  करने  में  जुट  रहे  हैं  ।

 हमारे  जैसे  निर्धन  देश  में  श्रावस्यकता  इस  बात  की  है  कि  भ्रामक  रूप  से  जनता

 की  औसत  संतुष्टि  ate  उसके  स्थायित्व
 का

 स्तर  ate  भी
 श्रमिक  उठाया  जाये

 ।
 हमारी  एक

 दीर्घ-कालीन  योजना
 होनी  चाहिये  ।  योजना  झायोय  ने  १९७१-७६  तक  के  लिये

 प्रायोजन

 का  निर्णय  कर  लिया  है
 ।

 उस  समय  तक  हमें  कुल
 २७,२७०  करोड़  रुपयों  का  विनियोजन  करना

 |  उसके  उस  समय  तक  प्रति  व्यक्ति  भराय  L¥&  रुपय  हो  जब  कि

 VEY?  के  काल  म  र८१  ही  थी  ।  इस  से  स्पष्ट  है  कि  हमें  पांचवीं  पंचवर्षीय  योजना  तक

 के  काल
 म

 बहुत  बढ़  (..)  पर  विनियोजन  करते  रहना  पड़ता  |

 हम  ata  को  कार्यान्वित  कर  रहे  हैं--यह  तो  सही  लैकिन  यह  वर्तमान  समय  काफ़ी

 कठिनाई  का  है  ।
 हम  ने  इस  योजना  का  मुख्य  आधार  देश  के  कृषि  उत्पादन  को  ही  बनाया  है  ।

 अमरीकी  भयं-व्यवस्था भी  प्रतीक  कृषि  उत्पादन  पर  maa है  ।  हमारी
 भाषिक

 व्यवस्था  का  भी  मुख्य  भाषा  कृषि  ही  है  ।

 प्रथम  योजना  में  हम  ने  सामुदायिक  विकास के  लिये  we  करोड़  धौर  सिचाई  तथा

 बहुत  के  लिये  ६६१  करोड़  रुपये  रखें  थे  ।  दंतीय  योजना  हम  वे  कृषि  के  लिये  ६८  करोड़

 कौर
 तथा  fre  के  लिये  5११  करोड  ead  रखें  a  भग  हम  में  में

 पे  मूल  भरेंगे में



 शप  मंगलवार  १४  मई  gexe राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव

 तिरुमल

 औद्योगिक  विकास  पर  ate  जोर  दिया  उद्योग  कौर  खनन  के  लिय  5&0  करोड़  रुपयों  की

 व्यवस्था  की  है  उद्योग  के  विकास  के  लिये  आवश्यक  परिवहन  तथा  संचार  के  लिये

 १,३८५  करोड़  रुपयों  की  व्यवस्था की  है  ।

 हमारे  देश  में  कई  चीजों  का  अभाव  भी  है  ।  खाद्यान्नों  के  मृत्य  बढ़ते  जा  रहे  हैं  ।

 इसका  कारण  यही  है  कि  हमने  विभिन्न  प्रकार  के  निर्माण-कार्यों  पर  जो  धन  व्यय  किया  वह

 धन  के  दैनिक  क्रय-विक्रय  में  काम  श्री  रहा  मूल्यों  की  इस  वृद्धि  को  रोका  जाय  ?

 यह  कहना  गलत  है  कि  देश  में  खाद्यान्नों की  कमी  है

 गांवों  के  निम्न वर्गों  की  जनता  के  पास  wa  पहले  से  श्रमिक  धन  हो  गया  है  कौर  वे  उच्चतर

 वर्गों  की  नक़ल  करन  में  मनोरंजन  पर  पहले  से  कुछ  श्रमिक  खर्चें  करने  लगे  हैं  ।  यह  तो  ठीक  है  if

 बहुसंख्यक  जनता मोट
 अनाजों

 पर  निरभर  रहती
 लेकिन  मोटे  अनाजों

 पर  निर्भर  रहते  हुए  भी  लोग

 उच्चतर  वर्गों  की  नक़ल  करना  चाहते  हैं  ।

 खाद्य  मंत्री  ने  कहा  है  कि  छोट  छोट  कृषक  अपनी  परिवार  को  बच  देने  पर  विवश  नहीं  हैं  +

 कृषक  मेरे  क्षेत्र  श्वपने  घान  को
 बक

 में  रख  कर  उस  पर  ऋण  ले  लेते  हूं
 ।

 इस  प्रकार

 लगभग  ८  लाख  टन  धान  बैंकों  में  ज़मानत  के  तौर  पर  ज़मा  रहता  है  भर  धान  के  कृत्रिम

 प्रभाव  की  स्थिति  उत्पन्न  हो  जाती  है  ।  कृषक  लोग  धान  के  मूल्य  बढ़नें  की  बाट  जोहते

 तभी  ज़मानत  कें  उस  घान  को  निकालते  हैं  ।

 सरकार  को  इसके  प्रति  सके  रहना  पड़ेगा
 ।

 क्योंकि  मृत्य  न  बढ़ने  से  छोटे-मोटे

 watery  को  हानि  पहुंचती  है  मूल्य  बढ़ने  से  भूमिहीन  श्रमिकों  को
 ।

 द्वितीय  पचवर्षीय  योजना  में  हमें  परिवहन  के  विकास  पर  mf Ta  ज़ोर  देना  चाहिये  i

 हमारे  देश  में  पत्तनों  की  संख्या  पर्याप्त  नहीं
 हमें  नहर  कौर  ्  के  परिवारों

 इन  चारों  प्रकार  के  परिवहनों  को  सहयोजित  करना  चाहिये  ।  तभी  हमारे  देश  की  रेलवे  में

 इतनी  क्षमता  नहीं  है  कि  वह  भ्र केले  हीं  औद्योगिक  विकास  की  श्रावश्यकताशों  की  पूति  कर

 इसलिये  परिवहन  की  अन्य  सभी  प्रणालियों  को  उसकी  सहायता करनी  चाहिये  ।

 विकास का  दूसरा  पहलू  है---राज्यों का  पुनर्गठन  ।  हमने  उसका  विधान  तो  पारित  कर  दिया

 लेकिन  भ्र भी  कठिनाइयां मिटी  नहीं  है  ।  इस  सिलसिले Fare  प्रदेश  का  निर्माण कौर  दो

 wat  में  ही  वहां  नागार्जुन  सागर  परियोजना  की  कार्यान्वित  होना--एक  उदाहरण  करता है  कि

 सचित  ढंग  छे  पुनर्गठित  कितनी  शीघ्रता  से  विकास  के  पथ्य  पर  चल  सकता  है  ।

 प्रथम  संसद  ने  पंजाब  राज्य  को  गठित  करने  में  भी  सफलता  प्राप्त  की  लेकिन a  भी

 वहां  कुछ  शिकायतें  सुनने  में  रही  हैं  ।
 बम्बई  गुजरात  की  समस्या  का  भी  तौर.पर

 निबटारा  नहीं  हो  सका  है
 ।

 महाराष्ट्र  ौर  गुजरात  दोनौं  ही  की  जनता  बम्बई  की  मांग  कर  रही  हैं  ॥

 कठिनाई बनी  ही  हुई  हे

 जहां  सक  काश्मीर  का  सवाल  पाकिस्तान  सरकार  ने  उसे  ..]  जनता  का  ध्यान  बटाने

 का  एक  साधन  बना  लिया  दे  ।  ने  नहीं  चाहते  कि  पाकिस्तानी  जनता  पाकिस्तान  की  धा थिक  शौर

 रा  जनीत्तिक  स्थिति  की  कौर  ध्यान  वे  ध्यान  बटाने  के  थे  भारत पर
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 कीचड़  उछालते  हैं  ।  was  पाकिस्तान  ने  तौर  पर  अमरीका  से  श्राथिक  गठबंधन  कर  लिया है

 इस  से  भारत  को  अमरीकी  AEA  ख़तरा  पदा  हो  गया है  ।

 मुझे  पूर्ण  विश्वास  है  कि  यदि  हम  आण्विक  शस्त्रों  के  परीक्षणों  को  बन्द  करवाने  के  लिये

 प्रयत्न  जारी  तो  मानवता  को  इस  विभीषिका  से  बचाया  जा  सकता  है
 ।

 यह  एक  औपचारिक  धन्यवाद  प्रस्ताव  इसलिये  मैं  सभा  का  alee  समय  नष्ट  नहीं

 करना  चाहता  |  इस  अवसर  के  मैं  भ्रापको  घन्यवाद  देता  हूं
 ।

 1  अध्यक्ष  महोदय  :  लगभग  Yo  या  ६०  पुरोचन  AT
 गये  हूँ

 ।
 जो

 भी
 माननीय  सदस्य

 संशोधन  प्रस्तुत  करना  चाहते  वे  पन्द्रह  मिनट  के  इन्दर  सभा-पटल  पर  एक  fae  भेज  दें  जिसमें

 उनके  संशोधनों  की  संख्या  दी  गई  हो  ।  नियमानुकूल  संशोधनों  को  प्रस्तुत  मान  लिया  जायगा  |

 अब  श्री  मथुरा  प्रसाद  मिश्र  प्रस्ताव  का  समर्थन  करेंगे
 ।

 श्री  Ho  प्र०  मिशन  :  भ्रध्यक्ष  मेरे  मित्र  श्री  तिरुमल  राव  जी  ने  जो

 प्रस्ताव  wat  पेश  किया  है  उसका  समर्थन  करते  हुए  मुझे  बड़ी  खुशी  हो  रही  है  ।

 अभी-प्रभी  दूसरे  महा  चुनाव  से  हमारा  देश  निकला  है  ak  यह  मालूम  gar  है  कि  इस

 चुनाव  में  देश  के  कोई  बीस  करोड़  लोगों  ने  हिस्सा  लिया  था  ।  चीन  को  छीड़  दुनिया  में  कोई

 दूसरा  देश ऐसा  नहों  है  wat  कि  इतनी  बड़ी  झ्राबादी  भी  बसती  हो  जितनी  बड़ी  संख्या  में  हमारे

 देश  में  लोगों  ने  ग्राम  चुनाव  में  भाग  लिया है  ।  मैं  ड्राप  से  कहूं  कि  हमारा  देश
 न  fan  are

 दुनिया  में  सब  से  शौर
 जवान  प्रजातंत्र

 बल्कि  are  की  दुनिया
 को

 देखते  हुए  मैँ  यह  भी

 कहना  चाहता  हूं  कि  दुनिया  में  मनुष्य  की  स्वाधीनता  शौर  प्रजातंत्र  का  भविष्य  इस  बात  पर

 निसार  करता है  कि  हिन्दुस्तान  की  स्वाधीनता  हिन्दुस्तान  का  प्रजातंत्र  कहां  तक  सफल  विफल

 होता है  ।

 यह  जो  भ्र भी  बड़ा  चुनाव  ग्रा  है  उसके  नतीजे  बड़े  अ्रच्छ्ध  रहे  ।  सब  से  बड़ी  खुदी  की  बात

 यह  है  कि  हिन्दुस्तान  का  दूसरा  महा चुनाव  इतनी  शान्ति  और  शान  के  साथ  सम्पन्न  ।  दूसरी

 खुशी की  बात  यह  है  कि  इस  चू  नाव  का  ही  यह  नतीजा  है  कि  देश  को  वह  सरकार  मिली  जो  सरकार

 कि  देश  को  चाहिए  जिसके  नेता  फिर  भी  अगले  पांच  वर्षों  के  लिए  पंडित  जवाहर  लाल  नेहरू

 रहे  इस  बात
 को

 नम्रता  के  साथ  कहना  चाहता  हूं
 कि  इस  देश

 की  स्वाधीनता की  त्राण  इस

 देश  के  प्रजातंत्र  की  सब  से  बड़ी  रक्षक  संस्था  कांग्रेस  ही  है  कौर  इस  स्वाधीनता  कौर  प्रजातंत्र  के

 सब से  बड़े  पहरेदार  पंडितਂ  जवाहरलाल  नेहरू  हैं  ।  यह  भी  बड़ी  बात है  कि  जिस  संस्था  ने  देश को

 अ्राज्ञादी  ate  जिस  संस्था  ने  देश  को  एक  दूसरी  योजना के  रास्ते  पर  रखा  प्रो  जो

 संस्था  देश  को  प्रजातंत्र  के  साथ-साथ  आधिक  योजना  के  माग  से  राग  ले  जा  रही  कौर  इस

 प्रकार  दु  निया म  एक  नया  शौर  AAA  प्रयोग  कर  रही  उसी  संस्था  को  फिर  देश  का  शासन-भार

 संभालने  का  मौका  दिया  गया  जो  कि
 बहुत  भ्रावश्यक  था  ।

 यह  भी  इस  महान नाव  का  नतीजा  निकला है  कि  हमको  राष्ट्रपति  के  रूप  में  राजेन्द्र

 बाबू  मिले  ।  हमारे  देश
 के  जीवन  अ  हमारी  संस्कृति  में  जो  कुछ

 भी
 महान्

 मीठा  है  उसके

 राजेन्द्र  बाबू  प्रतीक  अर
 मेरा  विश्वास  है

 कि  नेहरू  राजेन्द्र  बाबू  के  नेतृत्व में

 देश  ait  भी  थ  बढ़ेगा  ।
 विधि

 1
 मूल  पं प्रे जी  में
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 श्री  Ho  प्र०

 हुकम  सिंह  पीठासीन

 इन  दस  वर्षों  में  जो  सब  से  बड़ी  बात  हम  देखते  हैं  वह  यह  हुई  है  कि  बड़ी  कठिनाइयों  दौर

 मुसीबतों  के  होते  हुए  भी  हमारा  देश  कौर  AKA  aa  के  रास्ते  पर  आगे

 बढ़ता  जा  रहा  है  ।  में  कप  से  कहूं  कि  arse  की  दुनिया  में  जब  कि  बहुत  कौर  से  प्रजातंत्र

 ate  मानव  की  स्वाधीनता  पर  अंगुलियां  उठ  रही  उस  पर  संगीनें  तानी  जा  रही  उस  समय

 इस  दिशा  में  हमारी  जययात्रा  न  fan  हमारे  लिए  बल्कि  मनुष्य  जाति  के  लिए  अभि मान  att  सुख

 की  चीज  कही  जा  सकती  है  ।  हमारी  सरकार  के  सामने  अपनी  योजना  को  पुरा  करने  के  मार्ग  में

 जो-जो  मुसीबतें  wet  उनका  उसने  बहादुरी  के  साथ  म्  काबिल  किया  है  ।  हमारे  राष्ट्रपति  गौर

 सरकार  ने  यह  माना  है  कि  हमारी  दूसरी  योजना  के  माग  में  बड़ी-बड़ी  कठिनाइयां  परन्तु  उनका

 हमारी  सरकार  मुकाबला  करना  चाहती  है  ।  दूसरी  योजना  BT  यह  दूसरा  वर्ष  है  ।  पहली  योजना

 सफल  हुई  ।  इस  सभा  में  भी  एं  बहुत  से  लोग  हैं  शौर  बाहर  भी  हैं  जो  कि  पहली  योजना  की

 सफलता  में
 भी  विश्वास  नहीं  करते  थे  ।  ग्राम

 भी  इस  सभा  में  ऐसे  लोग  बैठे  हैं  जो
 कि  दूसरी  योजना

 की  सफलता  में  विश्वास  नहीं  करते  ।  ये  वही  लोग  हैं  जो  कि  अराज  से  दस-बीस  ag  पहले  हिन्दुस्तान

 की  आजादी  में  भी  विश्वास  नहीं  करते  थे  और  कांग्रेस  के  प्रयत्नों  में  भी  विश्वास  नहीं  करते  थे  ।

 यह  एक  बड़ी  बात  हुई  कि  राष्ट्रपति  ने  उन  कठिनाइयों  की  तरफ  हमारा  ध्यान  खींचा  है

 और  उन  को  कबूल  किया  है  ।  हमारे  सामन  मुद्रास्फीति  की  आर  विदेशी  विनिमय  की  कमी  की

 कठिनाइयां  हैं  ।  कुछ  लोग  कहते  हैं  कि  ये  कठिनाइयां  इतनी  बड़ी  हैं  कि  इनके  कारण  हमको  अपनी

 योजना  को  कुछ  छोटा  करना  होगा  ।  उन  लोगोंको  ख्याल  है  कि  हमारे  जो  लियाकत  टारजट्स

 उनको  हमें  पी  छ  हटाना  होगा  ।  लेकिन  हमारे  राष्ट्रपति  ने  बड़ी  बहादुरी  से  कहा  है  कि  उनको  घटाया

 न  बल्कि  कम  से  कम  उनको  जैसे  का  तैसा  पूरा  किया  जाये  ak  यदि  हो  सके  तो  उनको

 बढ़ाया  जाय  |  सरकार  जो  भी  देश  का  दौर  इस  सभा  का  यह  काम  है  कि  वह  इन  कठिनाइयों

 के  कारण  पीछे  न  बल्कि  ait  बढ़े  ।  देश  का  यह  तकाजा  रहे  कि  हम  पीछे  न  बल्कि  चरागे  ही

 बढ़े  ।  हमें  देश  की  सुगंती  ate  प्रगति  के  बीच  चुनाव  करना  है  ।  यदि  हम  चरागे  नहीं  तो

 हमको  अपने  पुराने  पानी  में  पड़ा  रहना  हमें  गरीबी  शौर  जहालत  में  पड़ा  रहना  होगा  ।  यदि

 हमें  देश  को  आगे  बढ़ाना  तो  हमको  उन  लोगों  की  बात  पर  ध्यान  नहीं  देना  चाहिए  जो  कि

 मुद्रास्फीति  शादी  का  भय  दिखाकर  देश  के  कारवां  को  रोकना  चाहते  हैं  ।  प्रो०  शिनाय  और

 दूसरे  लोगों  की  इज्जत  करते  हुए  हम  उनकी  इस  राय  को  नहीं  मान  सकते  कि  हम  को  अपनी

 प्रगति  घीमी  करनी  चाहिए  ।  हमको  इस  दिशा  में  चरागे  बढ़ना  है  ।  सरकार  ने  जो  गर  जरूरी

 चीजों  के  grata  को  रोकने  का  क़दम  उठाया  उसका  हम  स्वागत  करते  हैं  ।  हम  समझते

 हैं  कि  इसके  साथ-साथ  हमको  कुछ  जरूरी  चीजें  ak  करनी  हैं  ।  राष्ट्रपति  ने  सादगी  wie  कमखर्ची

 की  अपील  की  है  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  भी  हाल  में  यह  अरपिल  की  है  कि  दिखावे  की  चीजें  जो  कि

 हमारे  प्रमीर
 उमरा  करते  उनको  भी  रोक  देना  चाहिए  ।  यह  अपील  देश  के  पास  पहुंची  है  ।

 इस  से  भी
 जरूरी  चीजें  करने  को  हैं  ।  में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  ऐसे  समय  में  जब  कि

 हम  देश  को  बनाना  चाहते  उस  वक्त  यह  अरति  है  कि  देश
 का

 उत्पादन  बढ़ाया  जाये  |

 यह  देश  की  पहली  जरूरत  है  ।  ऐसे  समय  में  सरकार  को  यह  सोचना  चाहिए  था  कि  दिल्ली  में

 अशोक  होटल  पहले  बनायी  या  कि  उस  रुपये  से  एक  सीमेंट  का  कारखाना  खोला  जाये  ।  इस

 होटल  पर  दो  करोड़  रुपया  खच  किया  जिसमें  एक  शम्मी  के  ठहरने  का  ख़र्चे  सौ  या  डेढ़  सौ

 रुपया  रोज़  होता है  ।  समझता  हुं  कि  सरकार  को  इस  किस्म  की  चीज़ों  को  देखना  चाहिए

 अगर  कोई  दिल्ली  को  देखे  तो  वह  बड़े-बड़े  सुन्दर  और  जानदार  मकान  देखेगा  ।  यह  ठीक  है
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 कि  मकानों  की  ज़रूरत  लेकिन  जब  हम  अ्रपनी  दूसरी  योजना  को  ५ आग  बढ़ा  रहे  हैँ  तो  हम

 को  अपने  सारे  साधनों  को  उस  पर  लगाना  चाहिए  |  अभी  हाल  ही  में  श्री  स्ट्डी  ने  कहा  है  कि

 हिन्दुस्तान  का  भविष्य  इस  बात  पर  निर्भर  करता  है  कि  उसकी  दुसरी  योजना  सफल  होंती  है  या  नहीं  ।

 हिन्दुस्तान  का  ग्रोवर  इस  दूनिया  का  भविष्य  इस  बात  पर  निम्र  करता  है  कि  हिन्दुस्तान  में

 तंत्र  र  पंचवर्षीय  योजना  सफल  होत  या  नहीं  ।  इस  सरकार  के  ऊपर  एक  बहुत  बड़ा

 दायित्व  atc  एक  बहुत  बड़ी  जवाबदेही  जाती  जिस  का  पालन  करने  के  लिए  यह  आवश्यक  है

 कि  वह  देश  के  सामने  सादगी  और  श्रास्टिरिटी  )
 का  नमूना  पेश  करे--न  केवल  पहनावे

 और  मोटरों  इत्यादि  के  बारे  बल्कि  मकानों  के  बारे  में  भी  ।

 माननीय  जैन  साहब  ने  खाद्य-स्थिति  के  बारे  में  जो  वक्तव्य  दिया  में  उस  का  स्वागत  करता

 हूं  ।  मैं  जानता  हूं  और  मानता  हूं  कि  हमारे  देश  में  खेती  की  पैदावार  बढ़  रही  है  कौर

 लेकिन  इस  के  साथ  ही  साथ  यह  भी  मानना  होगा  कि  भूमि-सुधार  की  हमारी  योजना  बहुत  धीरे-धीरे

 चल  रही  है  ।  ज़मीन  की  अच्छी  स्थापित  करन  के  लिए  जितनी  शी घनता  श्र  निपुणता  के

 साथ  कार्य  किया  जाना  उस  तरह  नहीं  हो  रहा  है  कौर  इस  शर  सरकार  के  प्रयत्न  काफ़ी

 नही ंहैं
 ।  कुड  समय  हिन्दुस्तान  का  जो*डेलीग्रेशन  चीन  गया  मैँ  उस

 की

 रिपोर्ट  पढ़  रहा  था  ।  मैँ  समझता हूं
 कि  सरकार  को  इस  मामले  में  किन्हीं  मौकों  में  नहीं  पड़ना

 चाहिए  ak  रूस  ate  चीन  की  नकल  नहीं  करनी  चाहिए  कि  सामूहिक  खेती--को-ग्रापरेटिव

 खेती--को  प्रचलित  किया  जाय  ।  हिन्दुस्तान  को  तो  अपने  ही  रास्ते  पर  चलना  होगा  ।  इस  सम्बन्ध

 में  ag  man  है  कि  ऊपर  ae  नीचे  की  सीरीज  फ़िक्स  निर्घारित  )
 की  जायें

 चकबन्दी  की  व्यवस्था  की  जाय  |  बल्कि  में  तो  ऊपर  की  निस्बत  नीचे  की  सीलिंग  निश्चित  करना

 ज्यादा  ज़रूरी  मानता  हूं  |  हमारा  प्रयत्न  यह  होना  चाहिए  कि  एसा  कोई  किसान  न  जिस  के  पास

 अच्छी  पैदावार  करने  के  लिए  काफ़ी  जमीन  ने  हो--श्रोत  इसके  लिए  में  सात  एकड़  भूमि  को  उचित

 मानता  हुं  ।  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  भूमि-सुधारों  को  जल्द  से  जल्द  पूरा  किया  जाय  ।  यह  एक  तथ्य

 है  कि  इस  देश  में  चाहे  जितना  श्रौयोग्रीकरण  हो  यहां  का  मुख्य  श्राघार  खेती  है  भ्र ौर  खेती  ही

 रहेगी  फिर  देश  का  पूरा  औद्योगीकरण  होनें  में  भी  अभी  बहुत  बरस  बहुत  धन  लगेगा

 शर  मेरे  विचार  में  तब  भी  देश  का  पूरा  कल्याण  नहीं  होगा  ।  इसलिए  यह  wa  भी  बहुत  जरूरी  है

 कि  योजना  में  खेती  को  महत्वपूर्ण  स्थान--प्रायर्टी  दिया  जाय  ।  मैँ  महसूस  करता

 हूं  कि  सरकार  का  ध्यान  धीरे-धीरे  इस  तरफ़  झा  भी  रहा  है  ।

 राज  हमारे  देश  में  अन्न  संकट  उपस्थित  है  प्रौढ़  उस  के
 कारण  मेरा  मेरा  ज़िला

 ae  मेरा  निवासन-कब  बहुत  बड़ी  मुसीबत  में  पड़ा  हु  लेकिन  मैँ  समझता  हू ंकि  बिहार

 सरकार  कौर  केन्द्रीय सरकार  ने  उस  का  मुकाबला करने  के  लिए
 जो

 उपाय  किए  वे  काफ़ी  हैं

 ग्र  वे  सफल  होंगे  और  हमारी  मुसीबतें  दूर  होंगी  ।

 जैसा  कि  राष्ट्रपति  महोदय  नें  उल्लेख  किया  जिन  क्षेत्रों  में  सामुदायिक  विकास  योजनायें

 को  कार्यान्वित  किया  गया  वहां  खेती  का  उत्पादन  दूसरे  क्षेत्रों  की  भ्र पे क्षा  पच्चीस  प्रतिशत

 अघिक  हुमा  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  कम्युनिटी  प्रोजेक्ट्स  कौर

 सामुदायिक  विकास  योजनाश्रों  को  इस  देश  के  निर्माण  में  एक  ब  ga  बड़ा  भाग  करना  है  ।

 अपने  जिले  अपने  घर  के  पास  मैंने  कम्युनिटी  प्रोजेक्ट  एरिया  को  े  बार  जा  कर  देखा है  ।

 मूझे  क्रान्ति  दाऊद  बहुत  प्रिय  नहीं  लेकिन  किसी  दूसरे  उपयुक्त  दाऊद  के  अभाव  में  मै



 oR  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव  १४  PERG

 म०  प्र  ०

 इसी  को  प्रयोग  में  ला  कर  कहना  चाहता  हूं  कि  ऐसे  क्षेत्रों  में  crete

 रवतहीन  क्रान्ति--देखने  मदिरा  रहा  है  ।  वहां  पहले  लोग  स्वप्न  में  भी  यह  नहीं  सोच  सकते

 थे  कि  उन  के  pal  के
 पास  बाथरूम  होंगे  और  पक्की  सड़कें  बनाई  लेकिन

 राज वे  अपनी  ial  से  ये  चीजें  देख  रहे  हैं  ।  राज  वहां  पर  विकास  बड़ी  तेजी  से  हो  रहे  है ं।

 हमारे  साथी  इस  बात  को  तभी  समझ  सकते  भ्रमर  वे  स्वयं
 जा

 कर  उन  क्षेत्रों
 को

 देखें
 ।  वहां

 अच्छू  बीज  भ्र ौर
 दूसरी  सुविधाओं

 के  कारण  गेहूं  की  पैदावार  अधिक  जब  कि  gat  इलाकों  में

 ag  बहुत  कम  हुई
 |

 हमें  इन  कम्यूनिटी  प्रोजेक्ट्स  को  सफल  बनाना  है  ौर  इस  काम  में  अपनी  सा  ताकत

 लगा  देनी  क्योंकि  भ्रमर  हमारी  यह  योजना  सफल  नहीं
 तो

 देश  सफल  नहीं  होगा
 प्रौढ़

 नगर  रदा  सफल  नहीं  तो  उसकी  स्वाधीनता  दौर  प्रजातंत्र खतरे  में  पड़  जायेंगे  अर उस के उस  के

 परिणामस्वरूप  सा  '  दुनिया में  प्रजातंत्र  शौर  स्वाधीनता
 खतरे  में  पड़  जायेंगे  ।  इतना  बड़ा

 दायित्व  इस  सरकार  के  ऊपर  है  ।  इस  चुनाव  में  बीस  करोड़  लोगों ने  इस  सरकार  को  इतनी  बड़ी

 जवाबदेही  की  जगह  पर  भेजा  है  ।  इस  सम्बन्ध  ण  बात  की  तरफ़  योजना  आयोग  का  ध्यान

 उतना  नहीं  गया  जितना  कि  जाना  चाहिए  था  ।  हम  भ्रपने  देश  की  पैदावार  तो  बढ़ाने  की  कोशिश

 कर  रहे  हैं  र  वह  लेकिन  भ्राबादीਂ  बढ़ती  जा  रहीਂ  उस  को  रोकने  के

 जितनी  कोशिश  की  जानी  उतनी  नहीं हो  रही  है  ।  मेरे  विचार  में  इस  देवा  की  सब  से

 बड़ी  समस्या  भ्राबादी  की  लेकिन  शायद  हमारे  नेता  इसकीਂ  गहराई को  भी  तक  नहीं  समझ

 पाये हैं  ।  मेरी  राय  में  मार्क्स  अराज  भी  ठीक  हैँ  शर  दूसरे  लोग  ग़लत  हैं
 ।  हमारे लाल  झंडे  वाले

 साथी--हमारे  कम्यूनिस्ट  मित्र--कहते  हैं  कि  यह  तो  एक  पूंजीवादी  नारा  है  ।  जब  वे  कहते  हैं  कि

 इस  प्रकार  थोड़ ेसे  लोगों  के  सुख  के  लिए  इतनी  बडी  जनसंख्या  को  ्  से  रोका  जाता

 तो  हमें  लज्जा  जाती  है  भ्र  हमें  संकोच  होता  है  प्रौढ़  ग्रा बादी  की  Hara के  यत्न  ढीले

 कर  देते हैं  ।  हम  यह  भूल  जाते  हैं  कि  लाल  झंडे  वाले  ये  लोग  तब  तक  मार्क्स  का  मज़ाक

 उड़ाते  जब  तक
 कि  वे झ्ादमी  को  बन्दाक  की  खुराक  मानेंगे  पौ  जब  तक  कम्यूनिज्म

 को--अपनी  सारी  नीति  भ्रौर  विचार-धारा  को--वे  युद्ध  के  भ्राता  पर  जब  तक  उन  को

 फौज  के  मारने  के  लिये  आदमियों  की  ज़रूरत  रहेगी--ज्यादा  wars  की  ज़रूरत  रहेगी

 हिटलर  कौर  मुसोलिनी  भी  यही  चाहते  थे  ।  हम  को  तो  इस  तथ्य  का  सामना  करना  है

 कि
 हमारे  देश  में  हर  रोज़  साढ़े  बाहर  हर  मही  चार  हर  साल  पचास  लाख  कौर

 दस  साल  में  पांच  करोड़  लोग  बढ़  रहे  थाती  एक  नया  इंगलैंड  या  एक  नया  जापान  हमारे

 देश  में  पैदा  हो  रहा  है
 ।  इस  को  पकना  होगा  ।  इस  के  लिए  उतने  ही  प्रयत्न  काफ़ी  नहीं  जितने

 कि  योजना  aah  इस  समय  कर
 रहा  है  ।

 मुझे  इस  बात  की  खुशी  है  कि  पंडित  जवाहरलाल

 जो  कुछ  वह  तक  परिवार-नियोजन  के  विरोधी  wa  इस  के  समर्थक  होते  रहे  हैं  ।

 हम  चाहते  हैं  कि  हमारी  सरकार  भी  इस  गम्भीर  समस्या  की  तरफ़  ध्यान  दे  ।  नित  मैं  राष्ट्रपति

 के  अभिभाषण  से  एक  महत्वपूर्ण  उद्धरण  देना  चाहता हूं
 ।

 राष्ट्रपति  महोदय  ने  अपने  अभिभाषण  के  तरन्त  में  कहा  है  :

 रहा  क्षमता
 र

 साधन  सीमित  हैं
 प्र

 संसार  में  हमारी  बहुत  ऊंची

 नहीं  राष्ट्रीय  हितों  की  दृष्टि  हमारे  इतिहास  कौर  परम्पराओं  तथा

 विश्वासों  को  देखते  हम  किसी  ate  रास्ते  को  नहीं  अपना  सकते  ।  यह  सौभाग्य

 का  विषय  है  कि  संसार  भर  के  सभी  लोगों  का  यह  सामान्य  ध्येय  अर  उत्कट

 इच्छा है  1.0
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 सभापति  महोदय  मुझे  माफ़  करेंगे  यदि  इस  सम्बन्ध  में  में  यह  कह  दूं  कि  भ्र भि भाषण  का

 हिन्दी  अनुवाद  इतना  भद्दा  .

 एक  माननीय  सदस्य  :  कौर  ग़लत  भी  है

 श्री मं ०  Wo  मिश्र  oe क  ee  ae  ग़लत  भी  है  कि  मेरा  प्रंग्रेजी  अभिभाषण  पढ़  को  जी

 चाहता है  ।

 श्री  डांगे
 :-  यह  झाफ़िशियल  हिन्दी है

 ।

 st  म०
 प्र०  यह  बुरी  इसको  सुधारा  जाये

 |  भ्रंग्रेजी के
 के

 दाऊद
 ये  हैँ

 :

 neither  our  national  interests  nor  our  history  and  traditions,

 nor  our  convictions  chart  any  other  course  for  us.  Happily  for  us  this

 is  the  common  aim  and  the  firm  desire  of  all  our

 जब
 कि

 हम  एक  नये  युग  में  प्रवेश  कर  रहे  हैं  प्यार  पांच  बरसों  के  लिए
 एक

 नए  रास्ते  पर  चलने  जा  रहे  कौर  जबकि  नई-नई  कठिनाइयां  हमारे  सामने  खड़ी  सस्ते  कौर

 अ्रासान  रास्ते  हमारे  सामने  पेश  किए  जा  रहे  हैं  कौर  कहा  जा  रहा  है  कि  हम  पार्लियामेंटरी

 सिस्टम  प्रणाली )  ate  प्रजातंत्र  के  झंझट  में  क्यों  पढ़ें  a  क्यों  न  कोई  आसान  रास्ता

 अपना  उस  राष्ट्रपति  महोदय  ने  1.0  से  ate  दुनिया  से  यह  वायदा  किया  है  कि  हमारे

 सामने  चाहे  कितनी  भी  कठिनाइयां  कयों  न  हम  बल  पर  विश्वास  ७  प्रयत्नों

 को  दुगना  अपनी  सारी  शक्ति  लगा  लेकिन  व्यक्तिगत  नागरिक  स्वाधीनता

 लोकराज  के  रास्ते  को  नहीं  छोड़ेंगे  ।  हम  उसी  रास्ते  पर  चलेंगे  सफलता के  साथ  चलेंगे  |

 1  सभापति  महोदय  प्रस्ताव  .  प्रस्तुत  हुआ  |

 सदस्यगण प्यार  संशोधनों  की  सुचना दे  दें  ।  हम  राष्ट्रपति के  अभिभाषण  के  सम्बन्ध में

 वाद-विवाद  करेंगे  ।

 डांगे  :  अभिभाषण  पढ़ने से  मुझे  तो  सब
 से  पहले  यह  प्रतीत  gar  है  कि  उसमें  देश

 की  सही  परिस्थिति
 पर

 पर्दा  डालने  की  कोशिश  की
 गई  है

 ।  मैं  सरकारी  रिकार्डों  से  ही  इस  कथन

 की  पुष्टि  करूंगा  |

 निर्वाचन  के  दौरान  कांग्रेस  दल  ने  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  की  खाद्य  सम्बन्धी  सुलतानों

 का  बड़ा  ढिंढ़ोरा  पीटा  था  ।  अरब  निर्वाचन  के  मास  बाद ही  मतदाता  देख  रहे  हैं  कि  बंगाल

 में  भुखमरी  के  कारण  नत्थी  at  रही  वस्तु भ्र ों  के  दाम  चढ़  गये  हैं
 ।

 अभिभाषण  में  कहा  गया  है  कि  खाद्यान्नों  के  उत्पादन  में  वृद्धि  हुई  है  ।  अभिभाषण

 में  वास्तविक  स्थिति  को  छिपाया  गया  है  कौर  कहा  गया  है  बिहार  are  उत्तर  प्रदेश  में  होने  वाली

 प्राकृतिक  विपत्तियों  को  बाक़ी  सारे  देश  में  खाद्यानों  के  उत्पादन  में  वृद्धि  हुई
 है  ।  अर्थात

 भुखमरी  से  मरने  वालों  को  भुखमरी  का  केवल  भ्रम  ही  है
 ।

 अ्रभिभाषण  में  केवल  मोटे  wast  की  कुछ  कमी  स्वीकार की  गई  लेकिन  श्री  तिरुमल

 राव  का  मत  है  कि  मोटे  अनाज  खाने  वाले  लोग  बढ़िया  झ्र नाज़  खरीदी  लायक  पैसे  पाने  लगे

 वे  मनोरंजन पर  अधिक  ह  करने  लगे  हैं  ।

 ee  ee  ee  कणतालतयल्स्ए।गल्ट  श

 मूल  अंग्रेजी में
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 ग्र भि भाषण  में  प्राकृतिक  विपत्तियों  से  ग्रस्त  क्षेत्रों  में  केवल  बिहार  शौर  उत्तर  प्रदेश  का  हदी

 उल्लेख  किया  गया  जब  कि  खाद्य  मंत्री  ने  उनमें  पश्चिमी  बंगाल  शौर  कुछ

 अन्य  भागों  को  भी  गिनाया  है  4

 +  खाद्य  उपमंत्री  मो ०  वे  ०  :  वह  सूची  विपत्ति-प्रीत  क्षेत्रों  की  बल्कि

 खाद्यान्नों  के  सम्भरण  के  सम्बन्ध  में  थी  ।

 श्री  डांगे
 :  भारत  सरकार  को

 समूचे  देश
 का

 ध्यान  रखना चाहिये था
 ।

 श्री  Ato  वे०  कृष्ण प्पा  :  खाद्य  मंत्री
 ने  भाषण में  स्पष्ट  रूप

 से  शआर  उत्तर

 प्रदेश  में  फ़सलें नष्ट  हो
 न  का
 Nd)

 उल्लेख  किया  था  ।  बम्बई  कौर  केरल  में  फ़सलों के  नष्ट  होने  की

 बात  नहीं  कहीं  गई  लेकिन  यह  अवश्य कहा  गया  था  कि  वहां  खाद्यान्नो ंका  सम्भरण  किया

 गया  है  |  यह  तो  स्पष्ट  ही  है  ।  प्राकृतिक  विपत्तियां  ak  फ़सलों  का  विनष्टीकरण  केवल  बिहार  कौर

 उत्तर  प्रदेश  के  पूर्वी  भागों  में  ही  sa  था  ।

 थ्री  पश्चिमी  बंगाल  में  बाढ़  का  उल्लेख  किया  गया  है  ।  मैँ  तो  समझता  था  कि

 बाढ़  भी  एक  प्राकृतिक  विपत्ति  ही  होती  है  ।  मैं  यही  कहना  चाहता  हुं  कि  अभिभाषण  में  जानबझ  कर

 इन  पर  पर्दा  डालने  का  प्रयास  किया  गया  श्र  जनता  में  झ्रात्म-संतुष्टि  की  भावना  पैदा  करने

 की  कोशिश  की  गई  SATA  प्राय-व्ययन  सम्बन्धी  सरकारी  श्वेत  पत्र  के  QEYR-UY

 में  खाद्यान्नों  का  उत्पादन  ६८०  लाख  टन  PEYw-YY  में  वह  ६६४  लाख  टन  कौर  PEYY-UE

 में  ६३४  लाख  टन  ही  रह  गया  था  ।  गत  मार्च  वित्त  मंत्री  ने  ये  ही  ग्रां कड़े बताये  थे  ।

 इसे  जनता  से  छिपाया  गया  है  ।  सरकार ने  इस  से  बचने  के  लिये  क्या  कार्यवाही

 की  है  ?  सरकार  को  भाव-ग्रस्त  क्षेत्रों  में  शीघ्र  ही  खाद्यान्न  भेजना  चाहिये  था  ।  अचम्भे

 की  बात  तो  यह  है  कि  सरकार  तभी  चौंकती  है  जब  भुखमरी  से  मृत्युयें  होने  सड़कों  पर  प्रदर्शन

 होने  लगें  आर  किसान  चीख-पुकार  मचाने  लगें  ।  मंत्रियों  से  तो  मुझे  यही  शिकायत  है  कि  उन्होंने

 प्रभाव ग्रस्त  क्षेत्रों
 को

 ठीक  समय  पर  शीघ्र  ही  खाद्यान्न  का  सम्भरण  क्यों  नहीं  किया  ।
 मैं

 कहता  हूं  हमारा  लोकतंत्र  तभी  कोई  कार्यवाही  करता  है  जबकि  लोकतांत्रिक  लोग  सड़कों  पर  मरने

 लगें  ।  यह  लोकतंत्रवाद-विरोधी  टिकोण है
 ।  यही  दृष्टिकोण  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में

 परिलक्षित  होता  है  ।

 मैं  यही  कहना  चाहता  हूं  कि  खाधान्नों  के  उत्पादन  के  सम्बन्ध  में  ग्राम-तुष्टि  की  भावना

 पैदा  करने  का  प्रयास  जा  रहा है  ।  जनता  को  उपदेश दिये  जाते हैं  कि  वह  सट् बाजी न  करे

 बेरोजगार  या  एक  रुपया  प्रति  दिन  कमाने  वले  खेतिहर  मजदूर  या  मध्य  वर्ग  के  लोग  खाद्य  की

 सट्टेबाज़ी  कर  ही  नहीं  सकते  ।  सरकार को  सटोरियों से  कहना  चाहिये  कि  वे  सट्टेबाज़ी न  करें  I

 सरकार  जानती  है  कि
 वे  सट् बाज़ी  करते  हैं  ।  सरकार  कहती  है  कि  वह  सट्टे  के  लिये  बैंकों  द्वारा  दिये

 जाने  वाले  अग्रिम
 धन

 पर  प्रतिबन्ध  लगा  रही  है  ।  भ्राप्ख्ा्ययान्नों के  सट्टे  को  खतम  ही  क्यों  नहीं

 कर  देते  ?

 कांग्रेस  दल  में  ऐसे  कई  लोग  हैं  जो  केवल  दस  मिनट  के  भीतर  यह  पता  लगा  सकते  हैं  कि

 खाद्यान्न  व्यापारी  संघ  कौर  स्टॉक  एक्सचेंज  में  सट्टे  के  लिये  कितना  भ्र ग्रिप  धन  कहां  कौर  किस  लिये

 दिया  गया  है  ।
 वह  रुपया  कया  वास्तव  में  ईमानदारी

 परी  के  काम  के  लिये  दिया  गया है  !  मैं
 cae  op

 1  मूल  at  जी  में
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 कहता  हूं  कि  सट्टेबाजी  पर  नियंत्रण  लगाना  ही  काफ़ी  इस  को  बिल्कुल  समाप्त  ही  कर  दिया

 जाना  चाहिये  |  जब  सरकार  कुछ  मास  रुई  के
 कुछ  व्यापारियों  जिनका  रुई  के  व्यापार में

 एकाधिकार  था  घाटा  उठाने  पर  रुई  की  सट्टेबाज़ी  रोक  सकती  है  तो  वह  खाद्यान्नों  के  सम्बन्ध

 में  यही  कदम  क्यों  नहीं  उठा  सकती  है  ?

 राष्ट्रपति  का  अभिभाषण  उन्हीं  लोगों  के  लिये  संगत  है  जो  खाद्यान्नों  को  अनुचित

 रूप  से  जमा  करते  हैं  ।  क्योंकि  बहुसंख्यक  लोग  खाद्यान्न  जमा  नहीं  कर  सकते  हैं  इसलिये  सरकार

 द्वारा  जो  स्थिति  पेश  की  गई  है  वह  गलत है  इसलिए  इसके  अधार  पर  की  जाने  वाली  कार्यवाही

 भी  कभी  सफल  नहीं  हो  सकती  |

 मार्च  में  श्वेत  पत्र  में  यह  घोषणा  की  गई  थी  कि  उत्पादन  में  कमी  होने  का  कारण

 का  खराब  होनाਂ  मई  में  इसी  कमी  का  कारण  विपत्तिਂ  कहा  गया  है  ।  इसी  से  ज्ञात

 हो  जाता  है  कि  सरकारी  पक्ष  ने  इस  ate  विचार  करने  में  कितनी  प्रगति  की  है  ।  यह  ज्ञात  होने

 पर  कि  इस  उत्पादन  की  कमी  का  कारण  मौसम  की  खराबी  अपितु  वास्तविक  विपत्ति

 इसके  समाधान के  लिये  केवल  यही  किया  गया  है  कि  पंजाब  में  १५  मई  से  सस्ते  अनाज  की  दुकानें

 बन्द  की  जा  रही  हैं  ।  इसका  कारण  यह  कहा  गया  है  कि  पंजाब  में  खाद्यान्नों  की  कीमतें  गिर

 हैं  इसका  दूसरा  कारण  यह  है  कि  पंजाब  में  सरदार  प्रताप  सिह  करों  मंत्रिमंडल  किसानों

 को  खुद  करने  के  लिये  उनके  मुनाफे  में  कमी  नहीं  होन  देना  चाहता  है
 ।  इसीलिये मैं  कहता  हूं  कि

 खाद्य  को  राजनैतिक  दलबन्दी  का  एक  साधन  बनाया  जा
 रहा  है  |

 अभिभाषण में  खाद्य  स्थिति की  सही  व्याख्या  नहीं  की
 गई  है  क्योंकि  उसमें  कहा  गया  है  कि

 जनता  खाद्यान्नों  को  जमा  कर  रही  जबकि  केवल  सटोरिया  ही  खाद्यान्न  जमा  कर  रहे  हैं  |

 इसलिये  मेरा  सुझाव  है  कि  बैंकों  पर
 रहीम  धन  देने  के  सम्बन्ध  में  केवल  प्रतिबन्ध  ही

 नहीं  लगाया  जाय  बल्कि  भारत  रक्षित  बैंक  से  सट्रबाज़ी  के  लिये  घन  दिया  जाना  बिल्कुल

 बन्द  हो  जाना  चाहियें  |

 इस  समस्या  के  हल  के  लिये  हमें  किसानों  की  मांगें  स्वीकार  कर  लेनी  चाहियें  कौर  सस्ते

 अनाज  की  ae  से  अधिक  दुकानें  खोलनी  चाहियें  |

 भूमि  सुधारों  के  सम्बन्ध  में  हम  पिछले  पांच  वर्षों  से  सुनते  चले  ्र  रहे  हैं  भ्र ौर  अगले  पांच

 वर्षों  तक  भी  सुनते  रहेंगे  ।  तथापि  ऐसा  ज्ञात  होता  है  कि  सरकार  को  समझ  तभीਂ  करायेगी  जब  थे

 कुर्सियां  छोड़ने  को  मजबूर  हो  जायेंगे  ।  मैं  सरकार  से  निवेदन  करता  हूं  कि  उन्हें  इन  भूमि  सुधारों

 को  यथाशीघ्र  क्रियान्वित  करना  चाहिये  |  कृषकों  को  उनकी  भूमि  का  स्वामित्व  मिलना  चाहिये  |

 भूमि  की  अ्रघिकतम  सीमा  निश्चित  की  जानी  चाहिये  ate  खाद्यान्नों  की  कमी  वाले  क्षेत्रों  में

 समय  के  लिये  लगान  इत्यादि
 की

 पुरी  छूट
 दी  जानी  चाहिये  ।

 way  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  को  लेता  जिसके  सम्बन्ध  में  कहा  जाता  है  कि  वह

 देश  में  समाजवाद
 की

 स्थापना  करेगा
 |

 मुझे  इस  बात  से  हार्दिक  प्रसन्नता  है
 कि

 अभिभाषण  में  कहा
 गया  है  fe  कठिनाइयों  के  बावजूद  भी  योजना  में  कोई  ढील  नहीं  दी  जायगी  ।  किन्तु  केवल  यह

 निश्चय  करना ही  पर्याप्त  नहीं  है
 ।

 प्रश्न  यह  है  कि  भुगतान  ag  की  कठिनाई  का  सामना  किस

 प्रकार  ?  मैँ  इस  समय  इस  प्रश्न  को  विस्तार  से  नहीं  लूंगा  |  केवल एक  बात  का

 अवद्य  जिक्र  करूंगा  जो  aaa  पत्रਂ  में  भी  कही  गई  है  ।  उसमें  यह  कहਂ  गया  है  कि  गैर-सरकारी
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 डांगे

 क्षेत्र में  लगाई गई  पंजी  तथा  उस  क्षत्र  को  दिय  गये  भ्रमरी  घन  के  यथार्थ  ग्राउंड  उपलब्ध  नहीं हैं  ।

 गैर-सरकारी  क्षेत्र
 की  किसी  भी  बात

 के
 यथाथे

 झांकने  उपलब्ध  नहीं  हैं
 ।

 वित्त  मंत्री  की  एक  योजना  के  झन सार  एक  विशेष  राशि  गर-सरकारी  क्षत्र  में  विनियोजित

 की  जाती  थी  किन्तु  भ  उन्हें  यह  वक्तव्य  देना  पड़ा
 कि  गर-सरकारी क्षेत्र  में  उससे  अधिक

 राशि  लगाई  जा  चकी  है  ।  इसका  कारण  निर्यात  व्यापार  की  कठिनाइयां हैं  जिन  से  भूगतान

 दोष  पर  प्रभाव  पड़ता है  ।  बात  यह  होती  है  कि  किसी  विशेष  वस्तु  को  निर्यात  करने  का  कोटा

 एक  विशिष्ट  फर्मे  को  दिया  जाता  है  ।  वह  कम  उस  वस्तु  का  स्वयं  निर्वात  करने  के  स्थान  पर

 उस  कोटे  को  दूसरी  फर्म  को  बेच  देती  है
 ।

 टाइम्स  श्राफ  इंडियाਂ  में  एक  फर्म  सदैव  कोटे

 को  बेचने  का  विज्ञापन  निकालती  है  कौर  कई  लोग  छिपे  छिपे  इस  काम  को  करते  हैं  ।

 मंत्री  मनु भाई  दाह  )  :  क्या  श्राप  उनके  नाम  बता  सकते  हैं
 ?

 श्री  डांगे  :  मैं  प्राकार  नाम  बता  सकता  हूं
 ।  इसलिए  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना

 क
 हित

 में

 गैर  सरकारी  क्षेत्र  पर  पर्याप्त  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ।  ऐसा  न  हो  कि  वह  सरकारी  क्षेत्र के  लिये

 नियत  हिस्से  को  भी  हड़प  योजना  की  भ्रमों-व्यवस्था  को  व्यस्त  कर  दें  ।  हमारी  यह

 राहत  बन  गई  है  कि  हम  सिद्धांतों  को  स्वीकार  कर  लेते  हैं  किन्तु  उन्हें  क्रियान्वित  नहीं  करते  हैं  ।  द्वितीय

 पंच  वर्षीय  योजना  के  प्रतीक  वित्त  की  व्यवस्था  करने  के  कुछ  नीतियों  में  कुछ  परिवर्तन

 किया
 जा  रहा  है  ।  तथापि  इसका  यह  तात्पर्य  नही ंहैं

 कि  श्रमिक  वर्ग  का
 मजदूरी

 इत्यादि  बदली

 जाय  ।  सरकार को  केवल  इसी  बात  का  निर्णय  करने  में  कि  छंटनी  प्रतिकर  देना  लागू  किया

 जाय या  वर्षों का  समय  लगा  ।  जबकि  इसी  बीच  बर्सी  लाइट  रेलवे  कम्पनी  ३०  लाख  रुपये

 लेकर  इंगलैंड चली  गई  |  इसका  कारण  कंवल  यही  हैं  कि  हमारे  मंत्रालय  सावधान  नहीं  रहते  हैं  |

 अब  मैं  राज्यों का  प्रदान  लेता  हूं
 ।

 यदि  श्राप  लोकतंत्र  स्वीकार  करत  हैं
 तो

 प्राकार  बम्बई राज्य

 की  जनता  का  यह  निर्णय  भी  स्वीकार  करना  होगा  कि  एक  पृथक  महाराष्ट्र  राज्य  र  एक  पृथक

 गुजरात राज्य  बनना  चाहिए  यथासम्भव  शी'घ्र  ही  एक  गोलमेज  सम्मान  किया  जाना  चाहिये  |

 गोली  चलवाने  से  महाराष्ट्रियों  का  मह  बन्द  नहीं  किया  जा  सकता  sl  यदि  श्राप  जनमत  की  कदर

 करत  हूँ  तो  इस  पर  जनता  का  मत  बिल्कुल  स्पष्ट  है  ।  यदि  जनमत  का  चादर  नहीं  करेंग  प्रौढ़

 लोकतंत्र  का  TAT  पोरें  तो  इसकी  प्रतिक्रिया  भी  कठोर  हो  सकती  है  सारे  महा  राष्ट्र  में  प्रौढ़  बम्बई

 में  सत्याग्रह प्रो  हड़ताल  इत्यादि  को  जा  सकती हैं  ।  हम  श्राप  स  निवेदन  करत  हैं  कि  arg  वहां  के

 चुनावों  से  प्रगट  हुए  जनमत  पर  ध्यान  दीजिये  और  पारस्परिक  झगड़ा  बन्द  करवा  कर
 मैत्री  पूर्ण

 निश्चय

 करवाने  में  सहायता  कीजिये  |  इसके  लिये  are  महाराष्ट्रियों  और  गुजरातियों  का  एक  गोलमेज

 सम्मेलन  करवा  कर  उनके  झगड़े  निबटाने  में  उनकी  सहायता  की  जिये  क्योंकि  राज्य  पुनर्गठन  के  मामले

 में  यही  एक  एसी  समस्या  रह  गई  है  जिसको  हल  नहीं  किया  गया  है  ।

 जब  सब  लोगों  को  भ्र पनी  इच्छानुसार  राज्य  मिल  गये  हैं  तो  केवल  हमें  ही  प्रपनी  इच्छा efct  उ

 राज्य  कयों  नहीं  दिया  जा  रहा  है  ।  कया  हमारा  केवल  इतना  ही  हैँ  कि  हमने  बम्बई  जैसे  सुन्दर

 नगर  का  निर्माण  किया  ।  हमें  एक  मराठी  भाषा-भाषी  राज्य  दीजिये  जहां  हम  मराठी  भाषा  बोल  सकें
 ।

 मरा  विस्वास  है  कि  ऐसे  राज्य  के  निर्माण  से  भारत  की  एकता  प्रौढ़  सुदृढ़ता  को  बल  प्राप्त  होगा  |

 पन्त  में  मैं  हाइड्रोजन  बमों  के  परीक्षण  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहूंगा
 ।

 हम  सब  इस  बात  से

 सहमत हँ  कि  इन  परीक्षणों  को  बन्द  किया  जाना  चाहिये
 ।

 हम  प्रधान  मंत्री  द्वारा  इस  दिशा  में  किये  गये

 1  मूल  अंग्रेजी  में
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 प्रयत्नों का  समर्थन  करते  हैं  ।  साथ  ही  मैं  इस  बात
 की  भी  सभा  का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता

 हूं  कि  यह  बात  सच  नहीं  है  कि  रूस  कौर  ब्रिटेन  परीक्षण  की  ति  पर  जमे  रहना

 चाहते हैं  ।  सत्य  यह  है  कि  रूस  इन  परीक्षणों  को  रोकने  के  लिये  बहुत  पहिले  से  ही  तैयार  है  ।

 प्रधान  मंत्री  ने  इस  सम्बन्ध  में  जो  कुछ  भी  किया  है  हम  उससे  सहमत  किन्तु  क्या  वे  ऐसा  राष्ट्रमंडल

 के  सदस्य  बने  रहकर  ही  कर  सकते  थे  ।  प्रधान  मंत्री  ने  कई  बार  यह  दिया  है  कि  हम  राष्ट्रमंडल  में

 रहकर  ब्रिटेन  पर  अच्छे  कामों  को  करने  के  लियें  दबाव  डाल  सकते  इस  बात  का  परिणाम हम

 ब्रिटेन  द्वारा  मिश्र  पर  मलाया  को  स्वराज्य  देने  तथा  साइप्रस  में  सामूहिक  हत्या के  द्वारा

 देख  चुके  तब  कया  राष्ट्रमंडल का  सदस्य  बने  रहना  झ्रावइ्यक  मैं  प्रधान  मंत्री  से  निवेदन  करूंगा

 कि  वे  राष्ट्रमंडल  के  प्रधान  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  भाग  न  लें  क्योंकि  वहां  हमें  साम्राज्यवादी  देशों

 के  बीच  बैठना  पड़ता  हैं  इसलिये  हमें  राष्ट्रमंडल  की  सदस्यता  छोड़  देनी  चाहिये  ।

 tet हेमा
 :

 मैं  केवल
 दो

 तीन  बातें  कहना  चाहता  हूं  तथापि  उन  बातों  को

 कहने  के  पूर्वे  मैं  श्री  डांगे  द्वारा  कही  गई  एक  बात  का  जिक्र  करना  चाहता  हूं  ।  उन्होंने कहा  हैँ  कि

 राष्ट्र  तथा  बम्बई  की  जनता  नें  बम्बई  सहित  महा  राष्ट्र  बनाने  के  पक्ष  में  मत  दिया  है  ।  इस  सम्बन्ध में

 मेंरा  उत्तर  यह  हैं  कि  द्विभाषीय  राज्य  का  केवल  संसद्  सदस्यों  के

 परामर्श

 से  हीਂ  अपितु  समस्त

 देना  की  सलाह  से  स्वी  कार  किया  गया  है
 ।  इसलिये मैं  श्री  डांगे  तथा  संयुक्त  महाराष्ट्र समिति  के  न्य

 सदस्यों  से  यह  पर पील  करता  हूं  कि  वे  द्विभाषिक  बम्बई  राज्य  को  सफल  बनाने  अवसर  दें  |

 दूसरी  सजदा  के  प्रारम्भ  में  ही  इस  प्रयोजन  के  लिये  हड़ताल  सत्याग्रह  इत्यादि  की  धमकी  देना

 बिल्कुल  अनुचित  लोकतंत्रात्मक है
 ।

 अब  कुछ  अन्य  बातों
 को

 लेता

 श

 में  हाल  में  हीਂ  सिक्कों  की  दाशमिक  प्रणाली  प्रारम्भ  हुई

 है  तथापि  डाक  तथा  तार  विभाग  की  नीति  के  कारण  समस्त  देश  इस  प्रणाली
 को  धिक्कार रहा  हैं  |

 क्योंकि  यद्यपि  सरकारी  गणना-तालिका  के  अनुसार  भी  दो  खाने  के  नये  बारह  पैसे  होते  हैं  तो  भी  एक

 दिन  में  ही  लिफाफे  के  दाम  बढ़ा  कर  तेरह  पैसे  कर  दिये गये
 ।

 जिससे  बड़ी  जटिलतायें उत्पन्न  हो  गई

 लिफाफे  के  मूल्य  न  बढ़ाने  से  यदि  कुछ  लाख  का  घाटा  होता
 तो

 उसका  कुछ  भ्रंश  दूसरे  प्रकार  से  पूरा

 किया  जा  सकता  था  ।  मेरे  विचार  से  सरकार  ने  लिफाफे  के  मृत्य  बढ़ाने  का  निर्णय  अच्छा  नहीं

 किया ।  करता  हूं  कि  वे  अन्य  तरीकों से  इसका  निशकरण  कर  लेंगे

 इसके  ष  करने  से  दूसरी  जटिलता यह  उत्पन्न हुई  कि  यद्यपि-एक  खाने के  ६  नये  पैसे  होते  हैं

 और  २  खाने के  वहीं  एक  पैसे  के  दो  नये  पैसे  देने  होते हैं  ।  यदि  सरकार  ने  कुछ  भी  विचार  किया

 होता तो  वह  पुरा  '  पैसे  का  चलन  बन्द  करवा  देती
 ।

 मैँ  सरकार से  निवेदन  करता  हुं
 कि

 वे  मेरे  सुझाव

 पर  ध्यान  देवें  ।

 साथ  ही  मै  यह  बता  ना  चाहता  हूं  कि  नये  पैसे  के  बहुत  कम  सिक्के  प्रचारित  किये  गये  ।  नया

 पैसा  बहुत  छोटा  हू  ौर  उसके  खो  जाने  का  भय  हूँ  इसलिये  यह  seg
 कि  यदि  सरकार इस  पर

 छेद  कर  इसके  प्राकार  को  बड़ा  बना  देती  |

 gat  खाद्य  उत्पादन  के  प्रश्न  को  लेता  हूं
 ।

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  बताया
 गया  हैं

 कि

 पिछले  पांच  वर्षों  में  खाद्य  उत्पादन  में  २५  प्रतिष्ठित  की  वृद्धि  हुई  जब  कि  जनसंख्या में  कठिनाई से

 ही  पांच या  सात  प्रतिशत की  वृद्धि हुई  प्राकृतिक  विपत्तियां भी  दो  एक  बार  ही  झाई  हैं  तथापि

 mee 2
 हैद  राबाद  ऐसे  नगर  में  जो

 कि
 सैकड़ों  मीलों  तक  ऐसे  क्षेत्र  से  घिरा  शुभ्रा  है  जहां  खाद्यान्न  आवश्यकता  से AE  oh  eT  aE  निए पिन  ए

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ग्रीक  होता है  वहां  खाद्यान्नों  की  कीमत  बढ़  गई  ग्रोवर  उन्हें  रोकने  के  लिये  कई  सस्ते  शानाज  की  दुकानें

 खोलनी  पड़ीं  ।  सरकार  को  इस  स्थिति  पर  गम्भीरता  से  विचार  करना  चाहिये  ।

 यद्यपि  मैं  खाद्य  मंत्री  द्वारा  दिये  गये  आंकड़ों  की  सत्यता  पर  सं  ह  नहीं  करता  तथापि  संसद

 के  सदस्यों  को  उन  आंकड़ों  की  प्रामाणिकता  की  जांच  करने  का  अ्रधिकार  होना  चाहिये  ।  क्योंकि

 जनता  इस  बात  पर  विश्वास  करने  को  तैयार  नही ंहै  कि  खाद्य  उत्पादन  में  २५  प्रतिशत  की  वृद्धि  हुई

 है  ।  के  प्रतिनिधियों  के  द्वारा  उन  आंकड़ों  की  जांच  करवाने  से  मनोवैज्ञानिक  लाभ

 प्राप्त  होंगे  |

 तीसरी  एक  व्यापक  बात  यह  है  कि  नौकरशाही  का  खूब  बोलबाला  हो  रहा  है  ।  यदि  कोई

 अभ्यावेदन  भी  भेजते  हैं  तो  भी  उस  पर  उचित  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  ।  बुद्धि  को
 ताक

 में  रख
 कर

 नियम  कौर  उसकी  शब्दावली  का  इस  प्रकार  निर्वचन  किया  जाता  है
 कि

 निर्णय  करने  में  विलम्ब  हो

 जाता  है  कौर  सारा  प्रयोजन  ही  असफल  हो  जाता हूँ
 ।  हमें  कोई  ऐसी  प्रणाली  ढूंढनी  चाहिये  जिससे

 कि  तत्काल न्याय  शर  तत्काल  उपचार  प्राप्त  हो  सके  |

 इसी  नौकरशाही  के  सम्बन्ध  में  मैँ  आपको  एक  उदाहरण  दूंगा  जो  कि  के  एक  सदस्य  से

 सम्बन्ध  रखता है  ।  लगभग  सात  पुर्व  उक्त  सदस्य  तथा  कुछ  प्राय  सदस्यों  ने  मिल  कर  एक  बंगला

 किराये पर  लिया  था  ।  चुनाव  के  भ  अन्य  सदस्य  राज्य  विधान
 aural

 में  चले  गये
 ।  बिजली

 तथा  पानीਂ  की  रक्षित  राशि  दूसरें  सदस्य  के  नाम  जमा  थी  ।  इसलिये  उन्होंने  उस  राशि
 को

 उनके  नाम

 स्थानान्तरित  करने  को  लिखा  ।  किन्तु  तीन  वर्ष  इसी  प्रकार  बीत  गये  ।  श्र  उनसे  कहा  गया  कि

 उस  बंगले  की  बिजली  पानी  को  कोई  व्यक्ति  बिना  प्राधिकार  के  उपयोग  कर  रहा  है  ।  उनसे

 रक्षित  राशि  जमा  करने  को  कहा  गया  ।  यहां  तक  कि  लोक-सभा  सचिवालय  ने  भी  इस  मामले  में

 हस्तक्षेप  किया  तथापि  कोई  परिणाम  नहीं  2.0  ।  पानी  कौर  बिजली  बन्द  कर  दी  गई  ।  इस  सब  का

 कारण  केवल  यही  था  कि  नियम  में  राशि  के  स्थानान्तरण  की  अनुमति नहीं  थी  ।  इसलिये मैं  सरकार

 से  निवेदन  करता  हूं  कि  सरकार  नौक  रियाज़  पर  एक  राष्ट्रीय  समस्या  के  रूप  में  विचार  करे  |  मेरे  विचार

 से  सरकार  मेरे  सुझावों  पर  विचार  करेगी  |

 श्री उ०  कह  पटनायक  अ्रपने  संशोधन  संख्या  ३७  को  प्रस्तुत  करने  से  मेरा  वापस

 यह  है  कि  राष्ट्रपति  के  ग्र भि भाषण  मे  प्रतिरक्षा  को  स्थान  दिया  जाना  इसलिये कि

 संविधान  के  भ्रनुच्छेद  ५३  के  खंड  २  के  अनुसार  राष्ट्रपति  प्रतिरक्षा  सैनिकों  के
 उच्चतम  सेनापति  भी

 प्रतिरक्षा
 को  पूर्ववतिता  दी  जानी

 साथ  ही  उन्हें  श्रीनिवासन दिया  जाय  कि  अणु  बमों  इत्यादि

 से  उनकी  रक्षा  की  जायेगी ।

 मैं  सरकार  कौर  प्रधान  मंत्री  को  देश  की  आन्तरिक  शांति
 के

 लिये  बधाई  देता हूं
 ।

 हम  अन्तर्राष्ट्रीय  क्षेत्र  में  भी  शांति  के  लिये  बहुत  प्रयत्न कर  रहे  हैं  ।  इस  सब  के  होते  हुए  भीਂ  हमें  अपने

 देश
 की  रक्षा  के  लिये  अपनी  सेना  गौर  अपने  हथियारों  को  ठीक  है  ।  हमें  देखना  है  कि  हमारी

 सेना  देश  को  सुरक्षित  रखने  के  लिये  तैयार  है  या  नहीं  ।  हमें  चाहिये  कि  हम  एक  जोर  अपनी  प्रतिरक्षा

 व्यवस्था  के  सुधार  का  प्रयत्न  करें  शौर  दूसरी  कौर  विकास
 कायें  क्रमों

 में  उसका  उपयोग  करें  |

 इन्हीं
 दो

 कारणों  से  ही  कई  वर्षों  से  हम  प्रतिरक्षा  संगठन  में  परिवर्तन  का  सुझाव  देते  ध प्राय ह  |

 ताकि  किसी  भी  में
 प्रति  रक्षा

 का  कार्य  ठीक
 कौर  कांति  काल  में  राष्ट्र निर्माण  का  कार्य  ठीक

 ढंग  से  चल  सके  |  aS  तो

 वकार  east  लोक  सहायक  सेना

 का

 विस्तार
 ठ 1: अ श्राह  ।

 मल  wash  में
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 रक्षित  सेना  रखना भी  आरम्भ  कर  दिया गया  है  ।  परन्तु  यह  प्रगति  जरूरत  के  अनुसार  नहीं  है  ।

 रक्षा  संगठन  के  हित  की  बात  यह  है  कि  रक्षित  सेना  के  विस्तार  की  परन्तु  हमारी  कुल

 रक्षित  सेना  के  नवें  या  दसवें  भाग  के  बराबर  भी  नहीं  हैं  ।  rE RE  में  मेस्टोनियन प्रयोग  ने  हमारी

 रक्षित  सेना  संबंधी  प्रणाली  के  विरुद्ध  रिपोर्ट  दी  थी  ।  ज़ि टिश  काल  में  उसे  जारी  रखा  गया  ।  स्वतंत्रता

 प्राप्ति  के  बाद  भी  उसमें  परिवर्तन  नहीं  gar  ।  रक्षित  सेना  इस  प्रकार  की  होनी  चाहिये
 कि  आपातकाल

 में  एक  मास  के  लिए  प्रशिक्षण ग  से  उनका  विस्तार  हो  सके  |

 इसी  प्रकार  प्रतिरक्षा  व्यय  को  कम  करने  के  कौर  भी  सुझाव  परन्तु  अधिकतर  उनकी  कौर

 ध्यान  नहीं  दिया  गया  ।  युद्ध  सामग्री  कारखानों  को  ले  लीजिये  ।  लोक  लेखा  समिति  तथा  प्राक्कलन

 समिति  ने  भी  इन  संगठनों  के  पूरी  तरह  परिक्षण  जाने  की  सिफारिश  परन्तु  उसकी  कौर

 भी  ध्यान  नहीं  दिया  गया  ।  हाल  ही  में  प्राक्कलन  समिति  ने  इस  ae  भी  ध्यान  श्रीकृष्ण  करवाया है

 कि  बलदेव  सिंह  समिति  की  रिपोर्ट  को  समुचित  ढंग  से  कार्यान्वित  नहीं  किया  गया  ।  हमारे  कई  द्वीपों

 में  बहुत  बहुमूल्य  सामग्री  है  ।  हम  उनकी  ठीक  ढंग  से  देख  भाल  नहीं  कर  परन्तु  हम  बिना  कुछ

 विचार  fat  विदेशों  से  सामग्री  मंगवाने  जा  रहे हैं  ।  इसी  प्रकार  कीमती  मोटर  गाड़ियां  भी  हमारे  पास

 लाखों  रुपयों  की  मोटर  गाड़ियां  विदेशों  से  मंगवाई  गयी  परन्तु  उनकी  कोई  देखभाल  नहों  हो

 रही है  कौर  वे  ऐसे  ही  पड़ी  हैं  ।

 हमार  देश  में  सैनिक  इंजीनियरिंग  सेवा  परन्तु  यह  ठेकेदारों  दौर  मंत्रालयों  में  सम्पकं  स्थापित

 करने  के  भ्र ति रिक्त  शौर  कोई  कार्य  नहीं  करती  |  यह  सेवा  सैनिक  इंजीनियर  कार्यों  के  लिए  es  प्रतिशत

 ठेकेदारों पर  आश्रित  है  ।  हमने  कई  बार  सभा  में  कहा है  कि  बहुत  से  सैनिक  कार्य  तो  सैनिक  इंजीनिरिंग

 सेवा  द्वारा  ही  किये  जा  सकते  हैं  ।  यही  नहीं  बल्कि  वह  अरन्य  देशों  की  भांति  ware  कार्य  भी ठेके

 पर  लेकर  कर  सकते  हैं  ।  अमेरिका  का  अलबामा  बांध  सैनिक  इंजीनियरों  ने  ही  पूर्ण  किया  था  ।  परन्तु

 हमारे  यहां  इंजीनियरों  की  कमी  होते  हुये  भी  हमारी  सै  निक  इंजी  निर्धारण  सेवा  का  संगठन  केवल  विभाग

 और  ठेकेदारों  में  सम्पर्क  मात्र  का  ही  काम  करता  है  ।

 शिक्षा  सम्बन्धी  सैनिक  दल  के  प्रश्न  को  ली  दूसरे  देशों  में  प्रतिरक्षा  संगठन  में  इस  पर  सबसे

 प्रमुख  ध्यान  किया  जाता  है  क्योंकि  चार  पांच  की  सेवा  के  पश्चात्  लोगों  को  असैनिक  जीवन

 में  ही  ढलना  होता  हैं  ।  इसके  लिये  विश्लेषण  प्रशिक्ष ण  होता है  ौर  उसके  द्वारा  लोगों  को  असैनिक  जीवन

 का  अभ्यस्त  बनाया  जाता  हूँ  ।  हमारे  यहां  उनकी  कोई  व्यवस्था  नहीं  |  ब्रिटिश  काल  में  एक  छोटा

 दिक्षा  सम्बन्धी  सैनिक  दल  था
 ।  दूसरे  विश्व  युद्ध  के

 समय  जब  अंग्रेज़ों
 ने  यह  देखा  कि  सेना  की  दृष्टि  से

 कुछ  प्रशिक्षण  ग्रावर्य क  हूँ  तो  उन्होंने  कुछ  प्रोफेस
 रों

 को  लेफ्टिनेंट  कर्नल  के  रूप  में  भर्ती  किया  |  उन्होंने

 सैनिक  दिक्षा  दलों
 को  आरम्भ

 किया
 |

 परन्तु  अरब  इनका  स्तर  गिर  गया  है  प्र  इन्हें  वे  लोग  चला  रहे

 हैं  जो  इस  प्रयोजन के  लिये  समुचित रूप  से  योग्य  नहीं  ।  इन  दिक्षा  सम्बन्धी  दलों के  बनाये  जाने  का

 उद्देशय  यह  था
 कि

 थोड़े  काल
 की

 सैनिक  सेवा  के  च  जब  कोई  वापिस  भराये  तो  वह  राष्ट्र  के  प्राय

 विकास  कार्यों  में  भी  लाभदायक सिद्ध  हो  सके
 ।  इस  ः  के  लिये  लोगों

 को  प्रमाणपत्र  भी  दिये जाते  हैं
 कौर  विश्वविद्यालयों

 के
 प्रमाणपत्रों  शर

 डिग्रियों  की  तरह  उन्हें
 भी

 मान्यता  प्राप्त  होती  है  ।  परन्तु

 हमारे  देश  में  यह  प्रणाली  नहीं  है  ।  हमारे  योजना  निर्माताओं
 को

 सोचना  चाहिये  कि  इन  युवक  संगठनों

 ं

 के  कर्मचारियों  की  इतनी  भारी  संख्या  का  किस  प्रकार  उपयोग  किया  जा  सकता  है  ।

 अभी  हाल  में  हमारा  दिष्ट  मंडल  चीन  गया  था  ।  उनकी  सब  से  बड़ी  बात  यह  देखी  गयी  कि

 उन्होंने  बड़ी  कुशलतापूर्वक  प्रतिरक्षा  संगठन  का  उद्योग  कौर  कृषि  से  सुन्दर  समन्वय

 किया  है  ।  हमारे  योजना  झ्रायोग  को  इस  कौर  ध्यान  देना  चाहिये  ।  बीर  में  सेना  शिक्षा  को  reve
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 चाल  किया  गया  था  ।  वहां  अधिक  ware  उपजाऊ  शझ्रान्दोलन  भी  चालू  किया  कौर  सफल  रहा  |

 परन्तु
 यहां  जनरल  करियप्पा  द्वारा  किया  यह  आन्दोलन  बन्द  कर  दिया  गया  है  ।  लेखा  परीक्षक

 ने  यह  की  कि  इसके  लिये  रुपया कहां  से  जायेगा  ।  किसी  ऑ्रधिनियम  gear  विनियम  में  उसक

 लिये  व्यवस्था  नहीं  थी  ।  परन्तु  चीन  में  हमने  दिखा
 कि

 सेना  यह  काम  बहुत  भ्रमणी  प्रकार  से  करती

 सेना  वालों  को  इंजीनिर्यारंग  तथा  अरन्य  प्राविधिक  मामलों  की  शिक्षा  दी  जाती  है  ।  तीन  वर्ष  सेना

 चार  वर्ष  नौ  सेना  भ्र  पांच  वर्ष  विमान  सेना  में  कार्य  करने  क  पिलाएं  जब  भी  सेनिक  कर्मचारी  वापिस

 मनात  हैं  तो  देश  के  विकास  कार्य  में  पुरी  सहायता  करते  हूँ
 ।

 में  शीघ्र  ही  चीन  की  प्रतिरक्षा  के  संबंध  में

 wal  पटल  पर  रिपोर्ट  रखेगा  ।  मेरा  मतलब  अथवा  चीन  की  भारत  प्रथम  भारत  सरकार

 से  तुलना करना  नहीं  है
 ।

 मेरा  कहना  है
 कि

 यदि  किसी  से  कुछ  जाय
 तो

 सीखना  चाहिये
 |

 यह  मैं  मानता  हूं  कि  हमारा  लोक  तंत्रीय  ढंग  उनसे
 मल

 नहीं  खाता
 ।

 तो  भी  मैं
 सरका

 योजना  श्रायोग

 के  अध्यक्ष  तथा  प्रतिरक्षा  मंत्री  से  निवेदन  करूंगा  कि  हमें  उन  तरकीबों  को  अपनाना  चाहिये  जिन्हें  अन्य

 अपना रहे  हैं  |

 मेरा  दूसरा  परन  भूतपूर्व  सैनिकों के  पुनर्वास  का  प्रदान है
 ।

 अरन्य  देशों  में  भूतपूर्व  सैनिकों  क

 पुनर्वास  के  लिये  केन्द्रीय  राज्य  सरकार  कौर  प्रतिरक्षा  विभाग  के  बीच  समन्वय  रहता  हू  तथा

 पदस्थ ति  att  पदनिवत्ति  के  पूर्वे  सम्बन्धित  व्यक्ति  की  अहूँताशओओं  इत्यादि  को  सभी  ग्ावइयक  स्थानों  में

 परिचालित  कर  दिया  जाता  &  कौर  जब  तक  उसे  श्रसंनिक  विभाग  में  कार्य  नहीं  मिलता  उसे  सैनिक

 वेतन  मिलता  है  ।  किन्तु  हमारे  देश  में  उन्हें  प्र सेनिक  सेवा  के  योग्य  बनाने  के  लिये  समुचित  प्रशिक्षण

 नहीं दिया  जाता  पौर  उनके  पुनर्वास  का  प्रबन्ध  करने  के  लिये  जिला  सेनिक  बोर्ड  इत्यादि के  अलावा

 अन्य  संस्थायें भी  नहीं  है  ।  परिणाम  यह  होता  है  कि  हजारों  सैनिकों  के  प्रशासन  की  योग्यता  रखने

 वाले  व्यक्ति  भी  सेना  से  निवृत्त  होने  के  बाद  कहीं  के  नहीं  रहत  हैं  ।

 मैं  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  ay  युग  में  सर्वोत्तम  प्रतिरक्षा  अन्तर्राष्ट्रीय  शांति  बनाये  रखना
 ह

 किन्तु  जब  तक  सेना  में  हमारे  कुल  बजट  का
 ५०  प्रतिदिन व्यय  होता  हमें  उससे  अधिकतम लाभ

 लेना  चाहिये  ।  किसी  भी  प्र  वक  को  देश  की  रक्षा  में  भाग  लेने  से  ग्रसित  कया  सौभाग्य  प्राप्त  हो  सकता  हूं

 तथापि  अ्रधिकांश  गटको  को  यह  अवसर  भी  नहीं  दिया  जा  रहा

 साथ  ही  हमें  यह  भी  ध्यान  देना  चाहिये कि  राष्ट्रीय  रायफल  स्काउट  संघ  सेवा दल  इत्यादि

 गैर  सरकारी  संगठनों  के  कार्यों  में  समुचित  समन्वय  किया  जाय  |

 अन्त  में सेनिक  गुप्तचर  संगठन को  लेता  हूं  ।  इस  संगठन  का  पुनर्गठन  प्रौढ़  विकास  किया

 जाना  क्योंकि  राज  युद्ध  हथियारों से  ही  नहीं  elo  जासूसों को  शत्रु  देश  में  घुसा  कर  शर

 ध्वंसात्मक  तरीके  कर  भी  लड़ा  जाता  हैं  मैं  पति  at HA}  से  यह  निवेदन  करूंगा  कि  गृहकार्य

 मंत्रालय  तथा  राज्य  के  गप्तचर  विभागों  से  सम्पर्क  सश  पगी  र  सैनिक  गुप्तचर  संगठन  को  सुदृढ़

 बनाया  |

 में  पिछले  साद श्री  ब्रजेश्वर  प्रसाद  )  था  से  को  यह  सुझाव दे  रहा  हूं  कि  रूस

 कौर  चीन  के  साथ  सैनिक-मैत्री  की  जाय  |

 tad  ate
 ू) ब पि, प्र ा  बात  को  कह  सकता  हूं  कि  विभाजन

 के
 च्  से  एक  सैनिक

 विषमता  उत्पन्न हो  गई  जिने  2  से
 सैनिक  सहायता  लेकर  ही  पूरा  किया

 i जा  सकता है  |  साथ  ही  हमें  रूस  से  ध  गय  को  HI
 >

 ना  चाहिये  क्योंकि  मुझे  ज्ञात  gar  है  कि

 पाकिस्तान  को  वर्ण  प्रायः  प्राप्त  होने  वाले  मेरा  विचार है  कि  भारत  रूस  शर  चीन  के  बीच  सैनिक

 मेची से से  यूरोप  और  एशिया  महाद्वीपों  को  राजनैतिक  सुदृढ़ता  प्राप्त  होगी  ।

 re  अंग्रेजी  में
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 मेरा  सुझाव  यह  है  कि  चीन  रूस  शर  भारत  की  एक  ae  प्रतिरक्षा  परिषद  बनाई  जाय

 श्र  इन  तीनों  देशों  के  महा  सेनाध्यक्ष  मिल  कर  एक  सशक्त  योजना  तैयार  करें  ।  इससे  पाकिस्तान

 शर  भारत के  बीच  कभी  अर्द्ध  नहीं  होगा  कौर  मध्यपूर्व  में  जाल  फैलाने  वालें  साम्प्राज्यव।दो  देशों को  भी

 एक  चेतावनी fra  जायेगी  |  युद्ध  बन्द  करने  का  यदि  एकमात्र  तरीका  है  क्योंकि यदि  युद्ध  होगा  तो

 सारी  पूर्वी  ध्वस्त  हो  जायेगी  |

 एक  तरीका  यह  भी  है  कि  समस्त  श्रमिक-एशिया  चीन  व  रूस  के  नेतृत्व में

 एक  राजनैतिक  इकाई  बन  जाय  |

 सैनिक  मंत्री  से  मेरा  तात्पर्य  एक  संघ  से  है  क्योंकि  विभिनन  राष्ट्र  पारस्परिक  युद्धों  में  संलग्न  रहते

 हैं  ।  यदि  पू रोप  की  पिछले  महायुद्धों  जैसी  विपत्ति  से  बचना  है  तो  इन  तीनों  राष्ट्रों  को  एक  हो  जाना

 चाहिये  ।

 इस  सेनिक  मँत्री  से  बगदाद  करार  भी  समाप्त  हो  जायेगा  |  इससे  एक  लाभ  यह  भी  होगा  कि

 अमेरिका  a  रूस  के  बीच  कोई  राजनैतिक  समझौता  नहीं  होने  पायेगा  क्योंकि  ऐसा  समझौता  होने  की

 दवामे  सारा  दक्षिण-पूर्वी  एशिया  अमेरिका  के  प्रभाव  में  तौर  मध्य-पूर्व  रूस  के  प्रभाव  में  चला  जायेगा  |

 बहुत  समय  पूर्वे  से  ही  मेरा  यह  मत  रहा  है  कि  भारत  ग्रोवर  भ्रमेरिका  के  बीच  कोई  सन्धि  नहीं  हो

 सकती  हैं  क्योंकि  भ्रम  रिका  पूर्वी  देशों  के  एकीकरण  के  विरुद्ध  है  ।  जब  तक  पूर्वी  देश  राजनीतिक

 रूप  से  एकीकृत  नहीं  हो  अ्रमेरिका  ae  पुरानी  धनिया  के  बीच  कोई  समझौता  नहीं  हो  सकता

 ह

 श्री  मसानी  :  मैं  पने  संशोधन  संख्या
 ८

 के  समर्थन  में  कुछ  कहना  चाहता

 इस  संशोधन में  उन  दो  weasel की  are  ध्यान  आकर्षित किया  गया  है  जिनका  जिक्र  राष्ट्रपति ने

 अपने  भाषण  में  किया  है  ।

 एक  सप्ताह  के  भीतर  ही  ऐसे  दो  भ्र ध्या देश  निकाले  जो  उच्च  न्यायालय बम्बई  प्रौर  खसरा

 देश  के  उच्चतम  न्यायालय  के  निर्णय  के  विरुद्ध  थे  ।  इस  बात  से  मजे  प्रोफेसर  लास् की  की  याद  गई

 जिन्होंने  एक  बार  मास्को  में  भाषण  के  दौरान  यह  कहा  था  कि  भ्रंप्रेज  लोग  क्रिकेट  नियमों  के  भ्रनसार

 खेलते  थे  परन्तु  वे  हार  जाने  पर  खेल  के  नियमों  को  बदल  देते  हैं  ।  सहयोग  आन्दोलन  के  जमाने  में

 हम  ऐसी  को  गज  कहा  करते  थे  ।  १६  १९५६ को  भी  जब  लगभग  ऐसी  ही  स्थिति

 पैदा  हुई  तो  डा
 ०  कृष्ण स्वामी  ने  भ्रध्यक्ष  महोदय  का  ध्यान  कार्यपालिका  द्वारा  इन  शक्तियों  के

 प्रयोग  किये  जाने  कौर  दिलाया  था  |  तब  लोक-सभा के  भूतपूर्व  भ्रध्यक्ष  स्वर्गीय  मावलंकर  ने  यह

 कहा  था  कि  यह  लोकतंत्रीय तरीका नहीं  कहा  जा  सकता  है  ।  कवल  प्रत्याशी  श्रावस्ती  होनें  पर

 ही  ऐसे  भ्रध्यादेश पारित  करने  इसलिये  इस  कार्य  का  wae  विरोध  किया  जाना  चाहिये

 जिससे कि  यह  गलती  कार्यपालिका की  ही  न  बन  जाय  क्योंकि  संविधान के  अनसार  भी

 इसका  उपयोग  केवल  आपातकाल  में  ही  किया  जाना  चाहिये  ।  संविधान बनाने  के  प्रचार  पर  भी

 डा०  भ्रम्बेडकर  ने  कहा  था  कि  संविधान  में  यह  इंगलेंड के  १६२०  के  अ्रापातकालीन शक्ति

 भ्र धि नियम  के  प्रकार  का  ही  तथापि  इसका  बहुत  रीक  प्रयोग  कर  रहे  हैं  ।
 हम  श्रापातकाल

 श्र  प्रशासनिक  सुविधा  के  बाच  का  अन्तर  भूल  गये  हैं  ।

 मैं  इन  अध्यादेशों  के  पारित  करने  वालों  की  सदाशयता  पर  संदेह  नहीं  करता  ।  यह  सम्भव

 है
 कि

 मूल  जीवन  बीमा  अधिनियम  त्रुटिपूर्ण
 तथापि  इसमें  सुधार  या  संशोधन

 करने  का

 अधिकार

 मूल  अ्रंग्रेजी  में
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 ५५  सभा  को  ही  प्राप्त  इसलिये  नये  ६ ससद् क च के  सत्र  तक
 प्रतीक्षा

 करना  सबसे  प्रिक  लोकतंत्रात्मक

 होता  ॥

 बम्बई  जाने  के  पूर्व  मुझे  बीमा  कर्मचारियों  के  एक  कार्मिक  संघ  का  निमंत्रण  स्वीकार  करने  का

 अवसर  मिला  ।  उन्होंने  इस  भ्रध्यादेदा का  विरोध  किया  ।  कर्मचारियो ंने  हड़ताल  इत्यादि  का

 रास्ता
 न

 चुन
 कर

 विधि  द्वारा  निर्णय  का  मार्ग  चुना  था
 |

 उन्हें  बड़ी  कठिनता  से  बम्बई  न्यायालय  में

 विजय  प्राप्त  हुई  ।  किन्तु  इस  अध्यादेश  के  द्वारा  उनकी  विजय  को  समाप्त  कर  दिया  गयो  ।  उन्हें

 ऐसा  प्रतीत  gar  कि  नियोजक  के  रूप  में  सरकार  ने  स्वयं  न्याय  को  हाथ  में  लिया  ।  आयो  जितਂ

 अर्थव्यवस्था  में  ,  जब  ग्रामीण  शाक्ति  राज्य  के  हाथों  में  निकायों  रूप  से  केन्द्रित  हो  जाती  तो  ऐसा

 होना  अच्छा नहीं  है

 इनਂ  भ्र ध्या देशों का  सबसे  भ्रापत्तिजनक  रूप  यह  कि  इसमें  देश  के  दो  बड़े  न्यायालयों

 संसद्  द्वारा  बनायी  गई  संविधि  का  यथाशक्ति  निर्वाचन  करने  का  प्रयत्न  किया  at—a  नियों  का

 शुद्धिकरण  किया  गया  है  ।  इसलिये  सभा  को  इस  पर  गम्भीरता  से  विचार  करना  चाहिये
 ।  कौर

 हमें  कार्यपालिका  को  ag  बता  देना  चहिये  कि  यद्यपि  हमें  उनकी  सदस्यता  पर  सन्देह  नहीं  है  तो  भी

 भविष्य  में  ऐसे  अवसर  पर  इस  प्रकार  का  हस्तक्षेप  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।

 श्री  दासप्पा  )  :  मैं  राष्ट्रपति के  अभिभाषण  के  उन्हें  बधाई  देने  में  अपने  मित्रों

 से  सहमत हूं  ।  मैं  ग्रा लो चक  सदस्यों  से  पूछता  हुं  कि  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  ्  क्या  सरकार  ने

 ददा  की  प्रतिष्ठा  को  नहीं  बढ़ाया  है  प्रौर  कया  विश्व  के  राष्ट्रों  के  समक्ष  उसे  ऊंचा  स्थान  नहीं  प्राप्त  है  |

 यदि
 हम  सरकार  की  इन  सफलताओं  पर  ध्यान  न  देकर  उसकी  बुराइयों  को  खोजते  हैं  तो  यह  अनुचित

 हूं  |

 हमारे  प्रशासन  के  दो  पहलू  हैं  ।  एक  राष्ट्रीय  कार्यों  से  सम्बन्ध  रखता  दूसरा  अन्तर्राष्ट्रीय

 नीति से  ।  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  नीति  के  सम्बन्ध  मे  लगभग  सभी  दलਂ  प्रधान  मंत्री  की  नीति  से  सहमत  हैं  ।

 काश्मीर गोवा  के  सम्बन्ध  में  कुछ  संशोधन  ala  हैं  ।  जिनमें  आशंका  प्रकट  की  गई  है  कि

 काज़मी  के  मामले  में  तत्कालਂ  निपटारे  की  कोई  प्रांत  नहीं  है  ।  वस्तुतः  इस  सम्बन्ध  में  सार  झगड़े

 का
 निपटारा  करने  में  कुछ  समय  क्योंकि  उचित  प्रयत्नों  क  द्वारा  पाकिस्तान  के  मित्र  राष्ट्रों

 को

 अपनी  आर  मिलाना होगा  ।  गोवा  के  सम्बन्ध  में  भी  राजनैतिक  उपायों  द्वारा  ही  कोई  हल

 होगा

 स्वर  नहर  के  सम्बन्ध  में  भारत  ने  जो  काय  किया  वह  बहुत  शानदार  रहा है  ।  ः ष् मध्यपूव क के

 झगड़े
 को

 सुलझाने  के  लिये  हमारे  योग्य  प्रधान  मंत्री  का  सहयोग  मांगा  गया
 ।

 चाहे  कोई
 भी  गुट

 हो  दोनों  हमारे  प्रधान  मंत्री  का  एकਂ  निर्णायक  व्यक्ति  के  रूप  में  प्राइस  करते  हैं  ।  विरोधी  पक्ष  के

 सदस्यों को  यह  बात  चप्पन  ध्यान  में  रखनी  चाहिये  ।

 हमारे  देश  में  एक  संघीय  सरकार  है  हरक  चीज  के  लिये  संघ  सरकार  को  दोषी  ठहराना

 गलत  इसलिये  ग्रा लोच ना  सोच  समझ  कर  करनी  चाहिये  ।  राज्यों  की  सरकारों  के  भी  बड़े

 दायित्व हैं
 ।

 मुझे  यह  देख  कर  प्रसन्नता  हुई  है
 कि

 द्वितीय
 पंचवर्षीय  योजना

 में
 उद्योगों

 तथा  कृषि  के  बारे

 मं  एक  संतुलित  दृष्टिकोण  रखा  गया  है
 ।

 प्रथम  योजना  की  प्रा लोच ना  इस  कारण  की  जाती  थी  कि  उसमें  केवल  कृषि  विकास  की  व्यवस्था

 Al —JA TAT Fa TL FIT TAT समय  इस  पर  जोर  देना  आवश्यक  था  क्योंकि  हमारी  खाद्य  स्थिति  खराब  थी  wa  पर्याप्त

 जोर  उद्योगों  के  विकास  पर  दिया  जा  रहा  है  ।
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 इस  कारण  सरकार  की  श्रमिक नीति  ठीक  है  हम  उसमें  अधिक  दोष  नहीं  निकाल
 सकते  ।

 मुंगेर-सरकारी  या  सरकारी  क्षेत्र
 क
 चक्क

 र  में  नहीं  पड़ता  ।  प्रश्न  तो  यह  है  कि  देश  का  विकास

 होना  चाहिये--चाहे वह
 किसी  भी  ढंग  से  हो  ।  जहां  गैर-सरकारी  क्षेत्र  ant  न  बढ़ें  वहां  सरकार

 आगे  झायँ--सरकार  से  मेरा  अभिप्राय  केवल  केन्द्रीय  सरकार  से  नहीं  है-राज्य  सरकारें  भी  मैदान

 में
 ~

 बरगला वित्त
 का  है  ।  राष्ट्रपति  ने  भी  इस  सम्बन्ध  में  कहा  है  कि  यह  seq  चिन्ताजनक  है  ।

 यह  एक  ही  तरीके  से  हल
 किया

 जा  सकता  है  अर्थात  ales  निर्यात  करने  से  ।  मैं  समझता हूं  कि

 सरकार  उस  पूरा  जोर  लगा  रही  हमਂ  MITA  बहुत  सा  माल  रफीका  को  निर्यात  कर  सकते  हैं  ।

 इस  मामले की  हमें  शीघ्र  ही  छानबीन  करनी  चाहिये  ।

 दूसरी  बात  विदेशी  पूंजी  विनियोजन  के  बारे  में  है  ।  हमें  उनके  यहां  ७५ ७». थ आने के लिये के  लिये  ठीक  स्थिति

 बनानी  चाहिये  ।

 साथ ही  साथ  हम  व्यय  में  कमी भी  ae  |  हमारे  यहां  दफ्तरों में  अनेकों  चपरासी होते  हैं  जिनका

 काम  रचनात्मक  नहीं  है--इस  में  हम  कमी  कर  सकते  हैं  ।  केन्द्रीय  सरकार को  चाहिये  कि  वह

 राज्यों  के  क्मेंचारियों  के  वेतनों  पर  भी  ध्यान  दे  ।

 इसके  बाद  अनाज  की  कीमतों  का  प्रशन  हैं  ।  यह  मामला टेढ़ा  इसमें  किसानों से  भी  न्याय

 होना  चाहिये  ।  इसके  बाद  दिक्षा  का  प्रशन  है
 ।  लोकतंत्रात्मक सरकार  में  शिक्षा  आवश्यक

 दस

 वर्षों  के  भीतर  भी  त्रिदोष  प्रगति  नहीं  हुई  इस  भ्रोर  भी  ध्यान  देने  की  झ्रावइ्यकता  है  ।

 सभापति  महोदय  :  धन्यवाद  प्रस्ताव  पर  निम्न  संशोधन  प्रस्तुत  हुए  हैं

 संशोधन  संक्षिप्त  विषय

 संख्या

 tts  tt  SL A  ST  SN  ScD  aD  a  SS  ER

 I  टल  i  Ll  oa  ce

 १.  श्री त०  ब०  विट्ठल राव  वेतन  भुगतान  शभ्रधिनियम  तथा  ara  प्रतिकर

 अधिनियम  में  संशोधन  करने  का  उल्लेख  नहीं

 किया  जाना  |

 २.  श्री  त०  न् ०  विट्ठल राव  सड़कों  तथा  मकानादि  बनाने  वाले  मजदूरों  की  स्थिति

 सुधारने  का  उल्लेख  नहीं  किया  जाना
 |

 ३.  श्री  त  बना  विट्ठल राव  औद्योगिक  कर्मचारियों  के  वेतनों  पर  विचार  करने

 के  लिये  वेतन  ग्रा योग  का  नियुक्त नहीं  किया

 जाना

 मूल  अंग्रेजी ७  में



 ११  तक  अभिभाषण  पर  १४  १९४७

 साबित
 a.

 संशोधन  प्रस्तावक  का  नाम

 संख्या

 श  र

 v  मैंगनीज  खानों  के  श्रमिकों  के  कल्याण  के  लिये  किसी श्री  To  ब०  विट्ठल राव

 कार्यवाही  का  नहीं  किया  जाना  ।

 श्रीमती  पावती  कृष्णन्  विदेशी  बागानों  के  राष्ट्रीकरण  का  उल्लेख  नहीं

 किया  जाना  ॥

 श्री  तंगामणि  मद्रास  राज्य  को  तामील-नीड  का  नाम  देने  के  बारे  में

 उल्लेख  नहीं  किया  जाना  ।

 श्री  मसानी

 श्री  फ्रेंक  मन्थनी
 प्र भि भाषण

 में  अनाज  संबंधी  अ्रसंतोषजमक  स्थिति  पर

 पर्याप्त  जोर  नहीं  दिया  जाना  ।

 १०  श्री  सु०  ato  द्विवेदी  अनाज  की  बढ़ती  हुई  कीमतों  की  site  ध्यान

 नहीं  दिया  जाना

 ara  की  झ्र समानताओं पर  ध्यान  नहीं  दिया

 जाना  ॥

 जनता  के  संवैधानिक  अधिकारों  की  कमी  पर

 ध्यान  नहीं  दिया  जाना  ।

 ११  |
 शी  नाथ  पाई  सरकार  द्वारा  बेलगांव  तथा  कार्रवाई  की  मराठी

 भाषीਂ  जनता  इच्छाश्रों  पर  ध्यान  नहीं  दिया

 जाना ॥

 १२  श्री  सुपाकर  सरकार  की  झ्र नाज़  की  कीमतों  पर  नियंत्रण  रखने  म
 ~

 असफलता  |

 दे  श्री  सुपाकर  जम्मू  तथा  काइमीर राज्य  के  पूरे  क्षेत्र  को  स्वाधीन

 पने  में  ।

 १४,
 श्री  i)

 योजना  के  बावजूद  भी  निर्धनता  तथा  बेकारी  का  दूर

 न  किया  जाना  |



 १४  .a eG)  P24 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण पर  प्रस्ताव

 ह  =

 संशोधन  श्रीताल का  नाम  संक्षिप्त  विषय

 1१६  श्री  मिलती  अनाज  की  हालत  तथा  कीमतों  का  ठीक  न

 किया  जाना  ।

 काश्मीर  समस्या  का  हल  ढूंढ  निकालने  में

 असफलता  ।

 20.0  श्री  गजराज  सिंह  अनाज  की  समस्या  का  हल  ढुंढने  में  |

 पड़ती  भूमि  को  खेती  योग्य  बनाने  में  प्र सफलता  |

 (7)  wash  के  स्थान  पर  feed  लाने  में  प्र सफलता  ।

 (a)  साम्राज्यवादियों की  मूर्तियां  हटाने  में  प्र सफलता
 ॥

 (=)  कुटीर  उद्योगों  के  विकास  में  असफलता

 उच्च-माध्यमिक  स्तर  तक  दिक्षा  निशुल्क

 करने में  शप् रस फलता  ॥

 (3)  बेकारी
 की

 समस्या  न  हल  करना  ।

 ara  की  श्रसमानताशओं  को  कम  करने  में

 सफलता  |

 (a)  गोझा  को  स्वतंत्र  कराने  में  सफलता  ।

 (=T)  काश्मीर  समस्या  के  हल  के  बार  में  चप् पी भ्छ् ।

 22.  श्री  डांगे  महाराष्ट्र के  लोगों  की  इच्छा  से  बम्बई  राज्य  क  पुनर्गठन

 करने  में  सरकार  की  अ्रसफलता |

 २२.  श्री  डांगे  श्रमिकों  तथा  कर्मचारियों  की  स्थिति  सुधारने  का  उल्लेख

 नहीं  किया  जाना  ॥

 "२३.  श्री  डांगे  अनाज  की  खराब  हालत  सुधारने
 का

 उल्लेख  नहीं

 किया  जाना  |

 at)  श्री  अवस्थी  अंग्रेजी के  स्थान  पर  हिन्दी  लाने  का  उल्लेख

 नहीं  किया  जाना  |

 tio.  हन क  नान  बचन
 झ  L.



 ११६  राष्ट्रपति के  प्र मि भाषण पर  प्रस्ताव  १४  Ree

 संघ  +  विषय
 oats

 प्रस्ताव  का  नाम

 सख्या

 का

 बेकारी  की
 समस्या  हल  करने  पर  ध्यान  नहीं

 दिया  जाना  |

 समाजवादी  समाज  बनाने  का  उल्लेख  नहीं

 होना  ।

 महाराष्ट्र  तथा  गुजरात
 क  लोगों  की  इच्छाश्रों

 पर  ध्यान  नहीं  दिया  जाना  ।

 कुटीर  उद्योगों
 के

 विकास  की  कोई  स्पष्ट

 के  बारे  में  उल्लेख  नहीं  होना
 ।

 पड़ती  भूमि  को  खेती  योग्य  बनाने  के  लिये

 किसी  कार्यवाही का  न  किया  जाना  |

 अभिभाषण  में  निर्धन  लोगों  की  हालत  सुधारों

 तथा  दूसरा  वतन  ग्रा योग  नियुक्त  करने  का  उल्लेख

 न  होना  ।

 शिक्षा  को  निःशुल्क  बनाने  का  कोई  उल्लेख

 नहीं  होना  ।

 २८  श्री  बु श्व क्त  राय  उत्तर  प्रदेश  के  पूर्वी  जिलों  में  राज  की  खराबः

 स्थिति  ॥

 भारत  में  सामान्यतया तथा  उत्तर  प्रदेश  में

 विशेषतया गन्ने  की  कीमतों  में  कमी  ।

 रेह  श्री  भरुचा  राज्य  पुनर्गठन  की  प्रतिक्रियाश्रों  की  ध्यान  नहीं

 दिया  जाना  ।

 श्री  भरुचा  राष्ट्रीय  अर्थव्यवस्था  पर  जो  दबाव  दूसरी

 से  पड़ा  हैं  उसे  हल  करने  के  किसी  सुझाव  का

 उल्लेख  न  होना

 ्  श्री  भरुचा  भ्र नाजकी
 की  कमी  को  दूर  करने पर  कोई  ध्यान  नहीं

 दिया  जाना  ।

 इ  श्री  भरुचा  प्र भि भाषण  में  जीवन  बीमा  निगम  के
 me

 से
 हुए  न्याय का  उल्लेख  न  होना ।



 १४  १९४७  राष्ट्रपति के  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव  ११७

 संशोधन  प्रस्तावक का  नाम  संगीत  विषय

 संख्या

 3

 tomers  ललाट

 ३४,  श्री  भरुचा  आणविक  शस्त्रों  के  प्रयोगात्मक  विस्फोट  रोकन  के  लिये

 किसी  स्पष्ट  सुझाव  का  नहीं  दिया  जाना  ।

 ३७.  श्री उ०  च०  पटनायक  भारत की  सेवाशर्तों  को  आधुनिकतम  वैज्ञानिक

 सज्जा  से  लैस  करने  का  उल्लेख  नहीं  होना  |

 किसी  ऐसे  झ्राइ्वासन  का  नहीं  होना  कि  प्रतिरक्षा

 संगठन  क  पास  पर्याप्त  साधन  एवं  सुविधायें

 प्रतिरक्षा  सेवायों  को  सामाजिक  कामों  में

 लगाए  जाने  के  किसी  कार्यक्रम  का  उल् लेंस  न

 प्रतिरक्षा  सवारों  के  व्यावसायिक  प्रशिक्षण

 के  स्तर  को  बढ़ाने  का  उल्लेख  नहीं  होना  |

 (=)  लोक  लेखा  समिति  की  सिफारिशों  के  भ्रनुसार

 ae  सामग्री  कारखाने  की  स्थिति  सुधारने  का

 उल्लेख न  होना

 बहुत  से  युद्ध-सामग्री  डिपो  में  पड़े  हुए  सामान

 के  उपयोग  के  बारे  में  उल्लेख  न  होना

 रक्षित  तथा  सहायक  सेवाओं  क  च  में  किसी

 उपबन्ध का  न  होना  ।

 नवयुवकों  को  प्रतिरक्षा  प्रशिक्षण  देने  के  बार

 में  किसी  बात  का
 न

 होना  ।

 (=) )  yaya  सैनिकों  क  grata  की  किसी  योजना  का ~
 उल्लेख न  होना

 भरती  करने  की  व्यवस्था  को  बदलने  की  किसी

 योजना  का  उल्लेख  न  होना  ।

 लोक-सहायक
 सेना  की  वृद्धि  के  प्रदान का

 जिक्र

 तक  न  होना ।

 सेना
 क

 अधिक  wa  उपायो  aster  को

 पुनर्जीवित  करने
 पर

 ध्यान  नहीं  दिया  जाना  |



 ११८  राष्ट्रपति के  अभिभाषण  पर
 प्रस्ताव  १४  १९४५७

 संशोधन  प्रस्तावक नाम  संक्षिप्त  विषय

 समस्या

 oe  at

 faery  प्रशिक्षण  के  लिये  युद्ध-सामग्री  कारखानों

 के  बार  में  ठीक  ठीक  स्थिति का  ज्ञान  नहीं  किया

 जाना |

 सैनिक  गुप्तचर  विभाग  के  आधुनिकीकरण  में

 सफलता |

 जूनियर  waters  पदाधिकारियों  कीं  पदालि

 को  ठीक  ढंग  पर  लाने  में  सफलता

 एम०  न  एस०  तथा इ०  एम०  इ०  के  पुनर्गठन

 पर  विचार  न  किया  जाना  ॥

 आयात  काल  में  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  भावना

 पैदा  करने  की  सफलता

 ४०  श्री  वाजपेयी  अभिभाषण  में  पाकिस्तान  के  भ्राक्नामक  विचारों  का

 उल्लेख न  होना  t

 श्री  वाजपेयी
 जम्मू  तथा  काश्मीर  में  विकासोन्मुख  तानाशाही  का

 कोई  उल्लेख न  होना  ॥

 ४२  श्री  वाजपेयी  विस्थापित  व्यक्तियों  में  बढ़ती  हुई  बेचैनी  का  कोई

 उल्लेख नहीं  होना  |

 श्री  वाजपेयी
 पंजाब  की  भाषा  की  समस्या  का  ठीक  प्रकार  से  हल

 नहीं  किया  जाना  ।

 ४७  श्री  बां०  चं०  मामले  सरकार  द्वारा  मराठी  भाषी  जनता  की  इच्छाओं का

 तिरस्कार किया  जाना  I

 Wa  श्री  बा०  to  मामले  जनता  विशेषकर  हरिजनों  द्वारा  बुद्ध  धर्म

 स्वीकार  किये  जाने से  उत्पन्न  पर  सरकार

 द्वारा  ध्यान  नहीं  दिया  जाना  ॥

 WE  श्री  बा०  चे  मामले  भारतीयों  की  निर्धनता  पर  ध्यान  नहीं  दिया  जाना  ।

 se  ere



 १४  १९४७  ११९ राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव

 संशोधन  प्रस्तावक  का  नाम  संक्षिप्त  विषय

 संख्या

 AS एएए  एट  एक  उ  ं  se  wml  gy

 रे

 Xo  श्री  बा०  चे  मामले  मुख्य  सदस्यों  पर  सरकार  की  कोई  स्पष्ट  नीति

 का
 नहीं  होना

 ।

 X32  श्री  महेन्द्र  प्रताप  बढ़ते  हुए  करों  को  रोकने  हर  एक  गांव

 और  नगर  को  स्वराज्य  देने  के  बार  में  किसी  वचन

 का  नहीं  दिया  जाना  ।

 हमारे  स्वतंत्रता  संघर्ष  में  विदेशों  से  प्राप्त

 सहायता का  उल्लेख  नहीं  होना  ।

 वर्तमान  कठिनाइयों  पर  विजय  पाने  के  लिये

 fara  संघ  की  स्थापना  की  वांछनीयता  का  उल्लेख

 न  किया  जाना  |

 we  श्री  पाणिग्रह्दी  फारमूसा  में  परिमाण  स्थापना  से  सुदूर-पुल
 ~
 में  पदा  होने  वाले  खतरे  का  उल्लेख न  किया

 जाना  |

 XS  श्री  पाणिग्रहण  राज्यों  में  विभिन्न  भाषा-भाषी  वर्गों

 की  कठिनाइयों के  बारे  में  राज्य  पुनर्गठन  आयोग

 की  सिफारिशों  का  क्रियान्वित  न  किया  जाना  ।

 उड़ीसा  में  सरायकेला  a  खर्सवान  के  मिलाये

 जाने  पर  जनता  स्पष्ट  मत  की  उपेक्षा  |

 सभापति  महोदय
 :

 यह  समस्त  संशोधन  सभा  के  सामने  हैं
 ।

 श्री  रघवीर  सहाय  :  १३  मई  को  राष्ट्रपति  ने  जो  अभिभाषण  दिया  उसके  लिये

 में  उनको  धन्यवाद देता  हूं
 ।

 मुझे  विरोधी  दल  के  नेता  की  यह  बात  सुन  कर  बड़ा  श्राइचर्य  om  कि

 उसमें  तथ्यों  को  गलत  रूप  से  रखा  गया  है
 ।

 राष्ट्रपति  ने  ठीक  कहा  है  कि  कई  बातें  चिन्ताजनक  हैं  ।

 श्रमिक  स्थिति  वास्तव  में  चिन्ता  का  विषय  हू
 ।

 श्रायात  में  किसी  सीमा  तक  कमी  की  जानी  चाहिये

 और  श्रमिक  स्थिति  की  वृद्धि  की  जाये
 ।

 श्रौद्योगिक  रूप  से  भी  हमें  आत्म  निर्भर  होना  चाहिये  ak

 बचत  करनी  चाहिये
 ।

 इन  सब  कमियों  को  दूर  करने  के  लिये  लोकमत  बनाने  की  जरूरत  2B ead  तक

 लोगों  के  वह  इरादे  नहीं  बने  हैँ--यदि  इरादा  पक्का  बन  जाये  तो  बड़ी  तेजी  से  प्रगति  हो
 ।

 1  मूत  अंग्रजी में



 १२०  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव  न  eyo

 रघुवीर

 श्री  दूसरी  योजना  का  दूसरा  वर्षे  ह--वास्तव  में  प्रगति  तीव्र गति  से  होनी  चाहिये  थी  ।  seit

 तक  लोगों के  दिलों  में  इन  योजनाश्रों ने  घर  नहीं  किया  हैं
 ।

 नगरों  में  तो  योजना  के  बारे  में  कोई  उत्साह

 ही  नहीं  दिखाई पड़ता  ।  श्रभी  तक  श्राम  राय  तयार  नहीं  की  जा  सकी  है
 ।

 इसका  कारण  यह  है  कि

 हमार  कर्मचारी  श्रभी  तक  भ्रष्टाचार  में  फंसे  हुए  हैं  प्रभी  तक  वह  ठीक  काम  नहीं  करते  ।  लोगों को  उन

 पर  विश्वास  नहीं  जब  तक  इन  बुराइयों  को  दूर  नहीं  किया  जाता  तब  तक  स्थिति  नहीं  सुधर  सकती

 za  में  अनाज  की  स्थिति  वास्तविक  रूप  से  ही  खराब  है  ।  श्रनाज  की  पैदावार  प्रवीण  करने  के

 लिये  काफी  कुछ  किया  गया  है  किन्तु  कीमतें  प्रभी  तक  ज्यादा  की  ज्यादा  एक  दरमियाने दर्ज  का

 grad  श्राजकल  बड़ी  कठिनाई  से  निर्वाह  करता  हू  ।  इसलिये  पैदावार  बढ़नी  चाहिये  कीमत

 गिरनी  चाहिये  ।  रुकावट  यही  है  कि  श्रभी  तक  बहुत  सी  सिचाई  की  योजनायें  कार्यान्वित  नहीं  हुई

 इन
 सब

 परियोजनाओं  को  पूरा  किया  जाना  चाहिये
 ।

 अनाज  की  पैदावार  तभी  बढ  सकती  हू  जब  किसानों  क  पास  पुरा  सामान  हो  ।  हमें उं  रकों

 शादी  का  संभरण  करना  चाहिये  |

 किसानों  को  नलकूप  आदि  लगवाने  की  पुरी  पुरी  सुविधायें  sah  चाहियें  ईटें  नहीं  मिलती  ake

 ही  सीमेंट  मिलता  हैं  ।  सामुदायिक  परियोजनाओं  के  कमेंचारी  समस्त  किसानों  को  फायदा  नहीं

 पहुंचा  सकते--किसानों को  कौर  अधिक  सुविधायें  दी  जायें  ॥

 यह  ठीक है  कि  सामना  ठीक  परियों  जोरों  की  पर्याप्त  श्नगति  हुई  है  किन्तु  श्र  अधिक  होनी  चाहिये

 उन्हें  ठीक  तरीक  से  काम  करने  का  पता  नहीं  ह  ।  पहले  प्रत्येक बात  को  ठीक  तरीके  से  समझना

 चाहिये  |

 मैं  चाहता हूं  कि  दूसरी  योजना  की  समाप्ति  तक  समस्त  देश  में  सामुदायिक  परियोजनाओं  का

 जाल  fare जाये  |

 श्री  गोरे  )
 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  गोशा  का  कोई  उल्लेख  नहीं  ह--पहले  सभी

 शअ्रभिभाषणों में  गोधरा  का  उल्लेख  होता  था  ।  इसलिये  इस  बार  यह  बड़ी  हैरानी  की  बात  है  कि  तनिक

 सा  उल्लेख  भी  नहीं  किया  गया  है
 ।

 मैं
 मोड़ना

 की  जेलों  में  रहा  हूं--उस  समय  भारतीयों  ने  बड़े  बलिदान
 किये थे  ।  आजादी  का  नाम  लेने  पर  गोझा  में  २०  वर्ष  तक  की  कद  कर  दी  जाती  तथा  पीटा

 जाता हैं  ।

 इस  सभा  में  कांग्रेस  की  एक  महिला  हें  जो  में  गोलियां  की  वर्षा  में  भी  डटी  रहीं--उनके

 बलिदान  पर  हम  सब  प्रसन्न  हैँ--किन्तु  उन्हीं  के  ौर  भी  बहुत  से  लोगों  ने  बलिदान  दिये  हैं  ।  किन्तु

 इन  बातों  के  होने  पर  भी  हम  देखते  हैं  कि  अरब  का  उल्लेख  तक  नहीं  किया  गया  |  इस  बात से

 गोधरा  लोगों  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  ।  क्या  हमने  गोझा  के  सम्बन्ध  में  प्रश्न  नीति  बदल  ली  है
 ?

 हमारी

 विदेशी  नीति  चाहे  दूसरे  स्थानों  पर  सफल  रही  हो  ce  जब  मामला  हमारे  ऊपर  पड़ा  हूँ  तब  हमारे

 इक
 की

 बात  किसी  ने  भी  नहीं
 की  ।

 यह  कमी  बड़ी  बुरी  कमी  है
 ।

 मुझे  पता  नहीं  कि  यहां  के  कितने  लोगो  ने  डा०  सालाजार  के  भाषण  पढ़े  हैं--मैंने  गोझा  में  उसके

 भाषण  पढ़  हैं  प्रौढ़  वह  साफतौर  पर  कहता  ह  कि  बिना  ag  के  हम  नहीं  देंग
 ।

 हमने  कभी  इन  बातों

 पर  नवदीं सोचा  हमारी  नीति  बड़ी  भ्र निष् चित सी  है  ।  हमें  गोझा  वालों  का  साथ  देना  चाहिये  |

 कभी  तक  गोगना  की  जेलों  में  तीन  सौ  के  लगभग  कदी  हैं  ।  हमें  कुछ  कार्यवाही करनी  चाहिये  ।  यदि

 श्राप

 मोथा

 मं

 SRT  भला

 हँ

 एब  हमारी  सर्कार  का  बटम

 द  कि
 ऋण  21010

 1  मूल
 wast

 में



 १४  मई  LEXY  राष्ट्रपति  क  श्रमिभाषण पर  प्रस्ताव  १२१

 क्रतायों  को  यहां  से  निकालें  ।  हां  यदि  श्राप  कुछ  नहीं  करना  चाहते  तो  उन्हें  बता  दीजिये  कि  हम

 श्मा पके  लिये  कुछ  करन  को  तयार  नहीं  है  ।

 दूसरी बात  यह  है  कि  महाराष्ट्र क  लोगों  ने  स्पष्टतया  यह  राय  जाहिर  की  हैं  कि  उनक  लिये

 महाराष्ट्र  बनना  चाहिये--यह  कोई  बड़ी  बात  नहीं  कवल  दो  प्रान्त  अर्थात  महाराष्ट्र  तथा

 प्रापन  सब  राज्य  भाषावार  बनाये  किन्तु  बम्बई  राज्य
 को

 द्विभाषी  राज्य  बना  डाला
 |

 मैं  यह  बताना  चाहता  हं  कि  इस  सम्बन्ध  में  लोग  जो  कुछ  कहते  हैं  वह  दिल  से  कह  रह  हैं
 य

 बात  किसी  दल  ने  उछाल  नहीं  उन्होंने  लोकतंत्रात्मक तरीक  से  अपनी  राय  दी  इसलिये

 लोगों  को  उनकी  इच्छाओं  का  सम्मान  करना  चाहिये  |

 श्री  महेन्द्र प्रताप  रा  )  :  श्रीमान  मुझे  यह  देख  कर  दुख  होता  है  कि  कभी  तक  भी  सरका
 र

 का  ढांचा  वही है  जो  पहल  a1——ael  कलेक्टर  वही  थानेदार  हैं  जो  कल  तक  कांग्रेस  वालों  को  पीटर
 *

 करत थे  मे  यह  चाहता हूं  कि  इस  सारे  ढांचे को  बदला  जाय |

 मनत
 विदेशों  में  क्रांतियां देखी  १९१८  में  जब  बुडापेस्ट  में  क्रान्ति  हुई  थी  उस  समय  में  वहां

 जब  जर्मनी में  क्रान्ति हुई  तब  मै म्यूनिक में  होते  ही  वहां पर  क्रान्तिकारियों न  कब्जा

 जमा  लिया  मन  मास्को  में  भी  क्रातियां  देखी
 में  लड़ाइयों

 क
 बीच  में  से  गुजरा

 पांच  वष

 चीन  में  भी  रहा  हूं---वहां  तब  जो  साधारण  से  लोग  ra  सरकारी पदों  पर  किन्तु  यहां
 की  सरकार  से  शासन  की  बागडोर  संभाल  ली  कौर

 *
 लोग  उनके  अ्रभिकर्ताप्रों के  रूप  में

 ही  काम  कर  रहे  मैंने  प्रपने  संशोधन  में  कहा  है  कि  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  लोगों  की  स्थिति

 सुधारने
 क

 बार  में  कोई  उल्लेख  नहीं  हैं  :  केवल  सरकार--मेरी सरकारਂ  की  बात  उन्होंने

 अपकी  दाऊद भी  नहीं  कहा  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  लोगों  पर  अधिकाधिक  कर  लगाये  जा  रहे  वे  लोगों  पर  कर  लगाते

 हैं  और  जो  मिलता है  उसे  में  बांट  लेत  इसे  राष्ट्रीयकरण कहा  जाता  में  यह  कहना  चाहता

 हूं  कि  इस  पद्धति  को  बदल  देना  चाहिये  और  लोगों  को  किस  प्रकार  से  तंग  नहीं  किया  जाना  चाहिये

 प्रत्येक  गांव  गौर  प्रत्येक  नगर  में  स्वायत्त  शासन  स्थापित  करना  चाहिये  |

 कांग्रेस के  लोग  कहते  हँ  कि  जाति  पद्धति  नहीं  रहनी  परन्तु  यहां  इन  महान  लोगों  के

 लाखों  से  उन
 की

 जातियों  का  पता  लगता  मैं  समझता  हूं  कि  जातियों
 को

 फिर  से  संगठित  करना

 अधिक  rea  ये  जातियां  सिक्खों  में  भी  हैं  जैसे  ग्र रोड़ा  और  झ्राहलूवालिया इसी  प्रकार

 मुसलमानों में  भी  प्रदान  तुगलक  जातियां  यदि  हम  गांव
 प्रौढ़  नगर

 की  प्रत्येक  बत्ती
 ~

 प्रत्येक  जाति  को  संगठित  करें  और  उनके  इता  को  प्रपनी  सरकार  बनाने.दें  तो

 यह  हमारी  स  स्मृति के  अनुकूल  उन  ने  तारों  की सरका  र  बना  कर  कलेक्टर  थानेदार  प्रौढ़  तहस

 दार  का  शासन  कर  देना  चाहिये  |

 मैंने  बताया  हैं  कि  जमाने  ate  अफगानिस्तान ने  प्रथम  विश्वयुद्ध  में  हमारी  सहायता  की

 थी  |
 द्वितीय  महायुद्ध  में  श्री  सुभाष  चन्द्र  बोस  ने  मेरे  पथ  का  ही  भ्रनुगमन  किया  आर  वे  जर्मनी

 जापान
 afaarse vaatY aret  में  इसका  उल्लेख  होना  चाहिये  था  कि  जापान  तथा  अनन्य  देशों  ने  हिती  महायुद्ध

 में  हमारी  कितनी
 की  ।

 जब  तक  fara  संघ  अथव  fart  संघ  सरकार  स्थापित  न  हो  शान्ति  स्थापित  नहीं  हो  सकती ।

 म॑  चाहता  हूं  कि  हमारी  सरकार
 को

 मेरा  यह  सिद्धांत  उसी  प्रकार  झपना  लेना  चाहिये  जिस  प्रकार
 Natl

 +  मूल  अंग्रेजी  में



 १२२  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव  १४  REY

 महेन्द्र

 रूस ने  mts  वाद  को  अ्रपनाया ह  या  एंग्लो-ए  आसनों  ने  लोकतन्त्र वाद  को  ि  हमार  राष्ट्रपति

 को  यह  घोषित  कर  देना  चाहिये
 कि

 प्रत्येक  गांव  कौर  प्रत्येक  नगर  एक  संयुक्त  परिवार  बनाया

 सब  लोग  मिल  कर  प्यार  से  प्रेमपूर्वक  भाई  भाई  की  तरह  से  रहते  हों  सब
 क

 लाभ  की  दृष्टि  में  रख

 कर  काम  करते  मतलब  मेरे  कहने  का  यह  है  कि  हमें  इस  तरह
 की

 सरकार  बनानी  हैं  कि  जिसमें

 एक  झ्रादमी  भी  भूखा  न  मरे  एक  ह  भी  बेकार
 न  रहे  हम  सबको

 सुखी  बनायें
 ।

 यह  मे  री  कोशिश है  प्रौढ़  भगवान  से  प्राथेना हैं
 कि

 ऐसा  हो  मैं  अपने  कांग्रेसी  भाइयों  प्रौढ़
 सब  भाइयों

 को  अपने  विचार  का  बना  सक  |

 warren
 :
 मैं  भ्र पने  अन्य  मित्रों  की  तरह  राष्ट्रपति  को  इस  भव्य fait  Aa

 प्र भि भाषण के  लिए  धन्यवाद  देता  हूं  ।  यह  कहा  गया  हैं  कि  यह  अभिभाषण  भ्रमपूर्ण  मैं  समझता

 हुं  कि  उस  में  जो  यह  कहा  गया  हँ  कि  योजना  क  सम्बन्ध  में  प्राथमिक  स्थिति  गंभीर  इस  में

 भाव  की  अभिव्यक्ति  निश्चय  ही  इस  में  कोई  भ्रमपूर्ण  बात  नहीं  उसमें  कहा  गया  हैं  कि
 लक्ष्य

 को  कम  करने  में  देश  का  हित  नहीं  प्रौढ़  कि  कमी  को  पुरा  करने  कौर  ares  निधि  एकत्र  करने

 के  लिए  प्रयत्न  करना  जिस  समय  यह  योजना  गई  विषव  स्थिति  ऐसी  नहीं  थी  जैसी

 कि  अब  इस  परिवर्तन  का  योजना  क  वित्त  पर  प्रभाव  पड़ा

 खाद्यान्न  की  जोर  निर्देश  करते  हुए  राष्ट्रपति  ने  कहा  हैं  कि  यद्यपि  खाद्यान्न  क  उत्पादन  में  वृद्धि

 हुई  है  परन्तु  कुछ  स्थानों  पर  बाढ़ों
 की

 विपत्ति
 क

 कारण  अन्ना  भाव  हो  गया  बंगाल  में  भी  बाढ़ों

 से  बहुत  हानि  हुई  है  तथा  उस  के  बाद  की  फसलें  भी  नष्ट  हो  गई  हैं  जिस
 स

 स्थिति  are
 भी

 खराब  हो

 गई  वहां  खाद्यान्न  भेजा  जा  रहा  ह  में  विश्वास  से  कह  सकता  हूं  कि  संघ  सरकार  राज्य

 सरकार  WAT  भाव  की  gta  के  लिए  भरसक  प्रबल  फैलेंगी
 ।

 एक  महत्वपूर्ण  बात  यह  हैं  कि  खाद्यान्न  की  कमी  के  साथ  ही  चारे  की  कमी  भी  हुई  ह

 इसके  परिणामस्वरूप  किसानों  ने  गन्नों  क  झाग  काट  कर  पशुओं  को  खिला  दिया  था  जिस से  गन्नों

 में  स्टेम  बोररਂ  नाम  का  कीड़ा  लग  गया  इस  से  चीनी  उत्पादन  बहुत  कम  हो  गया

 राष्ट्रपति  ने  कहा  है  कि  सरकार  ने  आवास  की  कमी  को  दूर  करने  श्र  श्रीवास  स्तर  को  उन्नत  करनें

 के  लिए  कार्यवाही  की  हैं  ।  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  गेर  सरकारी  उद्योग  को  श्रावित

 इस  के  लिए  विभिन्न  राज्यों
 क

 किराया  निमंत्रण  अ्रघिनियमों  की  ऐसी  बातों  को  दूर

 करना  चाहिये  जो  गेर  सरकारी  उद्योगपतियों  को  इस  क्षत्र  में  पं  जी  लगान  से  रोकती

 हमार  राष्ट्रपति  न  कहा  ह  कि  विदेशों  क  साथ  हमा  संबंध  मेरी  यह  कहने की

 इच्छा  थी  कि  यद्यपि हमा
 पड़ोसियों

 ने  बहुत  उत्तजित  किया  पर  फिर  भी  हमारा  व्यवहार  मैत्रीपूर्ण

 हम न  समाचारपत्रों  में  पढ़ा  है  कि  पाकिस्तान  सरकार  एक  न्यायिक  जांच  कर  रही  मझे

 aa  है  कि  यह  जांच  उच्च  स्तर  समिति  की  जांच  से  भिन्न  हैं  र  क्योंकि  इस  जांच  से  मामल

 न्यायाधीश हो  जाएगा  उच्च  स्तर  समिति  की  जांच  सम्बन्धी  कार्यवाही  नहीं  हो  सकेगी  ।  अत

 प्रधान  मंत्री  कृपया  अपन  उत्तर  में  इस  संबंध  में  बताएं  कि  इस  बार  में  भारत  सरकार  का  क्या  करने

 का  विचार है  ।

 शनी  ब्रज राज  fag  :  सभापति
 जो

 अभिभाषण  राष्ट्रपति  महोदय  ने

 संसद्  सदस्यों  के  सम्मुख  दिया  उस  में  अपन  राष्ट्र  क  नव  निर्माण  का  कोई  संकेत  नहीं  राष्ट्रपति

 NS  Nh  औ  अ  वल  वीलीनीव
 के

 में

 न  तो

 बेकारी  की

 को

 हल

 करन

 का  mTSahe  दिया  गया
 है  न  यह

 बतलाया

 1  मूल  अंग्रेजी
 में
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 गया  है  कि  खाद्य  समस्या  को  क  से  हल  किया  यदि  खाद्य  समस्या  के  बारे  में  कोई  बात

 है  तो  सिर्फ  यही है  कि
 *

 स्टिक्स  को  रिजर्व  रखना  चाहत
 सरकार  बाहर से

 मंगाना  चाहती

 श
 में  किस  प्रकार  इस  समस्या

 को
 हल  किया  जा  सकता  वर्त  मान  परिस्थिति

 में  किस  प्रकार  से  यहां  की  परती  भूमि  से  नई  खेती  पैदा  करने
 की

 कोशिश  की  जा  सकती  इस
 विषय

 में  कोई  संकेत  नहीं  मैँ  इसलिए  यह  नि  दन  करूंगा  कि  राष्ट्रपति  का  श्रमिभाषण  हिन्दुस्तान  की

 मुख्य  समस्याओं  को  हल  करने  के  लिए  कोई  सकते  पेश  नहीं  करता

 राष्ट्रपति के  प्रभी  भाषण  में  उन  चीजों  के  विषय  में  भी  कोई  सकते  नहीं  हूँ  जिन  से  हमारा  सारा

 राष्ट्र  ग्रान्दोलित  हो  रहा  विशेष  रूप  से  हम  देखते  हैं  कि  कुछ  विषयों  को  ले  कर  उत्तर  प्रदेश  में

 जनता  द्वारा  एक  सत्याग्रह  संग्रामधचलाया  जा  रहा  है  जिस  में  fas  तीन  दिन
 क  अन्दर  ८००  grat

 गिरफ्तार हो  चुक  जरा  जरा  सी  चीजों  को  ले  कर  यह  बातें  होती  हमार  विचार  भिन्न  होते  हुए

 हम  यह  देखें  कि  जिस  विषय  के  बार  में  माननीय  प्रधान  मंत्री  यहां  बयान  देते  हैं  कि  उन  स्टेचूज

 ब्रिटिश  स्टेचूज  को  हटाया  उन्हीं  को  हटाने  के  लिए  नगर  कोई  विरोधी  लोग  कहते  हैं
 तो

 इस  क

 लिए  उन  को  जेलों  में  बन्द  किया  जाता  आवश्यकता  तो  इस  बात  की  थी  कि  भारत  के  नवनिर्माण

 के  लिए  राष्ट्रपति
 क

 अभिभाषण  में  इन  सब  विषयों  के  सम्बन्ध  में  एक  अच्छा  संकेत  रहा  लेकिन

 दुःख  क  साथ  कहना  पड़ता  हँ  कि  इन  विषयों  के  बारे  में  कोई  संकेत  उस  में  नहीं  है  ।

 अगर  हम  बेकारी  की  समस्या  को  लें
 तो

 सरकारी  रिपोर्ट  से  ही  यह  पता  एम्प्लायमेंट

 १९४५६  से  यह  पता  लगेगा  कि  BAXVIIXR  व्यक्ति  ऐस  हैं  जिन्होंने  झपना  नाम  एम्प्लायमेंट

 एक्सचेंज में  रजिस्टर  कराया  हालांकि  मेरा  यह  विचार  है  कि  सब  व्यक्तियों  ने  जो  बेकार  अपने

 को  एम्प्लायमेंट  एक्सचेंज  में  रजिस्टर  नहीं  कराया  फिर  भी  यदि  यह  मान  लिया  जाए  कि  इतने  ही

 व्यक्ति  हिन्दुस्तान  में  वे  कार  थे  ,  तो
 भी  उन  की  बेकारी  की  समस्या  को  हल  करने  के  लिए  राष्ट्रपति  के

 अभिभाषण में  कुछ  न  कुछ  संकेत  होना  चाहिए  हिन्दुस्तान क  संविधान के  spare  मैं  हर  एक

 नागरिक  को  यह  प्राधिकार  है  कि  वह  सरकार  से  यह  मांग  करे  कि  उस  क  लिए  भोजन  की  व्यवस्था

 होनी  काम  की  व्यवस्था  पहले  होनी  चाहिए  कौर  नगर  सरकार  काम  की  व्यवस्था  करने  में

 भ्रामक  हो  तो  उस
 क

 लिए  भोजन  की  व्यवस्था  होनी  परन्तु  इन  चीजों  के  विषय  में  भी  राष्ट्र
 पति

 के
 अभिभाषण

 में  कोईस  कत  जब  तक  बेकारी  की  समस्या  हल  नहीं
 तब  तक  कुछ

 नहीं हो  सकता  |  मुझे  यह  सुन  कर  बड़ा  ः  होता  सरकारी  पक्ष  की  कौर  से  यह  बात  कही

 कि
 राज  भारत  में

 ऐ
 से  लोग  गरीब

 जो
 कोरस  ग्रेन  मोटे  अनाज

 को
 छोड़  कर  गेहूं  खाने  की

 प्रवृत्ति  की  प्रो  बढ़  रहे  या  सिनेमा  देखने  की  प्रवृत्ति  की  ate  बढ़  या  बस  में  चलने  की  प्रवृत्ति

 की  site  बढ़  रहे
 या

 ल

 में  ऊंचे  दर्ज  में  चलन  की  प्रवृत्ति  कीं  कौर  बढ़  रहे  इस  चीज  से  कोई

 अन्दाज  नहीं  होता  कि  हिन्दुस्तान  का  कितना  विकास  हो  इस  के

 कतई  माने  नहीं  हैं
 कि

 हिन्दुस्तान  आगे  बढ़  रहा  यदि  हम  नई  सभ्यता

 क
 मुताबिक  कुछ  बातों  को  wr  मान  लें

 तो
 इस  शभ्रभिभाषण  से  यह  पता  नहीं

 लगता कि  हिन्दुस्तान  का  कोई  विकास  हो  रहा  है  ।
 विकास  का  पता

 तो
 इस  से  लगेगा  कि  किस  तरह

 भूमि  की  समस्या  हल  हो  रही  किस  तरह  लोगों  को  खाना  मिल  रहा  है  ate  लोगों  का  जीवन  स्तर

 ऊंचा उठ  रहा  जैसी  स्थिति  राज  मुल्क  में  है  उस  से  यह  पता  नहीं  मुल्क  में  अक्सर  अकाल

 पड़ता
 बाढ़ें  बाढ़ों  के  बार  में  सरकार  नया कर  रही  वह  इस  में  नहीं

 लेकिन  मैं  कहना  चाहूंगा  कि  जब  हर  साल  बाढ़  कराती  हैं  तो  उसकी  रोकथाम  करने  के  लिए  यह  जरूरी

 है  कि  सरकार  कुछ  सोचे  ।
 यदि  पिछले  दस  साल  का  इतिहास  देखा  जाये  तो  पत्ता  चलेगा  कि  बाढ़ें  हर

 साल  बढ़ती  जा  रही  हैं
 ।

 ऐसी  कोई  योजना  नहीं  बनाई  जा  रही  जिससे
 कि

 वह  प्राग  न  हों  ।  हर  साल  बाढ़ों
 से  लाखों  गरीब  व्यक्तियों  के  घर  बह  जाते  उनको  बनाने  की  कोई  व्यवस्था  सरकार  की  तरफ  से
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 गजराज

 नहीं की  जाती  ।
 तो

 जब  तक  इन  सब  चीजों  का  समावेश  अभिभाषण
 म  न

 हो  उस  समय
 तक  यह

 नहीं  समझा  जा  सकता
 कि

 चरागे  हिन्दुस्तान  को  एक  बरच्छा  हिन्दुस्तान  बनाने  की  तस्वीर
 सरकार  के

 सामने है  ।  हिन्दुस्तान  को  एक  अच्छा  हिन्दुस्तान  बनाने  के  लिए  हम  सभी  माननीय  सदस्यगण  जनता

 के  बीच  गये  और  उनसे  वायदे  किये  :  यदि  सुरपति  के  अभिभाषण  म  हिन्दुस्तान  को  बनाने

 की  बात  होती  तो  में  समझता  कि  एक  sea  हिन्दुस्तान  बनने  जा  रहा  |

 जहां  तक  खाद्य  समस्या  के  हल  का  सम्बन्ध  है  मैं  कहना  चाहूंगा  कि  जब  तक  हिन्दुस्तान  म॑  जो

 बंजर  भूमि  पड़ी  हुई  है  उसको  नहीं  तोड़ा  जाता  तब  तक  यह  समस्या  हल  नहीं  हो  सकती
 |  देश  में

 करोड़ों  एकड़  बंजर  भूमि  पड़ी  हुई  है  ।  ग्रेगरी  जिले
 की  एक  हीਂ  तहसील  बाह  मं  करीब  करीब  डेढ़

 लाख  एकड़  भूमि  चम्बल  जमुना  के  दोनों  प्रोर  बंजर  पड़ी  हैं  जिसको  तोड़ने  सरकार  का  कुछ

 खर्च  भी  नहीं  होगा  |  वहां  की  जनता  कहती  है  कि  झ्र गर  एक  एक  किसान  को  दस  दस  बीघा  यह  जमीन

 दे  दीਂ  जाये  तो  वह  उस  जमीन  को  तोड़  सकता  |  शर  सरकार  से  कुछ  पेसा  न  लंगा  |  एसा  करने  से

 खादर  SHA  पनाह  पाते  हैं  खत्म  हो  सकती  हे  जो  SHAT  की  समस्या  है  वह  भी  हलਂ  हो  सकती  है  |

 लेकिन  इन  चीजों  का  जिनसे  प्राग  एक  अच्छा  हिन्दुस्तानਂ  बन  सकता  जिनसे  हमारी  खाद्य  समस्या

 का  हल  हो  सकता  उनका  समावेश  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण म  नहीं हैं  ।

 इसी  तरह से  बेकारी  की  समस्या  के  बारे  म  में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  जब  तक  बंजारों

 को  काम  देने  की  व्यवस्था  नहीं  होती  तब  तक  सरकार  की  यह  जिम्मदारी  हैं  कि  उनके  खाने  पीने  की

 व्यवस्था  करे  |  लेकिन  शस  की  कोई  व्यवस्था  करने  की  बात  राष्ट्रपति  क  अभिभाषण  म  नहीं

 कट्टी  गयी  हैं  |

 खेतिहर  मजदूरों  का  एक प्रश्न  हैं  ।  हमारे  देश  मे  एस  खे  तीव्र  मजदूरों की  एक  बहुत  बड़ी  संख्या

 हैं  जिनक  पास  प्रपनी  कोई  खेती  नहीं  है  ।  लेकिन  एसी  भी  व्यवस्था  नहीं  हे  कि  उनके  वेतन की  कोई

 दर  नियत कर  दी  जाये  ।  जब  तक  इन  करोड़ों  व्यक्तियो ंके  लिए  हम  कोई  उचित  व्यवस्था  नहीं  करते

 तब  तक  कोई  प्र्च्छा  हिन्दुस्तान  नहीं  बन  सकता  ।  इस  तरह  की  कोई  व्यवस्था  करने  का  राष्ट्रपति  के

 अभिभाषण में  कोई  संकेत  नहीं  है  ।

 टैक्सों  का  जो  ढांचा  है  वह  इस  तरह  का  हैं  कि  उससे  गरीब  भ्रामक पर  ज्यादा  बोझ  पड़  रहा  है

 अमीर  प्रादमी  पर  कम  बोझ  होता  जा  रहा  है  ।

 ठाकुर  दास  ्  पीठासीन

 उदाहरण  के  लिए  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  जब  हिन्दुस्तान  आजाद  नहीं  था  उस  इनकमटैक्स
 की

 |
 रट  २०००  प्रति  साल  की  आमदनी पर  थी  ।  उसको  बढ़ाकर  Yoo  किया  फिरਂ  ३०००  किया

 गया प्रौढ़  फिर  ३६००  कौर  ४२००  किया  गया  |  इस  आमदनी से  ऊपर  इनकम  टेक्स  लिया  जाता

 इसके
 साथ  ही  जो  नीचे  के  तबके  लोग  हैं  उन  पर  टैक्स  बढ़ता  जा  रहा  है  ।  जिन  किसानों की

 जोतें  इस  तरह  की  हैं  कि  जिनसे  कोई  लाभ  नहीं  यदिਂ  उनका  लगान  माफ  कर  दिया  जांता  तो

 लोगों  को  पता  चलता  कि  हिन्दुस्तान मे  कोई  नई  व्यवस्था होने  जा  रही  हमार  मंत्रीगण  अक्सर

 कहा  करत  हैं  कि  हम  समाजवादी  समाज  की  रचना  करना  चाहत  से  किन  समाजवादी समाज

 की  रचना  इस  तरह  से  नहीं  होगी  कि  एक  तरफ  तो  चौकीदार  को  ढाई  कराना  रोज  मजदूरी  मिले  श्र

 दूसरो तरफ  इस  तरह  के  झ्राफिसर्से हों  जो  कि  दस  हजार  मासिक  तक  वेतन  ले  ।

 श्री  फीरोज  गांधी  दस  हजार  किसको  मिलता  ।
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 श्री  गजराज  सिंह  :  यदि  aa  वेतन  सब  चीजों  को  मिलाकर  देखें  तो  दस  हजार  हो

 जायगा  |

 पंडित  के०  सी
 :

 यह  कसा  हिसाब है  |

 श्री  ब्रज राज  fag:  यह  हिसाब  समझने
 व

 जानने
 क

 लिए  आपको  स्कूल  जाना  होगा  ।

 अगर  ग्राहक  पूरा  हिसाब  लगायेंगे  तो  दस  हजार  से  ज्यादा  पड़  तो  इस  तरह से  समाजवादी  समाज

 की  रचना  नहीं  हो  सकती  कि  एक  तरफ  तो  इतना  कम  वेतन  हो  शर  दूसरी  तरफ  इतना  ज्यादा  हो  ।

 यदि  समाजवादी  समाज  की  रचना  करनी है  तो  सरकार  को  यह  देखना  चाहिए  कि  देश  मे  बढ़े  से  बड़े

 अफसर  कौर  छोटे  से  छोटे  कर्म  चारी  के  वेतनों  में  दस  एक  से  अधिक  क्रम  का sear नहीं  होना  चाहिए

 यह  उसूल  मान  लें  कि  किसी  का  वेतन  सौ  रुपय  से  कम  नहीं  होगा  दूसरी  तरफ  किसी  का

 वेतन  १०००  से  ज्यादा  नहीं  तो  समाजवादी  समाज  की  रचना  हो  सकती  है  |  परन्तु इस  म्रभिभाषण

 सें  किसी  ऐसी  व्यवस्था  का  जिक्र  नहों  किया  गया  मैं  न ेइसके  लिए एक  संशोधन  पेश  किया

 २०  नम्बर  का  |

 गोझा
 के  सम्बन्ध में  हमारे  माननीय  सदन  कुछ  सदस्य

 जो  इस  समय  हमार  बीच  मौजूद  हैं

 छेल जा  चुक  हैं  ।  उस  विषय  में  इस  ग्र भि भाषण  में  कोई  जिक्र  नहीं  किया  गया  है  प्रौढ़  यह  समस्या

 तरह  हल  हो  जायेगी  इस  विषय  में
 भी

 अभिभाषण  में  कोई  जिक्र  नहीं  किया गया  है
 ।

 तो  मैं
 निवेदन

 करना  चाहूंगा  कि  ga  अभिभाषण  में  ऐसी  किसी  चीज  का  संकेत  नहीं  है  कि  जिससे  यह  मालूम  हो

 कि
 इस  मुल्क

 म
 एक  नई  समाज  की  रचना  होने  जा  रही  है

 ।
 या  यह  एक  नया  मुल्क  बनने  जा  रहा  है

 जिससे  कि  यहां  के  करोड़ों  लोगों  के  दिलों  में  विश्वास  पैदा  हो  सके  |

 इन  दादों  के  साथ  मैं  अपने  संशोधन  पेश  करता  हूं  ।

 श्री  रा०  भा०  वर्मा  :  सभापति  राष्ट्रपति  के  अ्रभिभाषण  पर  धन्यवाद देने  का

 जो  प्रस्ताव रखा  गया  है  उसके  समर्थन  में  बोलने  के  लिए  में  खड़ा  ष्  हुं  ।

 माननीयਂ  सदस्य  ने  जो  प्रस्ताव  रखा  हैं  उसमें  उन्होंने  राष्ट्रपति  के  झ्र भि भाषण का  जिक्र  करते

 हुए  योजनाओं के  हिन्दुस्तान के  मन्दर  जो  प्रगति हो  रही  है उसके  समस्या के  ऊपर

 और  हरनेक  बातों  पर  डाला  गया है  |  मैँ  भी  उसਂ  सम्बन्ध  में  कुछ  सदनਂ  के  सामने  ०७,

 द्वारा  रखना  चाहता हुं  ।

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  एक  बात  नहीं  कही  गयी  है  हालांकि  हमारे  शासन  के  सम्मुख  उसको

 बार  बार  लाया  गया  है  उसके  कारण  एक  राज्य  में  ही  al  सारे  देश  के  एक  बड़ी  भारी

 झातंकबादी फिजा  पैदा  हो  है  ।  उसकी  तरफ  मैं  प्रापक  द्वारा  शासन  का  ध्यान  आकर्षित  करना

 चाहता  यह  हमारे देश
 की

 डाकू  समस्या  हैं
 |

 मैं  आपसे  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  हमारे
 दद्

 के  अन्दर  मानसिंह  नाम  का  एक  डाकू  प्रसिद्ध  था
 जो

 दो
 ज

 बरस  पहले  मारा  गया
 ।  लेकिन वह

 मानसिंह  डाकू
 उस

 इलाके  में  कितने  ही  डाकू  पैदा  कर  गया  है  कया  उत्तर  क्या

 का
 कया  मध्यप्रदेश  का  सब  जगह  डाकूओं  का  जबरदस्त  आतंक  पैदा  हो

 गया  है  इन  दिनों  तो  वहਂ  बढ़ता  ही  जा  रहा  है
 ।

 कुद  क्षेत्र  के  निवासियों  को  वहां  रहना  तक

 भारी  पड़  रहा  है  ।
 प्रभी  चार  रोज  की  बात  है

 कि
 ग्वालियर  से  १५  मील  की  दूरी  पर  से  चार  आदमियों

 को
 डाकू  पकड़  कर  ले  उसके

 ६
 दिन  पहले  दो  आदमियों  को  पकड़कर ले  गये  ।  जगह  जगह

 यह  हो  रहा  है
 कि

 गांव
 क

 अन्दर  डाकू  जाते  हैं  और  श्नादमियों  को  इस  तरह  से  भून  डालते  हैं  जिस  तरह

 से
 कि

 पहले  राजा  महाराजा  तीतरों
 पौर

 बटेरों  को  भून  डालते  थे
 ।

 आपसे  निवेदन  करना  चाहता
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 रा०  ato

 हूं  कि  वहां  की  हालत  को  देखते  हुए  मन  में  एसा  भ्राता  है  कि  उस  एरिया  को  खाली  कर  दिया  जाये  पर

 प्रशन  यह  हैं  कि  उन  परिवारों  कौर  माता  बहिनों  को  कहां  बसाने  क  लिए  भेजा  जाये  ।  मैँ  दास से

 निवेदन
 करना  चाहता  हूं  कि  हमार  यहां  इस  तरह  की  घटना  हदो  रही  हैँ

 कि
 माता  पिता  बच्चों  को  स्कूल ५  ~  न्»  ५ ५० थ ON

 भेजते  हैं  तो  उनको  डाकू  पकड़  कर  खेमे  मे  ले  जाते  |. त श त्नौः  माता  पिता  बच्चों  के  लिए  परेशान

 होते  हैं  उन  को  ढूंढते  फिरते  हैं
 ।

 इतना  ही  उस  चुनाव  में  जिन  हरिजन  भाइयों  ने  कांग्रेस  को  वोट  दिया  डाकू  लोग  उन

 के  घर  जाते  उन  की  नाक  ऊपर  से  नहीं  बल्कि  wa  नीचे  से  काटने  लगे  उत्तरी  मध्यप्रदेश  में

 तो  उस  सा  रें  क्षेत्र  में  इस  कारण  बड़ा  ही  आतंक  फला  gat  है
 ।

 मैं  निवेदन
 करना  चाहता  हूं  कि  हमार

 दया सन  को  इस  बार  में  विचार  करने  प्रावश्यक  सख्त  कार्यवाही करने  की  जरूरत  है  ।  उसी  मध्य

 प्रदेश  के  निवासियों  के  लिए  तो  यह  एक  बहुत  ही  गम्भीर  समस्या  पैदा  हो  गई  वे  लोग  स्थानीय

 अधिकारियों  शर  प्रदेश  शासन  के  पास  जाते  हैं  कहते  हैं  कि  हमारी  रक्षा  की  जाये  ।

 राष्ट्रपति महोदय  के  भाषण  में  कम  आमदनी  वालों  के  लिए  मकान  बनाने  की  योजना  का  उल्लेख

 किया  गया  है  ।  इस  योजना  के  सरकार  हजार  रुपय  लोन  के  तौर  पर  देती  जो  कि  तीस

 वर्ष  में  वसूल  किए  जा  सकते  हैं  ।  इस  योजना  को  बनाते  समय  यह  देख  लिया  गया  होगा
 कि

 ws  हजार

 रुपए  से  क्या  कैसा  मकान  बन  सकता है  ।  मेरे  विचार  में  सिफ  रकम  दे  देने  की  बजाय  सरकार  को  उस

 कीमत  के  मकान  के  लिए  सब  सम्बन्धित  सहूलियतें  पहुंचाने  की  भी  व्यवस्था  करनी  चाहिए  ।  सरकार

 की  ae  योजना  तो  बहुत  अच्छी  ले  किन  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  जब  लोगों  को  उस  योजना

 का  पता  चला  कि  मकान  बनाने  के  लिए  शासन  से  रुपया  दिया  जा  रहा
 तो

 परिणाम  यह  sat  कि  मकान

 बनाने  के  उपायों  में  कराने  वाली  ची  जों  के  भाव  बढ़ा  दिये  गये
 ।

 पहले  घंटों  का  भाव  तीस  रुपया  हजार

 लेकिन  इस  योजना  के  शुरू  होने  पर  उस  का  भाव  बढ़  कर  बासठ  रुपया  हजार  तक  हो  गया  है  ।  इसी

 प्रकार  लोहे  पर  सीमेंट  के  भाव  भी  बढ़  गए  हैं  ।  बल्कि  उन  का  तो  सिलना  ही  दुर्लभ  हो  गया  है  ।

 मैं  ने  ऐसे  केस  देखें  हैं  कि  लोन  मिलने  पर  मकान  बनना  शुरु  कौर  उस  रकम  में  दीवारें  तो  बन

 लेकिन  छत  नहीं  बन  क्योंकि  ईटों  और  दूसरी  चीजों  के  भाव  बढ़  गए  ।  इससे  वे  मकान

 पूरा  नहीं  कर  पा  रहे  मेरा  निवेदन  यह  हैं  कि  जब  गरीब  मध्यम  वर्गीय  लोगों  के  लिए  मकान

 बनाने  की  योजना  तैयार  की  जाती  तो  यह  भी  भ्रत्यन्त  श्रावस्ती  है  कि  मकान  बनाने  के  लिए  जिन

 चीजों  की  झ्रावश्यकता  उन  पर  नियंत्रण  किया  जाय
 ।

 बाजार  में  मालूम  करें  कि  १९  Yo

 ५१-४२  में  उन  चीजों  के  क्या  भाव  थे  अब  क्या  भाव  तो  को  प्रचार  होगा  |

 हमारी  पहली  पंचवर्षीय  योजना  सफलतापूर्वक  समाप्त  हो  गई  है  दूसरी  शुरू  हो  गई

 लेकिन  इस  अवधि  में  हर  एक  चीज  के  भाव  बराबर  बढ़े  जा  रहे  हैं  |  एक  तरफ  हमारा  उत्पादन  बढ़  है

 श्र  दूसरी  तरफ  कीमतें  बढ़ी  इससे  गरीब  शौर  मेहनताना  लोग  हैरान  हैं  कि  यह  क्या  हो  रहा  है  ।

 उन  के  मन  से  योजनाकारों  के  प्रति  विश्वास  उठता  जा  रहा  हैं  ।  वे  कहते  हैं  कि  हम  ने  उत्पादन  तो

 किन्तु  हमारी  रोजी  नहीं  बल्कि  कीमतें  कौर  बढ़ती  जा  रही  तो  फिर  इस  का  मतलब  यह  है  कि

 उत्पादन  बढ़ाने  और  इन  योजनाओं  का  सारे  का  सारा  फायदा  कुछ  धनी  कौर  मुनाफाखोर  लोगों  को  है  ।

 इसलिए  उत्पादन  बढ़ाने  से  हमें  क्या  फायदा  बल्कि  हानि  हे  ।  हम  उत्पादन  के  ऊपर  तो  काबू  कर  पा  रहे

 लेकिन  मुनाफाखोरी  पर  हमारा  कंट्रोल  नहीं  हो  रहा  है
 |

 अब  मैं  अनाज  की  कीमतों  के  विषय  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  safer  अनाज  उपजाओ  आंदोलन

 के  फलस्वरूप  PEYI—-UW  में  दे  श  भर  में  ज्यादा  से  ज्यादा  अनाज  का  उत्पादन झा  |  लेकिनਂ  १९४५४

 के  अन्त में  जब  गल्ला  खेत  से  किसान  के  हाथ  में  प्राया  तो  क्या  हमारे  प्रदेश
 में

 ही  ज्वार  का  इतना
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 ज्यादा  उत्पादन  दस  जितना  कि
 मैं

 ने  सारी  उम्र  नहीं  देखा  था  ।  उस  १९५४  के  अन्त में

 १९५५  के  प्रारम्भ  {—saqx  का  भाव  साढ़े  तीन  रुपए  मन  तक  था  श्र  उसी  भाव  पर

 किसानों
 से

 खरीद  कर  सब  पैसे  वालों  ने  ज्वार  से  aaa  गोडाउन  )  भर  लिए  ।  हम  ने  वहां के

 शासन  को  कहा
 कि  इस

 पर  कंट्रोल  होना  लेकिन  हम
 से

 कहा
 कि

 यह  तो  केन्द्र  के  हाथ  की  बात
 |  जब

 सारा  ज्वार  किसानों  के  हाथों  से  निकलਂ  तो  केन्द्र  की  कौर  सेल् ज्वार  के  कम  से  कम  भाव

 पांच  रुपए  मन  बांध  दिए  जाते  उसीਂ  ज्वार  को  बाद  में  व्यापारियों में  १०-१२  रुपये मन  बेचा  |

 मेरे  कहने  का  तात्पर्य  यह  है  कि  हमारी  सब  योजना  समथानुसार--टाइमली--होनी  ताकि

 उन  से
 श्रमिकों

 site
 कनज्यूमज॑

 )  को  पूरा  फायदा  हो  सके  ।  लेकिन  होता

 यह  ह  कि
 य  लोग एक  तरफ  रह  जाते  हैं  प्रौढ़  बीच  के  लोग--मनाफाखोर--सारा फायदा  उठा  लेते

 a  |

 इसक  बाद  में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि-शासन  की  कौर  से  लोगों  को  सस्ते  भाव  पर  अनाज

 बके मु हय  करने  कीਂ  व्यवस्था  को  राष्ट्रपति के  भाषण  में  भी  इस  का  निर्देश  किया  गया  है  कि  अनाज

 रायात  किया  जा  रहा  है  गोडाउन  बनाए जा  रहे  ताकिਂ  ware  के  भाव  नਂ  बढ़ें

 लोगों  को  प्रदान  सुगमता  से  मिल  सके  ।
 हम  देख  रहे  हैं  कि  शासन  ने  कुछ  जनसंख्या  ग्रा धार  पर

 बड़े  शहरों  में  सस्ते  अनाज  की  दुकाने  खोल  दी
 लेकिन  हमारे  यहां

 जो
 सस्ते  ग्र नाज़

 की
 दुकानें

 थीं
 वे  प्रभी  हालਂ

 में
 बंद  कर

 दी
 गई  इस  तरफ  उन  जंगल  कौर  पहाड़ी  एरियाज  )  प्रौढ़  जहां

 काटन
 )  झर  मूंगफली ही  होती  अनाज  पैदा  नहीं  होता  की  तंगी  बड़े  बड़े

 दाहरों  से  ज्यादा  रहती  ज्यादा  मंहगा  मिलता  वहां  इस  प्रकार  की  कोई  व्यवस्था  नहीं

 की  गई  हैं
 ।

 उन  क्षेत्रों  म  श्रंघिकांश  प्रा दिवा सी  या  कुछ  हरिजन  लोग  रहते  उन

 लोगों  कीਂ  आमदनी  रोजी  का  कोई  जरिया  भी नहीं होता  है  ।  जब  उनਂ  को  लेना

 होता
 तो  उन्हें  बीस  पच्चीस  मील  दूर  शहर  में  जाना  पड़ता  शहरों में  भी  सस्ते  प्रदान  की  दुकानों

 स  तो  उनਂ  को  अनाज  मिलता  ही  नहीं  क्योंकि  वहां  पर  केवल  शहर  वालों  के  लिए  ही  व्यवस्था  होती

 पौर  परिणाम  यह  होता  है  कि  वे  किसी  व्यापारी  क  चंगुल  मं  फंस  जाते  हैं  बहुत  ऊंचे  भाव  पर

 हासिल करत  हैं  ।  एस  क्षत्र  जहां  पर  कवल  काटनਂ  मूंगफली  किए  जाते  इसलिए उन  क्षेत्रों

 को  फूड-ग्रोइंग  एरिया  उत्पादन  क्षेत्र  )  नहीं  कहा  जा  सकता  हैं  ।  वहां  पर  भ्र नाज  के  विषय  में

 बड़ी  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ता  हैं  ।  मैं  निवेदनਂ  करना  चाहता  हूं  किਂ  झगर  वहां  पर  भी  सस्ते

 अनाज  की  व्यवस्था की  तो  यह  बहुत  उचित  होगा  wie  गरीब  झ्रादिवासियों are  हरिजनों  का

 भला  होगा  ।

 श्री  अवस्थी
 :  कल  राष्ट्रपति  महोदयਂ  ने  संसद्  के  सदस्यों  के  समक्ष

 जो
 भाषण

 उसक  संबंध  WA  ने  संख्या  २७  रखा  है  ।  स्व प्रथम  प्राप क  द्वारा  में  माननीयਂ  सदस्यों  का  ध्यान

 झ्राकर्षित  करना  चाहता  हूं  किਂ  राष्ट्रपति  महोदय  ने  ७  भाषण  म  इस  बात  का  जिक्र  नहीं

 किया  है  कि  अभी  जो  हमारे  झाम  चुनाव  जिन  के  जरिये  से  हम  लोग  निर्वाचित  हो  कर  यहां

 उन  का  संचालन  निर्वाचन  आयोग  ने  किस  मनमाने  ढंग  से  किया  ate  किस  मनमाने  ढंग  से  विभिन्न

 राजनीतिक  पार्टियों  के  साथ  सलूक  किया  है  ।

 श्रीमान  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हुं  कि  भारतीय  संविधान  के  भारत  सरकार  को

 यह  अधिकार  दिया  गया  था  कि  वह  चुनावों  का  संचालन  करने  क  लिए  कुछ  नियम  बनावे  |  भारत

 सरकार  ने  चुनाव  सम्बन्धी  नियम  बनाने  का  अधिकार  चुनाव  आयोग  क  सुपुर्दे  कर  दिया
 ।  निर्वाचन

 आयोग  ने  मनमाने  ढंग  से  विभिन्न  राजनीतिक  पार्टियों  के  साथ  व्यवहार  किया  श्र  में  बतलाना  चाहता

 हुं  कि  देवा  में  कुछ  प्रमुख  वामपक्षी  पार्टियों  को  rat  बनाए  हुए  नियमों
 क

 भ्रनुसार  मान्यता  प्रदान  नहीं



 १२८  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव  १४  Pex

 उनको  लिस्ट  फ्री  नहीं  दी  गई  ।  उसने  यहां  तक  मनमाने  ढंग  से  व्यवहार  किया  कि  कुछ  राजनैतिक

 पार्टियों  को  विशेष  सुविधाय  प्रदान
 की

 जोकि  दूसरी  पार्टियों को  नहीं  की
 ।

 इस  सब  का  परिणाम यही

 gar  है  कि  बहुत  से  जनता  के  प्रतिनिधि  यहां  पर  नहीं  प्रा  सक  हैं
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  इस  चीज  का

 भी  राष्ट्रपति  जी  को  rot  अभिभाषण  मे  करना  चाहिए  था
 ।

 राष्ट्रपति  महोदय  ने  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  ज
 जो

 प्राप्त  हुई  हैं  उनका

 किया है  |  लेकिन  मैं  बड़े  wast  के  साथ  यह  भ्रम  करना  चाहता  हूं
 कि

 यह  ठीक  है  कि  भारत  सरकार

 ने  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  क  जातिगत  दे  श  को  समृद्ध  बनाने  के  देश  में  से  बेकारी  दूर  करने  के

 देव मे  से  भुखमरी
 को

 खत्म  करने  के
 देश

 को  उन्नतिशील  बनाने  के  लिए  योजना  बनाई  लेकिन

 जो  सफलता  प्राप्त  हुई  है  वह  हमारे  सामने  है
 ।

 मैं  प्रापको  बतलाना  चाहता  हूं  कि  मैं  एक  अध्यापक  F

 शर  जो  ears  होता  है  वह  जो  कुछ  भी  कहता  है  बड़े  ही  निष्पक्ष  भाव  से  कहता  है  जब  वह

 किसी  विद्यार्थी  की  कापियों  को  जांचता  है  तब  वह  इस  बात  का  ध्यान  रखता  है  कि  भले  ही  किसी

 दयाली  विद्यार्थी  ने  किसी  गणित  के  प्रदान  को  बड़े  च्  ढंग  से  हल  करने  की  कोशिश  की  हो  लेकिन जब

 उसका  जवाब  गलत  तो  कोई  भी  अध्यापक  उसे  परोक्षा  में  पास  नहीं  कर  सकेगा  ।  हो  सकता

 है  कि  भारत  सरकार  ने  तथा  उसके  मंत्रिगण  ने  अपने  कार्य  कॉल  में  बड़े  बड़े  काम  किए  बड़े

 काम  किए  हों  लेकिन  जब  श्राप  उन  कार्यों  के  फलों  को  देख  गे  तो  आप  यह  नहीं  कह  सकेंगे  कि  भारत

 सरकार  को  उनमे  सफलता  प्राप्त  हुई  मैं  यह  कह  सकता  हूं  कि  चाहे  हमारे  मंत्रिगण  इस  बात  पर  गर्व

 करें कि  उन्हें  सफलता  मिली  है  लेकिन  मैं  तो  इसके  लिए  सौ  में  से  केवल  बीस  नम्बर ही  दे  सकता

 इससे  ज्यादा  नहीं  ।

 राष्ट्रपति  महोदय  ने  अपने  अभिभाषण  में  इस  बात  की  चर्चा  की  है  दौर  इस  बात  का  ७

 दिया  है  कि  जनता
 को

 चाहिए  कि  वह  फिजूलखर्ची  से  बचें  ।  ले  किन  मैं  पुछना  चाहता  हूं  कि  क्या  अपन

 निष्पक्ष  भाव  से  यह  देखने  की  कोशिश  की  है  कि  फिजूलखर्ची  कहां हो  रही  हमारा देशਂ  मुख्यतः

 कृषि  प्रधान  देश  हूँ  ौर  कृषक  वर्ग  ही  यहां  मुख्य  रूप  से  रहता  उसकी  प्राचीन  स्थिति  art  गिरती
 जा

 रही  उसकी  हालत  दिनोदिन  खराब  होती  जा  रही  लड़ाई  के  जमाने  में  जिस  किसान  के

 घास  एक  हजार  रुपया
 था

 उसके  पास  अराज  दो  सौ  रुपए  भी  नहीं  हैं  ।  अराज  उसके  पास  पैसा  नहीं  है

 उसकी  क्रयशक्ति घटती  जा  रही  है
 ।

 उसके  पास  पैसे  का  अभाव  है
 ।

 तो  जिन  के  पास  पैसा  नहीं

 है  उनसे यह  कहना कि  फिजूलखर्ची  कम  कुछ  हास्यास्पद  ही  प्रतीत  होता  हैं  ।  सच  बात तो

 यह  है
 कि

 राष्ट्रपति  महोदय  ने  अपने  अभिभाषण  में  जो  उपदेश  सामान्य  जनता  को  दिया  है  झगर

 वही  उपदेश
 प्यार

 माननीय  मंत्रियों  को  बड़े  बड़े
 को

 दिया  होता  जिन  के  द्वारा बहुत  ज्यादा

 फिजूलखर्ची  हो  रही  है  तो  शायद  उसका  कुछ  wea  परिणाम  निकलਂ  भ्राता

 असर भी  पड़ता  ।
 प्रौढ़  इस  उपदेश  का

 इसी  लोक-सभा में  भारत  सरकार  ने  एक प्रस्ताव पास  करवाया था  जिस  में  यह  कहा  गया  था  कि

 इसका  उद्देश्य  देश  में  समाजवादी  समाज  व्यवस्था  की  रचना  करना  इसमें  कोई  शक  नहीं  हैं  कि

 हम  सब  समाजवाद  की  ही  बात  करने  लग  गए  हैं  और  जहां  तक  समाजवाद  लाने  है  इसमें  कोई

 मतभेद  नहीं  है  हर  कोई  चाहता  है  कि  समाजवाद  ATT  |  लेकिन  कवल  कह  देने  मात्र  से  ही  समाजवाद

 नहीं  झा  जाता  उसको  लाने  के  लिए  तो  हमें  कुछ  प्रयास  करना  होता  मेरी  समझ  में  यह  नहीं  प्राया

 है  कि  इस  समाजवाद  को  इस  पृथ्वी  इस  भारत  भूमि  पर  कैसे  उतारा  इसको लाने  के  लिए

 हमारे  सामने  कोई  ठोस  कार्यक्रम  नहीं  रखा  गया  बाप  जानते  हैं  कि  समाजवादी  व्यवस्था  क  श

 घन  कौर  धरती  का  जब  तक  उचित  वितरण  कौर  उस  पर  नियंत्रण  नहीं  होगा  तब  तक  कोई  भी  शासन
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 व्यवस्था  इस  देश  में  समाजवाद  नहीं  ला  सकती  है  ।
 राष्ट्रपति  महोदय  ने  भ्र पने  अभिभाषण  में  इस  प्रकार

 का  कोई  भी  संकेत  नहीं  किया  है
 ।

 हमारे  देश
 के

 भ्रमर  कितनी  ही  भूमि  पड़ी  हुई  अंग्रेजों ने

 अपने  कार्यकाल  में  बड़े  ही  मनमाने  ढंग  से  भूमि  सम्बन्धी  बनके  प्रकार  के  कानून  बनाए  थे  |  इसका  परिणाम

 यह  हो  रहा  है
 कि

 बहुत  से प्रान्तों में  जमींदारी  प्रथा  समाप्त  होने  के  बावजूद  भी  अराज  भूमि  की  समस्या

 हल  नहीं  हुई  है  भर  गांवों  की  ददा  नहीं  सुधरी है  ।  जब  तक  भूमि  का  उचित  वितरण  नहीं  होता  तब

 तक  कोई  भी  समस्या  हल  नहीं  हो  सकती  है  कौर  किसानों  की  हालत  नहीं  सुधर  सकती  है  ।  हमार

 दाम
 ८० प्रतिशत किसान  बसते  हैं  ।  उनका  मुख्यमंत्री खेती  हैं  ।  जब  तक  उनਂ  की  हालत  नहीं  सुधरती

 तब  तक  इस  देश  को  धरती  पर  समाजवाद  नहीं  सकता  यह  पत्रों  मं  या  घोषणाओं  म  भले  ही

 जाए  |  इसी  तरह  से  धन  का  भी  सवाल  है  ।  आज  ATT  ने  राजा ग्र ों  महाराजा ग्र ों के  पद  तो

 समाप्त  कर  दिए  हैं  लेकिन  राज  भी  उनको  कितनी  ही  रकम  प्रिवी पस  थैली  )  के  रूप  मं  दी  जा

 रही हे  ।  चाहे  यह  कहे  कि  प्रापर  बड़े  TS  कार्य  किए  ०७  कौर  महा  राजयों  को  खत्म

 कर  दिया  है  लेकिन  मैं  आपको  यह  बतलाना  चाहता  हूं  कि  इस  दे  श  में  भी  बड़े  बड़े  राजे  महाराजे

 ह  जिनको  are  प्रिवी  पसे  के  नाम  पर  शाही  भेंट  के  नाम  पर  करोड़ों  रुपया  भेंट  स्वरूप  दे

 मेरी  स्मरण मुझे  धोखा  नहीं  देती  तो  में  कह  सकता  हुं  कि  avast  यही  सरकारी  रिपोर्टों

 के  भ्रनुसार  कौर  शायद  UH  प्रदान  क  उत्तर  यह  सुचना  दी  गई  थी  कि  लगभग  ३५  करोड़

 रुपया  राज  महाराजाओं  को  प्रि  वी  थली  )  के  रूप  म॑  दिया  जाता  एक  भ्रांत  तो  श्राप  यह  कहते

 हैं  कि  झाप  देश  म  समाजवादी  व्यवस्था  लाना  चाहत  हैं  दूसरी  शर  श्राप  करोड़ों  रुपया  उन  लोगों

 को  दे  रहेगें  जिन  क  पास  भी  व्यक्तिगत  रूप  से  म  करोड़ों  की  सम्पत्ति  है  ।  इस  ची  ज  का  भी  राष्ट्रपति

 महोदय  ने  अभिभाषण मे  कोई  जिक्र  नहीं  किया  है  ।  arse  भी  करोड़ों रुपया  राजा  महाराजाओं

 को  प्रिवी  पर्स  के  रूप  मे  भ  ट  किया  जा  रहा  है  जिस  को  कि  बन्द  कर  देना  चाहिए  |  यदि इस  ग्रोवर  राष्ट्रपति

 ने  संकेत  किया  होता  तो  हम  लोगों  को  बड़ा  झा नन्द  | द्ग  होता  हम  प्रथम  करते  कि

 समाजवादी  व्यवस्था  को  ठोस  रूप  से  कायम  करने  के  लिए  कोई  ठोस  कदम  उठाया  गया  है  |

 राष्ट्रपति  महोदय  '  ने  गृह  नीति  के  साथ  साथ  वैदेशिक  नीति
 की  भी

 चर्चा
 की  उन्होंने  यह

 बतलाने  का  प्रयास  किया  है  कि  हमारी  वैदेशिक  नीति  सफल  रही  है  कौर  हमार  सम्बन्ध  दूसर  देशों के

 साथ  बड़े-सौहादंपुर्ण स्नेहपूर्ण  WE  |

 इसमे  कोई  दाक  नहीं  है  कि  भारत  सरकार  प्रौढ़  हमारे  माननीय  प्रधान  मंत्री  महोदय  ने  प्रपनी

 विद्वत्ता के  बल  पर  विदेशों  मे  जाकर  इस  बात  का  प्रयास  किया  कि  हमारे  देश  का  fara के  भ्रष्ट  देशों  के

 साथ  अच्छा  सम्बन्ध  रहे  कौर  भारत  सरकार  की  यह
 जो

 तटस्थता  की  नीति  रही  वह  कहने  सुनने
 मे  तो

 भले  ही  सुन्दर  लगती  हो  लेकिन  उसका  व्यावहारिक  परिणाम  कुछ  नहीं
 मैंने

 जस  पहले

 निवेदन  किया  कि  भारत  सरकार  की  गृह  नीति  फल  (  हुई  जहां  तक  वैदेशिक  नीति  का

 सम्बन्ध  उसके  बारे  मे  मुझे  यह  कहना  है
 कि

 हमारे  प्रधान  मंत्री  महोदय  का  सम्मान  विदेशों  मं  जाकर

 भले ही  ऊंचा  होता  हो  कौर  वह  स्वयं
 भी

 यह  अनुभव  कर
 कि

 उनकी  विद्वत्ता  के  कारण  हमारे
 देश

 का  सम्मान  बाहर  के  देशों  मे  हो  रहा  लेकिन  मैं  इस  को  मानने  को  तैयार  नहीं  हुं

 मैं  ग्रा पके द्वारा  अदब  क  साथ नि  दन  करना  चाहुंगा  कि  ars  दुनिया  में  इस  विषय  में  दो  मत

 नहीं  हैं  कि  ल  की  दुनिया  दो  गुटों  में  बंटी  हुई  @
 एक  गुट  गुट  हैं  दूसरा  गुट  रूसी  गुट

 ara इन  दो  शाक्तिशाली  गुटों  के  बीच  में  सार  राष्ट्र  चकाचौंध  हो  रहे  हैं  दोनों  गुटों  का

 प्रयास  हो  रहा  हैं  कि  अपनी  कौर
 गयी

 राष्ट्रों  को  हमारी  भारत  सरकार  की  यह  नीति

 रही  उसने  इस-बात  का  प्रयास  किया  हैं  कि  हम  दोनों  गुटों  को  खुश  रक्खें  लेकिन  जितना  ही  हमारी

 सरकार ने  उन  दोनों  गुटों  को  सदा  रखन  का  प्रयत्न  किया  उतना  ही  हम  उन
 को

 खुश  रखन  में
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 रहे  हम  रूस  से  हुए  अतिथियों  का  भारत  में  सम्मान  करते  हैं  तो  अमरीका  में  हमको  सन्देह

 की  दृष्टि  से  देखा  जाता हूँ
 कौर  अमरीका  में  उसके  मुताल्लिक  ऐ  हवसे  कमेंट्स  टिप्पणिया ं)

 होत  हैं  श्र  हमारी  तटस्थता  की  नीति  को  सन्देह  की  दृष्टि  से  खा  जाता  उसी  प्रकार  यदि  हम

 भ्रमरी का से  प्राए  हुए
 भ्र तिथियों

 का  सम्मान  करत  हूँ  तो  फिर  रूस  में  हमा  रे  ऊपर  क्रिटीसिज्म  (  झ्रालो चना  )

 होता है  झर  ते  हमारी  तटस्थता  का  नीति  पर  शक  करते  मैं  समझता  हूं  कि  भारत  सरकार  की  जो

 वैदिक  नीति  रही  है  उस  का  के  ई  सफल  परिणाम  aah  तक  नहीं  निकला  है  उसका  परिणाम  तो  हमने  तव

 देखा  जब  काश्मीर  के  प्रशन
 को

 हल  करने
 पर

 जनमत  लेने  का  प्रशन  सुरक्षा  परिषद्  के  सामने
 |

 जिन  राष्ट्रों को  हम  समझते  थे  हमार  मित्र  ह  सहायता  उन  राष्टों  में  से  हमारा

 किसी  ने  भी  साथ  नहीं  दिया  और  जिस  राष्ट्र  के
 प्रति  हम  विशेष  निष्ठा  रखते  हैं  वह  राष्ट्र  बिल्कुल  तटस्थ

 हो  इस  तरह  जनता  ते  बिल्कुल  साफ  तौर  पर  q  fora  कि  वास्तव  में  भारत  सरकार  की  वै  रैखिक

 नीति  का  क्या  प्रभाव  पड़ा  राज  राज  खत  हैं

 xa  Ns
 कि  गोशा  सीलोन  we  अफ्रीका  आदि

 zat में  जो  हमारे  भारतीय रह  रहे  हैं  उनको  HAT  का  जीवन  बिताना  पड़  रहा  इसमें  कोई

 दाक  नहीं  हैं  कि  यदि  हमा  प्रवान  मंत्री  महोदय  पाकिस्तान  में  जायं  तो  उनका  सम्मान  बत्रा  में

 जाय॑  तो  उनका  सम्मान  होगा  प्र  बान  मंत्री  के  रूप  में  डा०  साल ज़ार उनका  सम्मान  करेंगे भ्र  प्यार

 हमारे  मंत्री  पड़ोसी  ग्राफ़िक  जाय  तो  वहां  भी  उनका  सम्मान  किया  हमा  राष्ट्रपति  महोदय

 ने  अपने  अभिभाषण  में  इसका  a  शत  दिया  है  कि  हमारे  मंत्री  बहुत  शीघ्र  ही  ब्रिटिश  राष्ट्र  मंडलीय

 सम्मेलन  में  भाग ले  रहे  हैं  ग्रौर यह यह  बात  तय  है  कि  वहाँ  पर  उनका  सम्मान  किया  जायगा  लेकिन  मैं  प्रापक

 द्वारा  कहना  चाहुंगा  कि  इस  तरह  का  सम्मान  तो  एक  औपचारिक  रूप  में  तञ  करता  है  कौर इसी  तरह  से

 यह  निष्कर्ष  निकाल  बैठना  कि  हमारे  देश  का  सम्मान  हो  रहा  |  ठीक  न  मैं  प्रापक  द्वारा  सदन

 के  माननीय  सदस्यो ंसे  कहना  चाहूंगा  कि  अगर  राज  भारतवर्ष का  एक
 साधारण  नागरिक

 ७

 अ्रफ्रीका  में  जाय  तो  उसक  साथ  तो  वही  दुर्व्यवहार  किया  जायगा  जो  मलान  गवर्नमेंट  किया  करती

 अगर  कोई  भारतीय सीलोन  ( sitet-r)  जाय  तो  उसको  अधिकार  नहीं  मिलेंगे  शर  गोवा में  ग्रा पने

 देख  ही  लिया  कि  are  कोई  भारतीय  नागरिक  जाय  तो  उसको  जेलखाना  हमारे  देश  का  सम्मान

 तो  वास्तव  में  तब  बढ़ा  ६.1 |  माना  जायगा  जब  प्रधान  मंत्री  से  लेकर  नीचे  तक  का  साधारण  से  साधारण

 नागरिक
 अगर  विदेशों  में  जाय  तो  उसका  वहां  पर  सम्मान  हो  अन्यथा  नहीं  ।  क्योंकि  यह  क्यों  भूल

 जात  हैं  कि  हमार  देश  का  जो  मतदाता  है  करदाता  है  वह  सचमुच  दा  का  मालिक  है  झ्र  अराज  चूंकि

 ऐसा  नहीं  हो  रहा  ह  तो  क्या  यह  हमारी  वैदेशिक  नीति  की  झ्र सफलता  नहीं  झगर  भारतवर्ष  की

 च  fare  नीति  निश्चित रूप  से  स्पष्ट हुई  होती  तो  उसने  wars  की  होती  प्र  छोटे  छोटे  राष्ट्रों  को

 लेकर  वह  एक  तीसरा  गुट  बना  सकता  राज  ग्रावस्यकता.इस बात  की  है  कि  जब  रूस  प्रौढ़  भ्रमरी  का

 यह
 दो  शक्तिशाली  दो

 गुटों  में  विभक्त  हूँ  श्र  ग्न्य  राष्ट्रों को  अपनी
 अपनी

 कौर
 खींचने

 का
 प्रयास

 ~  न् ष्न्द

 कर  रहे  हैं  इस  तरीके  की  खां  चतान  कर  रहे  जबान  से  दोनों  शान्ति  की  बातें  करते  हैं  लेकिन  वास्तव

 में  हम  देखते  हँ  कि  दोनों  art  झपने  वहां  प्रस्तर  शस्त्र  बढ़ा  रहे  हैं  और  जंगी  तैयारियां  कर  रहे  तब

 ay  की  वैदेशिक  नीति  निश्चित  रूप  से  स्पष्ट  हुई  होती  तौर  उसने  तीसरे  गुट  का  निर्माण  किया  होता

 और  हमारे  प्रधान  मंत्री  महोदय  उसक  ने  ता  बन  होते  तो  मैं  समझता  कि  भारतवर्ष  fara  में  war

 प्रभावशाली स्थान  बना  सकन  में  समझे  होता  |

 अन्त  में
 म

 यह  कहना  चाहूंगा  कि  हमा  भारतवर्ष  की  वैदे  शिक  नीति  ate  गृह  नीति  के  प्रतिशत

 जहां  योजना  की  बात  की  गई  है  भर  कहा  गया  है  कि  योजना  सफल  हो  रही  सदन
 को

 श्रमिक
 द्वारा  बतलाना  चाहूंगा  कि  राज  एक  तरफ  तो  योजना  चल  रही  है  कौर  कर  बढ़ते  जा  रहे  हैं  शर  दूसरी

 तरफ  देश  में  बेकारी  बढ़ती  जा  रही  है  कौर  भुखमरी  बढ़ती  जा  रही  हमारे

 श

 में  रिक्शे
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 तांगे
 टैक्सी

 वालों
 ate  खोमचे वालों  की  संख्या  बढ़ती  जा  रही  मैं  तो  समझता हूं  कि  प्रथम

 पंचवर्षीय  योजना  झगर  सचमुच  में  सफल  हुई  होती  तो  इस  देश  में  गरीबों  की  संख्या
 न

 यह  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  बड़ी  द्राक्ष  क  योजना

 योजना बढ़  रही  है  ब ेरोजगारी भी  बढ़  रही  भारत  में  यह  योजना  की  गति  श्राइचयंजनक

 राष्ट्रपति  महोदय  ने  बहुत से  तथ्यों  को
 जो  कि  वास्तविक थे  उनको  अपने  श्रमिभाषण में  नहीं  रक्खा

 श्र  उनकी  कौर  मै  ने  जो  कुछ  निवेदन  किया  है  प्रौढ़  इस  सम्बन्ध  में  जो  मेरे  संशोधन  उन  पर  श्राप

 इस  सदन
 क

 माननीय  सदस्य  विचार  करें  कौर  मैं  चाहूंगा  कि  जो  सही  बात  हैं  उसको  स्वीकार  किया

 जाय
 प्रौढ़  जो  हमारे  में  कमियां  हैं  उनको  स्वीकार  कर  लिया  जाय  क्योंकि  इससे  तो  दुनिया में  सम्मान  ही

 मिलेगा  प्रो
 हम  झूठ  पर  पर्दा  डालने  की  कोशिश  न  करें

 ।

 श्री  लचर
 :

 राष्ट्रपति  के  झ्र भि भाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव  का  समर्थन
 करते  हुए

 मुझे  संकोच कौर  ag  दोनों  का  अनुभव होता  म  अपने  प्रदेश  अर्थात्  देश  के  दक्षिण-पश्चिम के  भाग

 से  सम्बन्धित कुछ  बातों  को  लूंगा  ।

 राज्य  पुनर्गठन  में  दक्षिण  जिला  को  मंसूर  राज्य  में  मिला  दिया  गया  करनाटक  राज्य

 के  निर्माण  पर  उस  प्रदेश  के  सभी  लोग  बहुत  प्रसन्न  हैं  मैं  उन  की  जोर  से
 धन्यवाद

 करता

 नव  राज्य  निर्माण के  बारे  में  बहुत  सी  शिकायतें की  गई  निस्सन्देह दक्षिण  कनारा  की  भी

 समस्याएं  उदाहरण  के  लिए  के सर गोड़  का  विवाद  ही  परन्तु  जिस  प्रसन्नतापूर्ण
 °  में

 राज्य  संगठन  के  मामले  को
 सुलझाया

 गया  है  उससे  मेरा  सारा  निर्वाचन  क्षेत्र  संतुष्ट

 गोधरा  के  सम्बन्ध  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  वह  प्रदेश  भारत  का  भाग  वह  भारत  का

 मेरे  पुर्व  वक्ता ने  कहा  कि  इस  समस्या:को  भी  तक  सुलझाया  नहीं  मैं  पूछता हूं  कि  वे  इस*

 का  क्या  हल  बताते  उन्होंने  कहा  कि  सरकार  को  स्पष्ट  घोषणा  करनी  चाहिये  कि  हम  al  की

 सहायता  परन्तु इस  घोषणा  से  समस्या हल  हो  जाएगी  ?  क्या  वे  सुझाव  देंगे
 कि

 हमें

 पर  सैनिक  आक्रमण करना  चाहिये  ?  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  यह  कई  बार  कहा  है  कि

 गोवा  हमारे  देश  का  हूँ  हम  इस  के  लिए  भरसक प्रयत्न कर  परन्तु  क्या इस  का  यह

 अभिप्राय  है  कि  हम  इस  प्रीत  पर  युद्ध  घोषणा  करेंगे  ?

 प्रायः  दक्षिण  रफीका  कौर  श्रीलंका  का  उल्लेख  करके  सरकार  की  नीति  की  सफलता  की ay AIT

 संकेत  किया  जाता  है
 ।

 परन्तु  फ्रांसीसी  बस्तियों  का  उल्लेख  क्यों  नहीं  किया  जाता
 ?  वहां हम

 बिना

 गोली  के  सफल  हुए  हमें  aa
 भी

 प्रतीक्षा  करनी  चाहिये  कौर  देखना  चाहिये  कि  हमारी  शांति

 की  नीति  सफल  होती  है  अथवा  नहीं  |

 हम  युद्ध  के  पक्ष  में  नहीं  गोगना  के  सम्बन्ध  में  भी  हमें  अपनी  उशरी  राष्ट्रीय  नीति  का  पालन

 करना  होगा  प्रौढ़  हमें  है  कि  हम  इस  नीति  में  होंगे  ।

 श्री  पाणिग्रहण  (Ta)  :
 मैं  अपने  संशोधन  ee  श्र  ५८  प्रस्तुत करता  हूं  ।

 मे  रा  पहला  संशोधन  आण्विक  शास्त्रों  के  विस्फोट  क  संबंध  में  हमें  इस  झोर  ध्यान  देना  चाहिये

 कि  एक  कौर  आण्विक  विस्फोट  के  प्रयोगों  के  समाचार
 रहे

 हैं  र
 दूसरी

 दौर  फारमोसा  में

 >

 +Hat
 sist  में

 29A.
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 मिसाइल  लगाये  जा  रहे  हैं  ।  इस  से  सुदूर  पूर्व  की  को  बहुत  खतरा  फारमोसा में

 की  इन  स्थापनाओं  से  वस्तुतः  भारत  को  भी  खतरा

 दूसरे  संशोधन  में  मै  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  इस  बात  का  उल्लेख

 नहीं  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  की  उन  सिफारिशों  को  ला  _  किया  जिनमें  उसने

 विभिन्न  भाषा  भाषी  लोगों  के  हितों
 को

 सुरक्षित  करने  के  लिये कहा  आयोग ने  इस  सकते

 किया  था  कि  राज्य  पुनर्गठन  के  विभिन्न  भाषा  भाषी  वर्गों  के  कारण  विभिन्न  राज्यों  में  समस्यायें

 पैदा  होंगी  ।  बिहार  में  रहने  वाले  उड़िया  लोगों  की  ऐसी  ही  कठिन  स्थिति  है  ।

 जब  वहां  भ्रांदोलन  चल  रहा  था  तो  हमें  यह  श्रीनिवासन  दिया  गया  था  कि  विभिन्न  राज्यों  में  विभिन्न

 भाषा  भाषी  वर्गों  को  विशेषाधिकार दिय  जायेंगे  उनके  बच्चों  को  शीरानी  भाषा  पढ़ने  की  सुविधा

 दी  जाएगी  ।  परन्तु  इन  श्राइवासनों  को  पुरा  नहीं  किया  जा  रहा  ।

 हमें  यह
 भी

 कहा  गया
 था  कि

 विभिन्न  राज्यों  के  बीच  क्षेत्र  सम्बन्धी  छोटा  मोटा  समायोजन

 प्रा  शिक  परिषद्  करेंगी  ।  परन्तु  सरायकेला  कौर  खसंवान  की  क्षेत्र  सम्बन्धी  साधारण  समस्या को

 mat  तक  हल  नहीं  किया  गया  ॥

 श्री  यादव  )  सभापति  मैं  ने  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  को  सुना  कौर

 पढ़ा  भी  शर  समझा  था  कि  ear  की  सारी  स्थिति  का  वर्णन  उनके  भ्र भि भाषण  में  होगा  ।  किन्तु यह

 जानकर  is  बड़ा  दुःख  gat  fe  उसमें  बहुत
 सी

 जरूरी  चीजें छूट  गयी
 जो

 भी  चीजें  इस  प्र भि भाषण

 में  छट  गयी  हैं  उनमें  भाषा  का  अरदन  भी  बहुत  SAS!  जानते  ही  हैँ  कि  हमार  देश  में  भाषा  का  प्रशन

 कितना  जटिल  हमार  देश  में  कहीं  बंगला  बोली  जाती  काटीं  तामिल  बोली  जाती  कहीं  तेलगू

 बोली  जाती  कहीं  हिन्दी  या  उदू  बोली  जाती है  ae  कहीं  अंग्रेजी जी  बोली  जाती  पहले  मुझे यह

 प्रश्न  इतना  जटिल  नहीं  मालम  होता  था  परन्तु  जब  इस  सदन  में  पाया  खा  कि  यहां  माननीय

 सदस्यों
 ने  मुख्तलिफ  में  दा पथ  ग्रहण  की  कौर  पनी  भाषाओं  में  भाषण  बने  शुरू

 तो
 मुझे  भाषा  की  जटिलता  का  पूरी  तरह  पता  मैं  तो  थोड़ी  अंग्रेजी जानता  हूं  लेकिन  मैं  इस  बात

 से  परेशान  हो  जाता  हूं  कि  बहुत  से  भाई  जो
 कवल  हिन्दी  भाषा  जानते  हैं  श्र  प्रान्तीय  भाषा  जानते

 हैं  उनको  कितनी  परेशानी  होती  होगी  जब  कि  यहां  मनचाही  भाषा  में  लोग  भाषण  दे  तो  यह  भाषा

 की  एक  जटिल  समस्या  हम  जानते  हैं  कि  हमारी  सरकार

 '

 हिन्दी  को  राष्ट्रभाषा माना  है  ले  किन

 अराज  को  झ्राजाद  हुए  दस  वर्ष  हो  चुक  हैं  पर  प्रभी  तक  हिन्दी  राष्ट्रभाषा  के  स्थान  पर  नहीं  पायी

 राष्ट्रभाषा के  स्थान  पर  प्रारंभ  की  तो  बात  ही  नहीं  प्रभी इस  दिया  में  एक  कदम
 भी

 नहीं  बढ़ाया  गया
 यदि  हमार  देश  में  एक  भाषा  बन  जाये तो  देश  क  एकता के  लिए  कितनी  हितकर हो  भर

 हम  लोगों
 को  में  विचारों  का  अदिन  प्रदान  करना  कितना  भ्राता  हो  जाये  |

 कुछ  माननीय  सदस्य  जो  यहां  पर  बैठे  हैं  वे  शायद  यह  समझते  हैं  कि  हिन्दी  उन  पर  जबरदस्ती

 के  SN

 लादी जा  रही  है  ।  मैं  निहायत  wea  से  उन  माननीय  सदस्यों  से  निवेदन  करूंगा  कि  मेरा  नुक्ता नजर

 तो  यह  है  कि  हिन्दी  राष्ट्रभाषा  हो  ate  उसके  साथ  जितनी  भी  क्षेत्रीय  भाषायें  हैं  उन  सब  को  तरक्की

 दी  जाये  प्रौढ़  बढ़ावा दिया  जाये  ।  तो  राज  जब  कि  भाषा  का  प्रदान  इतना  जटिल  है  प्रौढ़  उसके  कारण

 यह  सब  बातें  चल  रही  तों  राष्ट्रपति  के  प्र भि भाषण  में  उसका  जिक्र
 न

 होने  से  अचम्भा  होता है

 शर  इससे  मालूम  होता है  कि सरका र  का  ध्यान  इतनी  बड़ी  समस्या  की  कौर  नहीं  गया  है
 ।



 १४  gyro  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव  १३३

 एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा
 कि

 उत्तर  जो  इस  देश  का  एक  बहुत  बड़ा  प्रान्त  उसमें  राज

 भाषा
 के

 प्रश्न  कोलतार जन  आन्दोलन हो  रहा  है
 ।

 कहा  जाता  है
 कि

 वहां  के  मुख्य  मंत्री  ने  कहा  है  कि

 हमार  पास  सारे  टेक्नॉलाजिकल दाऊद  नच्छं  नहीं  जिनको  उपलब्ध  करना  केन्द्रीय  सरकार  की

 जिंदा  Ts,  इसलिए  हम  हिन्दी  को  पूरी  तरह  लागू  नहीं  कर  सकते  ।  जब  इस  तरह  की  समस्यायें

 चल  रही  हों  श्र  राष्ट्रपति  महोदय  के  प्र भि भाषण  में  इस  बात  का  जिक्र  न  हो  तो  यह  बहुत  परचम
 को  बात है  ।

 अनाज  हर  स्तर  चाहे  स्थानीय  स्तर  हो  या  प्रान्तीय  स्तर  हम  भ्रष्टाचार का  हर  जगह

 बोलबाला  पाते  जो  हमारी  पंचवर्षीय  योजनायें  चल  रही  हैं  शायद  हमारी  सरकार  यह  नहीं  समझती

 कि
 वे  किस  प्रकार  फेल  हो  रही  हैं  लेकिन  वह  दिन  जल्द  प्रयोग  जब  उन्हें  मजबूर  होकर  यह  कहना

 पड़गा  fee  पंचवर्षीय  योजनायें फेल  हो  चूकी  इसका  एक  कारण  बहुत  बड़ा  भ्रष्टाचार

 हर  जगह  भ्रष्टाचार हं  ।  इसी  सदन  में  दामोदर  वेली  योजना  के  भ्रष्टाचार  के  बा  में  चर्चा  होक

 चुकी  में  तो  यहां  तक  कह  सकता  हूं  कि  प्लानिंग  विभाग  में  जितना  खर्चे  होता  है  उसका  लगभग  तीस

 प्रतिदिन  भ्रष्टाचार  में  चला  जब  यह  हाल है  फिर भी  इसका  जिक्र  राष्ट्रपति के  झीना

 भाषण  नहीं  इसका  भी  अचम्भा  हूं  ।  इसका  जिक्र  राष्ट्रपति  के  प्र भि भाषण  में  होना!'वीहिएः

 था ।  राज  जो  हमारी  पंचवर्षीय  योजनायें  चल  रही  हैं  उनमें  जनता को  कोई  उत्साह  नहींं  ।

 सरकारी  पक्ष  की  तरफ  से  कहा  जाता  हैं  कि  यह  पंचवर्षीय  योजना  समाज  के  भले  के  लिए  हे  ।

 जनता
 को  इन  योजनायें  में  कोई  दिलचस्पी  नहीं  है  ।  जनता  को  इन  से  कोई  सरोकार नहीं  हूं

 एस

 क्यों
 ?

 में  निवेदन  करूंगा  कि  इसका  कारण  यह  है  कि  सरकार  ने  प्लानिंग  विभाग  को  इसतरह  ह ब्रलाफाऊ

 हैं  कि  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  वह  ऊपर  से  लादा  गया  है  ।  इन  योजनाग्रों में में  गांवों  को  आर  ग्रामप्रंसायतों

 को  कोई  स्थान  नहीं  दिया  जाता  हैं  प्रौढ़  उनका  सहयोग  प्राप्त  करने  की  किसी  ere  alia

 की जा  रही  यही  कारण  हैं  कि  ara  लोगों  में  इन  यो  जनाग्रों  के  प्रति  उत्साह  नहीं  है  लोग  सरकार

 नहीं  पा  रह ेहैं  कि  प्लानिंग  विभाग  क्या  यह  सारा  काम  कुछ  सरकारी  ः  लोगों  सीिताहै।निार नर

 कुछ  नये  नये  महकमे  खुल  गये  उत्तर  प्रदेश में  तो  लोग यह  कहते  हैं  किः  यंह  प्लानिंग  डि प्रां में  लीलो

 मुहकमा
 गुंजाइश  हो  गया  हैं  जिसमें  कुछ  लोगों  को  नौकरी  दि  लायी  जती  कुछ  पीस

 रहता  लोगों  के  इस  तरह  के  विचारों  का  कारण  यही  है  कि  जनता  का  सहयोग  प्राप्त  करने  का  कोई

 प्रयत्न  ही  नहीं  किया  जाता  |  fad  सरकारी  के  स्तर  पर  यह  चलती है

 चुनाव
 के

 सम्बन्ध  में  सरकार  के  पक्ष  से  यह  कहींਂ  गयां  शरीर  सरकारे
 कीं

 डी  बिरी  ईटी

 गयी  कि  इतना  बड़ा  चुनाव  बड़ी  सफलता  के  साथ  निभ  ें ट् ह है ह  में भ्रपिरक  द्वारा  खींची  देने  कहूँगी  कि

 इतना  बड़ा  चुनाव  gar  लेकिन
 इस

 सरकार  ने  भ्र  चुनावों  थोपने  काम  फिया  है  फिश्र

 उस  पर  ध्यान  दिया  जाय  तो  सारे  का  सारा  चुनाव  शक्ति  जा  सकता  हैं
 ः

 संविधान  फश्प्रसतिंगंतिं
 HP

 चुनाव  कमिशन  को  यह  अ्रधिकार  नहीं हू  किएकखिम्मीदकार  wrt  ge  उम्मीदवार  क  बीस  मैं  मिसी

 प्रकार  का  फर्क  करे  ।  लेकिन  चुनाव  अआफग से  Ses श्री  रे  कीन  की  तोडकर  एक  खरल  एसा

 pill दिया  कि  किसी  एक  पक्ष  को  एक  वनीत  निशान  मारे  करा  नयों  कब mae pat देखें  फिंक  ऐ

 व्यक्तियों  के  समूह  को  तो  दिय  जांत  है  ।

 इस  के  बिल्कुल  विपरीत  प्रां जाद  उम्मीदवारों  रें  अन्य  जिन
 कसे  चनाब

 BHT.

 ने  धांधली  से  मान्यता  प्रदान  नहीं  एने  वक्ते
 पर

 चुनाव-प्रतीक  दिए  जाते
 जिस

 का  परिणाम

 यह  होता हँ  कि
 उन

 सिफ
 ५  बीस  दिन  में  ही

 उस्का'परधार

 करना
 होती  है

 ह
 1८  का

 सीधा  उल्लंघन  सही
 नहीं जी

 नाको  सरकार

 ike
 cicicicul  करीब

 aa

 ने  वोटर्ज नि  at  Soper  rug wes  क  हकीर
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 की  कराती  हैं  प्लोर  इस
 प्रकार  चुनाव  का  संचालन  किया  गया  कि  मगर

 यह  मामला  किसी  हाई

 या  बड़ी  झ्र दा लत  में  या  इस  माननीय  न  के  सदस्य  ही  इस
 पर

 विचार  तो  वे  इस

 निष्कर्ष  पर  पहुंचें कि  यह  चुनाव  कायदे-कानून  के  खिलाफ  FAT  कौर  ऐसा
 न

 होता
 तो

 विभिन्न

 दलों  कौर  उम्मीदवारों के  साथ  मान्यता-्रमान्यता के  आधार  पर  व्यवहार
 न

 किया
 जेसा

 कि

 किया  गया  तो  चुनाव  का
 फल

 कुछ  दूसरा ही  होता  |

 इस  भाषण  में  छूटना-छूत  का  कोई  जिक्र  नहीं  किया  गया  है
 ।  यह  जरूर  है  कि  सरकारी  पक्ष  के

 एक  सदस्य  महोदय  ने  अपन  दौराने-तकरीर  में  इस  का  जिक्र  किया  कौर  दावा  किया  कि  इस  सरकार
 >

 छुन्नू-छू त  को  दूर  किया  ।
 मैं

 आपके  द्वारा  निहायत
 wea  से  कहना  चाहता  हू ंकि  हमारे  प्रदेश में

 वर्ष  पहले  विश्वनाथ  मन्दिर  को  ले  कर  एक  बड़ा  ग्रान्दोलन  शुरू  क्योंकि  उत्तर  प्रदेश  सरकार

 की  हठवादिता ae  कुछ  धर्मान्ध  लोगं  के  कारण  हरिजन  लोग  विश्वनाथ  मन्दिर  में  नहीं  जा
 जबकि

 इसी  संसद्  ने  एक  श्रनटचेंजिलिटी  झाफेन्सिज  एक्ट  अपराध  अधिनियम )  पहले  ही  पास

 कर  रखा  जिस  के  भ्रन्तगंत  कोई  भी  आदमी  किसी  भी  आदमी
 को

 प्रीत  करार  नहीं  दे  सकता

 गा  तो  सजा  पायेगा  और  कोई  पुकारा  इस  में  चल  रहा
 तो  वह  खत्म  हो

 जायगा  ।  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  इस  सदन  का  सारे  देश  में  बड़ा  सम्मान  हे
 कौर

 यह  सदन  सार

 dam  लिए  कायदे-कानून बनाता  लेकिन यह  बड़ी  विचित्र  बात  है
 कि  पड़ौस के  एक  सूबे  जिससे

 कि  हमारे  माननीय  प्रधान  मंत्री  का  विशेषज्ञ  सम्बन्ध  झ्र दा लत  वहां  के  हरिजनों  को  प्राज्ञा  देती

 टेम्पोरेरी Py Soret  प्रदेश  )
 जारी

 करती  हूँ--कि  वे  उस
 मन्दिर

 में  न  जायं
 ।

 में  समझता हूं

 कि  इस  की  इससे  ज्यादा  बेइज्जती  कहीं  न  हुई  जैसी  कि  वहां  हुई  ।  इस  प्रकार

 की  बातें  हो  रही  हैं  श्र  फिर  भी  कहा  जा  रहा  है
 कि

 इस  देश  में  छूटना-छूत  का  wea  किया  जा  रहा  है

 कौर  बड़ी  तब्दीली  लाई  जा  रही  है  ।  सरकार  के  सभी  माननीय  सदस्यों  और  खास  तौर  से  माननीय

 प्रधान  मंत्री  को  समाजवाद शब्द  के  इस्तेमाल करने  का  बड़ा  शौक  है  इस  का  थोड़ा  जिन्न  भाषण

 में  भी  किया  गया  है  ।  लेकिन  समाजवाद  कोरी  जबान  से  नहीं  वाला  जब  तक  सम्पत्ति और

 धन
 का  बंटवारा  नहीं  किया  जाता  तब  तक  समाजवाद  यहां  स्थापित  नहीं  हो  सकता  हैं

 ।

 एक  बात  कौर  मैं  श्राप  के  द्वारा  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कौर  वह  यह  है  कि  हमारे  देश  में

 प्राइस  लूट--दामों  की  लूट--चल  रही  जो  चीज  किसान  पैदा  करते  हैं  श्र  जो  चीज  इंडस्ट्रियलिस्ट्स

 बड़े  कल-का  रखाने  दार--पेंदा  करते  उन  दोनों  के  दामों  में  अन्तर  ब  बराबर  बढ़ता

 जा  रहा हैं
 ।  जो

 चीज  इंडस्ट्रियलिस्ट्स  पैदा  करते  उन  के  दामों  में  बराबर  दस  साल

 से  किसी  किस्म
 की

 गिरावट  नहीं  हुई  है  ।  हो  सकता  हैं  कि  कुछ  विधि  भले  ही  हुई  हो  ।  मैं  एक  उदाहरण

 चाहता हूं  ।  जब  ग्रेजी  सरकार  यहां  पर  तो  गन्ना  पौने  दो  रुपए  मन  बिकतां  था  AK

 areal  नौ  कराने  सेर  बिकती  थी  ।  लेकिन  जब  प्रोग्रेस  यहां  से  चले  तो  गन्ने  का  दाम  एक  रुपया

 पांच  एक  रुपया  सात  ७५  रख  दिया  गया  ।  इस  तरह  चीनी  का  दाम  घटना  चाहिए  लेकिन

 होता  कया  है
 कि

 चीनी  चौदह  खाने  सेर  के  हिसाब  से  बिकने  लगी
 ।

 चूंकि  गन्ना  किसान  पैदा

 करता  इसलिए  उस  के  दाम  घट  गए  श्र  चीनी  कारखानेदार  पैदा  करता  इसलिए  उस  के  दाम  बढ़

 गए ।  जेसा
 कि

 मैं  भ्र भी  कहा  राष्ट्रपति  महोदय  के  भाषण  में  एग्रीकल्चरल  कौर  इंडस्ट्रियल

 प्रॉडक्ट्स
 की

 भ्राइसिज  में  जो  डिसपैरिटी  उस  का  जिक्र  नहीं  किया  गया  है
 ।

 मैं  एक  उदाहरण  कौर  देता  हूं  ।  शायद  माननीय  सदस्य  न  जानते  हों  कि  अ्रफीम--जो  कि  शायद

 केंद्रीय
 विभाग  के  wilt  है--सोलह  रुपए  से  बत्तीस  रुपए  मन  तक  किसान  से  ख  दी  जाती

 ि
 लेकिन उस  अफीम  को  बड़े  बड़े  ठेकेदार  सौ  रुपये  मन  से  अधिक  पर  बेचते हैं  ।



 १४  मई  १९५७  राष्ट्रपति  नक सवा साज
 Le.  ल  ण  पर  प्रस्ताव

 ५

 क्रि
 कासलीवाल  :

 यह  गलत है  ।

 श्री  यादव  :  मैं  आपके  द्वारा  निवेदन  करूंगा  कि  यदि  माननीय  सदस्य  इस  बात  को  कंट्राडिवट

 करना  चाहते  तो  इसके  लिए  उन  को  समय  मिल  जायगा  |  मैं  समझता  हूं  कि  वह  एक  पुराना  सदस्य

 है  कौर  उसे  प्रक्रिया  का  पता  होना  चाहिए  ।  उन  को  अब  दखल  नहीं  देना  चाहिए  ।

 इस  प्रकार  दामों  की  लूट  बराबर  चल  रही  जिस  का  जिक्र  भाषण  में  नहीं  किया  गया  है  ।

 जब  तक  एग्रीकल्चरल  कौर  इंडस्ट्रियल  प्राइवट्स के  दामों  में  कोई  चैरिटी  नहीं  उन  में  कोई  रिश्ता

 हीं  तव  तक  समा  जवाद  नहीं  श्री  सकता  है  ।  चाहे  उस  का  ढोल  कितना  ही  क्यों न  पीटा  जाये  ।

 इन  शब्
 ।

 के  साथ  मैं  समाप्त  करता  हूं  ।

 इसके  लोक-सभा  बुधवार  १४५  १९५७  के  ग्यारह  बजे  तक

 के  लिये  स्थगित हुई  ।

 ाानभाामााभााा|  लिपटा
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 (€)  समवाय  Que HT ATT की  घारा  ६४१  की  उप-धारा  (३)  के

 अधीन  निम्नलिखित  भ्र धि सूचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 २३  १९५७  की  अधिसूचना संख्या  एस०  कार  को ०

 १र८१  ॥

 ७  मई  १९५७  की  भ्रषिसुचना संख्या  एस०  कार  को  १४३

 (१०)  समवाय  QeNE Bl ATT की  धारा  ६४२  की  TI-ATAT  (३)

 क  भ्रमित ४  १९५७  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  कार  को  १३८०  में

 प्रकाशित  समवाय  सरकार से  कपिल  )  १९४५७  की  एक  प्रति  ।

 भ्र विलम्ब नीय
 लोक-महत्व

 के  विषय  की  ओर  ध्यान  दिलाना  ८१-८६

 श्री  सें०  Fo  राम स्वामी  ने  खाद्यान्न  के  मूल्यों  में  वृद्धि  तथा  सरकार  द्वारा  इस

 सम्बन्ध  में  की  गयी  कार्यवाही  की  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  का  ध्यान  दिलाया  ।

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ने  उस  के  संबंध  में  एक  वक्तव्य दिया  |

 समितियों  के  निर्वाचन  ८६-८७

 (१)  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  प्रे ०  प्र०  ने  लोक-सभा क  सदस्यों  में

 से
 भारतीय  कृषि  गवेषणा  परिषद्  के  सदस्यों  के  चुनाव  का  प्रस्ताव  किया  ।  प्रस्ताव

 स्वीकृत

 (२)  खाद्य  उपमंत्री  मो०
 To

 ने  लोक-सभा  के  सदस्यों  में

 से
 निम्नलिखित

 समितियों  के  सदस्यों  के  लिये  चुनाव  का  प्रस्ताव  किया

 राष्ट्रीय  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  सम्पर्क

 भारतीय  केन्द्रीय  तिलहन  भर

 भारतीय  केन्द्रीय  तम्बाकू  समिति  |
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 १४०  संक्षेपता  yes

 रेलवे  प्राय-व्ययन  की  उप स्थापना  2  eo  प ७६

 रेलवे  मंत्री  PeYo— US  के  लिये  के

 सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  की  अनुमित  राय  कौर  व्यय  का  विवरण  प्रस्तुत  किया  ।

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण पर  प्रस्ताव  RQ— BRY

 श्री  तिरुमल  राव  ने  राष्टपति  के  पर  धन्यवाद  का  प्रस्ताव

 cera  किया  ।  चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई ।

 बधवार  १५  १९५७  के  लिये

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  के  प्रस्ताव  पर  ध  चर्चा  तथा  सामान्य

 प्राय-व्यस्क क
 उपस्थ ।  दब दे भी  पना  |

 ec  ना  धा  निदा


